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Síntesis Informativa
08/Agosto/2024

SECRETARIO

(B311) Agrónomos, fundamentales para el desarrollo sostenible y la seguridad
alimentaria: Villalobos Arámbula
La labor de los agrónomos es fundamental para que México siga avanzando en el desarrollo
sostenible y se asegure el abasto de alimentos a una creciente población, con el
aprovechamiento racional de los recursos agua, suelo y agro-biodiversidad, afirmó
el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula.
https://losnoticieristas.com/post/640928/agronomos-son-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-
la-seguridad-alimentaria-de-mexico-villalobos-arambula/
https://hojaderutadigital.mx/agronomos-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-
alimentaria-villalobos-arambula/
https://www.notimx.mx/2024/08/agronomos-fundamentales-para-el.html
https://www.tallapolitica.com.mx/agronomos-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-la-
seguridad-alimentaria-villalobos-arambula/
https://hiptex.com.mx/noticias/57864/agronomos-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-la-
seguridad-alimentaria-villalobos-arambula
https://kaahmexico.com.mx/agronomos-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-
alimentaria-villalobos-arambula/
https://coneme.com.mx/2024/08/agronomos-fundamentales-para-el-desarrollo-sostenible-y-la-seguridad-
alimentaria-villalobos-arambula/

(B307) Sanidad e inocuidad, pilar para garantizar abasto de alimentos y desarrollo de
comunidades rurales: Agricultura
En el marco del 2º Congreso Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, Juan Cortina
Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), destacó el sólido
posicionamiento de México en el mercado agroalimentario global. Según Cortina, el país se
ha convertido en el séptimo mayor exportador de productos agroalimentarios del mundo, con
Estados Unidos como su principal mercado.
https://www.zafranet.com/noticias/mexico-se-consolida-como-potencia-agroalimentaria-septimo-
exportador-mundial/

Mosaico rural / El relevo generacional en el campo mexicano / Luis P. Cuanalo Araujo
Una tarea trascendental que tendrá el próximo gobierno federal, será fomentar una mayor
vinculación y arraigo de las y los jóvenes mexicanos con el sector primario. Por ejemplo, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), al mando del Dr. Víctor Villalobos
Arámbula, puso en marcha en Zacatecas la iniciativa Adopta una Parcela, con la finalidad de
promover el uso eficiente de instintos y recursos naturales. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000363nc.pdf

SECRETARÍA
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(B312) Determinante la alianza público-privada para fortalecer la sanidad e inocuidad
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la academia y el sector productivo
destacaron que la alianza público-privada que han forjado durante los últimos años ha sido
estratégica para fortalecer la sanidad e inocuidad de la producción agroalimentaria, promover
la competitividad de los productores y garantizar alimentos sanos y seguros para la mesa de
los mexicanos.
https://voragine.com.mx/2024/08/07/determinante-alianza-publico-privada-para-fortalecer-sanidad-e-
inocuidad/
https://diariocambio22.mx/determinante-la-alianza-publico-privada-para-fortalecer-la-sanidad-e-
inocuidad/
https://hojaderutadigital.mx/determinante-la-alianza-publico-privada-para-fortalecer-la-sanidad-e-
inocuidad/
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/4489
https://www.tallapolitica.com.mx/determinante-la-alianza-publico-privada-para-fortalecer-la-sanidad-e-
inocuidad/
https://coneme.com.mx/2024/08/determinante-la-alianza-publico-privada-para-fortalecer-la-sanidad-e-
inocuidad/

(B310) Vincula Agricultura a jóvenes en actividades productivas del sector
agropecuario
Mediante la iniciativa Adopta una Parcela, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
(Sader) promueve la vinculación con instituciones educativas y acciones para acercar a los
jóvenes a las actividades del sector agropecuario en Zacatecas.
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-involucra-a-jovenes-en-actividades-
productivas-del-sector-agropecuario/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/07/sader-involucra-a-jovenes-en-actividades-productivas-del-
sector-agropecuario/

(B309) Publica Agricultura fechas y zonas de veda para pelágicos menores en el Golfo
de California
Con el fin de proteger la pesquería en la temporada de pesca 2023-2024, la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) dio a conocer las épocas y las zonas de veda para
la captura de todas las especies de pelágicos menores en el golfo de California.
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/publican-fechas-y-zonas-de-veda-para-pelagicos-
menores-en-el-golfo-de-california/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/07/publican-fechas-y-zonas-de-veda-para-pelagicos-menores-en-el-
golfo-de-california/

(B308) Alumna de Chapingo, lideresa tzotzil, participará en la más alta conferencia
internacional de cambio climático
Fátima Abril Zúñiga Vázquez, alumna de la carrera de Ingeniería en Recursos Naturales
Renovables de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), lideresa juvenil indígena de la
comunidad tzotzil de Venustiano Carranza, Chiapas, representará a México en la 29
Conferencia de las Partes (COP29) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático (CMNUCC), que tendrá lugar del 11 al 22 de noviembre de 2024, en Bakú,
Azerbaiyán.
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https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/alumna-de-universidad-chapingo-lideresa-tzotzil-asistira-a-la-cop29-
sobre-cambio-climatico/

Balanza comercial del campo logra 4 mil mdd
El estatus sanitario del campo mexicano le permite generar divisas por más de 50 millones
de dólares al año, con una balanza comercial agropecuaria y agroindustrial que por noveno
año consecutivo muestra un superávit de cuatro mil 118 millones de dólares, informó la
Secretaría de Agricultura. 24 Horas, P15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000696nc.pdf

AGRICULTURA

Bloqueo en la México-Puebla deja pérdidas millonarias y filas kilométricas
Continúa el bloqueo en la autopista México-Puebla, hasta el cierre de esta edición se:
sumaron casi 40 horas de que un grupo de campesinos de Santa Rita Tlahuapan mantiene
cerrada la carretera en ambos sentidos, provocando filas de más de 35 kilómetros de
vehículos varados, con pérdidas económicas millonarias y severas afectaciones a
automovilistas y transportistas. Los inconformes exigen el pago de más de 170 millones de
pesos por las tierras que les fueron expropiadas hace una década para la construcción de la
vialidad que ahora bloquean. El Financiero, P2 / Primera Plana, 1-9 / El Economista, P41 / La Jornada
Estado de México, P3 / Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001293nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000303nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000842nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000338nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001347nc.pdf

AMLO descarta acuerdo si no levantan bloqueo de la carretera México Puebla
Pese al caos que se ha provocado por los bloques de la autopista México-Puebla, el
presidente Andrés Manuel López Obrador envió este miércoles 7 de agosto un mensaje a los
manifestantes de Santa Rita Tlahuapan para decirles que no habrá acuerdo y "se pueden
quedar ahí todo el tiempo" si no levantan el bloqueo. Al cierre de está edición los bloqueos ya
cumplieron 38 horas en ambos sentidos, el mandatario dijo que los campesinos no serán
reprimidos, pero les pidió no dejarse manipular y reabrir la vialidad porque están afectando a
miles dé Ciudadanos. Heraldo Estado de México, P9
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000688nc.pdf

Esperan diálogo ...sin amenaza
Uno de los asesores legales de los campesinos, que desde el martes bloquean la Autopista
México-Puebla en reclamo de la indemnización de sus terrenos ocupados para esa vía,
Jorge Portilla Alba, aseguró que el Tribunal Agrario número 33, con sede en Tlaxcala, ya les
dio la razón y acusó al Presidente Andrés Manuel López Obrador de criminalizar su protesta.
Reforma, P5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001419nc.pdf
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Incertidumbre de empresas globales, ante una eventual reforma judicial
El presidente de la CEG, representado por 60 grandes empresas de 20 diversos giros, entre
ellos Nissan Mexicana, General Motors, Danone, Daimler Truck, 3M, AXA, BIMBO, entre
otras, advierte que si se pretende mantener esa tendencia de inversión en crecimiento, las
empresas urgen que se eliminen cuellos de botella y se ofrezca independencia judicial en
vías de los cambios en la reforma judicial que dote de certeza jurídica. El Economista, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000764nc.pdf

Quienes siguen cuidando
Édgar Ángeles Carreño, palenquero y arquitecto, me platicó sobre el frijol bisagu, el nombre
en zapoteco de una variedad que ya se siembra poco en Santa Catarina Minas, Oaxaca,
pero que ahora intercalan con la siembra de maguey en sus proyectos familiares y de
conservación en Real Minero. Antes, se hacía un enramado con sus vainas y se aventaban
secas para darle más sabor a estas leguminosas cuando se cocían, comparte. Dicen que ya
no pueden sembrar maíces pues no tienen las semillas que antes eran parte de su cultura,
pero sí siembran y cultivan lo que aún pueden como yuca, pejibaye (chontaduro), tiquisque
(malanga) y más, además de que usan hoja de chinchón o anís (momo, hoja santa o acuyo),
así como plátano y cacao para su autoconsumo. Más por más, P14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000213nc.pdf

La tormenta japonesa y México
La depreciación del peso, cerca de 15% en los últimos dos meses, podría beneficiar a largo
plazo a productores agrícolas e industriales, pero no al próximo gobierno. Un tipo de cambio
de 19.5 aunque el miércoles presentaba una mejoría, no parece que vuelva a niveles previos
es bueno, pero no con una tasa de referencia de 11 por ciento. Esto creará presiones
inflacionarias, especialmente en alimentos y otros productos importados. Gran parte del
crecimiento en consumo ha sido de bienes importados. El Economista, P40
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000776nc.pdf

Desconoce trabajo agrícola en Milpa Alta
Octavio Hivero, desconoce el trabajo agrícola que se hace, pues busca establecer mía marca
local en los productos, cuando se trata de una iniciativa que ya fue planteada. A diferencia de
otros liderazgos políticos, Rivera Villaseñor, no proviene de las poblaciones de campesinos,
comuneros o comerciantes. Ante el desconocimiento de estos sectores, durante los meses
anteriores el morenista propuso implementar de marca colectiva la leyenda "Hecho en Milpa
Alta' como una medida para promover los productos nativos que logren comerciar los
campesinos de la alcaldía. Basta, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000311nc.pdf

PESCA / ACUACULTURA

Resurgen 15 manantiales en Pátzcuaro
Aún y cuando el nivel está bajo, la verdad es muy muy padre ver los manantiales con un azul
turquesa y ver los peces que de alguna manera están invadiendo esos manantiales", dijo
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José Álvarez, visitante. En estos nacederos de agua, también ha comenzado a surgir la
fauna, lo que da esperanzas a los pescadores, quienes se benefician del comercio con
turistas. El Heraldo de México, P28
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000448nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Canasta básica sube 5.2% en julio: GCMA
Los precios de los alimentos que conforman la canasta básica subieron 5.2% en julio de este
año, tras aumentar 4.7% el mes anterior, dio a conocer Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA). El mayor aumento se observó en la carne de cerdo, cuyo precio promedio
llegó a 96.9 pesos por kilo el mes pasado, tras registrar 91.8 hace un año.El azúcar aumentó
de 30.84a 36.38 pesos en el mismo periodo, mientras que la gelatina subió de 6.43 a 7.29 y
la pieza de bolillo de 1.91 a 2.15, según el Indicador de Precios de la Canasta Básica de
GCMA.Las frutas se incrementaron 6.7% "motivado porque el aguacate y la naranja se
incrementaron 31.2% y 23.7%, respectivamente".El kilo de aguacate Hass subió de 71.08 a
93.26 pesos a id largo del último año; la naranja Valenciana pasó de 30 a 37 y el plátano de
24 a 28. El Universal, P24/ El Heraldo de Xalapa, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_07082024/07082024124285wd.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Tras Pacic, Brasil pide apertura fija en el mercado de carne en México
El sector empresarial de Brasil pidió una apertura permanente en sus exportaciones al
mercado de carne de México, porque hasta ahora sólo se ha dado a través de cupos o de
decretos presidenciales. "La estabilidad nos sirve mucho a Brasil y a los mexicanos, porque
todo diciembre tenemos que estar haciendo oraciones para que se renueve el Pacic y se
pueda mantener el flujo comercial", dijo Ricardo Santin, director ejecutivo de la Asociación
Brasileña de Proteína Animal (ABPA).El Economista, P21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000780nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Piden tomar medidas para evitar futuras crisis por sequía
El director general del Organismo de Cuenca del Río Bravo de la Comisión Nacional del
Agua (Conagua), Luis Carlos Alatorre, explicó que la sequía que vivió Nuevo León se debió a
las nulas lluvias. "Desde el año 2020 no se tenían precipitaciones por encima de la media
estatal [la lluvia media anual en Nuevo León es de 624.9 mm],. Al haber menos disponibilidad
del recurso, nos vimos afectados en todos los ámbitos, en el industrial, el agrícola, la
población y las ciudades", expuso el funcionario. El Universal, P11
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001408nc.pdf

COLUMNAS
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Nombres, nombres y... nombres / Pese a las lluvias avante dependencia en granos,
gasto freno al campo y seguirán políticas populistas / Alberto Aguilar
Hay un par de nuevas variables en el escenario del campo: la depreciación del peso y un
importante aumento de las lluvias, nodal para los cultivos de riego y no se diga los de
temporal. Un dólar a 19 pesos aumenta la competitividad exportadora. Cierto, algunas
materias primas se encarecen, pero no modificarían la inflación de alimentos. De hecho, los
productos agrícolas son de los que más han influido en el INPC. Hoy el INEGI dará a conocer
las cifras de julio y frutas y verduras volverán a ser factor.Obvio la sequía no ayudó y en
algunos cultivos por la temporalidad la mayor demanda impacta.Sume los márgenes del
comercio y la Inseguridad.Ahora las precipitaciones han rebasado las expectativas. Le
platicaba del reporte del GCM A que dirige Fuan Carlos Anaya. Si bien la media de las 210
presas para uso agrícola subió a un 45% de capacidad, esta situación no es pareja. El Sol de
México, P13
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000509nc.pdf

El Contador
El Congreso Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria del Consejo Nacional
Agropecuario, presidido por Juan Cortina Gallardo, destacó la importancia de la tecnología y
la colaboración internacional para garantizar la seguridad alimentaria de México. Así, Luis
Osorio de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología, destacó que la ausencia de
tecnología para la protección de los cultivos llevaría a una caída en su producción de hasta
40%, según la FAO, y que con base en estudios propios, la caída de producción en México
sería de 47%. Resaltó que la Alianza para la Inocuidad Agroalimentaria entre México y EU es
fundamental para un sector que demanda soluciones innovadoras y colaborativas. Excélsior,
P3
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001443nc.pdf

Avenida México / La urgencia de un aire limpio: un llamado a la acción / Jesús Sesma
Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), la contaminación del aire es uno de los
principales riesgos ambientales para la salud, con millones de muertes prematuras atribuibles
a esta causa cada año. Por otra parte, la OMS señala también que muchas fuentes de
contaminación del aire exterior están fuera del control del ciudadano común y requieren
medidas por parte de las autoridades a nivel local, nacional y regional en sectores como la
energía, el transporte, la gestión de desechos y la agricultura. Excélsior, P14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001409nc.pdf

El privilegio de opinar / Segalmex, mancha tras mancha / Manuel Ajenjo
"Segalmex, la mancha que me llevo: AMLO". No tienes ni pa' donde hacerte —le dije. El 4T,
como ya le decimos; con más buen humor que cinismo dijo, miren así como Aristóteles dijo:
"Soy amigo de Platón pero más amigo de la verdad" Yo les diré: "Soy amigo de la verdad
pero más amigo de López Obrador". Y aléguenle weyes. Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex) fue una empresa creada por el gobierno actual para garantizar la adquisición y
abastecimiento de granos, leche y otros alimentos básicos destinados a los segmentos
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pobres de la sociedad. Ignacio Ovalle Fernández, quien en el sexenio de Salinas de Gortari
fuera director de la similar CONASUPO la misma corrupción pero más barata—. El
Economista, P40
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000774nc.pdf

Inversiones / Premio Nacional
Economía reconoce a siete exportadoras. La Secretaría de Economía, de Raquel Buenrostro,
y el Comce, que preside de forma vitalicia Valentín Diez Morodo, entregaron el Premio
Nacional de Exportación a siete firmas, como Operadora de Minase Instalaciones Mineras,
Pinza Congelado, Pesca Azteca y Maxion Wheels, entre otras. Milenio Diario, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001004nc.pdf

Al margen / Nunca lo sabremos / Juan María Naveja
Educación, abandono del campo, gastos inútiles y, sobre todo, la corrupción. El de López
Obrador pasará a la historia como el campeón en la materia, bastaría con Segalmex o el
80% de contratos por asignación directa para superará los anteriores, pero no se limita a eso
los familiares, amigos y colaboradores hicieron su parte y eso es incuantificable. El
Economista, P47
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000824nc.pdf

En privado / AMLO: destino manifiesto / Joaquín López-Dóriga
Cuando el presidente López Obrador tomó la decisión de que Claudia Sheinbaum fuera su
sucesora, lo hizo a partir de la convicción de que ella, más que su paisano Adán Augusto
López Hernández y Marcelo Ebrard, mantendría su proyecto al pie de su letra. En aquel
primer paquete del 20 de julio anunció a Juan Ramón de la Fuente como secretario de
Relaciones Exteriores; Julio Berdegué, en Agricultura; Rosaura Ruiz, en una nueva
Secretaría de Ciencias y Humanidades; Alicia Bárcena, en Medio Ambiente, y a Ernestina
Godoy su consejera jurídica, además de ratificar a Rogelio Ramírez de la O en Hacienda y a
Ebrard. Milenio Diario, P3
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000921nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Deberían bajar las tasas / Maricarmen Cortés
Citibanamex actualizó ayer su análisis y, aunque está en el grupo que pronostica que el
Banxico no bajará mañana las tasas por la elevada volatilidad financiera, señala que sí
debería hacerlo porque el incremento en la inflación general se explica totalmente por
incrementos en los precios de algunos productos agrícolas, mientras que la subyacente
mantiene una trayectoria descendente. Pronostica que el Banxico bajará las tasas hasta la
reunión de septiembre en 50 puntos base, igual que la Fed, y habrá otros dos recortes
adicionales de 25 pb, para cerrar 2024 en 10 por ciento. Excélsior, P4
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001441nc.pdf

POLÍTICA

Sheinbaum y gobernadores del occidente del país plantean agua y transporte público
como proyectos estratégicos
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Quedó ya atrás la elección y estamos ya trabajando hacia adelante", aseguró Claudia
Sheinbaum al destacar la importancia de trabajar en conjunto a favor del pueblo de México.
También le acompañaron miembros del próximo gabinete federal como Juan Ramón de la
Fuente, próximo secretario de Relaciones Exteriores (SRE); Julio Berdegué, futuro titular de
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER); Leticia Ramírez, próxima
Coordinadora General de Asuntos Intergubernamentales y Participación Social y Mario
Delgado Carrillo, quien presidirá la Secretaría de Educación Pública (SEP). La Tribuna Edomex,
P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024000217nc.pdf

Colapsan autopista; van ¡2 dias! ... y nada
Las carreteras de México a Puebla que además conectan con Veracruz y Oaxaca están
bloqueadas desde hace dos días, afectando a unos 100 mil transportistas y que implican
pérdidas por unos 4 mil millones de pesos cada día Ejidatarios cerraron desde el martes la
carretera libre y la Autopista a Puebla, además el Arco Norte que conecta el centro con el
sureste del País. Campesinos de la localidad de Ignacio López Rayón exigen la
indemnización de sus tierras por la autopista que se inauguró en 1962, y por eso bloquean
desde el pasado martes las carreteras. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001230nc.pdf

Accidentes viales en carreteras, con récord de 150 diarios
Considerados por Naciones Unidas como "una epidemia silenciosa y ambulante", los
accidentes en las carreteras del país alcanzaron una marca sin precedentes. A lo largo de la
primera mitad del año llegaron al Ministerio Público en promedio 150 casos diarios en los que
hubo lesionados y decesos, de acuerdo con los datos más recientes disponibles en el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001229nc.pdf

Colapsa la México Puebla por bloqueo
El bloqueo en la autopista México- Puebla, que desde la mañana del martes mantienen
ejidatarios poblanos de Santa Rita Tlahuapan, ha dejado pérdidas de al menos cuatro mil
millones de pesos al día. La Cámara Nacional de Transporte de Carga (Canacar) indicó que
la afectación económica incluye el cierre del Arco Norte por parte de los mismos inconformes,
quienes reclaman la indemnización de sus tierras, expropiadas para construir esas vialidades.
Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001347nc.pdf

Dejaría ir México 200 mil mdd si no atiende retos por nearshoring
México perdería la oportunidad de recibir alrededor de 200 mil millones de dólares de
inversión extranjera por la relocalización de empresas a nivel global, o nearshoring, si no es
capaz de superar desafíos clave en infraestructura, suministro eléctrico, abasto de agua,
seguridad y talento especializado, señaló un estudio realizado por la firma Bain & Company.
El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001242nc.pdf
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En 2 meses sentencia a Garcia Luna por colaborar con el narco
El juez federal Brian Cogan rechazó la solicitud de Genaro García Luna para la realización de
un nuevo juicio y con ello el más alto ex funcionario mexicano procesado en Estados Unidos
ahora espera la fecha programada del 9 de octubre de este año para que este mismo
funcionario le dicte su condena penal. En su fallo, el juez Cogan, quien presidió el juicio de
García Luna (como también el de Joaquín El Chapo Guzmán Loera), señala que el acusado
fue condenado por participar en el narcotráfico. La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_08082024/08082024001013nc.pdf
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CUENTAN QUE los mandatarios estatales que ayer se
reunieron con Claudia Sheinbaum salieron con buen
sabor de boca y, sobre todo, con la impresión de que
habrá mejor diálogo con ella del que hubo con AMLO.
DESTACÓ la presencia de los panistas Mauricio Kuri,
de Querétaro; y Libia García, recién electa goberna
dora de Guanajuato Ambos salieron más que satisfe
chos y optimistas del encuentro
LAS REUNIONES de la Presidenta electa con goberna
dores han servido para que éstos le lleven sus listas de
peticiones. Algunas van bien estructuradas y sustenta
das y otras, de plano, suenan un poco disparatadas.
EL MICHOACANO Alfredo Ramírez Bedolla, por
ejemplo, pidió una autopista de Uruapan a Zamora,
que puede ser importante en la conexión de esas ciu
dades, pero también el tema de seguridad es de enorme
prioridad.
EN TANTO, la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno,
pidió la ampliación del Puerto de Manzanillo Y la
guerrerense Evelyn Salgado, que le limpien la bahía
de Acapulco. Casi nada.

• • •

POR CIERTO que más o menos al mismo tiempo, pero
en otro rumbo de la ciudad, el emecista Pablo Lemus
se reunió con gente del primerísimo círculo de Claudia
Sheinbaum.

EL GOBERNADOR electo de Jalisco no acudió al en

cuentro con mandatarios de la región BajíoOccidente
porque, como aclaró la propia doctora, van a esperar a
que se resuelvan las impugnaciones que hay del proce
so electoral.

COMO SEA, Lemus ya está teniendo contacto con
los colaboradores de Sheinbaum a los que, por cierto,
también dejó una cartita de buenos deseos como el pro
yecto para la Línea 5 del Tren Ligero, una de las obras
prioritarias de su gobierno

• • •

LA SITUACIÓN en la zona fronteriza de Chiapas con
Guatemala sigue muy tensa y es evidente el control
que tienen los grupos armados.
AYER el que se hace llamar Autodefensas de Los Altos
se dejó ver en al menos cinco municipios para amena
zar a pobladores y retar a otro grupo criminal. Las auto
ridades estatales, empezando por el gobernador Rutilio
Escandón, no han hecho una presencia efectiva y
aunque dicen haber repartido despensas, lo que
los pobladores quieren son garantías para vivir y traba
jar en sus comunidades.
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
dijo que sólo son 200 o 300 familias las que se han ido
a Guatemala... y que eso no constituye "un éxodo".
Ojalá la discusión fuera semántica o incluso numérica.
Los pobladores que han logrado escapar lo han hecho
en condiciones muy difíciles, por territorios montaño
sos y con todos los riesgos para sus vidas.
LO QUE OCURRE no es para minimizarlo ni para desca
lificar a organismos civiles que en Chiapas llevan déca
das trabajando en favor de las comunidades. Al contra
rio, esos grupos podrían ser muy importantes para el
restablecimiento de la concordia y la paz en la región.
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Para lograr la sobrerrepresentación,
se pretende asignar diputados electos
por convenio y no por votación nacional
emitida, violando la Constitución.

Contar los votos
"Es completamente irrelevante

quién en el partido votará o cómo,
pero lo que sí es extraordinariamente

importante es quién contará
los votos y cómo".

Joseph Stalin

Una parte muy importante del
fraude de la sobrerrepresen
tación radica en la manera en

que se han contado los votos de los
diputados por mayoría relativa Ciro
Murayama, exconsejero electoral, ha
señalado: 'Vean un claro ejemplo de
cómo el oficialismo inventa triunfos
de los partidos satélite de Morena".
En Coyoacán, Ciudad de México, dis
trito 8, ganó Morena con 37 por ciento
de los votos emitidos, mientras que el
Partido Verde solo recibió 5 por ciento.
Sin embargo, por el convenio de coali
ción, el Partido Verde ha sido declara
do vencedor. ¿Por qué? Para permitir
un aumento en los diputados de More
na por representación proporcional y
hacer posible la sobrerrepresentación.

Movimiento Ciudadano ha de
nunciado ante el INE otros casos. En
el distrito 3 de Ciudad Juárez, Chi
huahua el Partido del Trabajo obtuvo
6.11 por ciento mientras que Morena
arrolló con 61.62 por ciento. Pero re
sulta que ganó el PT. En Tijuana, Baja
California distrito 8, el Partido Verde
obtuvo 8.46 por ciento del voto frente
a 58.87 de Morena pero fue declara
do triunfador.

A nivel nacional, Morena recibió

24.3 millones de votos para diputados
o 42.5 por ciento de los 57.2 millones.
Muy atrás quedaron el PVEM con 8.7
por ciento y el Partido del Trabajo con
5.7 por ciento. El PAN recibió 17.6 por
ciento, el PRI 11.6 y el PRD 2.5. Movi
miento Ciudadano, el único que con
tendió solo, tuvo 11.4 por ciento.

Sin embaído, la "distribución pre
liminar de diputados por mayoría re
lativa" del INE tiene otros datos. Ni el
Partido del Trabajo ni el Partido Ver
de ganaron distritos por sí solos por lo
que el INE debió reconocer 256 triun
fos de Morena en distritos. Con base
en el convenio de coalición, y no en la
votación emitida el INE le ha dado a
Morena solo 161 diputaciones en dis
tritos. El propósito es violar la Consti
tución y entregar al PVEM 57 triunfos
y al PT 38 que no obtuvieron.

¿Es ilegal asignar diputados electos
por convenio y no por la votación emi
tida? Sí, es una violación de la fracción
III del artículo 54 de la Constitución
que dice que "al partido político que
cumpla con las dos bases anteriores",
haber registrado candidatos a dipu
tados por mayoría relativa en por lo
menos 200 distritos y haber logrado
más del 3 por ciento de la votación pa
ra las listas regionales, "le serán asig
nados por el principio de representa
ción proporcional, de acuerdo con su
votación nacional emitida, el número
de diputados de su lista regional que
le corresponda en cada circunscrip
ción nominal".

La clave es: "de acuerdo con su

votación nacional emitida". Para al
canzar la sobrerrepresentación de 20
puntos porcentuales sobre el 54 por
ciento de los votos, Sigamos Haciendo
•Historia, la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde (que no tiene por
qué meterse en temas electorales), y el
INE están basando sus resultados en el
convenio de coalición de los partidos
y no en la "votación nacional emitida".

Hubo tiempos en los que era difícil,
si no imposible, determinar la votación
de los partidos de una coalición Los
logotipos y candidatos se incluían en
un solo recuadro en la boleta y la gen
te votaba por la alianza En la actuali
dad cada partido tiene un recuadro y
es perfectamente posible distinguir el
voto de cada uno. Ya no hay excusa
para traspasar votos de manera ilegal.

El convenio de una coalición no
puede valer más que la letra de la
Constitución. Morena no tiene dere
cho a regalar votos a sus partidos sa
télite, menos con el propósito perverso
de obtener legisladores en violación de
los topes constitucionales.

• INAI

Dice Sheinbaum que la transparencia
"no requiere grandes organismos". Es
toy de acuerdo. Por eso el INAI cuenta
con un modesto presupuesto de 1,168
millones de pesos, 0.01 por ciento del
gasto de un gobierno dispendioso. Lo
que sí necesita la transparencia es un
organismo independiente que la de
fienda y no uno, como quiere AMLO,
en que el gobierno sea juez y parte.
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Francisco Guzmán

Ciudad de México

Invitación costosa
Los invitados cuentan y son
parte importante de cada
evento, más aún si se trata
de la toma de posesión
de la Presidenta de un país
como México.

¿Que pensarán nuestros
socios de que invitamos a
su enemigo? Es muy probable
que se sientan ofendidos,
pudiendo generarse
repercusiones en la relación
comercial.

Se avistan tiempos
complejos en nuestra relación
vecinal.
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AMLOysu equipo de seguridad
han de estar padeciendo temblorina
con el "Mayo" Zambada preso en EU.

Listo para cantar
El recién casado le dijo a su fla

mante esposa: "No me gusta
que comas cacahuates mien

tras hacemos el amor". "¡Ah! protes
tó ella. ¡Entonces nada más tú quie
res disfrutar!"... Don Añilio, señor que
lleva encima muchos calendarios, leyó
un libro sobre naturismo y salió a su
jardín a tomar el sol sin otra cober
tura que una gorra y unas chanclas
de hule. Eso del naturismo tiene sus
complicaciones, porque en él siempre
está presente la naturaleza He aquí
que una abeja (Anthophila, del grie
go anthos, flor, yphilos, amor) le picó
al desaprensivo nudista en su atribu
to varonil, que de inmediato acusó
los efectos del punzante e inflamador
piquete. Acudió el veterano caballero
con un médico y le solicitó: "El dolor
quítemelo, doctor, pero déjeme la in
flamación"... Pimp y Nela son pareja
Él es gigoló y ella su pupila Una tarde
la daifa le salió a su chulo con la no
vedad de que iba a dejar su oficio de
sexoservidora "¿Cómo es posible? se
molestó Pimp, Eres la más producti
va de mis nenas. En la casa de asigna
ción donde trabajas subes al segundo
piso 25 veces cada noche para atender
a tu clientela". "Por eso voy a renun
ciar declaró Nela Los pies me están
matando"... Cucoldo solía decir que

era hombre de mundo, y que nada lo
sorprendía ya Se equivocaba Grande
fue su sorpresa cuando llegó a su do
micilio después de un viaje que termi
nó anticipadamente y halló a su mujer
en trato de fornicio con el vecino de
al lado. "¡Cabrón!! le dijo al individuo.
Ese vocablo fue el primer epíteto in
jurioso que le vino a la cabeza, pese
a haber muchos otros muy variados,
como "granuja", "bribón", "tunante",
"belitre", "pillo", "truhán", "villano",
"perillán" o "malandrín". Añadió a
aquel duro vocablo una amenaza de
vindicta 'Ya que estás en la cama con
mi esposa ahora mismo iré a tu casa
a dormir con la tuya". "Tienes razón
manifestó el vecino. Con ella lo úni
co que se puede hacer en la cama es
dormir. Que el sueño te aproveche"...
El padre Arsilio supo que Pirulina jo
ven mujer de su parroquia, tenía re
laciones de libídine con Pedro, Juan
y varios. Se propuso entonces hablar
le del infierno. Le dijo: "¿Sabes lo que
te vas a ganar acostándote con tantos
hombres?". Replicó ella "No cobro,
señor cura"... Siento un extraño gus
to por la ópera inverosímil género en
que la gente canta con un puñal clava
do en el corazón o tras haber bebido
un mortal veneno. Mis amigos, meló
manos puristas, reprueban esa afición

mía Para ellos la Santísima Trinidad
no está formada por el Padre, el Hi
jo y el Espíritu Santo, sino por Bach,
Beethoven y Brahms, las tres grandes
bes del arte musical. Les sorprende
que me sepa de memoria una veinte
na de arias de Verdi, a quien llaman
"organillero", y opinan que La donna
é mobile es apenas un poco superior
que las canciones de Rigo Tovar, el re
guetón o el rap. Yo no hago caso de sus
críticas a mis años ya no hace uno
caso de ninguna crítica, y sin dejar
de oír la música que ellos aprueban
sigo escuchando las óperas de Ros
sini, Bellini y Donizetti; las de Verdi,
Mascagni y Leoncavallo; las de Puc
cini, claro, y de vez en cuando las de
Menotti y Berío. Sigue en la escala de
mis preferencias la ópera francesa con
Bizet, SaintSaéns, Gounod y Masse
net Confieso que las óperas de Wag
ner no han dejado de atemorizarme, y
sólo escucho alguna de ellas cuando
dispongo de un par de días para oírla
y luego procesarla Ahora bien: ¿a qué
esta larga disertación operística? Vie
ne a cuento para decir que AMLO y
su gabinete de seguridad han de estar
padeciendo sofoco y temblorina ahora
que el "Mayo" Zambada está preso en
el otro lado. Saben que cantará hasta
Rigoletto... FIN.
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Las sobremesas en la cocina campirana
de Ábrego son tan sabrosas como las
viandas que en ella se disfrutan. Ayer,
tras dar muy buena cuenta de un asado
de bodas así se llama por acá el de
puerco  y un rico postre de requesón
con miel oscura de maguey, escuchamos
la narración'de uno más de los hechos

de don Abundio. Lo relató doña Rosa, su
mujer:

Un coyote andaba merodeando cerca
del rancho, y Abundio salió a cazarlo
con su rifle Mendoza, una carabina vieja
de calibre 22. Le tiró un balazo y no le
acertó. El coyote corrió un poco y luego
se detuvo, como retándolo. Le disparó
otra vez Abundio, y tampoco le atinó. De
nuevo corrió el coyote, y nuevamente el
cazador volvió a fallar el tiro. Eso se repitió
varias veces. Comentó el compadre Juan:

No lo va a cazar, pero de seguro lo va
a sacar del estado.

Todos reímos, menos don Abundio.
Dice por lo bajo:

Vieja habladora.

Doña Rosa forma con índice y pulgar
el signo de la cruz, se lo lleva a los labios
y jura:
Por ésta.

iHasta mañana!...
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UNA reelección

estará enjuego el
viernes.

AÚN cuando todavía
no se dice la última

palabra sobre las
impugnaciones por
la distribución de
cumies en Donceles,
los diputados
que hasta ahora
integrarán la fracción
parlamentaria de
Morena para la
siguiente Legislatura
tendrán su plenaria
mañana.

LA ACTUAL

coordinadora,
Martha Ávila, tiene
alzada la mano para
repetir, pero no es la
única.

TAMBIÉN Víctor
Hugo Romo, el ex
Alcalde de Miguel
Hidalgo, está con el
índice levantado.

DEPENDIENDO de

qué tan intensas se
pónganlas cosas,
ya se verá si se toma
una decisión... ¡o se
agudiza una escisión!

AYER se registró
mala calidad del aire.
Y dio la casualidad

de que la página
en la que la Ciudad
de México da a
conocer los niveles

de contaminantes en
tiempo real no operó
con intermitencias
o con dificultades

para cargar, porque
simplemente, ¡estaba
completamente
caída!

EN SU momento

fue referente, junto
con el portal que
advertía a personas
vulnerables sobre

si se pronosticaban
días sucios y qué
acciones preventivas
tomar; tetó te sbnos cslídsr* h

PERO sin razón

alguna, la actual
Administración

simplemente
decidió apagarlas
gradualmente.

¿DEMASIADA
ciencia neoliberal?

Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 104

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 22,256

Página 19 de 185 Índice



Morena le madruga
al INE y al Tribunal
::::: Nos cuentan que, durante el debate en el ple
no de la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión, antes de que el Instituto Nacional Elec

toral o el Tribunal Electoral fe
deral den a conocer los resulta
dos en el reparto de curules y
escaños, los morenistas y sus
aliados ya dieron por hecho que
los consejeros y magistrados
electorales les darán los espa
cios que requieren para aprobar
la reforma al Poder Judicial, y
lo que se les antoje en este y el
siguiente sexenio. El nombre de
la agenda política donde se

analizó el tema, y que fue presentado por el ofi
cialismo se tituló: "Les ganamos la mayoría califi
cada". ¿Y las instituciones ya se fueron al diablo?

¿A quien hay que creerle.
a Alto q al director de Pemex?
::::: El sábado pasado, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador encabezó la ceremonia de
inicio de producción de la refinería de Dos Bocas,

una de sus obras prioritarias. En
el acto, Octavio Romero Oro
peza, titular de Pemex, recono
ció que la refinería comenzaría
con una producción de 170 mil
barriles diarios, lo que significa
50 por ciento de su máxima ca
pacidad —340 mil barriles dia
rios— la cual afirmó que se al
canzaría en los siguientes días.
Sin embargo, ayer el presidente
López Obrador señaló que la

máxima capacidad de Dos Bocas se podría alcan
zar hasta mediados de septiembre. ¿Será que hu
bo un desliz en la fecha o el mandatario federal
tiene otros datos? ¿A quién hay que creerle?
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Allto a tres días de la reelección
::::: A tres días de que se lleve a cabo la elección
de la dirigencia del PRI, Alejandro Moreno vive
en el "mundo ideal" para concretar su reelección
al frente del partido. Por un lado, en los cuatro
años que lleva como líder priista, el político cam
pechano ha modificado la integración de los ór
ganos partidistas para colocar a gente que le ga
rantiza lealtad, con lo que pudo cambiar sin pro
blema alguno los estatutos que desde 1929, prohi
bían la reelección de su dirigencia Por otro lado,
en lo que es un proceso electoral sui generis, su
contrincante en busca de la presidencia priista,
Lorena Piñón, no ha tocado ni con el pétalo de
una crítica la gestión de Alito. Por el contrario,
doña Lorena ha basado su campaña en atacar a
los expresidentes críticos y detractores de More
no. Y para completar el cuadro, los astros se ali
nearon para que el Instituto Nacional Electoral y
el Tribunal Electoral alarguen su resolución sobre
las impugnaciones a la Asamblea Nacional del
PRI y al proceso de renovación de su Comité Eje
cutivo Nacional. Nos hacen ver que si usted quie
re ganar dinero de forma segura apueste a que
Alito será el caballo ganador.

Los cambios a la reforma
presidencial
::::: Hoy será el último foro sobre la reforma judi
cial y se llevará a cabo en Sinaloa. Y nos adelan
tan que se pondrán sobre la mesa las primeras
modificaciones a la iniciativa presidencial, que
serán agregar la gradualidad y escalonamiento en
el proceso de elección de jueces y magistrados
que se vayan jubilando o pensionando. Nos cuen
tan que en Morena no hay la intención de que
los demás cargos se hagan de manera gradual, si
no que todos se vayan en el 2025 y vengan las
elecciones. Nos explican que la mayoría de los in
tegrantes del Poder Judicial buscan a toda costa
impedir que la reforma se apruebe en sus térmi
nos, pues temen que haya pérdida de plazas.
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Viaducto puede costarle
nombramiento a Zacatecas
::::: Nos cuentan en Zacatecas que quien anda algo
nervioso es el gobernador David Monreal Ávila
(Morena), pues su proyecto millonario del viaduc
to elevado, que atravesaría la zona céntrica de la

capital, ha sido cuestionado por
académicos, fue rechazado en
una encuesta realizada por la
iniciativa privada y hasta la ex
candidata presidencial Xóchitl
Gálvez llamó a los zacatecanos
a defender el nombramiento del
Patrimonio de la Humanidad
que tiene la ciudad capital, fun
dada en 1546. Nos explican que
la UNESCO pidió al gobierno de
don David que antes de realizar

la obra se tomen en cuenta las revisiones técnicas
del impacto cultural que emiten las organizacio
nes internacionales porque, de lo contrario, pon
dría en riesgo su nombramiento. ¡Tómala!
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Gúber ignora a desplazados
::::: Desde Chiapas nos comentan que "el que ni
suda ni se acongoja" es el gobernador Rutilio Es
.   candón Cadenas (Morena),

pues a más de una semana de
que se dio a conocer el despla
zamiento de cientos de familias
chiapanecas a territorio guate
malteco, huyendo por la violen
cia del crimen organizado, no ha
dicho "ni pío" para ofrecer ga
rantías que permitan su regreso.
Nos indican que don Rutilio ya
está pensando a futuro, por las
oportunidades que le puedan

llegar en el próximo gobierno, y el tema de los
desplazados y la violencia será parte de la heren
cia para el gobierno entrante. ¡Qué Agustín!

Minimizan criticas de iuez
::::: Al que le brotó "sangre blanquiazul" en Nuevo
León, nos cuentan, fue al titular del Tribunal Su
perior de Justicia de Nuevo León, Arturo Salinas
Garza (PAN), quien se fue contra la reforma judi

cial que propone el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor. Nos relatan que don Arturo
aprovechó su informe de activi
dades para afirmar que los pro
blemas que aquejan al Poder Ju
dicial no se van a resolver con
jueces elegidos por voto popular,
y demandó respetar los dere
chos de los más de 2 mil traba
jadores del órgano judicial en el
estado. Sin embargo, varios no le

valor a sus palabras, pues recuer
dan que una de sus últimas apariciones fue en el
penoso escándalo de poderes, en el cual fue, por
un momento, gobernador interino. ¡Qué tal!
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¿Llegará Akabani
al gobierno federal?
::::: Nos dicen que el secretario de Desarrollo Eco
nómico de la Ciudad de México, Fadlala Akaba

ni, aseguró que no trabajará en
la próxima administración que
encabezará la jefa de Gobierno
electa, Clara Bragada, pero su
destino sigue dentro de la lla
mada Cuarta Transformación.
Nos afirman que don Fadlala
estará donde lo llame la presi
denta de México electa, Clau
dia Sheinbaum, pues hay que
recordar que la exmandataria
capitalina lo colocó en ese espa

cio. Así que el exdelegado de Benito Juárez echó
sus cartas al juego y veremos si logra llegar al go
bierno federal, pero, dice, de todas formas él será
un soldado de la 4T.
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Desactivan paro en
la Universidad de la Salud
::::: Después de dos días de paro de los alumnos
de la Universidad de la Salud por una supuesta

falta de docentes ante el incre
mento de la matrícula y por
problemas en la inscripción, el
plantel está listo para regresar a
la normalidad. La secretaria de
Educación, Ciencia, Tecnología
e Innovación capitalina, Ofelia
Angulo Guerrero, aseguró que
se trató de un malentendido,
pues sí hay profesores suficien
tes para las carreras de Medici
na y Enfermería, además de

que se arregló el tema administrativo para la ins
cripción, la cual sí tuvo sus detalles por la imple
mentación del pase reglamentado. ¿Los estudian
tes opinarán igual?

Quieren cámaras de video
en patios de escuelas
::::: Le platicamos que los diputados locales, que
están en sus últimas sesiones, exhortaron a las di

versas autoridades a que anali
cen la colocación de cámaras de
seguridad en los patios de las
escuelas públicas, con la inten

g ción de reforzar la seguridad de
los niños, padres de familia y

< personal educativo durante el
próximo ciclo escolar. El diputa
do local Gonzalo Espina indi
có que debe existir una coadyu
vancia entre autoridades como
el C5, las alcaldías y a las secre

tarías de Educación y Seguridad en el tema de se
guridad escolar y con las imágenes se tendrían
pruebas ante cualquier situación.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse ai 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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eligrode la
obrerrepresentación

I n México, los integran
tes del Congreso Fede
I ral se eligen de distintas

formas. Entre las 500 personas
que integran la Cámara de Di
putados, 300 se eligen directa
mente en cada uno de los dis
tritos en los que se divide el
país, mientras que 200 se asig
nan proporcionalmente entre
las fuerzas políticas con base
en su porcentaje de votación
nacional, es decir, por repre
sentación proporcional.
La representación propor

cional es resultado de una serie
de cambios constitucionales y
legales que se hicieron con el
propósito de reflejar la plurali
dad de nuestro país en la plu
ralidad del Congreso. Las re
formas electorales de 1977,
1986, 1993, 1994 y 1996, que
sentaron las bases para la tran
sición democrática.
Durante décadas, las nor

mas se adaptaron para garan
tizar que la representación de
las fuerzas políticas en las Cá
maras fuera más fiel a la vota

ción popular en las urnas: que
cada voto valiera lo mismo.
Con esa convicción, se estable
cieron límites para que ningu
na fuerza política pudiera ob
tener una mayoría lo suficien
temente grande para hacer

cambios constitucionales sin
el consenso de la pluralidad.
Uno de esos límites consiste

en que ninguna fuerza política
puede tener más de 300 dipu
tados electos por ambos prin
iipios. El otro, en que ninguna
aerza política puede tener un

entaje de curules que su
fcérj más de ocho puntos su
entaje de votación. Los
están establecidos en
; Constitución.

En la elección pasada, la coa
lición de Morena con el PVEM y
el PT obtuvo 54%de los votos pa
ra el Congreso. No obstante, el
oficialismo pretende que se le
asignen 74% de los asientos en la
Cámara de Diputados. El fondo
del asunto radica en la interpre
tación que las autoridades elec
torales hagan de los límites cons
titucionales a la sobrerrepresen
tación. ¿Deben aplicarse estos lí
mites a las coaliciones en su con
junto o a los partidos que las in
tegran? La Constitución se refie
re a partidos, no a coaliciones.
En ese contexto, una inter

pretación literal del texto cons
titucional que considere a los
partidos como unidades indi
viduales permitiría a Morena
inflar artificialmente las ban
cadas de sus aliados para bur
lar los límites constitucionales

a la sobrerrepresentación. Y
así, alcanzar una mayoría cali
ficada que no refleje fielmente
la voluntad del electorado.
Mientras que una interpreta

ción sistemática, que considere
el origen, la historia y los obje
tivos de las normas como un
conjunto, obligaría a las autori
dades electorales a asumir que
las coaliciones son fiierzas po
líticas sujetas a los límites cons
titucionales establecidos para
los partidos. Bajo esta premisa,
la asignación de curules resul
taría en una representación más
justa, equilibrada y fiel a la vo
tación de la ciudadanía
No se trata de un debate es

trictamente técnico o jurídico.
Es una discusión política funda
mental, con profündas implica
ciones para el funcionamiento
de nuestra democracia
En suma la pretendida sobre

rrepresentación atenta contra el
principio democrático de que el
voto de cada personatieneel mis
mo valor. En los hechos, el voto
de algunos ciudadanos tendrá
más peso que el de otros por la
interpretación de las reglas, com
prometiendo la igualdad propia
de un régimen democrático.
Es cierto que en otros comi

cios las autoridades electorales

han aplicado los límites consti
tucionalesalospartidosynoalas
coaliciones. Sin embargo, tam
bién es cierto que nunca se había
presentado un escenario en el
que el porcentaje de sobrerrepre
sentación de una coalición pu
diera ser tan alto: prácticamente
veinte puntos porcentuales.
Sobre todo, desde que las

normas actuales están vigen
tes, nunca una mayoría había
desdeñado tanto a las mino
rías. Eso también es inédito: la
convicción antidemocrática
del oficialismo actual. Su des

precio por la pluralidad políti
ca y su negación de la legitimi
dad de las oposiciones.
Por esas razones es tan preo

cupante que la interpretación
que hagan las autoridades elec
torales permita que Morena y
sus aliados alcancen la mayoría
calificada porque implicaría
concederles un "cheque en
blanco" que no les concedió la
ciudadanía En los hechos, la
pretendida sobrerrepresenta
ción legislativa del oficialismo
es un fraude a la voluntad de los
electores que cumplieron con
su responsabilidad ciudadana
el pasado 2 de junio. Por eso es
tan peligrosa Por eso no la po
demos permitir. •

Senadora de la República
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Caso Mayo Zambada:
el gobierno mexicano sabía todo
El presidente lleva 13 días di

ciendo que no sabe qué pasó
con el Mayo Zambada. En

realidad, el gobierno estuvo ente
rado antes, durante y después de la
operación que concluyó con la de
tención en Estados Unidos de Is
mael "El Mayo" Zambada y de su
ahijado Joaquín Guzmán López.
Mandos del Ejército, de la Mari

na, del gobierno de Sinaloay del go
bierno federal —que pertenecen al
mismo partido político— fueron
informados por las dos facciones
del cártel de Sinaloa (Los Chapitos
y los de El Mayo). Unos les dijeron
lo que iba a suceder. Otros les con
taron lo que ya había sucedido.
Incluso se sabe que un funciona

rio del gobierno morenista de Sina
loa estuvo en el lugar donde se que
daron de ver Joaquín Guzmán hijo y
el Mayo Zambada, y que fue el punto
de partida de la operación de la en
trega. De esa casadeseguridad se tra
sladaron al aeropuerto de Culiacán,
donde autoridades registraron el
despegue de la aeronave que habría
llevado a bordo a un piloto america
no y a un agente de inteligencia del
gobierno de Estados Unidos.
Las fuentes de primer nivel que

me han revelado esto no tienen cer

teza de que el presidente López
Obrador haya estado informado
desde antes sobre el operativo en
suelo mexicano, ni siquiera inme
diatamente después de que se con

cretó la detención en territorio es
tadounidense. Pero sí tienen la cer
teza de que tan pronto surgió la no
ticia, enelgobierno federal tuvieron
la película completa de lo que había
sucedido. Y esa película llegó casi

de inmediato al escritorio del pre
sidente. Así que la decisión de Ló
pez Obrador de acumular 13 días
haciendo como que no sabe qué pa
só es una decisión política para pre
sionar a un posicionamiento oficial
del gobierno estadounidense.
El gobierno federal mexicano

siempre ha sabido dónde está y
dónde se mueve Ismael "El Mayo"
Zambada. Lo mismo con los hijos
de "El Chapo" Guzmán. De hecho,
el gobierno morenista de Sinaloa,
que encabeza Rubén Rocha, tiene
comunicación permanente con
ambos grupos. Los respeta, los pro
tege, los incluye en la operación po
lítica y hasta les ha dado contratos
de obra pública. Lo único que el
obradorato les pide a cambio
—porque esa es una instrucción
que llega desde el gobierno fede
ral— es que no se maten, que no
descompongan los índices de vio
lencia en el estado y en el país.
La política de López Obrador ha

sido explícita; no capturar a los
grandes capos del narcotráfico. Lo
declaró abiertamente el presidente
desde el inicio del sexenio. Cuando
ha caído algún nombre grande del

crimen organizado ha sido por pre
sión de Estados Unidos y de mane
ra pactada. Por eso primero libera
ron a Ovidio Guzmán en medio de
una balacera que se extendió a todo
Culiacán en 2019, y tres años des
pués lo volvieron a aprehender y
esta vez lo extraditaron sin que me
diara un solo disparo, tres días an
tes de que llegara de visita a México
el presidente de Estados Unidos,
Joe Biden.
A ver si en estos días el presiden

te se decide y cuenta lo que desde
hace días sabe sobre el caso del Ma
yo Zambada. Mientras tanto, se sa
be que ya se reunieron, con la venia
de Palacio Nacional, un represen
tante del Mayo, uno de los Chapitos
y uno del cártel del Golfo. El obje
tivo: que toda esta sacudida no de
rive en un baño de sangre.

SACIAMORBOS

Cuentan que el Mayo ya empezó a
declarar ante el gobierno americano.
Y que está hablando de políticos me
xicanos. A diferencia del barrido de
escaleras, platican que él está yendo
de abajo hacia arriba. •
historiasreportero@gmail.com
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I HAITE AZUELA
Deporte sin
nacionalidad y género
En estas olimpiadas he visto y reflexionado un

sinnúmero de actos que determinan la ma
nera de mirar el deporte por parte de la au

diencia. Es indispensable que no dejemos de mirar
el impacto político que tienen los deportes en la vida
diaria de nuestro país.
La medalla de plata de Prisca Awiti durante los

juegos olímpicos dejó entrever no solo la desinfor
mación, sino también los retos que tiene el perio
dismo deportivo con respecto a la confirmación de
datos. Algunos periodistas deportivos aseguraron
que Prisca es una persona nacionalizada mexicana.
No faltaron los tuits que aseguraban que Prisca es
una persona nacionalizada mexicana nacida en Ke
nia. Nada más falso que eso.
Prisca es mexicana por el derecho del ius sanguini.

Pero, ¿por qué aseguran que es mexicana natura
lizada? Prisca es mexicana por el solo hecho de que
su madre es mexicana. El derecho mexicano con
templa que si alguno de tus parientes directos con
sanguíneos (madre o padre) es mexicano, entonces
tienes la nacionalidad mexicana.

Pero algunos periodistas deportivos han optado
por asegurar que Prisca es nacionalizada mexicana.
¿Por qué lo harán?
La primera razón que veo es el exceso de nacio

nalismo que existe en el deporte mexicano. Para na
die es ajeno que el fútbol es el deporte más visto es
nuestro país. Tampoco lo es que son varios los fut
bolistas nacionalizados mexicanos que forman par
te de la selección mexicana.

Está el ejemplo de Julián Quiñones, un jugador de
fútbol colombiano de nacimiento que inició su ca

rrera en México en el Atlas, para luego pasar al Amé
rica. El talento de Quiñones provocó que pasara a
formar parte de la selección mexicana una vez na
turalizado. ¿Por ser naturalizado es menos mexicano
que los naturalizados de nacimiento?
Además de la nacionalidad, otras de las polémicas

de estas olimpiadas es la relacionada a la xenofobia
y la transfobia al mismo tiempo. La boxeadora Ima
ne Khelif puede dar testimonio de esto. Que si es
mujer, que si tiene cromosomas de hombre, etc.
Pocas son las personas periodistas que han tenido

la capacidad de comprender que Khelif no es una
persona trans ni es un hombre. ¿Qué están comu
nicando a la sociedad?
Una de las principalesacusacionesenredes sociales

es que, dado que Khalif produce más hormonas mas
culinas, entonces es hombre. ¿Dónde está la fuente?
Primero afirmamos que cada persona tiene la capa
cidad de decidir si es hombre, mujer o cualquier gé
nero, y al día siguiente decidimos que esa persona de
be proceder conforme a su conformación genética.
Lo cierto es que el derecho internacional establece

que cualquier persona puede decidir con qué género
se identifica y decidir a quién quiere representar.
Estasolimpiadas nos han enseñado queestamos muy

lejos de entender a las nuevas generaciones. No importa
dónde naciste, de quién vienes, lo que importa es lo que
tú creas. Es el caso de Julián Quiñones y de Prisca Awiti:
tú representas a México no solo porque lo diga un pe
riodista deportivo, sino porque lo sientes. •
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Desaparecidos en el Zacatecas de los Monreal //

Madre buscadora irrumpe//Neorrosita deslavado
electoralmente // G. Harfuch agradece a AMLO

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL BLANCO ERA predominante.
Guayabera de ese color en el perso
naje central, el gobernador del esta
do que, frente a un par de centenares
de invitados, también con vestimenta

superior blanca en su mayoría, escuchaban y
aplaudían a David Monreal Ávila, quien desgra
naba estadísticas y frases de optimismo institu
cional dentro de la "Agenda de la Paz: presenta
ción de acciones que transforman".

A MITAD DE su periodo de gobierno (el próxi
mo 12 de septiembre cumplirá tres años en el
cargo), Monreal Ávila aseguraba que, seis meses
después de haber arrancado con tal Agenda de
la Paz, las cosas han cambiado notablemente,
para bien. Y vaticinó, confiado: "no tengan duda
de que este gobierno pasará a la historia por
lograr la pacificación de Zacatecas".

EL ENCANTO FUE roto en ese Palacio de
Convenciones de la capital del estado por el grito
de Virginia de la Cruz: "¡Devuélveme a mi hijo!
¡Pinchi perro! ¿Por qué no das la cara?". Ella,
madre buscadora, pasó ocho meses tras el ras
tro de su hijo, una más de las muchas personas
desaparecidas en esa entidad caracterizada por
la violencia de los grupos del crimen organizado
y la ineficacia o complicidad de políticos y gober
nantes. Hasta que se enteró de que el cuerpo de
su hijo llevaba esos meses en la morgue del Ser
vicio Médico Forense sin que nadie le avisara.

"MI HIJO (JOSÉ Alejandro) ha estado en el
Semefo desde el 30 de noviembre (de 2023).
Tenían toda la información para localizarme:
ADN, dirección, todo, pero nunca me llamaron.
Yo seguí insistiendo, preguntando por mi hijo y
nunca me dieron razón", dijo De la Cruz en julio
pasado a la Associated Press entre llantos, tras
quejarse, en su primera denuncia pública del ca
so, en el Congreso estatal, de que el gobernador
y diputados de Zacatecas nunca la escucharon.

LA MADRE BUSCADORA fue sacada a
jalones y empujones del Palacio de Conven

ciones, luego se dijo que se había desvanecido
(hay imágenes de ella tirada en el suelo) y fue
llevada a recibir atención médica. Monreal
Ávila siguió con su optimista lectura. Al final,
remitió el asunto a otra instancia: "Ojalá y
pronto pueda ella tener la posibilidad de, co
mo Dios le permita, encontrar a sus seres que
ridos". Esta historia, sucedida en la Zacatecas
de los Monreal (gubernaturas, presidencias
municipales, diputaciones, senadurías, cargos
federales, aspiraciones incluso a la alcaldía
chilanga Cuauhtémoc), puede ser adaptada a
la realidad de ¿casi? todos los estados del país:
ceremonias, datos alegres, estadísticas ama
bles, sentidos discursos y una realidad apabu
llante: la de las personas desaparecidas y los
poderes del Estado entretenidos en pretender
camuflarse de blanco.

Astillas

SIGUEN JUGANDO A "representar" a la
"sociedad civil". Ayer fue anunciado que tal
"sociedad" designó (¿cómo? No se sabe) a Leo
nardo Valdés Zurita (último presidente del IFE,
de 2008 a 2013) como representante y orador
de la manifestación de color neorrosita electo
ralmente deslavado de este domingo contra la
"sobrerrepresentación" de Morena y partidos
aliados en el Congreso Federal... Y, mientras
el presidente López Obrador sigue cerrando
expedientes, ayer al recibir en Palacio Nacional
a Omar García Harfuch (quien posteó una fo
tografía de tal encuentro, que le es tan política
mente nutritivo, sólo con la frase "¡Gracias, Sr.
Presidente @lopezobrador_!"; un jefe policiaco
capitalino de historial polémico que fue inde
seado en tal Palacio como aspirante a gobernar
la Ciudad de México, pero luego fue sostenido
por la presidenta entrante para temas de segu
ridad pública (en una secretaría descafeinada,
con todo el control en el ámbito militar) y, sobre
todo, de inteligencia (gulp), ¡hasta mañana,
con lo publicado en una nota de The New York
Times: El Mayo Zambada "creía que se dirigía a
ayudar a uno de los hijos de El Chapo, Joaquín
Guzmán López, a mediar en una disputa entre
dos políticos locales, según tres personas fami
liarizadas con el asunto"!
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Rayuela
La sentencia será

contra García Luna,
pero el culpable fue el
gobierno panista por

alimentarlo.
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Que aparentemente jugan
do a la buena "diplomacia", la
embajada de Ucrania en Méxi
co se voló la barda, pues agrade
ció la invitación a la toma de po
sesión de Claudia Sheinbaum
a su presidente, Volodímir Ze
lenski, y dijo entender que se
haya hecho extensiva a Vladí
mir Putin, pero acto seguido
advirtió al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador que en
caso de que el ruso asista debe
rá detenerlo como "criminal de
guerra" por la orden de arres
to emitida desde la Corte de
La Haya.

Que los diputados electos
de Morena, encabezados por
Ricardo Monreal, alistan la
ocupación de oficinas en San
Lázaro y, con el argumento de
conformar virtual mayoría ca
lificada en la próxima legislatu
ra, junto con sus aliados, prevén
ya el desalojo de los grupos del
PAN y del PRI de los espacios
conocidos como el Spa (planta
baja del edificio B) y la Pecera
(planta baj a del edificio H) que,
respectivamente, azules y trico
lores han ocupado por más de
veinte años con los despachos
de líderes parlamentarios y
sus "burbujas".

Que alguien avise a la opo
sición que hoy el Tribunal Elec
toral comenzará el cierre de la
elección presidencial que deci
dió abandonar y que la petición
de Xóchitl Gálvez a la Corte so
bre la integración de la Sala Su
perior no tendrá efecto, porque
de entrada no hay facultades
para intervenir. Por cierto, la
magistrada presidenta, Méni
ca Soto, decidió que será el lu
nes cuando se resuelva el juicio
madre para tener todo listo el
miércoles y declarar la validez
de los comicios, el cómputo fi
nal y la elegibilidad de Claudia

Sheinbaum, y el jueves 15 de
clararla mandataria electa.

Que en un tono írreconoci

ble, Javier Lozano, secretario
del Trabajo en épocas de Fe
lipe Calderón, deseó "mucho
éxito" a la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, después
de que llegó "por error" al hotel
donde la doctora se reunió con
gobernadores de oposición. Ju
ró que no sabía que ahí estaría la
morenista, que no hay acerca
mientos y que él estaba ahí para
entrevistarse con el mandata
rio de Yucatán, Mauricio Vila.
Bueno,
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Las malas

apuestas
de México

it/i"
H/ H ilíones de compatriotas
W ¦ nuestros han emigrado

_L W _H_ a los Estados Unidos.
Esto es un dato del tamaño de una ca
sa y la palmaria evidencia de que no en
cuentran aquí el mejor de los mundos,
más allá que los dineros que envían a
los familiares que se han quedado en el
terruño se hayan vuelto una suerte de
logro, extrañísimo en verdad, de doña
4T, y motivo de cacareos oficialistas.
Pero la cosa se remonta a tiempos

mucho más lejanos, hay que decirlo:

desde el mismísimo momento en que
México comenzó su recorrido como
nación independiente el asunto se tor
ció a punta de enfrentamientos fratri
cidas que impidieron, desde sus raíces,
la edificación de una gran casa común.
Hubo personajes muy oscuros y nefa
rios. El primero que nos vendría a la
mente, abotepronto, es Antonio Ló
pez de Santa Anna, un sujeto, con todo,
aclamado por el pueblo sabio.
Luego tuvimos una catastrófica re

volución que no hizo más que sembrar
muerteydestrucción,
llevando a México a re
troceder décadas en

teras, pero que sigue
siendo el gran altar de
la demagogia nacional
y el crisol que nutre to
davía el populismo que nos azota
Hay entes públicos que son tan indiscu

tiblemente revolucionarios que necesitan
de extremos cuidados, o dicho de manera
más concreta, de ingentes recursos para
preservar suprístinanatoralezaidiosincrá
tica Venerables símbolos identitarios, en
momento alguno se ha planteado que ad
quieranunacondidón más terrenal porque
va de por medio la madre de todos los prin

ripios patrios, a saber, la mentada "sobera
nía", principio y fin del paraíso nacional.
Estamos hablando de Pemex, natural

mente, una corporación, ya en los hechos,
tan poco soberana que es la petrolera más
endeudada de todo el mundo, o sea, que
pertenece de factoasus acreedores.
Justamente, en esa tierra prometi

da a la que se van tantos y tantos con
nacionales, el tema de ser soberanos no
parece preocuparles tanto: las empre
sas que explotan el oro negro qüe yace
en las profundidades de sus territorios

no son administradas
por papá Gobierno
ni tampoco propie
dad del Estado. Las
poseen accionistas
privados y, miren, no
pasa nada

La decisión de tirar una millonada
en un barril sin fondo no es una me
ra extravagancia sino algo mucho más
dañino en tanto que desestima lo que
es verdaderamente importante en un
país: imaginen ustedes esos recursos
gastados en tener espléndidas escue
las para nuestros niños. Ahí sí que se
ríamos gloriosamente soberanos, se
ñoras y señores, m—
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El Mayo los trae
confundidos

La operación estaduniden
se para sustraer y arrestar
en su territorio a El Mayo

Zambada tiene todavía mareado al go
bierno mexicano.

Sin información, siguen (o eso di
cen) con que les cuente el gobierno de
Estados Unidos cómo estuvo la cosa
y cada vez que hay una pregunta en la
mañanera, pues las cosas salen peor.
La nota de la mañanera del martes

fue la interrupción del Presidente a
la secretaria de Seguridad, pero hubo

otro momento que refleja no solo la
confusión, sino el acomodo narrativo
que se intenta para excusar que no se
tiene idea de cómo estuvo la cosa y las
contradicciones en la estrategia de se
guridad gubernamental.
En su turno Dalila Escobar le pre

guntó al Presidente sobre el caso y que
si no se había capturado en México a
Zambada era porque "¿consideraría,
entonces, aun con capturas espectacu
lares, no van a resolver el problema?".
López Obrador dijo: no. Citó aquella

entrevista de Zambada con don Julio
Scherer en que el capo le decía que si a
él lo capturaban había muchos forma
dos detrás de él, volvió al tema de que
el problema es el consumo y terminó:
"En esto hay mucha hipocresía y no se
habla conclaridad. Ytambién autorita
rismo, porque para los conservadores
todo se resuelve con el uso de la fuerza,
con cárceles, con amenazas de mano
dura, conleyes más severas, con deten
ción de capos. No, la paz, la tranquili
dad son frutos de la justicia".
Esto del jefe del gobierno que ha au

mentadodramáticamentelaprisióripre

ventiva, aumentado lagente en prisión
No solo eso. Ese mismo día, minutos

antes el general Luis Cresencio Sando
val, secretario de la Defensa Nacional,
había presumido 550 detenidos en 15
días "para un total de 89 mil 615".
"Y aquí resaltar, en detenidos: de 89

mil 615 que se han... personas deteni
das en la administración, la Guardia tie
ne 43 por ciento de estas detenciones,
38 mil 150; el resto, las demás instan
cias. Sobre la afectación a grupos delic
tivos empleando la inteligencia del Es
tado mexicano, en estos 15 días se afec
taron a cuatro grupos delictivos, fueron
detenidas 43 personas. Estas 43 perso.
ñas son 23 del cártel del Pacífico, esto
fue el aseguramiento en Chiapas, la de
tención, perdón; el cártel del Noreste,
12 personas, cinco en Tamaulipas y sie
te en Nuevo León; del cártel Nuevo Im
perio aquí en Ciudad de México fueron
cuatro, y del cártel Santa Rosa de Lima
en Guanajuato fueron cuatro personas".
Pues sí, todo indica que el éxito

se mide en detenciones. O ya no en
tiendo. Lo de El Mayo nos trae con
fundidos. ¦¦
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"¿A ti en qué te
afecta el plan CP"

Quizá nadie ha escogido
un ángulo tan inteligen
te sobre los costos priva

dos del segundo piso de la llamada 4a
Transformación como Paco Calderón,
@CartonCalderon.
En su entrega del domingo pasado,

este extraordinario caricaturista fun
dió, en una sola nuez garapiñada, los
daños que el segundo piso puede cau
sar a la gente común y corriente en su
vida diaria (puede verse en el Twitter
de @ClaudioXGG, 4 de agosto).

Su cartón lleva el título de esta co
lumna: ¿A ti en qué te afecta el plan C?
Su respuesta es: en muchas cosas, mu
chas de ellas vitales.
Va su recuento, con sus palabras en

cursivas.
Si capturan la Suprema Corte, "no

tendrás ni a quién apelar".
Si desaparecen la autonomía del

INE, el gobierno controlará las elec
ciones. "Todo vapa'a trás: de Madero a
Maduro".
Si desaparecen la autonomía del

INAI: "adiós a la transparencia y a la
protección de tus datos personales",
que quedarán en manos del gobierno.
Si desaparecen la Comisión Regula

dora de Energía, CRE, quedarás a mer
ced de lo que haga CFE. Tendrás "esta
tismo y monopolio. Gasolinas conta
minantes y apagones".
Si desaparecen la Comisión Federal

de Competencia, tendrás corrupción
gubernamental a cuarto cerrado: "ca
pitalismodecuatesycerolicitaciones".
Sidesaparecenlaautonomíadel Ins

tituto Federal de Telecomunicaciones,
tendrás "internetcontroladoporelgo

biernopara que sólo veas lo que le con
venga". Como hoy en Cuba, China, Ru
siayVenezuela.
Si desaparecen la autonomía de la

Comisión Nacional de Derechos Hu
manos, nadie denunciará las violacio
nes de derechos humanos del gobier
no. "El gobierno se denunciará solo. Sí,
Chucha".
Si desaparecen la autonomía del Co

neval, que mide los logros sociales de la
política pública, estaremos a ciegas en
esto: "todos felices, comiendo perdices,
o al menos eso me dices".
Todas las autonomías que el gobier

no quiere desaparecer fortalecen al
gobierno y debilitan los derechos y las
protecciones que hoy tiene la gente...
¿En que nos afecta el plan C?En que

hace poderoso al gobierno y nos debili
ta a nosotros frente alas decisiones de
los políticos.
El plan C es, en esencia, un saqueo

de derechos ciudadanos para devolver
impunidades alos políticos en el poder.
Un diseño de políticos impunes frente
a ciudadanos disminuidos.

Chapeau, @CartonCalderon. —
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AMLO: destino
manifiesto

Mientras más tiene, más quiere.
Florestán

¦ uando el presidente López Obra
os i dor tomó la decisión de que Claudia

A Sheinbaum fuera su sucesora, lo hizo a
partir de la convicción de que ella, más que su pai
sano Adán Augusto López Hernándezy Marcelo
Ebrard, mantendría su proyecto al pie de su letra.
Y así lo ha dejado de manifiesto a lo largo de las

últimas seis semanas cuando la ha llevado a sus

giras de viernes, sábado y domingo, centralmen
te, para mandar el mensaje de que fue él, no ella
En la pandemia, cuando el tema era ese y no

la sucesión, en una entrevista en Radio Fórmula
le pregunté a la entonces jefa de Gobierno si de
ser presidenta gobernaría como López Obrador
y me respondió muy clara: Tú has sido testigo de
cómo gobernó él Ciudad de México (200005)
y cómo la estoy gobernando yo. ¿Gobernamos
igual?Y me quedé con aquello. El mensaje fue
claro para el que lo quiso entender.
Tras barrer en las elecciones del 2 de junio, su

perando pormásdedosa uno a Xóchitl Gálvez,
convocó a Ebrard a ser secretario de Economía
yfue generosamente determinante para que Ló
pez Hernández fuera el líder del Senado.
En aquel primer paquete del 20 de julio anun

ció a Juan Ramón de la Fuente como secretario
de Relaciones Exteriores; Julio Berdegué, en
Agricultura; Rosaura Ruiz, en una nueva Secre
taría de Ciencias y Humanidades; Alicia Bárce

na, en Medio Ambiente, y a Ernestina Godoy su
consejera jurídica, además de ratificar a Rogelio
Ramírez de la O en Hacienday a Ebrard.
Eran más suyos que de López Obrador, lo

que luego iría atenuando, pero siempre mar
cando terreno.

No tengo dudas de que Sheinbaum le tiene y
tendrá reconocimiento a López Obrador, pero
desde el 1 de octubre dejará en claro de quién es
la Presidencia de la República y si desde su finca
trata de hacer valer sus antecedentes la llevará,
enunmomentodeterminado, areconfirmarle su
destino, La Chingada, aunque suene muy fuerte
yhoy imposible.

RETALES
L INVITADOS. Cuando se conoció que laSRE in
vitó aVladímir Putin a la toma de posesión del 1 de
octubre hubo una reacción adversa, que ayer Juan
Ramón de la Fuente salió a explicar, por protocolo
se invita a todos los jefes de Estado y gobierno con
los que se tienen relaciones. También se convocó a
Volodímir ZelenskL Putin no vendrá;
2. OTROS. De la Fuente confirmó que los presi
dentes de PerúyEcuador no están invitados por
no tener actualmente relaciones con sus gobier
nos, pero lacancillería informó que sí los dictado
res de Cubay Nicaragua, además al de Venezuela,
cuando se despeje esa incógnita; y
3. URBE. El juez Brian Cogan, en Nueva York,
desechó todas las impugnaciones del abogado de
Genaro García Luna y mantuvo firme la senten
cia para el 9 de octubre. Este mismo juez llevará
el caso de Ismael El Mayo Zambada con 17 cargos
en su contra, bmb

Nos vemos mañana, pero en privado
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Guardia Nacional
vs. policía local

La policía local es el eslabón
más débil entre las insti
tuciones responsables de

brindar seguridad. Así lo corrobora el
Censo Nacional de Seguridad Pública
que publicó el Inegi esta semana.
Su presupuesto ha disminuido, la

consignación de delincuentes se des
plomó y el personal adscrito a esas de
pendencias no crece.
Destacan, en sentido contrario, los

indicadores a propósito de la Guardia

sucapacidadparadetener delincuentes.
Llamalaatenciónque,deltotaldecon

signacionesreportadas,el4L2porriento
serealizóensolodosentidade&Aguasca
lientesyCiudad de México. Esdecir que,
en el resto del país, el nivel de impunidad
debió ser mucho mayor.
En contraste, la Guardia Nacional

reporta haber consignado, en 2023,
únicamente a 3 mil 588 presuntos de
lincuentes; esto querría decir que fue
responsable de menos del 1 por ciento
del total de puestas a disposición. Sin

embargo, este cuerpo
pasó de 83 mil efecti
vos en 2019 a 126 mil

en 2023 y su presu
puesto también creció
desmesuradamente:
mientras que en 2019

se le asignaron 861.3 millones, en 2023
la aportación fue de 24 mil 432 millo
nes de pesos; es decir que, en ese mis
mo periodo, se multiplicó por300.
Zoom: Algo está muy mal cuando la

mayoría de las consignaciones son rea
lizadas por la policía local sin que corres
pondan en proporción similar los recur
sos asignados aestafuerza. >

Nacional. Ese cuerpo, el favorito del go
bierno federal, ha visto incrementar de
manera importante sus recursos y, sin
embargo, el año pasado fue responsable
de menosdellporcientodelas consigna
ciones celebradas en elpaís.
Entre 2019y2023laasignaciónpresu

puestal para las policías locales disminu
yó en un 0.6 por ciento, a pesar de que en
ese mismo lapso lapoblación del país au
mentóen4.4millones de personas.
En consecuencia, se congeló el tama

ño de la fuerza policial local, que termi
nará el sexenio prácti
camente igual a como
comenzó.
De acuerdo con es

te mismo informe,
mientras que en 2020
la policía local reportó
responsabilidad en 739 mil456 consig
naciones, para 2023 esa cifra se desplo
mó a466 mil 825, lo que implicaría una
caídade alrededor de un 40porcientoen
el número de puestas a disposición ante
un juez.
Siendo que el crimen no disminuyó

en proporción similar, es evidente que
la fuerza policial de los estados redujo
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Invitados de AMLO
o de Sheinbaum

L alista de personalidades invitadasala toma
de protestaaClaudiaSheinbaum se acordó
entre la canciller Alicia Bárcenay quien la

sucederá en el cargo, Juan Ramón de la Fuente, infor
mó ayer la próxima presidenta
A través de la Secretaría de Relaciones Exteriores

(no del equipo de transición) se hizo la convocatoria o
sea que la responsabilidad, en rigor, es del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
La cancillería dijo a Reuters que se invitó a los di

rigentes de todas las naciones del mundo con las que
mantiene relacionesy a los organismos internaciona
les en que participa México.
Por encima de cualquiera el invitado que sobresal

ta es Vladímir Putin, presidente de la Federación Rusa
por ser probable criminal de guerra contra quien, des
de marzo de 2023, pesa una orden de captura de la Corte
Penal Internacional, bajo la acusaciónde que perpetró la
presunta deportación ilegal de niños ucranianos a Rusia
El delito quesele impútalo habría cometido apartir de

febrerode 2022,cuando comenzó la invasiónaUcrania
La detención ordenada se ajusta al Estatuto de Ro

ma que la comunidad internacional adoptó en 1998 y
México suscribióenla conferencia que tuvo lugar en la
capital de Italia donde se dispuso la creación de la Cor
te Penal Internacional.

¿Bárcena y De la Fuente desconocían tan grave
acusación?
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"Por protocolo", se dice, fue que se hicieron las in
vitaciones y también, es de
suponerse, deben haberlo
hecho con el habitualmente
ignorado por la 4T, el presi
dente de Ucrania Volodímir
Zelenski (acusó ya el agra
vio), el descocado ultraneo
liberal Javier Milei o el dere
choso Benjamín Netanyahu.
Entre los 208 personajes

convidados seguro que figuran tiranos latinoameri
canos hermanados con AMLO, en primer lugar Mi
guel DíazCanel, de Cuba (huésped de honor y ora
dor en la ceremonia del 16 de septiembre de 2021),
el siniestro Daniel Ortega, de Nicaragua, y el virolo
represor Nicolás Maduro (sin demostrarlo asegura
que ganó la presidencia), quien a solo diez días de las
elecciones encabeza el asesinato de 24 venezolanos,
el encarcelamiento de más de dos mil 200 (y anuncia
la construcción de dos penales de máxima seguridad
para sus detractores quienes "¡nunca nunca ganarán
el poder político!", ha vociferado.
Y pese a que AMLO tiró la primera piedra respaldan

do y queriendo refugiar a un delincuente, es comprensi
ble que por la violación de la embaj ada mexicana en Qui
to no haya sido invitado el de Ecuador... pero tampoco
se invitó a la presidenta legítima de Perú, Dina Boluarte.
Eso únicamente se explica porque AMLO la detesta

y descalifica la legalidad de su mandato, ya que cree que
el bribón Pedro Castillo no es el corrupto ex presidente
que quiso dar un autogolpe de Estado.
Lo vergonzoso con la peruana es que se contradice

a la cancillería (en que dizque se consideró a los países
con que mantiene relaciones) porque, aunque reduci
do al mínimo, México mantiene su vínculo diplomáti
co con Perú.

¿Del saliente y la entrante, a quién atribuir estos pe
nosos desatinos...?*»
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Olimpiadas en París

París es la única ciudad en el mun
do que ha sido tres veces sede de los
Juegos Olímpicos. Los de 2024 fue

ron celebrados ahí en recuerdo del cien aniversario
de los de 1924, que a su vez fueron celebrados ahí
en recuerdo del treinta aniversario del Congreso
Internacional de Sociedades Deportivas en París.
Laciudad fue la sede también de los Juegos Olímpi
cos de1900. Han sido espléndidos en2024. Fueron
grandiosos en1924. Lamentables en1900.
Los juegos de Olimpia fueron suprimidos hacia

los albores del siglo V como parte de una ofensiva
cristiana contra el paganismo de Grecia. Quince
siglos después de esa supresión, Pierre de Fredy, el
barón de Coubertin, organizó un Congreso Inter
nacional de Sociedades Deportivas en el anfiteatro
de launiversidad de la Sorbona, en París. Era el mes
de junio de 1894. En aquel congreso surgió el Co
mité Olímpico que aprobó el proyecto de reinstau
rar los juegos de Olimpia, las Olimpiadas, en el sitio
donde habían nacido: Grecia. Los primeros Juegos
Olímpicos de la Era Moderna fueron inaugurados
el 5 de abril de 1896 en Atenas.
En 1896, al terminar las Olimpiadas, el rey Jorge

de Grecia anunció que los juegos serían en adelante
celebrados, cada cuatro años, en Atenas. Pierre de
Coubertin le respondió en una carta en la que, tras
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agradecerle sus esfuerzos por
hacer posible las Olimpiadas, le
comunicó que los Juegos Olím
picos de 1900 serían celebra
dos en París. Coubertin busca
ba integrar las Olimpiadas a las
Exposición Universal que sería
celebrada, ese año, en la capital
de Francia Quería construir en
el recinto de la exposición una

reproducción del Altis de Olimpia Pero no lo quiso
Alfred Picard, comisario general de la Exposición
Universal. "Esto que me propone usted no puede
interesar a nadie", escribió a Coubertin. "Necesi
tamos cosas extraordinarias, nunca vistas... Vues
tros amateurs no pueden interesar. Nosotros de
seamos ver a verdaderos y auténticos deportistas
profesionales". Coubertin adivinó el fracaso que
vendría "Si hubo un lugar indiferente en el mundo
alos Juegos Olímpicos", diría, "ese lugar fue París".
Los juegos fueron al final celebrados en el curso de
seis meses, ante la indiferencia de los franceses. No
hubo ni ceremonia de inauguración ni de clausura
Fueron un fracaso.

París quiso borrar el fracaso de 1900; lo consi
guió por completo en1924. Participaron 44 países
y 3 mil 092 atletas, de los cuales 136 eran mujeres.
Fueron los Juegos Olímpicos del gran corredor
Paavo Nurmi, el "finlandés volador", quien ganó
cinco medallas de oro en las pruebas de fondo, pe
ro también las Olimpiadas del gran nadador Jo
hnny Weissmuller, con dos medallas de oro, que
pasaría a la historia en la pantalla con el nombre
de Tarzán. Fueron desde luego los juegos que evo
ca la preciosa película Chariots ofFire, en los que
la prueba de 100 metros fue ganada con récord
olímpico por el inglés Harold Abrahams, estu
diante de la Universidad de Cambridge, y la prue
ba de 400 metros por el escocés Eric Liddell, pas
tor protestante que corría con un pantalón largo,
célebre por su zancada corta y fea, pero muy rápi
do, con un corazón muy grande, que al día siguien
te de su gran victoria emprendió, como misionero,
el viaje aChina

Fecha: 08/08/2024

Página: 7

Area cm2: 248

2 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 33,150

Página 29 de 185 Índice



El verdadero reto para Claudia Sheinbaum y Luz Elena González Escobar consistirá en alcanzar un cambio constitucional
negociado con todas las partes, capaz de detonar el crecimiento económico, sin perder los objetivos sociales y soberanos

¿CFE, técnicos o políticos?
Es sintomático que la

mujer de todas las
confianzas de Claudia
Sheinbaum en mate
ria de dineros, Luz

Elena González Escobar, vaya a
ocuparse de la gestión energéti
ca. Se especulaba que la ex teso
rera del Gobierno de Ciudad de
México sería destinada al SAT o a
una de las subsecretarías de Ha
cienda, incluso como un eventual
reemplazo del titular de la depen
dencia, Ramírez de la O. Su nom
bramiento como nueva secreta
ria de Energía parecería expre
sar el deseo de someter a las dos
grandes paraestatales a una dis
ciplina financiera más firme y a
una mayor coordinación entre sí.
La estrecha cercanía con la presi
denta supone una intervención
directa de su parte y un giro á fa
vor de las energías limpias. Gon
zález Escobar no es ajena al tema,
pues coordinó el proyecto de pa
neles fotovoltáicos en la Central
de Abastos de CdMx, pero obvia
mente dista de ser experta
El problema de la Secretaría

de Energía es otro. Desde su crea
ción en1982, aunque solo aparti
de 1994 opera con ese nombre, ha
tenido un papel por demás incó
modo: formalmente conduce la

política energética del país, algo
que, en realidad, es determina
do por las acciones de los dos gi
gantes, Pemexy CFE. Ambas han
sido dirigidas por una especie de
virrey, poco menos que autóno
mo, que ha gozado de una rela
ción directa con el Presidente.

En este sexenio López Obrador
le asignó a Rocío Nahle, la titular
de esta dependencia, la construc
ción de la refinería de Dos Bocas,
algo que le otorgó un protagonis
mo inusual, pero no en la gestión
del sector.

Todo indica que Claudia
Sheinbaum se dispone a aplicar
una cirugía mayor, como podría
esperarse de su larga trayecto
ria en este campo. Hace 30 años
en su tesis doctoral ella anticipa
un argumento que las tenden
cias actuales han confirmado:
la separación drástica entre la
industria petrolera y la eléctri
ca es arbitraria; el enfoque ten
dría que privilegiar, no la fuen
te de generación de la energía,
ahora dividida en Pemex y CFE,
sino el destino. Pero esto entra
ña una convergencia inevitable,
por ejemplo: el litio debe ser ex
traído, como el petróleo, pero
sirve de insumo de baterías pa
ra el consumo eléctrico, respon
sabilidad de la CFE; los nuevos
autos se cargarán a través del
sistema de CFE no en las gasoli
neras de Pemex; los gasoductos
son insumo para las hidroeléc
tricas (CFE) y para las refine
rías (Pemex), etc.
Las implicaciones prácticas

estáñala vista: convertir ala Se
ner en el verdadero eje rector,
pese aquien le pese. Un enfoque
que contemple el conjunto de
las necesidades de energía en el
país, determine la manera más
eficiente y económica de pro
ducirla, procesarla y distribuir

la, independientemente de que
se trate de combustibles fósiles,
hidroeléctrica, solar, eólica, nu
clear, etc. A una racionalidad

económica y financiera, habría
que añadir los otros criterios
enjuego: soberanía nacional,
prioridades medioambienta
les, implicaciones para el gasto
de los consumidores, desarrollo
y equilibrio regional. Se trata de
un cambio tendencial, no cate
górico, pero inevitable.
La designación de las cabezas

de CFEyPemex arrojará alguna
luz sobre la velocidad que la pre
sidenta quiere imprimir a este
proceso de convergencia. Si son
designados cuadros técnicos en
sus respectivas áreas, con perfil
más bien propio de un subsecre
tario que de pesos pesados de la
política, será interpretado como
un espaldarazo a esta visión y al
futuro protagonismo de la secre
taria de Energía

Sin embargo, las
realidades de la política

no siempre coinciden con lo
que en papel es más convenien
te. Hace una semana en este es
pacio, abordamos los retos de Pe
mex. Los de CFE no son menores

aunque de índole diferente. Su
situación financiera es mejor y
la operación de la empresa se ha
saneado significativamente. Pe
ro legalmente opera en un cam
po minado. La profunda reforma
de Peña Nieto, de carácter cons
titucional, convirtió a la paraes
tatal en un tapete para favorecer
la inversión privada y márgenes

de operación atractivos. La CFE
fue obligada a dar preferencia a
la producción de otros, a asumir
el pago de consumos garantiza
dos a estos oferentes, y a apor
tar la enorme infraestructura
de transmisión y de distribución
construida en décadas, en con
diciones subsidiadas. De haber
continuado la tendencia en cur
so, al final del sexenio la paraes
tatal habría sido responsable
apenas del 16% de la generación
de electricidad en el país.
El gobierno de la 4T revirtió la

tendencia hizo las inversiones
necesarias y mejoró procesos y
operaciones para alcanzar una
proporción cercana al 54% de la
producción y garantizar así ob
jetivos de soberanía nacional y
protección del poder adquisiti
vo de los consumidores. Pero lo
ha hecho a través de leyes secun
darias, ante su imposibilidad de
modificarlas constitucionales.

El resultado es una permanente
batalla legal entre demandas y
contrademandas, decisiones ju
diciales polémicas de uno y otro
lado, apelaciones interminables,
producto de los muchos limbos
que provoca el desempate entre
las leyes generalesy las particula
res. Una guerra de trincheras que
a la larga dificulta el desarrollo del
sector frente a la enorme exigen
cia de los próximos años.
Más allá de la polémica que

pueda generar la larga trayec
toria de Manuel Bartlett, el he
cho es que la piel curtida, el ofi
cio de alguien cuya carrera polí
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tica está más allá del bien y del
mal, ha sido clave para resistir
no solo las enormes presiones
sino también para operar en las
aguas empantanadas de esta si
tuación jurídica, y conseguir sus
objetivos pese a todo. No está
claro que un perfil estrictamen
te técnico o la próxima secreta
ria de Energía puedan o quieran
bregar en esos términos. Si se lo
propone la nueva mayoría legis
lativa, la 4T podría modificar la

Constitución y vencer de cuajo
las resistencias. Eso resolvería
el problema político y jurídico,
pero no el económico: las nece
sidades del nearshoring y nue
vos parques industriales exigen
una fortaleza energética mucho
mayor a la actual. Hacerlo uni
lateralmente sería un camino
pedregoso tratándose de una
actividad partida prácticamen
te en dos mitades entre los sec
tores público y privado.

La estrategia nacional más
sana reside en desarrollar el
potencial pleno de las dos mi
tades. El verdadero reto para
Sheinbaum y González Esco
bar consistirá en alcanzar un
cambio constitucional nego
ciado con todas las partes, ca
paz de detonar el crecimiento
económico, sin perder los ob
jetivos sociales y soberanos.
La pregunta de fondo es saber
si, los hasta ahora menciona

dos, tendrán esa capacidad po
lítica. La designación del nue
vo titular de la CFE será más
que reveladora,

La reforma de
Peña convirtió a
la paraestatal en
un tapete para
favorecer la
inversión privada
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"Hago box de
vez en cuando"

Al amanecer, afuera de la Catedral está
llena de 'diablos'. Unos de dos ruedas,
con mercancía a descargar de los ven
dedores. Otros andan a pie. En la ruta,
ya se escucha a todo volumen la ado

ración a los dioses mexicas a un costado del Tem
plo Mayor. Suena a todo volumen "Enamorada de
un amigo mío", cumbia sonidera ecuatoriana. Solo
bailan las palomasyelambulante que está armando
su puesto con la bocina a un costado. Ya en el salón
Tesorería de Palacio Nacional, silencio. ¡Uhqué la..!
Yaparecedespedida,ytodavía faltan 55 días.
El Presidente aparece abrochándose con su ma

no izquierdaelbotón superior del saco azul añiL En
ayuno, se sube al ring. Sobre los medios de informa
ción "son de manipulación, controlados por los po
tentados, los machuchones que antes se sentían los
dueños de México... y por eso el 'Quién es quién en
las mentiras' ya se vuelve algo rutinario, ya no es no
ta. De todas maneras, así comenzó la sección y así
lavamos a terminar". En unos minutos dará paso
a la misma Rutinaria, sí. Antes, elegante amarre de
navajas que parece flor alos trabajadores de los me
dios de comunicación.
"No se sientan ofendidos los periodistas autén

ticos... ellos son gente honorables, el problema está
arriba., hay que vender el trabajo, pero no la cons
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ciencia La Biblia dice que no hay que tener actitu
des temerarias; y está permitido
decir de vez en cuando una menti

ra piadosa". En su larga sesión de
guantes puestos, tira un gancho y
convoca a "abandonar el periodis
mo de vasallos. O sea, ¿cuál era la
consigna del vasallo? Aplaudir o
callar". Algunos en las primeras fi
las, no aplauden. Marath Bolaños,
secretario de Trabajo habla en las
elecciones del sindicato petrolero.
El mandatario habla sobre los blo

queos en la carretera de Puebla.
"Que sepan los campesinos que no van a ser repri
midos, pero así no hay acuerdo se pueden quedar
ahí todo el tiempo".
Sobre la violencia en Chiapas, "ahí están dicien

do: 'Hay un éxodo hacia Guatemala'. Nada de eso.
Hay una confrontación de dos grupos; ya se está
atendiendo". Se quita los guantes. Paradoja. Para
hablar de box Sobre el sinaloense Marco Verde, que
vaporeloroenParís. "Cuánta alegríame causó, es la
no violencia, pero en el caso del boxeo está permiti
do, porque traen careta". "No, ya no" —le aclaranlos
reporteros. "Amí me gusta el box, no hablo del box
político... hago box de vez en cuando.
Además, sueltauno... suelta uno ahí pegándole al

costal. Tira unos golpes. Con técnica En posición.
Como quien sí le pega Quiere ver otra contienda,
pero de Claudia Sheinbaum... la quiere con el pri
mer lugar en el rankingde popularidades presiden
ciales que hace MorningConsult. Prevé que "va a
tener, a lo mejor, competencia con el primer mi
nistro de la India, Modi... pero que se prepare, por
que le va a ganar la próxima presidenta Yo no pude,
siempre me quedé en segundo lugar". Por tercera
vez en unas semanas, repite una frase: "estoy opti
mista con la llegada de Claudia Ya hasta le podría
entregar mañana". Como quien habla de un futuro
ve cercano y desliza una intención inmediata. Úni
co momento que apunta al adiós. Lo demás, lo de
más fue un yo aquí sigo.*—

@diazborrigal
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Mundo isla

Laretórica del certamen de belleza sigue con
viviendo con el menosprecio a toda instan
cia y base de consenso internacional. Una
relatoría de Naciones Unidas observa que
la reforma judicial afectaría la independen

cia de los jueces; critica los ataques de los otros pode
res hacia ellos. Paz mundial, pero antes la retahila de la
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soberanía. Como ocurre con la dictadura cubana, a la
venezolana el gobierno mexicano le ve desde el calei
doscopio de la indiferencia. Los coqueteos con China
exhiben una vez más cómo el mundo resulta pequeño
para quien se cree su centro. Países vecinos aprenden
a estirar sus ligas, también olvidan que
éstas pueden rasgarse o romperse si
se jalan demasiado. Invitar a Putin es
mero analfabetismo político que juega
con nociones dedecencia. Saben queno ocurrirá. Ruido gratuito y exalta
ción de irresponsabilidades. En lo que
la próxima presidencia llama un acto
protocolario queda su poco desagrado
al secuestro de niños ucranianos para
llevarlos a territorio ruso. Para el lenguaje del oficialis
mo, la orden de arresto en su contra emitida por la Cor
te Penal Internacional contiene todos los elementos
que le son ajenos.
La apuesta de Palacio no es guardarse en la cueva sino ser

unaisla. Políticaexterior seguradeestarenlaorilladeunrío

sin notar el mar que tiene al frente. Su forma de asumir la
coexistencia entre naciones es ignorar los principios de le
galidad internacional, las líneas que definen la rectitud de
mocrática, de correspondenciay el respeto a los derechos
humanos. Gana el rechazo a la posibilidad de asuntos co

  muñes y valores compartidos.
Con la intención de contener bar

baridades, el mundo ha buscado for
marse através de institucionesy no de
filiaciones. Qué lugar tiene en el pla
neta quien no comprende esto sino
aquellos al alcance de la insularidad.
Esa derecha mexicana que se cree dé*
izquierda no tiene conflicto en ligar a
Boric con Pinochet.

La elevación de las diferencias conduce a tragedias.
Aquí los problemas de los otros no se consideran nues
tros, porque para ciertos rasgos de la idiosincrasia nacio
nal, los peores, el nosotros en rara ocasión nos hace parte
del mundo. Combustible para el nativismo que debería
llenar de vergüeña —
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Tormenta sobre peso y
el ciclón de las reformas
La tormenta financiera que azoto al peso anticipa el temor
a una temporada de ciclones en los mercados globales en el
segundo semestre de 2024. Igual que las perturbaciones at
mosféricas, irrumpen con fuerza irracional a cualquier síntoma
de debilitamiento de la economía o reformas que consideren
peligrosas, como las que se debaten en México a la justicia o a
los órganos autónomos. ¿Cuánto incidirán sus vientos huraca
nados en ellas? Para nadie es un secreto que el poder financie
ro internacional, en muchos casos, es superior al de gobiernos
y organismos internacionales. Como se llega a llamar "el po
der sobre el poder", con fuerza para sancionar con corridas
de capital políticas nacionales y reformas que no les gustan o
estrategias de inversión, como esta semana, cuando abrieron
una tromba de 20 billones de dólares para desactivar el carry
trade en Japón por mejores rendimientos de tasas de interés.

La pregunta obligada es qué puede y hará México ante los
riesgos de la fragilidad de la economía mundial que evidencio
el shock financiero japonés y, particularmente, para sortear
turbulencias por la inminente aprobación en septiembre de
reformas de gran calado a la justicia, y más tarde, la califi
cación al plan contra el déficit fiscal del nuevo gobierno de
Sheinbaum en el presupuesto para 2025. Pero la cuestión no
se trata sólo de la dudosa capacidad para estabilizar la econo
mía de ataques financieros, sino del juego político detrás de
éstos. Para el gobierno, aguantar sus presiones si castigan sus
reformas; mientras que sus detractores aguardan con la espe
ranza de que limiten su alcance si tienen la votación perdida
en el Congreso. También medir qué tanto cambiarán las reglas
del juego con el gobierno de Sheinbaum.

Desde que los inversionistas sacudieran los mercados por el
triunfo arrollador de Morena en el Legislativo, López Obrador
fijo postura declarando que "la justicia está por encima de los
mercados". En esa apuesta anticipaba ir con todo con su pa
quete de 18 refonnas antes de entregar el poder a Sheinbaum
en octubre; y ahora, tras el "lunes negro", dobla la apuesta al
decir que llegará a su último día en la Presidencia sin las te

midas devaluaciones que antes dejaron crisis financieras al
finalizar otros séxenios. Incluso, dijo, él país puede "aguantar
un poco más" la caída del peso, en referencia a la inestabilidad
financiera mundial y un eventual choque con sus reformas.

La victoria de Sheinbaum. anticipada en todas las en
cuestas, no sorprendió a los inversionistas. Pero castigaron su
amplia mayoría en el Congreso por dejar vía libre a refonnas
constitucionales y el temor a desequilibrios en la balanza de
poder a favor de la Presidencia. Su mensaje frente al castigo de
los mercados fue procurarlos con señales de confianza, como
la ratificación de Ramírez de laO en Hac ienda y las promesas
de reducir agresivamente el déficit fiscal desde 5.9% a 3.5% en
2025 para devolver la calma. Esas señales se leen como indi
cio de una actitud distinta a la de López Obrador, aunque los
bancos y grandes empresas han tenido ganancias históricas en
su sexenio. Y si bien parecieran indicar que mirará más a los
mercados, también lo es que tiene menor margen de manio
bra que el de López Obrador en su Presidencia. Eso podría
llevar a pensar en nuevas reglas que reconozcan mayor fuerza
a los inversionistas por no tener otra opción, además de un
panorama económico más complicado por factores externos,
como barruntos de recesión en EU, la crisis de Oriente Medio
y la inestabilidad financiera global; también internos, por los
síntomas de enfermedad crónica de la inflación, la deuda y el
mayor desafío de la consolidación fiscal.

Por paradójico que parezca, esa lectura habría sido más
certera si su triunfo no hubiese sido tan amplio y tuviese una
oposición más fuerte. Si la mayoría en el Congreso significa
más poder para la Presidencia, también representa menos es
pacio para manejar la resistencia en Morenay sus bases en que
muchos grupos coinciden con López Obrador en no ceder el
proyecto político a las exigencias del mercado. Sheinbaum
ha enviado mensajes de calma a los mercados y evita atizar
los como López Obrador, incluso tiene mejor interlocución,
pero los cambios en el discurso no necesariamente indican
nuevas reglas de juego. Esa duda, en todo caso, comenzará a
despejarse en la forma como libre la temporada de ciclones.
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El burdo engaño
de la mayoría calificada
No hay forma de justificar que una coalición que sacó 54%
de los votos —Morena, PT y PVEM— se quede con 75% de
curules y escaños en el Congreso. La obsesión de la 4T por
obtener la mayoría calificada —dos tercios de curules y es
caños— ha llevado al oficialismo a sacrificar principios que
otrora defendían.

Los valores democráticos pasan a segundo término cuan 
do se trata de hacer realidad la demolición de instituciones

democráticas y órganos autónomos, para sacar adelante
el plan C de López Obrador —18 reformas constituciona
les y dos legales, diseñadas para desaparecer contrapesos
y caminar hacia la autocracia—. Los constitucionalistas que
defienden el oficialismo pueden invocar la Carta Magna, in
terpretarla, decir que en las últimas tres elecciones se aplicó
este método antidemocrático.

Los morenos y sus remoras aseguran que la Constitución
extiende al PVEM y al PT la sobrerrepresentación del 8% que
ésta otorga sólo al partido ganador.

"No hay sobrerrepresentación. Es el juicio ciudadano que
nos Otorga esa mayoría calificada y el poder reformador", dijo
el senador y próximo coordinador de los diputados de Mo
rena, Ricardo Monreal. Pero el "juicio ciudadano" no les dio
las dos terceras partes de los votos. Sólo 54 por ciento. Si ese
porcentaje sube a 74 o 75%, sí hay sobrerrepresentación. Hasta
un niño de primaria lo entiende.
Un reportero le recordó al senador de Zacatecas que

López Obrador alguna vez se pronunció contra la sobrerre
presentación en las cámaras y hoy que le favorece, está a
favor. "Sí, pero él no aplicó la fórmula ni tampoco le tocaba
la responsabilidad de asignar plurinominales. Era un criterio
y una opción política, que en ese momento los legisladores
hicieron, en su mayoría, esta fórmula. La legislaron y ahora
tiene que aplicarse", dijo.

—Pero ustedes combatieron esa fórmula, le recordamos.
—Nosotros la combatimos, pero ellos... es como aquí en

el Senado.
—Entonces es a conveniencia, insistimos.
—No, es lo que dice la ley y la Constitución. No es si te

conviene. Nosotros estamos diciendo que lo que digala Cons
titución, repuso.

Monreal, por cierto, dijo que la reforma al Poder Judicial,
que no tienen amarrada porque en el Senado no alcanzaron
la mayoría calificada, se aprobaría y publicaría en el Diario
Oficial de la Federación antes de que concluya el mandato de
López Obrador. El propósito es que él la promulgue.

La destrucción de las instituciones democráticas incluidas

en el plan C y las otras reformas que amplían programas so
ciales están calendarizadas. Cinco con López Obrador como
Presidente. Y ya con Claudia cinco para octubre, cinco para
noviembre y cinco para diciembre.
* El senador Damián Zepeda nos escribió para rebatir aque
llo de que es un "lobo solitario", como lo llaman algunos de
sus compañeros del azul. Nos envió unas encuestas al padrón
del PAN que lo ponen 23 puntos arriba de Jorge Romero,
y 24 de Adriana Dávila. "Ni tan solitario", escribe mordaz.

"El sentir general es de cambio, no de continuidad. Hay
mucha molestia. Ahora, claro que falta la operación y es ahí
donde tienen el control absoluto, con los padroneros", advier
te Damián. De paso desmintió el rumor de que se va a MC.:

Dijo: "Siempre dicen eso. La verdad es que todo se genera
porque yo he insistido una y otra vez que no debería haber
alianza con el PRI y que lo mejor hubiera sido una alianza
con MC. Lo sigo pensando. Cada quien debe crecer y de cara
al 20272030 creo que una alianza PANMC sería potente.
Puede ser complementariay no vergonzosa como el PR1AN".

Jorge Romero estuvo ayer en el Senado, donde se reali
zó la sesión de la Comisión Permanente. Hizo declaraciones
sobre la elección interna del PAN. Se pronunció en contra de
que el Consejo Nacional lleve a cabo la elección de la nueva
dirigencia del PAN. "Es imposible que ahorita que la sociedad
nos está pidiendo abrirnos, nos cerremos todavía más", dijo
en rueda de prensa. La elección será abierta a la militancia.
* Embrollo diplomático. Luego de que la agencia rusa de no
ticias TASS diera a conocer que Vladimir Putin fue invitado
a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum, el próximo 1
de octubre, la embajada de Ucrania en México sacó un sin
gular comunicado. El texto manifiesta su confianza, en que
si el hombre fuerte de Rusia asiste a la toma de posesión de
Claudia, a la que también está invitado Volodimir Zelenski,
el gobierno mexicano cumpliria con la orden internacional de
detención, entregando al susodicho al órgano judicial de las
Naciones Unidas en La Haya. "Vladimir Putin es un criminal
de guerra que sostiene una orden de arresto bajo sospecha
de secuestro y traslado forzoso de niños ucranianos a Rusia,
emitidos por la Corte Penal Internacional, cuya jurisdicción
México reconoce", puntualiza la embajada.

No es necesario un sesudo análisis para adelantar que Mé
xico no va a detener a Putin. El oficialismo se ha distinguido
por no condenar la invasión armada a Ucrania por parte de
la potencia militar. Lo más probable es que el ruso no venga.
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1 Incorporación de altura. Conformar al mejor
• gabinete es una tarea de suma importancia para

que el país camine hacia el bienestar, por eso, que
circule el nombre de la actual cónsul en Houston,
María Elena Orantes, como una nueva adición al
equipo de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, es
excelente noticia. Orantes ha sido diputada, senadora
y funcionaría federal y local. Está comprometida con
la defensa de los derechos de la comunidad migrante,
así como con la inclusión de las mujeres en puestos de
liderazgo. Su trayectoria da cuenta de experiencia y
calidad, qué más se puede pedir.

2 Defensa férrea Leonardo Valdés y Lorenzo
•Córdova, excomisionados presidentes del IFE

y el INE, respectivamente, alzan la voz para pedir
a las magistraturas que interpreten la ley a favor
de la pluralidad y no para cimentar una mayoría
autoritaria. Critican que algunos políticos vean
la Constitución como un documento maleable.

Córdova señala que, siguiendo una interpretación
literal, ninguna coalición debería tener plurts, ya que
no postularon a 200 diputados de mayoría. Valdés
alerta sobre el plan C, que haría retroceder décadas
el sistema legislativo. Palabras contra acciones. ¿Va?

3 Optimismo. El senador Ricardo Monreal
• aboga por la reforma judicial con entusiasmo,

calificándola de "revolucionaria, dinámica e
innovadora". Insiste en que quienes critican el
proyecto representan un "sector minoritario",
mientras que sostiene que "la mayor parte de la
población" apoya la reforma. Pese a las críticas.

Monreal se mantiene firme, convencido de que
la propuesta traerá cambios positivos al sistema
judicial. Confiando en su experiencia y trayectoria,
busca construir un consenso más amplio,
subrayando la importancia de modernizar y mejorar
la justicia. Pieza clave, su oficio concertador.
4 Unión. Convencido de que lo mejor para el

• país es dejar atrás las divisiones partidistas y
centrarse en el bienestar social, el gobernador de
Querétaro, Mauricio Kuri, sostuvo un encuentro con
la presidenta electa. Claudia Sheinbaum. "Dejemos
atrás las banderas políticas y enfoquémonos en los
ciudadanos", afirmó. Su gobierno está comprometido
con proyectos de infraestructura y desarrollo
económico que transformarán el estado, como son
innovaciones hídricas y energéticas para impulsar el
crecimiento sostenible. Destacó que Querétaro se ha
mantenido firme frente a los desafíos nacionales en

materia de seguridad, gracias a una inversión de más
de 4 mil millones de pesos. Unir fuerzas es el camino.

5 Terquedad. Alejandro Moreno sigue adelante
• con su reelección como dirigente nacional del

PRI sin importar el aval del INE. La Dirección de
Prerrogativas y Partidos Políticos aún no responde
a la solicitud de los consejeros nacionales ni ha
aprobado los nuevos estatutos del partido, pero
esto no detiene a Alito. Según fuentes cercanas a
su círculo, el proceso no puede frenarse, ya que su
mandato concluye el 18 de agosto y el PRI necesita
un presidente electo. Esto refleja la intención de
perpetuarse en el poder, independientemente de los
obstáculos institucionales. ¿Ya nadie lo baja?
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Es claro que una vez más no se entiende lo
que está pasando. Más allá de los millones y
millones de dólares que el Banco de México
y la banca de desarrollo están dilapidando
para regresar a esa fantasía denominada su
perpeso, lo relevante, es que debe quedar
claro que la moneda perdedora es el dólar,
ante la inminente recesión que enfrentará
su emisor. Hace mucho en este espacio lo
dijimos, no se discute si habrá o no recesión,
sino cuándo y qué tan profunda será.

I.a moneda más afectada frente a la mo
neda perdedora, es el peso. Primero, por la
estrecha relación de ambas eco
nomías. sabiendo que, necesa
riamente, se resentirá acá lo que
pase allá, y, segundo, porque en
el mundo cada vez se tiene más
claro que los anuncios que hace
el gobierno mexicano carecen
de seriedad. Sólo Fitch les cree.
Hoy por hoy, la 4T ha llenado
generosamente los bolsillos de
los grandes especuladores in
ternacionales, los cuales, aún,
no han saciado su apetito.

Tras haber gozado de la fama
de buenos pagadores que deja
ron los neoliberales, los neo
necindertales han comenzado a

resentir el desprecio de los mer
cados, y éstos, ya están atentos a
los absurdos cambios que apro
bará la más rústica Legislatura
que haya pasado por San Lázaro, gracias al
incondicional mandato que le diera la turba.

Lo relevante no es que hace meses haya
mos dicho que habría ajustes bruscos, sino
entender que lo ocurrido el lunes es tan
sólo el primer sobresalto de los varios que
habrá antes de que venga el ajuste de fondo.
Los neófitos, en varios medios informativos,
no entendieron que la estrategia del banco
central nipón es recuperar el crecimiento
y que, una vez más, han lanzado una ruda
estrategia monetaria que, de entrada, ya
ha permitido que su moneda se coloque en
el lugar de cambio buscado, recuperando
rápidamente el nivel bursátil previo a los

anuncios hechos la semana pasada.
Poco o nadapueden hacer nuestros veci

nos del norte, cuyos problemas políticos se
vienen a sumar a un entorno de desaliento
financiero. Al entrar su economía en rece
sión deberemos observar la evolución de
las remesas, que son el principal ingreso de
nuestro país. A partir del mes de noviembre,
vendrán, desde más allá del Bravo, imposi
ciones financieras que seguramente no gus
tarán, pero nada se podrá hacer.

Kn tanto, el actual titular de las finanzas
públicas ha hecho exactamente lo contra

rio a lo que dice la ley, esto es,
ha respaldado ilimitadamente
la irresponsable y poco pre
parada gestión administrativa

Pemex' a quien se le sigue
prestando bajo un compromi
so verbal de pago por parte de
la SHCP, sin que pueda darles
avales soberanos, dado que la
ley en la materia se erige como
obstáculo para ello.

El gobierno ha señalado que
México cuenta con fortalezas
para afrontar el temporal, pero
más allá de gastarse ilegalmen
te las reservas del Banxico, no
se ve claro cuáles pudieran ser
éstas. Mientras tanto, seguimos
esperando poder identificar lo
que dará el banderazo a la es
tampida. La aversión al riesgo

se topará con una bestia jamás antes vista,
la reforma judicial. Sabemos que el PJF está
mal, pero la propuesta es empeorarlo, esto
es, hacer nugatoria la seguridad jurídica.

La inversión extranjera, calladamente, ya
empezó a retirarse, mientras, aún incluimos
en ese rubro la mecánica reinversión, la cual
se ha sostenido con altas, muy altas tasas de
interés.

Los legisladores oficialistas siguen ce
lebrando el "triunfo", pero su bajísima pre
paración les impide advertir cómo se han
venido sumando los elementos de una tor

menta perfecta. Sólo falta que después nos
digan que la crisis vino de fuera.
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La calidad del aire no es sólo una cuestión am

biental, es un a prioridad de salud pública cuya
evidencia es clara: el aire contaminado está di

rectamente relacionado con una gran variedad
de enfermedades graves, que van desde pro
blemas respiratorios y cardiovasculares hasta
enfermedades como el cáncer y, lamentable
mente, en urbes como la CDMX, donde lageo
grafiay la alta densidad poblacional complican
la dispersión de contaminantes, lograr un aire
limpio es particularmente más complicado.

I.a conmemoración del Día Interamericano

de la Calidad del Aire, promovido por institu
ciones como la Organización Panamericana de
la Salud (OPS) y la Asociación Interamericana
de Ingeniería Sanitaria y Ambiental (AIDIS),
subraya la importancia de ia concienciación
sobre este tema. No obstante, estas conme
moraciones se quedan lejos del objetivo, pues,
año con año, son recordadas sin conseguir
movilizar a la población. Según la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS), la contamina
ción del aire es uno de los principales riesgos
ambientales para la salud, con millones de
muertes prematuras atribuibles a esta causa
cada año. En 2019 se estimó que 6.7 millones
de muertes prematuras estaban relacionadas
con la contaminación del aire, una cifra que
aumentó a 7 millones en 2021. En México, más
de 48 mil muertes prematuras fueron atribui
bles a la contaminación del aire en 2019, con
la CDMX registrando más de 5,000 decesos.

Estos números no sólo reflejan una crisis de
salud pública, sino también un impacto pro
fundo en la vida y el bienestar de la población.
Por otra parte, estudios de la UNANI han de
mostrado que la contaminación del aire deja
huellas en el material genético de los recién
nacidos, provocando mutaciones y afectando
el peso y la talla de los bebés al nacer cuando
las madres están expuestas a contaminantes
durante el embarazo.

Por otra parte, la OMS señala también que
muchas fuentes de contaminación del aire
exterior están fuera del control del ciudadano

común y requieren medidas por parte de las
autoridades a nivel local, nacional y regional
en sectores como la energía, el transporte, la
gestión de desechos v la agricultura.

Lo anterior tiene que ver con la situación de
contingencia ambiental recurrente en el Valle
de México, misma que podríamos catalogar
como lamas extensa en los últimos cinco años.

Frente a esta realidad, es urgente tomar me
didas tanto a nivel gubernamental como indi
vidual. Fs por ello que, desde el Congreso de
la CDMX, los representantes del Partido Verde
han impulsado iniciativas como la moderni
zación del transporte público, alineadas con el
Programa de Gestión para Mejorar la Calidad
del Aire de la Zona Metropolitana del Valle de
México (ProAireZMVM) 20212030. Este pro
yecto busca incrementar el uso de tecnologías
limpias y reforzar la normatividad para reducir
las emisiones en el sector transporte. Asimis
mo. se ha propuesto una transición acelerada
hacia vehículos eléctricos para el año 2040 y
el combare a la rala ilegal en la capital.

En este tema, también se ha puesto sobre
la mesa lo esencial que resulta que los delitos
contra el medio ambiente sean considerados

como graves. Y para la siguiente Legislatu
ra local, que está por renovarse y en la cual,
gracias a la confianza y el apoyo ciudadano,
así como de los partidos aliados, lograremos
contar con una bancada mucho más amplia y
seguiremos haciendo grandes cosas en favor
del medio ambienre.

En este sentido, en la Legislatura que está
por renovarse, la bancada Verde contará con
una agenda más robusta en materia de cuida
do ambiental y bienestar animal, a fin de seguir
sumando fuerzas por el cuidado del planeta.
Y, como siempre lo he dicho, la participación
de la ciudadanía es crucial en la efectividad de
toda política pública. Cada acción, como puede
ser desde el ahorro de energía en casa, el uso
del transporte público o la bicicleta, hasta evi
tar la quema de basura o pirotecnia y la cultura
de la denuncia, es esencial.

La lucha por un aire limpio en la Ciudad de
México es una batalla en la que todos debe
mos participar. La generación y aplicación de
políticas públicas son determinantes, pero la
contribución individual también es indispen
sable. Sólo así podremos asegurar un futuro
más saludable y sostenible para nuestra que
rida Ciudad de México.
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La "movida" Putin

El reciente escándalo diplomático desatado por la invita
ción a Vladimir Putin para la toma de protesta de Claudia
Sheinbaum como presidenta de México ha generado mu
cho revuelo. Sin embargo, más allá del aparente desacier
to diplomático, este episodio podría revelar una estrategia
audaz y calculada por parte de la futura mandataria mexi
cana para reposicionar a su país en el complejo mapa de
la geopolítica global.

Y es que el contexto va más que un simple protocolo. La
invitación extendida tanto a Putin como a Zelenski, siguien
do el protocolo diplomático habitual, ha desencadenado una
serie de reacciones que van mucho más allá de lo espera
do. La solicitud de Zelenski de arrestar a Putin en caso de
que éste pisara suelo mexicano, basándose en la orden de
la Corte Penal Internacional, ha elevado la tensión y puede
volver a posicionar a México en el centro de un complejo
escenario mundial. Lo que a primera vista podría parecer un
tropiezo diplomático se perfila como una jugada astuta por
parte de Sheinbaum: al invitar a ambos líderes, Sheinbaum
posiciona a México como un potencial mediador en uno de
los conflictos más significativos de la actualidad. Esto eleva
el perfil internacional del país y lo coloca como un actor re
levante en la diplomacia mundial.

Adicionalmente, tendrá un impacto inevitable sobre la re
definición del papel de la izquierda latinoamericana. En un
momento en que la izquierda global atraviesa una crisis de
identidad y legitimidad, Sheinbaum parece buscar un nuevo
camino. Lejos de alinearse ciegamente al Grupo de Río con
figuras como Putin o Maduro, busca establecer a México
como un interlocutor neutral, pero influyente.

Quizás, además, busque trazar un nuevo equilibro en el
espectro ideológico mexicano, logrando un equilibrio entre
tradición y renovación. Al saber ex ante que el invitado no
acudirá a la cita, la invitación cumple con un sector importante
(al interior de Morena), pero, al mismo tiempo, señala una dis
posición a jugar un papel más activo en los asuntos globales.

Y por supuesto que no hay que pasar por alto el desafío al

orden establecido al generar esta controversia. Si bien ella ha
hecho particular énfasis en la importancia de la relación bila
teral con nuestro principal socio comercial, Estados Unidos,
con esta invitación Sheinbaum cuestiona implícitamente el
statu quo geopolítico y la hegemonía de las potencias tradi
cionales en la resolución de conflictos internacionales.
EL NUEVO PAPEL DE MÉXICO
EN LA IZQUIERDA GLOBAL

La estrategia sugiere un enfoque más pragmático, buscando
mantener canales abiertos con todas las partes, independien
temente de su posición ideológica. En un momento en que
líderes tradicionales de la izquierda latinoamericana enfren
tan crisis de legitimidad, Sheinbaum podría estar buscando
establecerse como una nueva voz de liderazgo en la región.
Esta estrategia, aunque audaz, no está exenta de ries

gos: México podría enfrentar presiones significativas tanto
de Occidente como de Rusia para tomar una posición más
definida. En el remotísimo caso de que Putin decidiera ve
nir a nuestro país, como una provocación abierta para Esta
dos Unidos, la orden de arresto contra Putin plantearía un
indeseable dilema legal y diplomático que México tendría
que navegar cuidadosamente. El escándalo de la invitación
a Putin, lejos de ser un mero desliz protocolar, se perfila
como el primer acto de una estrategia ambiciosa por parte
de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Busca
reposicionar a México como un actor global relevante, capaz
de mediar en conflictos internacionales y ofrecer una nueva
visión de liderazgo dentro de la izquierda global.

La "movida Putin" en el ajedrez internacional, si bien es
arriesgada, también ofrece la oportunidad de que México
emerja como un interlocutor clave en un mundo cada vez
más polarizado. El éxito de esta estrategia dependerá de la
habilidad de Sheinbaum para navegar las complejas aguas
de la diplomacia internacional, mantener el equilibrio entre
diferentes intereses y, sobre todo, traducir esta atención in
ternacional en beneficios tangibles para México en su próxi
mo gobierno.
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El anuncio de crear una Agencia de Transfor
mación Dígita! y Telecomunicaciones (ATDT)
ha generado expectativas sobre una verda
dera revolución en la eficiencia administra
tiva de México. Esta nueva entidad buscará,
además, resolver Lemas pendientes, como
impulsar la recaudación fiscal sin necesidad
de una reforma fiscal.

©
No obstante, para comprender la magni
tud de esta transformación, es
crucial diferenciar entre lo que
muchos gobernantes nos han
vendido como "digitalización",
pero que, en realidad, es sólo
¦ • ¦ < tecnilicacion. 

Para quedar claros, tecnificar
un proceso significa incorporar
herramientas tecnológicas para
mejorar ciertos aspectos de un
trámite. Por ejemplo, imple
mentar un sistema de citas en
línea puede reducir los tiempos
de espera en oficinas de gobier
no, pero aún requerirá que e!
usuario acuda físicamente con

documentos impresos. Este en
foque mejora la experiencia del
usuario, pero no elimina los pa
sos presenciales y burocráticos.
Por otro lado, digitalizar implica
transformar completamente un proceso para
que se pueda realizar integramente en línea.
En un proceso digitalizado, el usuario

completa todos los pasos en su dispositivo;
desde cargar documentos digitales hasta re
cibir las respuestas electrónicamente. Este
método no sólo ahorra tiempo y recursos,
sino que reduce significativamente el riesgo
de corrupción. Un estudio del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE) en 2017 reveló
que la burocracia excesiva afecta negativa
mente el PIB de México, entre un 7.5% y un

8%, además de fomentar la corrupción. La
propuesta es ambiciosa: disminuir los trá
mites en un 50%, reducir los tiempos en un
50%, descender los requisitos en un 50% y
digitalizar el 80% de los procesos a través
de ventanillas únicas. En ía CDMX, durante
el último sexenio, a través de la digitaliza
ción se logró sintetizarlos trámites ele 2,500
a 500.

Datos del Banco Mundial indican que los
países con altos niveles de digitalización
gubernamental no sólo son más eficien

tes, sino también más trans
 parentes y menos propensos

a la corrupción. Al eliminar el
 manejo de documentos físicos

Y 'a necesidad de presencia fí
sica. se minimiza el contacto

 humano para reducir, así, las
 oportunidades de sobornos y

otros actos corruptos. Estonia,
 por ejemplo, ha digitalizado
 sus servicí°s públi

cos, lo que aumentó la pro
ductividad y mejoró el entorno
empresarial.

Fs así que la diferencia en 
 tre tecnificar y digitalizar no es
S Sólo un juego de palabras; es

un cambio fundamental en la

 forma de gestionar los proce
sos administrativos. Mientras

que tecnificar puede hacer
que los trámites sean más rápidos, sólo la
digitalización completa puede eliminar la
necesidad de trámites presenciales y ofre
cer eficiencia, transparencia y satisfacción
ciudadana.

©
Con la creación de la ATDT se promete no
sólo una mejora administrativa, sino tam
bién una transformación digital real, basada
en su éxito probado en la Ciudad de México.
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Martí, el legado
de un segundón
• Operó desde el gobierno, con todos los recursos
del Estado, para favorecer a Morena en la capital.

Nadie recuerda nunca los segundos lugares, así hayan sido
subcampeones o medallistas de plata, y eso es lo que ocu
rrirá con Martí Batres. quien no ganó ni las internas de su
partido para pelar la Jefatura de Gobierno, aunque después
llegara al cargo de rebote.

Y es que Martí llegó al Antiguo Ayuntamiento Sólo por
que Claudia Sheinbaum se separó del puesto, para buscar
la candidatura a la Presidencia de la República. Pero ni si
quiera entonces el exceuistafue la primera opción; le dieron
la silla porque Rosa Icela Rodríguez no la quiso.
Cuando asumió, faltaba mucho como para sólo dedi

carse a cerrar, y muy poco para poder imprimirle un sello
propio.
A lo único que llegó fue a ejercer la tarea de porro que

tanto le gusta. A atacar a la oposición y apretar a legisladores
para que se sumaran a su proyecto, como requisito para no
revisar o armarles expedientes.
Aunque casualmente no apretó lo suficiente para juntar

los votos que se necesitaban, a fin de que Ernestina Godoy
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fuera ratificada como fiscal de la

CDMX. Pero sí operó para que.
con todo y sus títulos patito, su
cuñado Ulises Lara se quedara
como encargado. 

En lo que Martí lleva al fren
te del gobierno, no se resolvió la
falta de agua potable, lapocaque
» , ^ c , * i i •existía fue contaminada con hi

drocarburos, presuntamente por
el hacichicoleo de combustibles,
que según la 4T ya no hay en el
país, pero en la capital abunda.

Tampoco se acabaron los accidentes y descomposturas
en el Metro, las contingencias ambientales duraron sema
nas. La movilidad es un desastre, la inseguridad repuntó, y
de los servicios urbanos, mejor ni hablar.

Si él tuviera que definir cuál es la bandera de su admi
nistración, o por qué obra o acción cree que debería ser
recordado, seguramente no encontraría ninguna: se remi
tiría a un choro de los que acostumbra para no decir nada.

Lo que sí hizo fue operar desde el gobierno, con todos
los recursos del Estado, para favorecer a Morena en la ca
pital. Aunque ni así pudo imponer un solo candidato para
alcalde; lo intentó al menos en Coyoacán y GAM, con sus
alfiles Gerardo Villanueva y Arnulfo Cravioto.

Con todo y que no se conoce nada bueno en su admi
nistración, el sustituto ha dado informes de gobierno, en
los que sólo se exhibe como un mentiroso que busca el
aplauso fácil.

Como todo político, Martí busca dejar huella en su labor,
pero por más que se le busca, no hay algo bueno que pudie
ra ser recordado; quizá lo mejor para él sea justamente eso.

Porque si alguien tuviera que hablar alguna vez de él,
tendría que señalarlo como el que perdió la oportunidad
de dar el salto de calidad en su carrera. De dejar de ser
porro, para convertirse en un político; nada aprendió, y su
vena lo traiciona.

Para su fortuna, de los segundos lugares nadie habla.
¿O a poco alguien recuerda que Alejandro Encinas y José
Ramón Amieva gobernaron un rato como sustitutos el DF?
Si acaso, alguien puede comentar que uno financió el

plantón de Reforma de López Obrador, y el otro traicionó
al equipo de Miguel Mancera, a cambio de impunidad. Ése
es el legado de los segundones.

Si él tuviera que
definir cuál es
la bandera de su
administración,
seguramente
no encontraría

ninguna.

CENTAVITOS

A menos de un mes de terminar, el Congreso de la CDMX
llevará a cabo tres extraordinarios para tratar de sacar las
iniciativas pendientes de Batres, quien quiere que sean dic
taminadas en su administración. Nada le costaría dejarlas
a la siguiente legislatura, donde incluso Morena tendrá una
mayoría más amplia y serían aprobadas con mayor facili
dad. Sí, pero la medalla se la llevaría Clara Brugada.
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CARTA ABIERTA A DONA CLAUDIA/ RENE ALBERTO
ddctám n

Señor La Mont, me gustaría enviarle a nuestra presidenta electa.
Claudia Sheinbaum. una carta con unas sugerencias de cómo se po
dría combatir la plaga de la obesidad. A falta de un medio directo, no
sé a quién enviársela Se la envío a usted, a ver si me hace el favor de
publicarla con la esperanza de que ella o alguien dentro de su círculo
la lea y ojalá aplique la mayor cantidad posible, ¿me hace el favor?
R. Le encomio en este esfuerzo tan positivo. En lugar de sólo que
jarse, usted ofrece soluciones y no se oculta en el anonimato de los
medios sociales. Con gusto comparto su carta:
"Felicitaciones por su reciente elección. Mientras se prepara para
abordar los problemas apremiantes que enfrenta México, me gustaría
ofrecerle algunas recomendaciones para hacer frente al significativo

problema de sobrepeso del país. Basándome en investigaciones re
cientes y tendencias en el consumo de alimentos en México, aquí
están algunas sugerencias de políticas: 1. Promover alimentos tradi
cionales ricos en nutrientes: * Implementar programas para fomentar
el consumo de alimentos mexicanos tradicionales ricos en nutrientes,
como frijoles, granos integrales, frutas y verduras frescas. * Apoyar a
los agricultores locales y mercados para aumentar la accesibilidad a
alimentos frescos y enteros. 2. Regular los alimentos ultraprocesados:
* Fortalecery ampliar los impuestos existentes sobre bebidas azuca
radas y alimentos ultraprocesados. * Implementar regulaciones más
estrictas sobre la publicidad de alimentos ultraprocesados, especial
mente los dirigidos a niños. 3. Mejorar el etiquetado de alimentos: *
Mejorar el sistema actual de etiquetado frontal para que sea aún más
claro y fácil de entender para los consumidores el contenido nutri
cional de los alimentos envasados. 4. Educación y concienüzación: *
Lanzar programas integrales de educación nutricional en escuelas y
comunidades. * Desarrollar campañas de concienüzación públicaso
bre los riesgos a la salud por la obesidady los beneficios de una dieta
equilibrada. 5. Promover snacks y bocadillos más saludables: * Alen
tar a la industria alimentaria a desarrollar versiones más saludables

de snacks mexicanos populares, utilizando ingredientes tradicionales

y reduciendo azúcares añadidos y grasas poco saludables. * Apoyar
la investigación y desarrollo de opciones de snacks nutritivos que se
alineen con las tradiciones culinarias mexicanas. 6. Aumentar la acti

vidad física:1 Invertir en espacios públicos para el ejercicio y promo
ver estilos de vida activos. * Implementar políticas para fomentar la
actividad física en escuelas y lugares de trabajo. 7. Intervenciones de

salud: Mejorar la detección e intervención temprana de la obesidad
y problemas de salud relacionados en el sistema de salud pública. *
Proporcionar apoyo y recursos para el manejo del peso a través de
centros de salud comunitarios. 8. Abordar factores socioeconómicos:

* Desarrollar políticas para hacer que los alimentos saludables sean
más asequibles y accesibles en áreas de bajos ingresos. * Abordar la
planificación urbana para reducir los: "desiertos alimentarios" y au
mentar el acceso a productos frescos. 9. Colaborar con la industria
alimentaria: '* Trabajar con los fabricantes de alimentos para refor
mular productos para que sean más saludables, enfocándose en re
ducir azúcares añadidos, grasas poco saludables y sodio. * Fomentar
el desarrollo de opciones de snacks saludables y convenientes que
se alineen con las preferencias de sabor mexicanas. 10. Monitoreary
evaluar: * Establecer un sistema nacional de monitoreo para seguir
las tasas de obesidad y la efectividad de las políticas implementadas.
* Revisar y ajustar regularmente las estrategias basadas en los datos
recopilados y la investigación emergente.
Al implementar estas políticas, podemos trabajar para reducir las ta
sas de obesidad en México mientras preservamos nuestra rica heren
cia culinaria. Estas medidas tienen como objetivo crear un entorno
que apoye elecciones de alimentos más saludables y estilos de vida
activos para todos los mexicanos^.
Le recomiendo intente usar este correo: claudiasheinbaum@gmail.
com y este encabezado: "Señora Claudia Sheinbaum Pardo, pre
sidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Palacio Nacional,
Plaza de la Constitución S/N, Col. Centro, alcaldía Cuauhtémoc, C.P
06066, Ciudad de México, México".
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Quitar contrapesos a
la presidencia imperial

En el mortífero (para la de
mocracia) paquete legisla
tivo de AMLO, no solo está

la reforma judicial, sino también
la desaparición de los organismos
autónomos que representa un
retroceso democrático y trastocar
el equilibrio de poderes, al tiempo
de fomentar la presencia de
conflictos de interés y de redu
cir la competencia económica
en perjuicio del bienestar de la
población.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha señalado que
se ahorrarían cien mil millones de

pesos con la extinción de los au
tónomos. En contraparte, México
Evalúa menciona que el ahorro
representa el 0.05 por ciento del
presupuesto federal.

El presupuesto asignado a
esos organismos es de 4 mil 534
millones de pesos durante este
año, es decir, el 0.05 por ciento
del presupuesto federal y no los
100 mil mdp que señaló AMLO.

Los siete organismos que con
templa la iniciativa presidencial
son la Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece); el
Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT); el Instituto Nacio
nal de Transparencia (INAI); la
Comisión Reguladora de Energía
(CRE); la Comisión Nacional de
Hidrocarburos (CNH), la Comi
sión Nacional para la Mejora Con

tinua de la Educación (Mejoredu)
y el Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo
Social (Coneval).

Así, a simple vista y a vuelo de
pájaro, se aprecia la relevancia
que han tenido y tienen estos
organismos en ámbitos como la
competencia comercial y regu
lación de mercados, además de
la vigilancia de la prestación de
servicios con calidad y vigilancia
de los bienes y servicios.

Lo que subyace en torno a la
desaparición de los organismos
autónomos es el revanchismo, la
opacidad y la pretensión de ins
taurar un régimen totalitario en
donde no existen los contrapesos
al Poder Ejecutivo.

Lo del supuesto ahorro pre
supuestal es una mentira y una
mera justificación populista para
quitarse estos organismos tan es
torbosos para el México irreal que
se construye diariamente desde
Palacio Nacional.

Es decir, el retorno al pasado
en donde prevalecía la "dictadura
perfecta" del PRI, autoritario y
antidemocrático.

Al desaparecer a los autóno
mos, el gobierno federal sería
juez y parte, ya que será regula
dor y ejecutor del presupuesto pú
blico y, en algunos casos, también
competidor.

Su labor carecería de autono

mía, al reasignar las funciones
que dejarían de prestar a las
secretarías de Estado, cabezas
de sector y a otras dependencias
gubernamentales que dependen
del jefe del Ejecutivo federal.

Otro elemento relevante que
tienen que considerar nuestros
"brillantes" legisladores si es que
pretenden avalar este "Frankes
tein del totalitarismo", es preci
samente el compromiso formal
y legal que tiene nuestro país
ante la comunidad internacional,
específicamente ante el tratado
comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC) que
solicita, como condición indis
pensable para su operatividad,
mantener reguladores y tribu
nales competentes e imparciales
para dirimir las diferencias,
impedir los monopolios, entre
otros tantos factores que limiten
los propósitos de este acuerdo
comercial que tanto bien le ha
hecho a la región y que se ha sig
nificado como un auténtico dique
ante el embate de Asia.

En momentos en que los dos
candidatos presidenciales de
Estados Unidos, Kamala Harris
y Donald Trump, se han pronun
ciado por revisar el TMEC por
atentar contra su planta pro
ductiva e inhibir el crecimiento

del empleo formal, a AMLO se
le ocurrió la "brillante" idea de
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explosionar este tratado con la
desaparición de los organismos
autónomos en donde varios de

ellos tienen una participación
relevante en el mismo.

Entre la mañosa sobrerrepre
sentación que intenta implantar
el régimen en el Congreso, mer
ced a sus achichincles del INEy
del Tribunal Electoral, la reforma
judicial y la desaparición de los
organismos autónomos, estamos
ante la extinción del régimen de

mocrático, la división de poderes
y la misma gobernabilidad.

Se le acumulan en el escritorio
de la nueva presidenta diversos
pendientes de gran relevancia
que, de no resolverlos de manera
adecuada, ella misma pondrá
grandes obstáculos para que
tenga éxito su gestión y no se
convierta en otro sexenio fallido
como ha ocurrido con AMLO.

El ahorro presupuestal del
0.05 por ciento del presupuesto
federal no justifica el atropello

que pretende realizar López
Obrador y menos atentar contra
la población al quitar los "canda
dos" que impiden elevar precios,
generar desabasto de bienes y
servicios, todo ello con el conse
cuente impacto en la inflación.

El solo anuncio de la reforma

judicial devaluó el peso y ahu
yentó a grandes inversionistas, y
como si ello no bastara para des
componer el entorno económico,
se empeñan en desaparecer a los
organismos autónomos.

Fecha: 08/08/2024

Página: 29

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 94,392

Página 47 de 185 Índice



Más adeudos con proveedores
en salud
Pues, a pesar de que prevalece la promesa gubernamental de lle
gar a un nivel de servicios de salud como en Dinamarca, habría
que empezar por pagar a tiempo a proveedores de hospitales,
donde hay casos de demoras en pagos por servicios devengados
hasta por lo que va del año. El titular de Recursos Materiales del
IMSSBienestar, José Antonio Briseño Espinoza, parece
no estar enterado de que no se ha cumplido con el contrato
IB/037/2024 firmado con la empresa Semalyn, SA, a la que no
le han pagado seis meses por la limpieza del Hospital de Conta
dero, en Cuajimalpa. Y no es el único caso, nos dicen.

Lorenzo, el maestro
de Luisa María
Lorenzo Córdova reveló ayer que fue el maestro de derecho
constitucional de la actual secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde. Tristemente, lamentó que la hoy funciona
ría federal no aprendió mucho. Y es que, en un foro público, el
expresidente del INE consideró que la interpretación que Alcalde
Luján hace respecto a la asignación de diputados federales para
la próxima legislatura, "además de indebida, es incorrecta", ya
que busca, dijo, darle una clara mayoría ilegal a Morena y sus
aliados. "No sé si aprendió gran cosa", bromeó Córdova Vianello
ante el público invitado.

"Se enreda" proceso
interno en Morena
Los "marcelistas", seguidores del excanciller Marcelo Ebrard, to
davía en la actual dirigencia nacional de Morena, nos alertaron
que el proceso interno del partido para el relevo de Mario Del
gado "no está siendo tan sencillo". Según nos dicen, "cada día
que pasa se enreda más", hay un gran número de congresistas
nacionales que quieren encuesta, y otros que sea por congreso
nacional. Al parecer, no es tan real lo que dijo ayer Delgado

Carrillo de que "los congresistas nacionales, que fueron electos
de manera democrática en julio de 2022, tienen toda la legitimi
dad y la representatividad de la militancia para elegir a la nueva
dirigencia". Sea como sea, ya les dijo que la primera semana de
septiembre se abrirá la convocatoria al congreso y a finales de
ese mes se elige la nueva dirigencia.

PAN, ¿abierto a la sociedad?
Y hablando de procesos internos partidistas complicados, en
el PAN las cosas tampoco andan muy bien. El coordinador de
la bancada panista en San Lázaro, Jorge Romero, aspirante
a dirigir al azul, se lanzó ayer contra el consejo nacional de su
partido y le demandó que no se convierta en el gran elector de
quien será el nuevo dirigente nacional. Resulta que, de acuerdo
con el legislador, que busca relevar a Marko Cortés, el partido
fundado por Manuel Gómez Morín debe abrirse a la gente, a la
sociedad. "Con todo mi respeto para el consejo nacional, pero es
imposible que ahorita la sociedad nos esté pidiendo abrirnos y
nos cerremos todavía más", soltó.

¿Las autoridades
electorales no se tocan?
A muchos extrañó ayer en el Congreso de la Unión el discurso
y la exigencia de la oposición de que se destituya y se sancione
hasta con posible cárcel a los consejeros electorales de Puebla.
Apoyados por diputados y senadores del PAN, los excandidatos a
las presidencias municipales de Puebla capital, Mario Riestra,
y de Venustiano Carranza, en el mismo estado, Marco Valencia,
exigieron la nulidad del proceso electoral y solicitaron al INE
castigar a los consejeros locales, contra quienes ya pusieron una
denuncia penal por "fraude electoral". ¿Acaso no es la oposición
la que ha dicho, una y otra vez, que las autoridades electorales
no se tocan? Es pregunta.
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Sheinbaum y Harris:
las primeras

A nte una embestida de
íJk cuestionamientos res
J. Apecto a su idoneidad para
reelegirse, Joe Biden anunció el
pasado 21 de julio que se retira
ría de la carrera presidencial y
extendió su apoyo a su vicepresi
denta Kamala Harris para ser la
candidata por el Partido Demó
crata en las próximas elecciones.

Para muchos, ante escasos
90 días para la próxima elec
ción, esta maniobra significó
una ventaja para el candidato
republicano, Donald Trump.
Sin embargo, contra el pronós
tico conservador, los primeros
resultados de campaña de Harris
han sido sorpresivos: no solo
logró recaudar 126 millones de
dólares en tiempo récord, sino
que también demostró potencial
músculo político para movilizar
a votantes afroamericanos, lati
nos, asiáticos, mujeres y jóvenes.
Así, ha mantenido una modesta
ventaja en las encuestas.

Atravesamos un momento

histórico en el que podríamos
tener por primera vez a dos
mujeres presidentas en América
del Norte, pero más allá de su gé
nero también resulta interesante

notar que Sheinbaum y Harris
comparten otras coincidencias
tanto a nivel personal como

político.
Ambas mujeres comparten un

compromiso especial en materia
de educación. Como senadora,
Harris apoyó iniciativas para ga
rantizar que las escuelas sean es
pacios libres de acoso y durante
su periodo como vicepresidenta
impulsó un plan para aliviar la
deuda estudiantil, incluyendo
la cancelación de hasta 20 mil

dólares de deuda y la instalación
de planes de pago más justos.
Entre otras cosas, Sheinbaum
implemento en la CDMX el pro
grama "Mi Beca para Empezar"
que benefició a 1.2 millones de
estudiantes de educación básica

en escuelas públicas e inauguró
dos universidades públicas: la
Rosario Castellanos y la Univer
sidad de la Salud.
Igualmente, desde su tiempo

como fiscal general de Califor
nia, Harris ha sido una férrea
defensora de leyes medioam
bientales y su voto como vicepre
sidenta fue decisivo en el Senado

para garantizar la aprobación
de la Ley de Reducción de la
Inflación, que ha sido el esfuerzo
más ambicioso de la política
estadounidense para combatir
el cambio climático. Además de
sus contribuciones científicas al

Panel Intergubernamental de
Cambio Climático, durante su
gestión como Jefa de Gobierno,
Sheinbaum implemento diversas
políticas y acciones enfocadas en
la mitigación del cambio climá
tico y la promoción de la soste
nibilidad. Estos esfuerzos fueron
reconocidos a nivel internacional

y nacional con la recepción de la
CDMX de 24 premios en materia
medioambiental entre 2018 y
2023.

Finalmente, esta semana
Harris eligió al gobernador
de Minnesota Tim Walz como

su compañero de fórmula con
quien integra una mancuerna
interesante, pues sería el primer
vicepresidente que no es abo
gado, además de que su base de
simpatizantes son la clase rural
y trabajadora. Walz inició su ca
rrera política apenas en el 2006;
sin embargo, lo hizo con con
tundencia, ganando un escaño
que tradicionalmente había sido
ocupado por los republicanos.

Con un antecedente relacio

nado con el sector educativo y
las fuerzas armadas de su país,
Tim Walz representa a un sector
popular de la sociedad nortea
mericana que lo ha mantenido
como una figura merecedora de
atención por los republicanos

Fecha: 08/08/2024

Página: 29

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Spitalier

Costo: 90,459

Página 49 de 185 Índice



tradicionales; por otro lado, tam
bién ha sido sumamente vocal en

su apoyo a causas como aborto
y en favor de los derechos de la
comunidad LGBT+. Lo anterior

hace de Walz un complemento
que abona al consenso y a la
unidad, pues no promueve la
polarización extrema. Este factor

también resulta interesante para
el ambiente político en nuestro
país.

Así, de llegar Harris, tendre
mos a dos mujeres con múltiples
puntos de encuentro: ser las
primeras presidentas en sus
respectivos países, con agendas

progresistas en favor de los
derechos humanos. Lo anterior
sin duda marcará la dirección

política regional e internacional.
Además, Kamala y Claudia serán
referentes históricos para todas
las niñas y mujeres en nuestros
países y en el mundo entero.
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El invitado
Flaco favor le hace el go

bierno saliente a Claudia
Sheinbaum con la invita

ción a Vladímir Putin a la toma

de posesión de la presidenta el 1
de octubre.

O tal vez se hizo con su

consentimiento, lo que sería
peor. Juan Ramón de la Fuente,
próximo canciller, debería acla
rarlo.

Putin tiene una orden inter

nacional de captura emitida por
la Corte Penal Internacional, a
cuya jurisdicción México está
sujeto desde 2005 cuando firmó
el Estatuto de Roma, como se
explicó ayer en estas páginas.

El gobierno ha querido dis
frazar el guiño al autócrata ruso,
invasor de su vecino y criminal
de guerra, con el argumento de
que al evento del 1 de octubre
fueron invitados los mandatarios

de los 208 países con los cuales
se tienen relaciones diplomáti
cas.

Vayan a otros con el cuento
de que echarán la casa por la
ventana, como suelen hacer las
realezas, porque toma posesión
del Poder Ejecutivo Claudia
Sheinbaum.

Que sea un evento solemne,
con invitados amigos de México,

socios estratégicos y vecinos,
perfecto. Pero traer a delincuen
tes internacionales, perseguidos
por delitos de lesa humanidad,
es otra cosa: es tomar posición
en su favor.

Traerlo, o el solo hecho de
invitarlo, le da respaldo inter
nacional y una respetabilidad
que Putin no tiene en el mundo
democrático.

Por eso la agencia de noticias
Tass y el diario Izvestia, ambas
controladas por el gobierno ruso,
le dieron vuelo a la invitación

recibida de parte del gobierno
mexicano al evento a realizarse
en San Lázaro el martes 1 de
octubre.
Ya conocemos la aventura

criminal de Vladímir Putin y su
Ejército: invadieron a un país
soberano para apoderarse de su
territorio y someter a la pobla
ción.

La guerra de Putin contra
Ucrania lleva casi dos años y
medio, y los ucranianos no se
han rendido: luchan heroica

mente para no ser despojados de
su país.

Desde el inicio de la invasión
rusa a Ucrania en febrero de
2022, hay evidencia de al menos
19 mil 546 niños y niñas secues

trados e ilegalmente llevados a
Rusia, Bielorrusia o territorios
ucranianos temporalmente
ocupados, de acuerdo con la
información documentada por el
país agredido.

El Ejército del invitado a la
toma de posesión de Claudia
Sheinbaum ha cometido críme
nes de guerra, tan numerosos
y crueles que la Corte Penal
Internacional pide la captura de
Vladímir Putin.
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Y el gobierno de México lo
invita a una sesión solemne en

el Congreso, con motivo del
cambio de mando en el Poder

Ejecutivo.
Putin está en el centro de

los asesinatos de periodistas,
disidentes y escritores rusos, y
nuestro gobierno le hace una
invitación formal a que nos
"distinga con su presencia" en
México.

Ya López Obrador invitó a
tropas de asalto del Ejército ruso
a marchar en el Zócalo en el

desfile militar del pasado 16 de
septiembre.

Esas cortesías son ofensas

para el país agredido, Ucrania,
y dan la espalda a los países que
están por la vigencia del derecho
internacional, los derechos hu
manos y la convivencia pacífica
entre las naciones.

¿De veras, doctor De la
Fuente, quiere a Putin en el Con
greso de la Unión?

¿Por esa vereda vamos a
caminar, doctor?
Además de Putin, invitado

está el dictador venezolano

Nicolás Maduro, derrotado 70
a 30 en las recientes elecciones
presidenciales en su país.

Dice que ganó, y hay que
creerle, sin haber mostrado los
datos que sí enseñó la oposición.

El gobierno de México ha
jugado a darle tiempo a Maduro

para que los asesores cubanos y
rusos terminen de falsificar las

actas que debieron mostrarse
hace una semana y media.

Los tiranos no se van del po
der, aunque les ofrezcan asilo y a
pesar de que lo deseen.

Es tal la red de complicidades
criminales que, a Maduro, aun
que lo quisiera, no lo van a dejar
irse del poder.

Generales en el narcotráfico.
Gobernadores que han protegido
las pistas para sacar la droga que
llega de Colombia. Funcionarios
y compañías privadas en el robo
de oro que se llevan a Turquía.
Irán y Rusia que han invertido
para sostener al dictador... ¿lo
van a dejar ir porque perdió las
elecciones?

Maduro necesita ganar
tiempo para acabar de falsificar
actas y sacar a la oposición de
las calles por la vía del cansancio
(hay que trabajar).
El gobierno mexicano le ha

puesto la alfombra para que
darse en el poder. Luego, el
siguiente paso, es darle legitimi
dad internacional.

"Bienvenido a México, presi
dente Maduro".

"Bienvenido a México, presi
dente Putin".
Ambos tienen orden interna

cional de captura.
"Por sus amigos los conoce

réis", dicen.
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Sea una demócrata
Un demócrata no atrepe

lla, no avasalla; concilia,
debate, discute, busca

acuerdos y consensos.
Un demócrata no aplasta a

sus opositores, no descalifica
y no utiliza el denuesto como
filosa arma destructora de
unidad.

Un demócrata respeta a
"los otros", a los que piensan
distinto, a los que votaron por
otras fuerzas, propuestas e
ideas.

Un demócrata no se apro
pia de espacios que no le
corresponden, no destruye las
instituciones del Estado que
contribuyó a construir, no
elimina foros o expresiones
divergentes.
Un demócrata no se vale del

poder para eliminar a sus opo
sitores, para vengarse de quie
nes han manifestado disenso o

desacuerdo, para borrar de la
escena pública a los contrape
sos del poder.
Un demócrata impulsa sus

propuestas en beneficio de to
dos, no sólo de las mayorías ni
tampoco de las minorías, y mu
cho menos de sus simpatizantes
de forma única y exclusiva.
Un demócrata que accede

a la alta responsabilidad de
gobernar, debe hacerlo para
todos, guiado por principios

éticos y morales, de contención
y bienestar social extendido.

Un demócrata con fre
cuencia se ve impelido, por la
naturaleza de los regímenes
parlamentarios y pluriparti
distas, a pactar, a acordar, a
establecer alianzas y enten
dimientos en beneficio de la
ciudadanía.
Un demócrata auténtico

se limita, se contiene, sopesa
los límites en el ejercicio del
poder, para beneficiar a todos,
atender a todos, construir equi
librios y balances que otorguen
institucionalidad al sistema
democrático.

Las democracias se edifican
con instituciones, con contra
pesos, con organismos que tra
bajan por equilibrar y corregir
las desigualdades sociales, de
riqueza, de acceso a servicios,
de libertad de expresión, de
justicia universal.

Un demócrata que trabaja
con métodos, grupos y tribus
que desmantelan la demo
cracia, que destruyen las
instituciones, que restringen
los derechos, que eliminan la
transparencia y la rendición de
cuentas es, de facto, una abe
rración histórica. Es un falso

demócrata, es un embozado
que se disfraza de una cosa,
cuando en realidad lo mueven

obsesiones autocráticas, mesiá
nicas, controladoras.

Un demócrata que se asume
como la única alternativa de la

historia, como el camino exclu
sivo por medio del cual me
jorar la calidad de vida de los
ciudadanos, no es un auténtico
demócrata. Es un impostor que
engaña y miente para imponer
sus versiones de la realidad y de
la historia.

Un demócrata nunca se
niega al debate, nunca rechaza
la oportunidad de discutir,
contrastar, convencer con base
en hechos y datos comprobados
planes, propuestas o iniciativas.
Un demócrata, uno auténtico

de corazón, no trabaja política
mente para extender y agran
dar los niveles de su poder y su
control. Ese, en el fondo es un
autócrata que se vende como
amigo y defensor de la plurali
dad y la libertad.

Un demócrata trabaja in
tensamente para conciliar las
naturales polaridades diversas
de una sociedad moderna; im
pulsa la negociación y, más aún,
la responsabilidad compartida.

Porque del bien común so
mos responsables todos, no sólo
los que gobiernan, ni aquellos
que se doblan, serviles y solíci
tos, a la fuerza dominante del
poder.
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Un demócrataescasos en
nuestros días es un faro de luz

en las sociedades desiguales,
rebosantes de problemas com
plejos y de soluciones difíciles.

Un demócrata es capaz de
renunciar a posiciones y privile
gios, por el bienestar extendido
de su comunidad.

Sea usted, señora, una
auténtica demócrata por el bien
de México y de nuestra historia.
No se convierta en extensión

mímica del pasado, con los
mismos vicios, con los mismos
excesos. Fomente el diálogo,
construya acuerdos, impulse el
entendimiento y la conciliación
de grupos sociales. No castigue,
ni señale, mucho menos hu
mille a quienes son diferentes.
También son mexicanos, tienen
derecho a su posición y a su

legítima representación en las
Cámaras.
Fortalezca la democracia,

no la devalúe o disminuya. Es
falso que el gobierno se auto
contiene, y también es falso
afirmar que los organismos son
caros y llenos de privilegios.
Son un componente esencial
para los equilibrios en las
sociedades desiguales con sig
nificativas brechas (educativas,
sanitarias, judiciales, y tantas
otras) como la nuestra.
Este es un parteaguas en la

historia.
Sea usted una demócrata.

"Las democracias

se edifican con
instituciones, con
contrapesos, con

organismos que
trabajan por
equilibrar y
corregir las

y?desigualdades...
4Tómente el

diálogo, construya
acuerdos, impulse
el entendimiento y
la conciliación de
grupos sociales. No
castigue, ni señale
(...) a quienes
son diferentes'

Fecha: 08/08/2024

Página: 28

Area cm2: 440

2 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 98,032

Página 54 de 185 Índice



Concurso de belleza
En Estados Unidos los ciuda

danos eligen presidente y
vicepresidente. El candidato

propone al que sería su suplente
en caso de que, por cualquier
motivo, él faltara.

Normalmente, los vicepresi
dentes se reclutan entre goberna
dores y senadores que ya fueron
reelectos y que gozan de alguna
popularidad. Se busca además
que sean complementarios a la
figura del candidato a la Presiden
cia: de diferente sexo, edad, raza,
región o facción partidista. Con
ello se pretende conseguir alguna
ventaja adicional.

Como sucede en los concursos

de belleza, la selección es muy
difícil porque cada aspirante tiene
características únicas: atractivos

y defectos que hay que valorar.
La negociación suele llevarse
con lenta prudencia y los que
van siendo descartados reciben

alguna compensación para man
tener la unidad del partido.

Las circunstancias extraordi

narias que vive el Partido Demó

crata complicaron enormemente
este proceso a Kamala Harris. En
unas cuantas semanas tuvo que

buscar un compañero de fórmula
que, más que sumar nuevos seg
mentos electorales, no ahonde las
divisiones que se desataron con la
renuncia de Biden.

De inicio, personajes de larga
trayectoria y muy populares,
como Gavin Newson (gobernador
de California) y Gretchen Whit
mer (gobernadora de Michigan),
ni siquiera consideraron la posi
bilidad. Ven a Kamala como una

novata y creen que pueden llegar a
la Casa Blanca más adelante.

Estaban luego Jay Pritzker
(gobernador de Illinois) y Pete Bu
ttigieg (secretario de Transporte),
que han dejado que su ambición
política se desborde. Escoger a
uno y a otro iba a provocar una
desbandada.

Había también prospectos
interesantes pero poco conocidos
y sin fuerza fuera de su estado. Es
el caso de Andy Beshear (gober
nador de Kentucky), Roy Cooper

(gobernador de North Carolina)
y Raphael Warnock (senador por
Georgia).

POCAS OPCIONES

En realidad, Kamala sólo tenía
para elegir a: Mark Kelly, Josh
Shapiro y Tim Walz.

Mark Kelly (senador por Ari
zona) es un expiloto de la Marina
que fue astronauta de la NASA y
es muy querido dentro y fuera de
su estado. Su esposa, Gabby Gi
ffords, resultó gravemente herida
en un tiroteo en 2011 y es una de
las voceras del movimiento para el
control de las armas de fuego.

El problema con Kelly es que
favorece una línea dura en la in

migración ilegal y apoya las leyes
de libertad sindical. En su estado

eso lo hace muy popular; afuera,
lo enfrenta con los indocumenta

dos y con los sindicatos.
Josh Shapiro (gobernador

de Pensilvania) ha hecho una
impresionante carrera política:
diputado estatal, comisionado de
condado, procurador y lleva dos
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años como gobernador, con muy
buena aprobación. Con posiciones
moderadas, ha sacado adelante
sus iniciativas en un Congreso
dominado por los republicanos.

Comunica muy bien en la
televisión y en las redes sociales y
cuenta con donadores importan
tes. Además, su estado es el que
más votos electorales tiene, entre
los que son clave en la disputa de
noviembre.

El problema con Shapiro es que
está demasiado identificado con la
causa de Israel. Estuvo allá como

voluntario en un kibutz y para ha
cer el servicio militar, trabajó en la
embajada de ese país en Washing
ton y, como congresista, respaldó
leyes favorables a esa nación.

Cuando estallaron las protestas
estudiantiles contra las represa
lias israelíes en Gaza, comparó a
los manifestantes con el Ku Klux

Klan y presionó la renuncia de la
presidenta de la Universidad de
Pensilvania por tolerar el antise
mitismo en el campus. Todo esto

en un momento en que una parte
del voto joven ve como débil la
posición de Biden frente a la situa
ción en Gaza.

Tim Walz (gobernador de
Minnesota) creció en un pueblo
pequeño y durante más de veinte
años fue maestro de geografía y
entrenador de fútbol americano
en una secundaria rural. Al

mismo tiempo fue reservista en la
Guardia Nacional.

Entró luego a la política y
estuvo seis periodos en la Cámara
de Representantes, donde tuvo
una actuación destacada en las

comisiones de Veteranos y de
Agricultura. Como gobernador
se ha distinguido por sus políticas
populistas, lo que le ha atraído las
simpatías del ala populista de su
partido.

Su principal ventaja es que co
necta muy bien con el americano
común. Posee el candor auténtico

del Medio Oeste y su principal de
fecto (ser boca floja) se convierte
en un activo frente a la fanfarro

nería de JD Vanee, su contraparte
republicana.

Kamala lo seleccionó casi sin

conocerlo, por pura intuición y
con el propósito de cimentar su
alianza con los progresistas.
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Detrás de la derrota
de García Luna
De haberse anulado el juicio, los testigos
colaboradores habrían quedado invalidados
para ser utilizados más adelante

El juez Brian Cogan, de la
Corte Federal del Distrito

Este en Brooklyn, rechazó
ayer la petición del exsecretario
de Seguridad Genaro García Luna
de anular el juicio que lo encontró
culpable de conspiración y haber
recibido dinero del Cártel de

Sinaloa, por violaciones al debido
proceso y perjurio de seis testigos,
porque "ninguno de los argumen
tos (que presentó la defensa) son

suficientes para un nuevo juicio",
por lo cual, como programó, le dic
tará sentencia en octubre. Es una

derrota para García Luna, pero
también, por más extraño que
parezca, para el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La moción de anulación del

juicio presentada en enero se sus
tentaba en ocho violaciones a las

obligaciones Brady, que fuerzan
a los acusadores a revelar toda la

evidencia incriminatoria o excul

patoria en su poder para garanti
zar el debido proceso. Los fiscales
no respondieron el fondo de la
petición, pero alegaron que no
podían ser tomadas como pruebas
supervinientes. Cogan no le dio la
razón a la fiscalía, pero descartó
las evidencias que presentó la
defensa.

César de Castro, abogado de
García Luna, se mostró "profunda
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mente decepcionado" por el fallo,
en particular por haberse ignorado
las pruebas que, alegó, probarían
el perjurio del testigo colaborador
Héctor Villarreal, extesorero del
gobierno de Coahuila, que afirmó
haber visitado el búnker de la

Secretaría de Seguridad Pública
en 2008, cuando se construyó en
2009, y que García Luna le ofreció
el programa Pegasus, inexistente
hasta 2010. Tampoco tomó en
cuenta las pruebas que ponían en
duda la veracidad de los dichos
de varios exmiembros del Cártel
de Sinaloa que declararon contra
García Luna.

Una interpretación que hicieron
juristas neoyorquinos de la resolu
ción de Cogan es que mantuvo su
criterio original sobre el caso, que
legalmente puede hacerlo, descar
tando la evidencia de la defensa

que lo llevara a reponer el juicio,
a fin de no generar un precedente
para casos futuros. Este matiz a
la lectura de la derrota de García
Luna en Brooklyn es el revés
para López Obrador, porque dejó
activos a todos los testigos que, con
mentiras y dichos, convencieron al
jurado de encontrar al exsecreta
rio culpable.

El caso fue político, como lo
planteó la moción para la anu
lación del juicio, pero Cogan,

saliéndose de ese contexto, dejó
abierta la puerta para que en el
futuro, con los mismos testigos o
nuevos que repitan el guión que
presentó la fiscalía De Castro
probó también cómo habían
puesto los acusadores de acuerdo
a los criminales para declarar lo
mismo, se pueda juzgar a más
políticos o funcionarios mexica
nos. De haberse anulado el juicio,
los testigos colaboradores habrían
quedado invalidados para ser
utilizados más adelante o para que
dichos sin pruebas fueran tomados
como evidencia.

Cogan dictará sentencia el

próximo 9 de octubre y, como
suele suceder en la justicia es
tadounidense, será voluminosa
en años de cárcel varias vidas

para cumplirla, lo que se hace
para enviar un mensaje contra la
impunidad, pero que en el proceso

de apelación, fuera de los reflec
tores de la opinión pública, se van
reduciendo significativamente.
De Castro anunció que apelará el
fallo de Cogan, por lo que el caso
de García Luna está muy lejos de
terminar. López Obrador, que
durante casi cinco años lo utilizó

en términos políticos y electorales,
ayer reaccionó con moderación
retórica al comentar sobre el fallo

de Cogan, y dijo que era bueno lo
que había sucedido en Brooklyn,
porque habían hecho mucho daño.
Fue interesante que no se regodeó
ni aprovechó la oportunidad que
se le presentó, con una inusual
moderación.

No hay una explicación sobre
su comportamiento, pero hay un
contexto. López Obrador ofreció
al gobierno de Donald Trump,
a través de un emisario, todo
lo que quisieran para frenar la
inmigración a cambio de que los
fiscales convencieran a García
Luna de imputar a decenas de
personas los expresidentes desde
Carlos Salinas, los exsecretarios de
Gobernación y Hacienda, los prin
cipales empresarios y los dueños y
periodistas de los medios de comu
nicación más influyentes de estar
vinculados con el narcotráfico.

Los fiscales se lo propusieron
en cuatro ocasiones, a cambio de
libertad en cinco meses, repara
ción del daño patrimonial más
de 5 millones de dólaresy
trabajo en Estados Unidos. García
Luna rechazó la propuesta con
el argumento consistente de que
no imputaría a nadie sin tener
pruebas. Su negativa impidió que
López Obrador, sin ensuciarse las

manos, hubiera logrado el cambio
de régimen que tanto anhelaba.
Las pasadas elecciones le permiti
rán lograrlo, pero el cabo suelto es
el que dejó Cogan en Brooklyn.

Cuando López Obrador pide
que hable García Luna, quizá no
se imagina lo que podría suceder.
El exsecretario puede tomar la
decisión de declarar, no en los
términos que plantearon los fisca
les, sino en los suyos. El universo
de lo que pudiera emerger en
Brooklyn tuvo una pincelada ayer
en un despacho del The New York
Times, donde dice que la captura
de Ismael el Mayo Zambada se dio
cuando iba a mediar entre dos

políticos sinaloenses, identificados
por periodistas como el gober
nador Rubén Rocha, y Héctor
Melesio Cuén, que le peleó la
gubernatura, asesinado el mismo
día de su detención.

La información que tienen el
Departamento de Justicia y la
fiscalía en Brooklyn incluye: al
menos dos trasferencias electró
nicas desde Culiacán a cercanos

de López Obrador, después de que
saludó a la madre del Chapo Guz
mán, en 2020; declaraciones no ju
dicializadas de entregas de dinero
del Cártel de Sinaloa a sus campa
ñas presidenciales de 2006 y 2012;
declaraciones no judicializadas de
un acuerdo de no extradición de

Rafael Caro Quintero a cambio de
apoyos para Morena en elecciones;
declaraciones no judicializadas de
entrega de dinero de La Familia
Michoacana a un futuro secretario

de Estado y a un líder de la cua
troté, y un expediente de la DEA
sobre presunto financiamiento
del narco a López Obrador que
se entregó al entonces presidente
Felipe Calderón.

Fuera de las transacciones

electrónicas, lo demás son dichos,
como los que el juez Cogan validó
en preparación de la condena de
García Luna.

Fecha: 08/08/2024

Página: 36

Area cm2: 488

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 108,726

Página 58 de 185 Índice



México ante el crimen
transnacional
No hay reunión de más de

dos mexicanos en la que no
se hable de la inseguridad

pública prevaleciente, pero casi
siempre se trata el tema como un
problema nacional, como algo dis
tintivo del México de hoy cuando,
en realidad, el crimen organizado
constituye una amenaza creciente,
y muy severa para la paz, la segu
ridad, los derechos humanos, la
estabilidad social, política, econó
mica y hasta ambiental alrededor
del mundo entero.

No es que debamos consolarnos
con aquello del mal de muchos, es
que tampoco debemos sentirnos
como víctimas por causas propias
de ese flagelo, o responsables de
no haber evitado la corrupción de
autoridades que lo propiciaron;
sí, el crimen organizado no habría
prosperado en México ni lo estaría
haciendo alrededor del mundo sin

la complicidad de autoridades en
cada país, pero en el dinamismo
reciente de este inmenso negocio
intervienen otros factores, como

la globalización, la digitalización,
las tensiones geopolíticas y las
desigualdades.

El tamaño que alcanza el
crimen organizado transnacional,
dice RobertMuggah, cofundador
del Instituto Igarapé, dedicado a
investigar y formular políticas pú
blicas y corporativas de seguridad,
hace que esté en la mayoría de las
ciudades, vecindarios y hogares
de 80% de la población mundial.
(Project Syndicate, Confronting
the Organized Crime Pandemic,
02/07/2024)

Imagine usted que la delincuen
cia transnacional movió unos 4
millones de millones de dólares el

año pasado, más del doble del PIB
de México, que fue de 1.8 millones
de millones de dólares.

Es decir, el dinero que esa
delincuencia mueve con drogas,
extorsiones, falsificaciones, trata de
personas, delitos cibernéticos, am
bientales, tráfico de armas y otros
ilícitos supera más de dos veces a la

riqueza que produce el trabajo de
60 millones de mexicanos.

Y no obstante, aunque están en
todas partes, las organizaciones
criminales parecen internacional
mente invisibles porque, a pesar de
que representan un problema glo
bal, según el Igarapé, no hay nin
guna coordinación entre gobiernos
para combatirlas integralmente;
ciertamente, una estrategia que no
sea sistémica y coherente desde las
causas hasta el lavado de las ganan
cias, sólo lleva a violencia, muerte
y desgaste de las instituciones, de
las leyes y de la convivencia social,
como ha sucedido en México desde

el sexenio de Felipe Calderón.
A pesar de su gravedad, apenas

en 2023 el Consejo de Seguridad
de la ONU consideró la amenaza

de las organizaciones criminales
transnacionales como una alta

prioridad, lo que pudiera significar
que en algún momento futuro
dará lugar a la elaboración de una
estrategia común a seguir por
todos los Estados miembros.
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Mientras tanto, el crimen trans
nacional "se está infiltrando en
instituciones públicas y empresas
privadas" en naciones ricas y po
bres; la Unión Europea estima que
dos tercios de los países tienen pro
blemas "graves" con la corrupción
vinculada a la delincuencia.

En Estados Unidos, más de 30
millones de drogadictos (iniciados,
muchos de ellos por el consumo
de fármacos legales) encuentran
con facilidad lo que necesitan y
también las ganancias del trasiego
se lavan con bajo riesgo.

Hay en los grandes centros
financieros del mundo un "entrela

zamiento entre actividades legales
e ilícitas mediante transferencias

financieras clandestinas y empre
sas legítimas", dice el Igarapé; la
Oficina de las Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito estima

que entre 2% y 5% del PIB mun
dial se blanquea cada año.

Por razonable que sea el argu
mento de legalizar el consumo
de algunas drogas con controles
sanitarios, el valor del negocio
ilícito impide que se adopte.

Según Muggah, la reciente

expansión y diversificación del
crimen organizado responde a tres
grandes tendencias: la globaliza
ción que facilitó desregulando los
flujos transfronterizos de bienes y
servicios, inversiones, personas e
información; la digitalización, que
ayuda a llegar a nuevos clientes y
víctimas a bajos costos, y facilita
al lavando de las ganancias; y el
aumento de las tensiones geopo
líticas y la polarización política
interna que "están distrayendo
a los gobiernos de un enfoque

integral para combatir el crimen
organizado transnacional".

Menciona también los abismos

de desigualdad internacional y
en cada país que ha generado el
neoliberalismo como otro factor

que favorece el auge de las orga
nizaciones criminales al elevar

las tensiones sociales y políticas,
socavar el estado de derecho y dar
lugar a la corrupción.

Todo eso ha pasado en México,
donde se estima que el trasiego
de drogas deja alrededor de 33
mil millones de dólares cada año;
lo más grave del caso es que la
solución a la descomposición que
representa la delincuencia orga
nizada no radica en México ni en

ningún país en particular, y no hay
voluntad entre los gobiernos pode
rosos por encabezar una estrategia
internacional contra el flagelo.
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Y qué haría
la oposición sin
sobrerrepresentación
El plan C fue votado el 2 de

junio y tras ese día, con la
enorme ventaja obtenida

por su candidata presidencial
y la gran cantidad de triunfos
en otras posiciones, Morena
comenzó a procesar las refor
mas con las que López Obrador
quiere cerrar su sexenio.

Para empezar, con el resul
tado electoral, y no sin ayuda
de algunas autoridades, los
obradoristas instalaron la

especie de que tendrán mayoría
constitucional en la Cámara de
Diputados y que están a sólo un
par de escaños del control total
del Senado.

Con tales proyecciones,
llevamos nueve semanas donde

unos trabajan bajo la premisa de
que apenas instalada la nueva
legislatura procederán a iniciar

las aprobaciones de varias de
las iniciativas constitucionales

anunciadas en febrero por An
drés Manuel.

Los otros, por su parte, tar
daron en reaccionar al intento

morenista de fijar en la opinión
pública que ya contaban con las
deseadas mayorías mediante
las cuales pueden prescindir de
la oposición para cambiar en la
Constitución cuanto deseen.

Al correr de las semanas,
empero, el debate parece haber
dado un vuelco. Inicialmente,
con el madruguete ese de que
tenían segura la mayoría consti
tucional, fijaron la discusión bá
sicamente en torno a la reforma

judicial. Los foros coparon la
atención. Pero eso ya cambió.

Opinión pública y oposición

intentan que se dé una especie
de paso hacia atrás o corrección.
Antes que analizar el plan C
como algo inminente, piden
cambiar el foco del debate: que
ahora sea sobre la legalidad de la
sobrerrepresentación autoasu
mida por Morena.

En ese punto estamos. Con
una fuerza que cada día da pasos
concretos asumiendo que tendrá
los votos para pasar las refor
mas, y con una oposición no del
todo articulada al defenderse de

lo que podría dejarla con repre
sentación mermada y/o, según
algunos, ilegal.

Es como si la campaña no
hubiera terminado. Abusiva o

no, excluyente o no, simuladora
(por aquello de hacer foros de
los que casi nada será tomado en
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cuenta) o no, Morena tiene claro
qué pretende y con vehemencia
procede a lograrlo. La oposición,
no.

O mejor dicho las oposicio
nes. Porque sin abundar en los
respectivos espectáculos que
tras la derrota dieron PR1 y PAN
al disputarse internamente los
restos de sus activos, está el
hecho de que hoy cada fuerza,
incluida MC, anda por separado
y no necesariamente al 100.

Morena (es decir, Palacio
Nacional y sus adláteres) quiere
la sobrerrepresentación, saben
para qué la quieren y cotidia
namente sólo están en eso. ¿Se
puede hacer una frase similar

con los partidos opositores ( jun
tos o separados)?

Porque hay quien hasta dice
que si no fuera por la comento
cracia, hoy no habría discusión
real sobre la legalidad de la
sobrerrepresentación. Es decir,
que la resistencia la enarbo
lan académicos, exconsejeros
electorales, constitucionalis
tas, etcétera, y no la oposición
partidista.

Aunque la sobrerrepresenta
ción se dirimirá con argumentos
jurídicos, es inevitable no ad
vertir que las oposiciones están
lejos de dominar la parte política
del debate: ¿para impulsar qué
es que tratan de impedir que
se conculque representación a

quienes resisten el obradorismo?
Otra vez, como en la cam

paña: con una oposición que
sólo atina a medio ser reactiva

a lo que impulsa Palacio, con
líderes opositores sin capacidad
para hacerse de respaldo ciu
dadano, con una agenda donde
destaca lo que no quieren, mas
no lo que proponen.

Si se diera el caso de que
Morena no obtenga la sobrerre
presentación que pretende, ¿qué
contestaría la oposición cuando
la próxima presidenta les dijera,
ok partidos opositores necesito
tus votos, qué cambios proponen
para sí votar el plan C? ¿Saben
ya las respuestas?
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Puigdemont en Barcelona; atención Netflix
3uigdemont podría regresar

hoy a Barcelona siete años
después de haberse fuga
do para sortear una causa
judicial por rebelión.

La debilidad de su figura polí
tica en tiempo presente no se en
cuentra ni en el Partido Popular
¡PP) ni en Vox, se encuentra en el
violento divorcio con su compañe
ro de viaje durante la aventura in
dependentista: Esquerra Republi
cana de Cataluña (ERC).

El partido de Oriol Junqueras y
del actual presidente catalán Pere
Aragonés, ERC, perdió 13 esca
ños en las recientes elecciones au

tonómicas quedando en el tercer
lugar al pasar de los 33 obtenidos
en los comicios de 2021 a los 20

actuales. Es decir, se desfiguró en
el camino, en parte, porque Puig
demont ordenó a su partido Junts
quitarle su apoyo al presidente ca
talán hace algunos meses que le
transfirió en los comicios de 2021.

Las divisiones restan. También

importa el entorno catalán cu
yo ímpetu independentista es
tá muy lejos del que existió antes
del 1 de octubre de 2017, día del
referéndum.

Siete años acumulan demasia

do tiempo.
El Tribunal Supremo certificó

que no hubo rebelión en 201 7,
pero condenó a diversos funciona
rios por el delito de sedición.
El presidente español Pedro

Sánchez apostó su ciclo político
a Cataluña. Les otorgó a los inde
pendentistas el indulto y reciente
mente la amnistía. Es decir, Puigde
mont llegará hoy a Barcelona con
su expediente judicial en blanco.
Bueno, blanco en lo que se re

fiere al ángulo político del llamado
procés. Sin embargo, el juez Pa
blo Llanera le abrió un expediente
sobre el delito de malversación de

caudales públicos al entender que
se benefició personalmente cuan
do ocupaba la presidencia de la
Generalitat de Cataluña.

Una parte del presupuesto pú
blico, entiende el juez, fue usado
por Puigdemont para organizar el
referéndum. Por ejemplo, se usa
ron recursos para la compra de ur
nas que fueron utilizadas el 1 de
octubre de 2017.

Hoy, la fiesta tendría que ser
para el socialista Salvador Illa, in
minente presidente de Cataluña,

pero la posible presencia de Puig
demont le quitaría todos los reflec
tores. Lo entiende el PSC y ERC. El
Parlamento catalán podría poster
gar la sesión de investidura de Illa.

¿Por cuánto tiempo?
¿Por qué Puigdemont promete

regresar a España el día de hoy?
Ya lo hizo en 2017 y no lo hizo.
Sí fueron a la cárcel varios de sus

compañeros de viaje, incluido
Junqueras.

Podrá negarlo en público, pero
sus intenciones populistas revelan
su deseo de boicotear la investidu

ra de Salvador Illa y, por supues
to, de golpear a sus viejos amigos,
los de ERC. O soy yo el presiden
te o nadie lo es, podría decirnos
Puigdemont.
La policía catalana mantiene

rodeado el Parlamento para evitar
el ingreso de Puigdemont. Si no lo
detienen se convertiría en diputa
do y obtendrá inmunidad.

Puigdemont intenta redoblar la
apuesta para disparar su popula
ridad. Es época de las series de
televisión.

Puigdemont quiere una narrati
va de triunfador que ya no obtuvo
en las urnas.
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Infraestructura:

oportunidad dorada
stamos a escasas siete semanas de que inicie la admi
nistración de Claudia Sheinbaum. La futura presidenta
de México ha dejado muy claro en su gobierno será
primordial impulsar la prosperidad compartida, que im
plica crecimiento económico para todos, mejores niveles

de bienestar, inversión en talento y, sobre todo, el compromiso de
detonar el gran potencial de México.
En dos palabras sintetiza una visión mucho más amplia que

el mantra de la política social de AMLO: "primero los pobres".
Ciertamente la urgencia de subsanar la pobreza en el país fue uno
de los grandes aciertos de López Obrador. Ya hemos hablado en
este espacio sobre el éxito de AMLO en sus políticas sociales, con
un claro enfoque en preservar valores y principios que la política
mexicana había convertido en letra muerta.

Sheinbaum, fiel a esos valores, coloca la visión de su gobierno
en una continuidad más ambiciosa. Según el diccionario de la
Real Academia, "prosperidad" es "bonanza, bienestar, felicidad,
holgura, expansión, éxito, auge, esplendor". Sería difícil encontrar
mejores sinónimos para la ruta que el país requiere.
Para alcanzar esa prosperidad, Sheinbaum tendrá que navegar

en un contexto político, económico y financiero internacional par
ticularmente complejo. Las turbulencias en los mercados de estos
últimos días, más la reacción internacional ante la hegemonía de
Morena en el Congreso y las reformas de AMLO, requieren de de
cisiones claras sobre cómo se detonará la prosperidad prometida.
El próximo gobierno tendrá que atender cinco graves cuellos

de botella cuya solución es indispensable para detonar el urgente
crecimiento incluyente: generación y distribución de electricidad
limpia; un Pemex solvente, operativo y competitivo; infraestructura
de clase mundial; vivienda sostenible, sustentable y suficiente; agua
para un país con grandes riesgos de sequía. Bien resueltos, los
cinco son detonadores de crecimiento, atracción de inversión, ge
neración de empleo, competitividad, y, desde luego, prosperidad.
En términos de infraestructura, para definir la estrategia de

cómo diseñar una política más eficaz en este sector, vale la pena
que se analice el barómetro que elabora Deloitte y que publicó

recientemente, llamado Infrastructure for Good. No alcanza este
espacio para entrar a detalle, pero el índice está compuesto por
cinco pilares, y cada uno de ellos por más de 15 variables, es decir
tiene cerca de 75 componentes.
De los 30 países que son parte del estudio, México ocupa el

lugar 22, con una calificación mediocre de 47 puntos, frente a 70
que tiene Canadá en el primer lugar. Quienes estén elaborando
el próximo plan nacional de infraestructura tendrán información
y comparativos realmente interesantes y útiles en la definición de
objetivos y el diseño de lo que habría que hacer en esta materia.
Sólo por ilustrar el valor del índice, resulta alarmante que en el

pilar de "Beneficios económicos y em pode ra miento", México ocupe
el último lugar en oportunidades de desarrollo y creación de em
pleos. En el pilar de "Sustentabilidad y resiliencia", en la variable de
mitigación de los efectos ambientales y descarbonización ocupa
mos el número 29. Otra variable donde salimos bastante mal, en el
lugar 27, evalúa los esquemas de "participación del sector privado".
Estos son tan sólo tres ejemplos de lo que una nueva política de

inversión en infraestructura debería resolver: más y mejores em
pleos, mitigación del impacto ambiental, así como mayor claridad
y certidumbre a la inversión privada. Sobre este último punto, es un
requisito sirte qua non de una inversión privada que genere prospe
ridad compartida que se dé en un marco de transparencia y legali
dad, competencia rigurosa, mejores prácticas y ciaros indicadores
de desempeño en el corto, mediano y largo plazo. No debemos
regresar a los excesos y abusos cometidos por el sector privado y
funcionarios públicos durante administraciones anteriores al 2018.
El próximo gobierno puede superar los cuellos de botella ya

enunciados con un esquema transparente y equilibrado [justo). Con
la dirección y supervisión del Estado, se puede propiciar la parti
cipación sana del sector privado. Empresas y gobierno no deben
enfrentar un falso dilema donde, para que uno resulte triunfador,
debe perder el otro. Trabajando siempre en el marco de la ley y con
el compromiso conjunto de un mayor bienestar social, la iniciativa
privada y el sector público pueden y deben hacer de México un
imán de la inversión en una coyuntura internacional adversa.
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Legado para la
presidenta, un barullo
Cuando dentro de seis semanas aprue

ben las reformas enviadas por el pre
sidente López Obrador, estará lista
la presidenta electa, doctora Claudia
Sheinbaum, para recibir el uno de

octubre el legado de la renacida y todopoderosa
Presidencia imperial, pero también un barullo de
administración federal.

Barullo que es natural consecuencia de haberse
aplicado todo el sexenio, con implacable ferocidad,
la máxima del Cardenal Richelieu: "luego de tomar
una resolución, voy directamente al objetivo, derri
bando cuanto me cierra el paso".
Así, además de electoralmente rentables progra

mas sociales y reformas que palian la desigualdad,
lega a la primera mujer presidenta la obligación
de seguir con la reconstrucción de los sistemas de
salud y educativo, lidiar con avatares económicos y
la responsabilidad de preservar la exclusividad del
Poder, ahora sí, dando radical giro a la política de
seguridad.

Monreal, la paja en el ojo ajeno
Con farisaica actitud, el senador Ricardo Monreal,
aún líder de la mayoría morenista en la llamada Cá
mara Alta, culpó a la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, de ordenar
a trabajadores del Poder Judicial de la Federación
"reventar" el foro de la reforma judicial celebrado
en Saltillo.

Una paradoja que un político de tan lúcida in
teligencia se rebaje para sumarse a la cortesana
obsecuencia de tantos morenistas, empeñados en
demostrar que pueden son tan leales y disciplinados
como cualquiera.

El senador zacatecano ve la paja en el ojo ajeno.

A menos que haya perdido un lente de contacto no
se explica cómo no ha visto que cada día más, en las
recientes semanas, a pesar de ser simulación, en los
"foros" bloquean a los disidentes de la reforma judicial.

Un cubo de Rubik, la Guardia Nacional,
Tal parece que la Guardia Nacional se ha convertido
para Palacio Nacional, para Sedeña, para la Secre
taría de Seguridad y el Gobierno todo, en un cubo
de Rubik que los tiene, para decirlo coloquialmente,
hechos camote.

Desde su creación, este espacio ha insistido en que
es la mejor idea para que México disponga de una
fuerza policial y militar que actúe como la Policía Fede
ral de la República que garantice la seguridad pública.
Ayer, miércoles, vi a un pelotón de jóvenes guar

dias nacionales. ¿Por qué este gobierno no pudo
aterrizar en el México real la mejor ¡dea sexenal y
desperdician el entrenamiento y la vocación de más
de 100,000 jóvenes guardias nacionales usándolos
como tropa auxiliar del Ejército?

Notas en remolino
Siendo como es el presidente Andrés Manuel López
Obrador, seguramente dentro de ocho semanas
estará en su finca de Palenque. Por la tranquilidad
de la República y asignarle protección. Sería irres
ponsable no hacerlo... Con la pena, pero al perderse
la demanda contra seis de los ocho fabricantes de

armas de Estados Unidos demandadas por el Go
bierno de México, se fortalece la ¡dea de que nunca
hubo oportunidad de ganar... El colmo. El crimen
organizado les cobra protección a los pepenadores
de Nezahualcóyotl.,. Axioma de Jean de la Bruyere:
no admitir corrección ni consejo sobre la propia obra
es pedantería" ...
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¿Fuego amigo?
Apenas si se confirmó que Rosa Iceia Ro

dríguez trascendería al actual gabinete
y llegaría al Palacio de Covián surgieron
comentarios hostiles, principalmente en
las redes sociales, que cesaron cuando el

presidente Andrés Manuel López Obrador aplaudió su
designación como futura secretaria de Gobernación y
públicamente elogió su desempeño.
Previo a ese espaldarazo presidencial hubo voces

morenistas que se quejaron del fuego amigo, Pero en
esta segunda andanada contra la funcionaría potosi
na —más intensa, más perversa— su entorno ubicó a
un diversos sectores y empresarios con intereses en las
licitaciones, concesiones y contratos con la Secretaría
de Gobernación detrás de los ataques. Prohijados por
los calderonistas, estos grupos cuestionan la estrategia
que siguió el gobierno federal tras la entrega del Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López.
Esta nueva andanada contra Rosa Icela estiman

no tuvo gran repercusión en la conversación digital, pero
confirmarían una intención de complicar el escenario
político, incluso antes del inicio de la próxima adminis
tración, por parte de algunos sectores de la oposición
que fueron plenamente identificados a través del rastreo
de las redes sociales.

De! origen de los ataques, quedan pocas dudas.
Sobre sus efectos, no hay consenso. En la oficina de
Claudia Sheinbaum, por la que han pasado gobernado
res de todos los signos partidistas esta semana, quedó
constancia de que la actual titular de la Secretaría de
Seguridad Pública federal ha construido una muy buena
relación con ellos, lo que le da elementos importantes
para conducir la agenda de gobernabilidad en su próxi
mo encargo. Y que podrá abrir canales de diálogo con
los liderazgos opositores en el Poder Legislativo, donde
se vivirán semanas intensas.

¿Ataques externos o fuego amigo? El entorno de Rosa
Icela identificó una reunión a la que habrían concurrido
—entre otros— el extitular de la UIF, Santiago Nieto y el
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, tras de
la cual comenzó a filtrarse que el líder partidista —per
filado para la Secretaría de Educación— tendría la mira
puesta en el Palacio de Covián. Lo inverosímil de dichas
versiones es que este alineamiento reflejaría un tempra
nísimo escarceo por una futura nominación presidencial.
¿Rosa Icela 2030? La futura secretaria de Goberna

ción —atajan— solo quiere construir con mayor solidez
una agenda que ayude a Claudia Sheinbaum... si la
dejan.

Efectos secundarios
DIVERGENCIAS. Iban para homologar posturas y
salieron divididos. Los comisionados de los órganos
garantes de la transparencia de las 32 entidades fede
rativas reclamaron airadamente a los cuatro integrantes
del Inai por su responsabilidad en la crisis que los tiene
al borde de la desaparición. El reclamo estuvo enca
bezado por Magda Lozano Ocman, comisionada de
Quintana Roo, con el respaldo de colegas de Durango
y Estado de México, quienes buscan excluir de la es
trategia de defensa a los "cuatro fantásticos" —como
les llaman con ironía— y abrir un canal directo de
diálogo con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum.
"Primero arreglen sus diferencias y si lo hacen, pueden
sumarse a nuestra causa", emplazó Guadalupe Ramírez
Peña, del Infoem. Este viernes, volverán a reunirse y
se verá si el Inai —cabeza del Sistema Nacional de

Transparencia— es admitido en la mesa. Ai margen
de esas diferencias, Sheinbaum ya fijó postura: no se
requieren grandes organismos ni grandes burocracias
para garantizar el acceso a la información pública
gubernamental. ¿Así o más claro?
CONTACTOS. En una ruta distinta a la partidista,

los gobernadores aceptaron la invitación para reunirse
con Claudia Sheinbaum y perfilar los proyectos hídricos
y energéticos que priorizará la administración entrante.
Mauricio Kuri, de Querétaro, enfatizó la necesidad de
superar las divisiones políticas y trabajar por el bien
común "Dejemos atrás las banderas políticas y enfo
quémonos en los ciudadanos", propuso.
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Segalmex, mancha
tras mancha
Me encontré con mi amigo, el simpatizante

de la 4T del cual les he platicado su mane
ra de pensar y su adhesión incondicional
al presidente López Obrador. Esta vez,
nuestro encuentro fue en un desayuno de

los que hacemos cada vez más espaciados y con menos
asistencia, los que en los años cincuentas jugábamos hockey
en patines en las entonces sin baches, ni tráfico automovilís
tico, colonia Guadalupe Inn.

Éramos tres en la mesa cuando llegó el hombre de ma
rras. Teto —hipocorístico de Héctor— le dijo: Tenías que lle
gar en cuarto lugar porque eres de la 4T. Jorge, al que apo
damos El Tío, desde que la edad le alcanzaba sólo para ser
sobrino, olímpicamente, le comentó: "No alcanzaste la de
bronce" y enseguida, le mostró un periódico [La Jornada) en
el que se leía: "Segalmex, la mancha que me llevo: AMLO".
No tienes ni pa' donde hacerte —le dije. El 4T, como ya le
decimos; con más buen humor que cinismo dijo, miren así
como Aristóteles dijo: "Soy amigo de Platón pero más amigo
de la verdad" Yo les diré: "Soy amigo de la verdad pero más
amigo de López Obrador". Y aléguenle weyes.

Luego ya más tranquilos en torno a unos huevos divor
ciados —uno fifí y el otro chairo— justificó lo dicho por su
admirado tabasqueño, "ningún presidente de los muchos
que hemos tenido del PRI ni los dos del PAN han reconoci
do sus muchas manchas". No manches le dijimos a coro y
luego la plática se desvió hasta topar con el recuerdo del
Oso, nuestro querido Julio que ha sido el último de la flota,
de momento, en partir. ¡Toco madera).

Todos jubilados, menos el que escribe, los dejé discutien
do. Me fui a mis quehaceres.

Hoy, en este espacio, recordaré el reconocimiento de López
Obrador hiciera recientemente, durante una mañanera en
la que consideró la falla de su gestión —"La Estafa a Sega
mex"—, y aseguró: "Claro que están en la cárcel los responsa
bles y no hay impunidad para nadie. Yo diría que esa mancha

que me llevo aun cuando enfrentamos esa corrupción, sin
tolerancia de ningún tipo. Se recuperó el dinero, eso se tiene
que informar antes de que yo me vaya, pero es un caso.
Seguridad Alimentaria Mexicana ¡Segalmex) fue una

empresa creada por el gobierno actual para garantizar
la adquisición y abastecimiento de granos, leche y otros
alimentos básicos destinados a los segmentos pobres de la
sociedad. Ignacio Ovalle Fernández, quien en el sexenio
de Salinas de Gortari fuera director de la similar CONA

SUPO —la misma corrupción pero más barata—. Y quien
en 1976, como director del Instituto Nacional Indigenista,
fuera el primer jefe que tuviera el actual mandatario, fue
exculpado del fraude por 9,500 millones de pesos. Según
AMLO fue "traicionado por gente corrupta a las que Ovalle
ingenuamente les dio entrada". (¿Dar entrada sin entre?)

El jueves 22 de junio del año pasado se dio la noticia de
que habían sido detenidas 26 personas por el magno fraude
y que había 100 denuncias más. Entre los vinculados a pro
ceso por los delitos de delincuencia organizada para llevar a
cabo operaciones con recursos de procedencia ¡lícita, estuvo
René Gcvira Segreste, exdirector administrativo de la institu
ción y otras personas que por falta de espacio no pondré
aquí porque sus nombres son largos aunque sus colas más

Días después del sincero y enaltecedor reconocimiento
de la mancha de su sexenio por el mandatario, la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) presentó 18 denuncias pe
nales contra funcionarios de la paraestatal y empresarios co
ludidos por un nuevo quebranto de 2,577 millones de pesos
que desaparecieron sin dejar huella de documentos, bienes
o productos que comprobaran la salida del dinero. Otra
mancha más al tigre. Si los corruptos anteriores están presos,
ahora quien será el nuevo don hijote de la... mancha.

Punto final
La peor combinación de enfermedades es la diarrea con el
Alzheimer. Imagínense correr y no recordar para qué.
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La tormenta japonesa
v México
Este fin de semana se desató una tormenta en

los mercados financieros globales, creando
nuevas condiciones que inevitablemente nos
afectarán y pueden ser decisivas para el
próximo gobierno.

El principal detonador fue el aumento de la tasa de
interés en Japón. El Banco de Japón había mantenido
su tasa de interés en cero desde 2015 para combatir
la deflación crónica. Pero, el BOJ la llevó a 0.25%, lo
que, ¡unto con declaraciones de su subgobernador,
desató el unxvinding delcarry trade. Esta estrategia,
que busca capitalizar los diferenciales en tasas de in
terés, pide prestado en monedas de bajo costo, como
el yen y "presta" en monedas con altos rendimientos,
como el peso. El carry trade yenpeso explica en gran
parte el "súper peso" del último año. Con el aumento
de tasas y expectativas en Japón, aunque marginal, el
yen se apreció, erosionando rendimientos y generando
margin calis que obligaron a inversionistas a liquidar
sus posiciones rápidamente. Esto, sumado a señales
de desaceleración en Estados Unidos y la posible
escalada del conflicto en Medio Oriente, creó miedo
en los mercados, llevando a inversionistas a refugiar
se en activos seguros como bonos del tesoro de EU,
apreciando el dólar.
Aunque la tormenta viene de fuera, es ¡luso pensar

que no nos afectará. Nuestra economía está en un
claro proceso de desaceleración. La creación de
empleo está estancada, el consumo paró de crecer y
el boom de inversión en construcción de 2022 y 2023
se está enfriando. Además, el problema fiscal del go

bierno mexicano sigue creciendo. Las pensiones, los
programas sociales plasmados en la CPEUMy Pemex
siguen ahí. Ante un panorama de menor crecimiento,
será más complicado implementar la "consolidación
fiscal" el próximo año para reducir el gasto.
La depreciación del peso, cerca de 15% en los

últimos dos meses, podría beneficiar a largo plazo a
productores agrícolas e industriales, pero no al próxi
mo gobierno. Un tipo de cambio de 19.5 —aunque
el miércoles presentaba una mejoría, no parece que
vuelva a niveles previos— es bueno, pero no con una
tasa de referencia de 11 por ciento. Esto creará presio
nes inflacionarias, especialmente en alimentos y otros
productos importados. Gran parte del crecimiento en
consumo ha sido de bienes importados.

Esto limitará la capacidad del Banco de México de
relajar la política monetaria, a reserva de lo que haga
la Fed. Así, la esperanza de reducir gastos de fondeo
y servicio de la deuda a través de una reducción de la
tasa de referencia parece haberse esfumado. Las tasas
en México probablemente seguirán altas a corto plazo
y, si hay una reducción, será gradual y no significativa
para el presupuesto del próximo año.

Del lado del ingreso, un menor crecimiento implicará
menos recaudación, por lo que las presiones fiscales
seguirán, a menos que el gobierno recorte drástica
mente el gasto en su primer año, lo cual probablemente
provocaría una recesión, lo que parece poco probable.
El déficit inercial seguirá creciendo y habrá recursos
limitados para grandes inversiones que sí urgen: gene
ración y transmisión de energía, puertos y carreteras.
La gran pregunta es qué tan pragmático será el

próximo gobierno. ¿Seguirá la línea obradorista, que
rechaza la participación privada en estos sectores?
¿O estaremos ante un gobierno más pragmático que
entienda que estas inversiones urgen y que el Estado
no tiene ios recursos? La respuesta a esto podría ser
clave para definir el desempeño económico del próxi
mo gobierno, que buscará mejorar los mediocres
resultados de los últimos seis años.
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La caída
Los regímenes autoritarios en Latinoa

mérica han evolucionado de manera

significativa frente a sus antecedentes
inmediatos que fueron las dictaduras
militares del siglo pasado.La diferencia

fundamental reside en que mientras estas úl
timas basaron su permanencia en el poder
en la utilización de la fuerza pura como me
canismo de generación del miedo social, los
populismos construyeron una combinación de
apoyo popular hacia el líder, ¡unto con una
represión selectiva contra opositores y críticos.
Este híbrido de violencia con elecciones

controladas por el gobierno en turno ha resis
tido mucho más que cualquier régimen militar.
El control ideológico unido a una distribución
de dinero en forma directa a los habitantes de

pocos recursos, fue creando las condiciones
propicias para alargar de forma indefinida
un modelo autoritario incluso en condiciones

económicas precarias. Normalmente las crisis
por falta de viabilidad financiera, eran la con
dición previa al derrumbe de las dictaduras,
pero los populismos del siglo XXI lograron
sortear esas limitaciones.

Desde 1998 cuando Hugo Chávez llegó
al poder en Venezuela por la vía electoral

después del fallido golpe de estado de 1992,
la destrucción de instituciones democráticas

de forma continua y su sustitución por un po
der centralizado, dieron vida al modelo de
dictadura populista indefinida con elecciones
periódicas, pero una oposición y medios de
comunicación paulatinamente sojuzgados por
el nuevo régimen de la revolución bolivariana.

Y es que este sistema fue reforzándose a tra
vés de los enormes ingresos petroleros y los be
neficios inmediatos para los pobres y para una
nueva clase empresarial ligada a Chávez y
luego a Maduro. Pero una vez que el dinero se
fue acabando por la dilapidación de recursos
y los vaivenes del mercado petrolero, aunado
a la ausencia de inversiones y la inmensa fuga
de capitales y personas, el populismo empezó
a hacer agua y a recurrir cada vez más al uso
de la fuerza y al apoyo financiero de rusos,
chinos e iraníes interesados en tener presencia
de todo tipo en el continente

Los vínculos con el narcotráfico complicaron
más aún el aislamiento internacional de Madu
ro, y finalmente la imposibilidad de manipular
el proceso electoral como en otras ocasiones,
han generado lo que parece ser el principio
de una violenta caída. Los dictadores no se

van por la vía del voto, pero tampoco pueden
sostenerse únicamente con las bayonetas.

El populismo autoritario y sus cabezas go
bernantes se creen inmortales e infalibles.

Tarde o temprano la realidad y el hartazgo
ciudadano son los únicos capaces de acabar
con esta opción política irracional y carente
de sentido ético alguno.
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Nunca lo sabremos
CAI final de su gobierno

cuánto le habrá cos

tado López Obrador
al país por decisiones
erróneas, mal presu

puestadas o mal administradas, equivoca
das o subestimadas? Más importante, ¿dón
de podría estar el país? Jamás lo sabremos.

Su primera decisión causó desánimo, por
decir lo menos, entre los inversionistas. Cance
lar el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México lo tendremos que seguir pagando
los mexicanos, por lo menos, por los próximos
dos gobiernos. Calcular en pesos y centavos
las indemnizaciones y los pagos actuales y ve
nideros es posible, los más certeros calculan
en más de 300,000 millones de pesos. Lo que
no se puede medir son los costos colaterales
desde las oportunidades que se perdieron pa
ra el aumento de rutas, convertirlo en centro
de distribución para todo el mundo, ios muy
importantes recursos que iba a generar por
concesiones, inversiones, plusvalías y, desde
luego, los muchos impuestos que le estarían lle
gando al erario, entre otros factores.

Tal como está sucediendo en estas fechas

con la amenaza de despedazar el Poder Ju
dicial, en aquel tiempo los inversionistas na
cionales y extranjeros frenaron proyectos, la
incertidumbre hacía difícil dimensionarel im
pacto. Ahora se tiene que considerar que
el nearshoríng es una oportunidad real que
también se le puede ir a México.

La decisión fue la ampliación y remodela
ción de la base militar de Santa Lucía. En un

principio se habló de 75,000 millones de pe
sos; al final, ya se estimaba en casi 120,000
millones, esto sin contar lo que hasta la fecha
cuesta el subsidio mensual que recibe porque
no es autofinanciable.

En este sector hay que apuntar a Mexica
na de Aviación que ha sido un verdadero fra
caso y una coladera.

Entre burlas y carcajadas López Obrador
aseguró que Dos Bocas costaría 8,000 millo
nes de dólares, "y en una de esas menos", di
jo al descalificar a los especialistas. Hoy, con
cifras del agrónomo de Pemex, anda por arri

ba de los 16,000 millones, pero los que sí sa
ben advierten que cuando esté terminada la
refinería se habrán gastado unos 26,000 mi
llones de dólares.

El tren transístmico, que ha tenido buena
aceptación, también se inscribe en los sobre
costos. Con datos de la paraestatal Ferroca
rril de! Istmo de Tehuantepec, el diario Refor
ma reveló que sólo en la rehabilitación de
vías ferroviarias ya se gastó el doble, pasó
de 8,657 millones a 16,630 millones, pero
sin saber el costo final porque la obra se su
pone que se terminará a finales del próximo
año.

El Tren Maya entró al corredor imposible
de calcular, ya rebasa en tres veces lo presu
puestado con más 515,000 millones de pe
sos, pero se debe agregar lo que viene cos
tando la serie de fallas y descarrilamientos.
Además, ya se sabe que no será autofinan
ciable en muchos años, tantos que ni siquie
ra se pueden estimar.

Pero lo dicho, en obras y proyectos se pue
den hacer cálculos, es más difícil hacerlo con
el sector salud porque se trata de vidas perdi
das, tiempo de los trabajadores y empresas,
las consecuencias por tener más de 50 millo
nes sin seguridad de la salud, medicinas ca
ducas y muchos otros factores.

Igual de imposible hacerlo en materia de
seguridad, instituciones, empresas y perso
nas físicas, quienes deben destinar grandes
cantidades de dinero para la protección que
debería garantizar el Estado. Ilícitos como la
extorsión o el cobro de piso se registran en
todo el país.

Educación, abandono del campo, gastos
inútiles y, SOBRE TODO, la CORRUPCIÓN.
El de López Obrador pasará a la historia co
mo el campeón en la materia, bastaría con
Segalmex o el 80% de contratos por asigna
ción directa para superara los anteriores, pe
ro no se limita a eso los familiares, amigos y
colaboradores hicieron su parte y eso es in
cuantificable. Por eso, NUNCA vamos a sa
ber lo que costó el gobierno que termina en
escasos 50 días y menos lo que seríamos si
hubiera sido un buen gobierno.
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MONOCICLO. Del total de 204 conceja
lías electas en el proceso electoral pasado
en la Ciudad de México, 56 es decir 27%
serán ocupadas por personas jóvenes, de
la diversidad sexual, pertenecientes a pue
blos y barrios origina ríos o comunidades in
dígenas y adultas mayores, de éstas 36 fue
ron electas por Mayoría Relativa y 20 por
Representación Proporcional. Las cifras del
IECM adelantan que habrá nueve cargos
de concejalías para personas de la diversi
dad sexual; nueve pertenecientes a pueblos
y barrios originarios o comunidades Índigo?
ñas, y seis de personas adultas mayores.

FOCA, Una reunión de trabajo se dio
entre expertos constitucionalistas de la

Barra Mexicana Colegio de Abogados
con integrantes de la subcomisión de dic
tamen de la Comisión de Recursos Hi
dráulicos, Agua Potable y Saneamiento
en San Lázaro. El objetivo fue analizar la
propuesta de la nueva Ley General de
Aguas Nacionales. Adelantaron que en
dos semanas presentarán la propuesta
de lineamientos. Dentro de la discusión

se pidió la creación de la Secretaría del

Agua, la cual deberá tener autonomía
de control, :de gestión y presupuestal.

MUJER con palomas. Los Comités de
¡a Cuenca Río de Sonora fueron a la Pla

za Emiliana Zubeldía e instalaron un an

timonumento éon lo que buscan dejar en
la memoria colectiva un referente sobre
la que ellos consideran el peor desastre
ambiental eri nuestro país, el derramede
tóxicos, provocado por una supuesta ne
gligencia deGrupoMéxico, en los ríos
Sonora y Bacanuchi , hecho que ya cum
plió una década. También representa la
impunidad que ha prevalecido a la largo
de dos últimos sexenios y que ha afecta
dos) más de 22,000 personas.
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QUEBRADERO

EL GOBIERNO SE

QUIERE VER EN SU ESPEJO
POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

El problema de que el Presidente ofrezca ver
siones distintas de lo que son las cosas, tar

de que temprano lo va a pagar el país y también
tendrá que enfrentarlo la futura Presidenta.

En medio de las prisas finales se asegura que muchas
cosas se han terminado sin tener evidencias de ello. No hay
manera de rebatir la narrativa mañanera, porque el Presiden
te se mueve en terrenos cuando le plantean ciertos temas de
que no se acuerda o ya se le olvidó.

El tema de las gasolinas es de particular importancia.
López Obrador aseguró en su toma de posición que la ga
solina iba a bajar de precio y que no iba a tener un alza. El
mercado lo ha venido desmintiendo, a pesar de que ahora se
plantee que no recuerde haber dicho eso.

De igual manera está el tema de la refinería Dos Bocas. El
Presidente de manera categórica aseguró que iba a costar la
mitad de lo que está costando y además que iba a producir
el 20% del total de las gasolinas que se consumen en el país.
El costo de la refinería está al doble de lo que originalmente
se presupuestó, y la tercera inauguración de Dos Bocas no
mostró ningún indicio de que estuviera trabajando como se
aseguró. Además se dijo que en buena medida se pagó con
el freno del huachicol, el cual sigue proliferando en el Bajío.
Los dineros de la inversión en menor medida en el gobierno
y en mayor medida han descansado en los contratistas son
cuestión de tiempo para que aparezcan evidencias de ello.

Otros asuntos están pasando por la misma dinámica. En
educación van apareciendo cada vez más problemas. El nú
mero de estudiantes que desertó en los últimos años es de
1.6 millones, 1.5 son de educación básica. A decir de Eduardo
Backhoff es un fenómeno único en cuanto a la baja de matrí
cula a lo que hay que sumar la deserción de maestros particu
larmente en preescolar.

Quienes encabezan el nuevo sistema educativo no quie
ren ningún tipo de evaluación escolar. No se sabe cuál es el
nivel que tienen los estudiantes y, sobre todo, cuáles están
siendo las condiciones en que terminan su formación para
acceder a futuros grados escolares.

El asunto adquiere una dimensión mayor, porque como
es sabido se concentra la educación en las escuelas públicas.
Las privadas están ofreciendo menos alternativas, porque
muchas de ellas tuvieron que cerrar por la pandemia. El
Covid acabó produciendo una gran cantidad de adversida
des, sin pasar por alto que muchos de los problemas en este
sentido pasaron por la forma en que se manejó la pandemia.

La posibilidad de conocer lo que realmente está pasando
es definitivamente remota. El Gobierno no informa y cierra
todos sus canales informativos internos mandándolos a los

terrenos de la seguridad nacional o simplemente rechaza
cualquier solicitud de información.

No hay manera de saber lo que está pasando, porque se
parte de que hay que creer lo que dice y hace el Presidente.
En buena medida en ello radica la transparencia, rendición
de datos y la lucha contra la corrupción, ésta es una de las
razones por las cuales quieren desaparecer los institutos
autónomos.

Se parte del supuesto de que este gobierno es diferente,
que no hay corrupción, y que actúa de manera honesta y, por
lo tanto, nadie debe de estar preocupado por ello porque
todo está, por decirlo de alguna manera, en buenas manos
y no hay necesidad de una instancia autónoma pública para
consultar sobre las actividades del Gobierno y en general
sobre la información oficial.

En función de lo que se está viviendo, la futura Presidenta
haría bien en reunirse con el Inai. Sería bueno que escuchara
a las y el comisionado por más que crea que no hay necesidad
de que exista el instituto.
RESQUICIOS.
Los foros sobre la reforma al Poder Judicial terminan como

empezaron. Pocos acuerdos, señalamientos, invitados que
entran por la puerta de atrás, mientras a otros les cancelan
la convocatoria y como colofón, Ricardo Monreal acusando
a la Presidenta de la Corte de "reventar" el foro de Coahuila.

EN FUNCIÓN de lo
que se está vivien
do, la futura Presi
denta haría bien en
reunirse con el Inai.

Sería bueno que
escuchara a las y el
comisionado por
más que crea que
no hay necesidad
deque exista el

instituto.
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ROZONES
"Sirvió vender calzones"

Y fue el equipo mexicano femenil de natación artística el que ayer culminó una historia de éxito
al colocarse como la séptima mejor del mundo, gracias al esfuerzo de Nuria Diosdado, Joana Ji
ménez, Jessica Sobrino, Regina Alférez, Fernanda Arellano, Itzamary González, Samantha
Rodríguez y Pamela Toscano. Yes que ese grupo de sirenas obtuvo el mejor resultado de la historia
para México, luego de conseguir que tras 28 años el país volviera a Juegos Olímpicos en esa disciplina.
Y, sobre todo, porque lo hicieron no gracias, sino a pesar de las decisiones de Ana Guevara, titular
de la Conade, que en vez de ayudarlas, optó por confrontarlas y burlarse de que vendieran "calzones,
Avon y Tupperware", dado que habían recurrido, ante el retiro de apoyos, a comercializar trajes de
baño para financiar su camino a París. Ayer como colofón o una bofetada con guante blanco, Nuria
declaró, satisfecha, que "sirvió vender calzones". Uf.

Rosa Icela, firme ante presiones
Y ha quedado claro, nos comentan, que la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana y próxima
titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, tiene el mayor de los respaldos a su trabajo tanto del
Presidente López Obrador como de la futura Presidenta Claudia Sheinbaum. Son varios los mensa
jes que se han enviado en las últimas semanas que dan cuenta de lo anterior en respuesta, sobre todo,
a señalamientos que han buscado tener como objetivo el desempeño de la funcionaría, por ejemplo
de la participación y estrategia del Gobierno federal en torno a la entrega en Estados Unidos de Is
maelElMayo Zambada, líder histórico del Cártel de Sinaloa. Entre quienes conocen del desempeño
de Rosa Icela queda la impresión de que algunos cuestionamientos estarían escondiendo temores
por su llegada a la oficina de la mayor importancia en la ecuación política del próximo gobierno. En
la SSCP tiene claro, nos hacen ver, que en temas relevantes de seguridad que involucran a México y
EU la apuesta ha sido por el diálogo y la cooperación.

Monreal duramente increpado
Y justo al momento en que presumía los supuestos resultados de su gobierno en temas de crimen y
violencia, el gobernador de Zacatecas, David Monreal fue duramente increpado por la señora Vir
ginia de la Cruz. La historia de esta mujer conmovió en días pasados, pues fue ella misma quien
denunció que aunque la autoridad tenía sus datos personales nunca la buscó para reportarle que
tenía bajo su custodia el cuerpo de su hijo José Alejandro. Y no sólo eso, sino que cuando ella acudió
al forense a buscarlo, le negaron que ahí estuviera. "¡Pin... perro asesino, devuélveme a mi hijo, ¿por
qué no me das la cara?!", se escucháronlos fuertes gritos de Virginia, cuando Monreal leía un discur
so. De inmediato, la mujer fue sacada por la fuerza del auditorio en el que se proyectaba la imagen
del gobernador en una megapantalla. Por cierto que el mandatario lamentó que haya expresiones
negativas contra el estado que afectan al turismo y encomendó a Virgina a Dios.

Por un partido y por la silla
Y quien ya trabaja en su nuevo objetivo es la exalcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas: armar
un partido y postularse a la Presidencia en2030. Por lo pronto, nos comentan, ya ha dado el paso de
ponerle nombre y diseñar un logo. El primero es "Por la familia y la seguridad de México" y el segundo
uno que se parece mucho, nos dicen, al que hace tres sexenios fue motejado como el águila mocha,
sólo que éste con los colores rojo y azul. La polémica exfuncionaria que se caracterizó durante su
gestión por hacer aparatosos operativos para desmontar techos de restaurantes, declaró, por cierto,
en entrevista con la periodista Azucena Uresti que uno de los objetivos de su organización será el
de "diseñar la felicidad como un logro alcanzable a través de hacer bien las cosas, a través de ayudar
nos los unos a los otros". Cuevas, nos recuerdan, llegó a la alcaldía con el arropo del PRD, el PAN y el
PRI, con los que rompió para luego buscar una senaduría por MC, partido con el que tampoco habría
acabado muy bien. Ahí el dato.
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Las últimas horas del PRD

Y nos anticipan que la siguiente semana será decisiva para el PRD, pues se resolverán sus decenas de
impugnaciones ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para saber de manera
oficial si conserva o pierde el registro a nivel nacional, tras las elecciones del pasado 2 de junio. Por
lo pronto, el partido que surgió con fuerza en1989 desapareció del mapa político, pues su dirigencia
ya no se expresa sobre ningún tema que tenga que ver con la coyuntura nacional, ni siquiera por la
sobrerrepresentación o por la posible desaparición de los organismos autónomos. Quienes conocen
cómo se mueven las piezas dentro de ese partido, nos cuentan que ahorita andan más preocupados
por el resurgimiento de una nueva fuerza política, que emanaría de las propias cenizas amarillas,
una batalla por despojos, que no permite atender lo que le pudiera interesar a algún simpatizante.

¿Puntos coincidentes?
Y es el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información el que ha sido más persistente
en su intención de sostener un diálogo con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, sobre
la relevancia que tiene ese órgano en el ejercicio del derecho a la información. De hecho, nos comen
tan, otros organismos, asociados a temas económicos, han optado por mantenerse en silencio. Nos
hacen ver que la insistencia del Inai, que pese a las diferencias entre sus integrantes, va unido en este
propósito, no se ha movido en una dinámica ofensiva o de confrontación sino en la lógica de esta
blecer posiciones para generar una institución funcional y mucho más socialmente aceptada. Han
planteado, por ejemplo, los consejeros temas de organización y austeridad que, nos aseguran, pueden
coincidir con argumentos como los de la futura Presidenta en el sentido de que "la transparencia no
requiere grandes organismos y grandes burocracias para que sea una realidad". Pendientes.
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Hace unos días el panorama tau
rino mundial se vio ensombre

cido luego de que el presidente co
lombiano, Gustavo Petro, ratificara
con bombo y platillo la ley con la
que quedaron prohibidas las corri
das de toros en todo el territorio.

El proceso se da tras la aprobación, en mayo pasa
do, por parte del Congreso colombiano, de una medida
que abría la puerta para la prohibición de las corridas
en todo el país, para lo cual sólo hacía falta la firma del
Presidente para que quedara convertida en ley. Este úl
timo paso se antojaba sencillo, pues fue el propio Petro,
en su periodo como alcalde de Bogotá, quien proscribió
las actividades taurinas en la emblemática plaza La San
tamaría, de la capital colombiana.

La ley aprobada da un plazo de tres años para su
aplicación total, periodo durante el cual se buscaría
la reconversión económica y laboral para quienes de

muestren que la tauromaquia consiste en su principal
sustento económico y laboral. Sin embargo, la realidad
sea dicha, ¿cómo pretender reencausar los oficios y ac
tividades profesionales de quienes toda la vida han es
tado inmersos, directa e indirectamente, en el mundo
del toro?

Y es que —como suele suceder con medidas prohi
bicionistas como ésta— en aras de un acto efectista, se
deja de lado un análisis profundo de las aristas de la
prohibición y de todos los sectores que resultan afec
tados, tanto de las personas, dedicadas directa o indi
rectamente a la actividad, como —en el caso particular
de esta ley— los animales a los que —en principio— se
pretende salvaguardar.

Para muestra, un botón, pues ya con la ley ratifica
da por el propio presidente Petro, ni siquiera se tiene
un censo de cuántas personas se verán afectadas con
su entrada en vigor —lo cual se pretenderá hacer, ya a
toro pasado, durante los siguientes tres años—. Y de los
animales ni hablamos, pues el decreto por ningún lado
contempla qué sucederá con los miles de cabezas de ga
nado bravo, que ya no podrán lidiarse en plazas de toros,
lo que ha sido calificado, por los legisladores impulso
res de la ley, como un vacío legal —una nimiedad, vaya—.

Algo similar se vivió en México con la prohibición del
uso de animales en circos, con lo que, de un día para otro,
se le dio al traste a la industria circense en todo el país, al
ingreso de cientos de familias dedicadas a ese tipo de
espectáculos por generaciones, y a cientos de animales
de los cuales nunca se tuvo un registro formal, y cuyo
paradero quedó en el crudo anonimato —entre el mer
cado negro y el sacrificio forzado, mayoritariamente— al
haber quedado en un limbo legal de la noche a la ma
ñana, y sin que ninguna de las autoridades impulsoras
de la medida, se hiciera corresponsable de lo aprobado.

Es así como, de un plumazo, Colombia —con larga
tradición y cultura taurina desde la época colonial—
deja de pertenecer a la corta lista de países latinoameri
canos —junto con Ecuador, México, Perú y Venezuela—
en donde activamente se llevan a cabo corridas de toros

fuera de Europa. Una muy triste noticia para el mundo
del toro.
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POR JACQUELINE L * HOIST TAPIA •

La semana pasada el ojo público es
taba sobre la boxeadora argelina

Imane Khelifi, pero no por su destaca
da actuación y su victoria por nocaut
técnico, apenas en la primera ronda,
dentro del marco de los Juegos Olím
picos de París, sino por la cantidad de
comentarios negativos en redes socia
les, donde fue objeto de discrimina
ción y transfobia al pensar que era una
mujer trans, y si fuera, ¡qué!
De todas las cosas que salieron mal en esta discusión, destaca
que, sin ninguna evidencia, muchas personas la señalaron de
ser una muj er transgénero y sugirieron que su fuerza física era
producto de una "ventaja injusta". Estos comentarios malin
tencionados no sólo atentaron contra su integridad personal,
sino que también revelaron una profunda ignorancia y pre
juicio hacia las personas transgénero, y hacia las mujeres de
portistas en general. Hemos llegado al límite de que una muj er

cisgénero sea víctima de la transfobia. Ah, pero no fuera con
hombre con mayor fuerza, porque entonces sería un dios.

Pero la discriminación que sufrió Khelifi no se limitó a la
transfobia. También se evidenciaron fuertes estereotipos de
género, ya que su apariencia física, al no ajustarse a los cáno
nes tradicionales de labelleza femenina, fue objeto de burlas
y comentarios lastimosos. En tercer lugar, se entrelazaron
también elementos racistas, lo que demuestra cómo la discri
minación puede manifestarse de múltiples formas, y cómo
las personas marginadas suelen padecer la discriminación,
desde categorías interseccionales.

Lo que más llama la atención y es, al mismo tiempo, la
prueba más grande de que la supuesta "defensa de los valo
res y la naturaleza humana" de personas conservadoras, no
es más que odio disfrazado. Primero, alegan que el género
se determina por los cromosomas, cuando no hay nada más
alejado de la realidad. Ahora dicen que una mujer, a pesar de
tener los cromosomas XX, es en realidad un hombre trans
porque tiene los niveles de testosterona muy altos, ocasio
nando una ola de desinformación que termina en comenta
rios de odio hacia la boxeadora argelina.

El caso es que por X o Y razón, siempre habrá una excusa,
disfrazada de razón, para dañar la libertad y violencia contra
las mujeres, ya sean cis o trans. Porque si lo pensamos mejoi,
esta "ventaja injusta" de Imene Khelifi por razones biológicas
es, para muchas personas, una razón para descalificarla, pero
entonces ¿también lo es la altura de un jugador de básquetbol
que mide 2.20 metros? ¿O los brazos largos de Michael Phelps?
En todo caso, ¿ésas no serían también "ventajas injustas"?

La lucha por la igualdad es un camino complejo y, a pesar
de esto, el caso de Imane Khelifi ha sido una batalla ganada,
al ser respaldada por el Comité Olímpico. En este ámbito
deportivo y en todos los demás, es fundamental promover
una cultura de respeto y tolerancia, donde todas las personas
puedan competir en igualdad de condiciones, sin importar
su género, orientación sexual, identidad de género, raza o
cualquier otra característica.

Mientras tanto, Carini declaró que lamentaba no haber es
trechado la mano de Khelifi tras el combate, y que la abrazaría
si volvieran a encontrarse. "En realidad, quiero pedirle discul
pas a ella y a todo el mundo". A ver si vamos aprendiendo.

» Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L'Hoist @jacquie_LHoist
IG: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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POR BERNARDO BOLAÑOS
Nicolás Maduro es un líder auto

crático y represivo. No duda en
amenazar con encarcelar a los ma

nifestantes de la oposición; en sus
cárceles se practica, sin vergüenza,
la tortura.
La crisis humanitaria que vive Venezuela es en gran
parte culpa de su incompetencia y de la corrupción des
enfrenada dentro del régimen chavista. La hipermfla
ción, la escasez de alimentos y medicinas, y el colapso
de servicios básicos primero aparecieron por las políti
cas económicas desastrosas, como controles de precios
y de cambios del bolívar, así como nacionalizaciones
seguidas de administración inepta de empresas clave.

Antes de que hubiera sanciones económicas im
puestas por Estados Unidos, la cesación de pagos de
la deuda en 2017 aisló a Venezuela del sistema finan

ciero internacional. Eso no quita que dichas sanciones
bloquearan alimentos y medicinas, y exacerbaran la
crisis humanitaria.

La detención de opositores políticos, la brutalidad
policial durante las protestas, y las restricciones a la li
bertad de prensa y de expresión son hechos objetivos
que la 4T y otras izquierdas no se atreven a recono
cer, pintándose ellas mismas como potencialmente
autoritarias.

Pero, por otro lado, el trumpista Elon Musk es
dueño de Twitter y su enfrentamiento con Maduro, a
quien acusa de narco dictador, es un injerencismo que
practicó antes contra Evo Morales y que sólo les da ar

gumentos a los demagogos para "cortarse las venas".
No las venas abiertas de América Latina, sino la defen
sa patética de sus liderazgos.

Pero una oposición venezolana criticada por abo
gar por reformas neoliberales e incluso por la continui
dad de las sanciones económicas contra su propio país,
no necesita que, además, le endilguen ser facilitadora
del intervencionismo directo del capital estadouni
dense. Musk fortalece la imagen de la oposición vene
zolana como conservadora y pro Estados Unidos.

Cierto, el tema de más actualidad, el que ocupa a
los diplomáticos, es la democracia electoral. El siste
ma electoral venezolano debe garantizar la posibilidad
real de alternancia, asegurar que existan los procedi
mientos que garanticen que Maduro no ha expropia
do definitivamente el país para sí mismo. Pero junto
al debate electoral entran irremediablemente otras

consideraciones. Una es la geopolítica. El dictador ya
amenaza a Occidente con romper los acuerdos ener
géticos y entregar los campos petroleros a los BRICS.
Otra consideración tiene que ver con los aspectos de
justicia social. El mundo y la oposición venezolana
deben dejar claro que no cuestionan la legitimidad
del país de buscar la justicia social. Maduro dice admi
rar al filósofo Enrique Dussel, profesor de la UAM y la
UNAM ya fallecido. Dussel enseñaba que el punto de
partida de la ética y de la política es material y consiste
en ver cara a cara al oprimido. Dar de comer al niño
hambriento, decía y decía bien, es lo que nos debe
interpelar primero. Enseguida viene la pregunta por
los cómos. El punto de partida es el que olvida con fre
cuencia la derecha. Los cómos son la democracia y la
eficacia que a Maduro no se le dan.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Escala en diversos sectores del país el

rechazo a la sobrerrepresentación
de Morena y sus aliados en la Cámara de
Diputados, y partidos y legisladores de
oposición, al que además de juristas, ex
pertos electorales y agrupaciones civiles,
se han sumado organismos empresaria
les y anuncios de movilizaciones, como
la del domingo, en la sede del INE, ante
la próxima distribución de diputaciones
y senadurías plurinominales que, con
las de mayoría, conformarán la próxi
ma legislatura, a partir del primero de
septiembre.

En un video, el expresidente del INE, Luis Carlos Ugalde,
recuerda que el artículo 40 constitucional establece que
"es voluntad del pueblo mexicano constituirse en una
República representativa", y pregunta si ese principio
constitucional debe seguir siendo valido y protegerlo, o
si una distorsión de 20 puntos entre los votos que obtie
nes y los diputados que se asignan, desafía o distorsiona
la representatividad, no favorecerá a la democracia, que
es lo que el Tribunal Electoral deberá interpretar para
mantener ese principio.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Dedicada como ha estado los últimos días, en reunio
nes con gobernadores de las diversas zonas de la Repú
blica, para analizar obras futuras y previo al del llamado
"jueves de gabinete", la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, le envió un mensaje al Inai: "La transparen
cia no requiere de grandes organismos ni burocracias".
Y también a Xóchitl Gálvez, quien fuera su adversaria
en la contienda presidencial, al acusarla de que "defen
día al Inai, mientras tenía contratos con el Inai", al señalar
que aun con grandes institutos, siguió habiendo corrup
ción, lo que seguramente tendrá una pronta respuesta de
la hoy senadora panista.
Por lo visto, la presidenta de la Suprema Corte de Justi
cia, Norma Lucía Piña Hernández, no sólo es blanco fre
cuente de señalamientos del Presidente López Obrador,
sino también de Ricardo Monreal, líder de los senadores
de Morena, quien la acusó de "ordenar" que personal del
Poder Judicial en Coahuila, "reventara" en Saltillo el foro
sobre la reforma del mismo.

El mismo legislador zacatecano le "exigió" al INE y al
Tribunal Electoral que no se dejen presionar por quienes
están en contra de la sobrerrepresentación de su partido
y aliados en la Cámara de Diputados, porque "no van a
permitir que les 'arrebaten' curul es y escaños, que se han
atribuido para tener mayoría calificada".
La invitación "protocolaria" al presidente de Rusia,
Vladimir Putin, a la toma de posesión de la Presidenta
Claudia Sheinbaum —a sabiendas de que no vendrá por
tener una orden de arresto de la Corte Penal Internacio

nal, que México tendría que cumplir— además de críticas
e inconformidades en diversos sectores, motivó enredos
y explicaciones de ella misma y del próximo canciller,
Juan Ramón de la Fuente.
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[ ¿SERÁ? ]
Harfuch y AMLO
A muchos llamó la atención el tuit de Ornar García Har
fuch, próximo secretario de Seguridad Ciudadana, en el
que se lee: "Gracias Sr. Presidente", aunque no decíapor
qué, trascendió que tuvo una reunión con él, lo que es muy
interesante justo cuando hay un tema polémico de seguri
dad relacionado con dos líderes del crimen organizado:
IsmaelMayo Zambaday Joaquín Guzmán López...
¿Hablarían del tema? ¿Será?

Diálogos para la Reforma
Están por finalizar los llamados Diálogos Nacionales para
promover la Reforma al Poder Judicial, esto para que
la llamada cuarta transformación presente ya, a finales
de mes, el tan citado proyecto. En el octavo encuentro,
convocado por el próximo coordinador de los diputados
morenistas, Ricardo Monreal, participaron especialistas
en temas de procuración de justicia como Santiago Nieto,
exprocurador de Hidalgo, y el presidente del Tribunal
capitalino, Rafael Guerra... Habría que ver si todo se rea
liza conforme a lo planeado, por aquello de las protestas.
¿Será?

¿Justicia de secretario?
A la ministra Lenia Batres le tocó la guardia por vacacio
nes, lo que significa que tuvo que atender los asuntos que
llegaban a la Suprema Corte, junto con la ministra Yasmín
Esquivel, quien también trabajó en este periodo vacacional
del Poder Judicial, solo llama la atención una cosa: ¿cómo

pudo atender los casos que llegaron si según sus propios
datos recorrió el país y asistió a 36 mítines, perdón, fo
ros?.. . ¿Le dejaría el trabajo a sus asistentes, incurriendo
en algo que ha criticado el Presidente?, justicia de secreta
rio le llaman. ¿Será?

¿Bloqueo o campamento?
Es la pregunta que habría que hacerle al presidente López
Obrador luego de que en su Mañanera de ayer le sugiriera
a los pobladores de Santa Rita Tlahuapan que mantuvie
ran el bloqueo de la MéxicoPuebla debido a que, conside
ró, son mal asesorados por un abogado con respecto al pago
de indemnizaciones por la construcción de la pistay el
Arco Norte hace décadas. Al corte ya van casi 40 horas del
cierre... ¿Ya va a negociar con ellos? Más que un bloqueo
parece que fueron a acampar. ¿Será?

Insostenible
La protesta en la MéxicoPuebla no sólo ha afectado a las
personas que tienen que viaj ar a la CDMX para trabaj ar, al
traslado de mercancías, sino también a la gente que acude
a algún hospital de especialidades. La interacción paraliza
da no solo impacta a esas entidades, también a Tlaxcalay a
parte del Estado de México... Oj alá lo entiendan las auto
ridades, porque miles y miles de personas ven impactada
la forma en que sobreviven. ¿Será?
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Ejército y Marina: la madre en la lucha sucesoria

Ha iniciado la reina madre de la
sucesión.

¿A quién designará Claudia
Sheinbaum para las dos secreta

rías más importantes del gabinete, la Defensa
Nacional y la Marina?
La razón es obvia:

Las Fuerzas Armadas han recibido un po
der infinito en muchísimos sentidos, como
constructores, como administradores, como
rectores de diferentes actividades.

Manejan la edificación de aeropuertos el
AIFA, el Tren Maya y para qué seguir, les en
tre gan inclusive el manejo de las aduanas
portuarias y fronterizas.
Están a punto de darles nuevos reinos en

terminales aéreas del sureste del país, donde
por cierto la familia Loret de Mola tiene con
cesiones yes investigada.
Sólo algo los mantiene alejados de una es

pina dorsal clave en la aeronavegación, el
control aéreo y el gran negocio de la venta de
hidrocarburos para toda la aviación, tanto

nacional como internacional.

En el combustible hay miles y miles de mi
llones de pesos diarios y todavía está en ma
nos de Aeropuertos y Servicios Auxiliares de
Javier Villazón Salem, antaño organismo
administrador de todas las terminales aéreas.

LA SALUD ES PRIMERO

El asunto trasciende lo presente.
Claudia Sheinbaum ha prometido conti

nuar el apoyo del gobierno federal en las se
cretarías de Marina y de la Defensa Nacional,
aunque no se sabe si con nuevas funciones.
Hoy el tema esa quién elegir.
Ella ha prometido designar a los sustitutos

del general Luis Cresencio Sandoval y del al
mirante José Rafael Ojeda en víspera de asu
mir el poder federal el 1 de octubre próximo.
Entretanto, hay elementos claves.
Si el presidente saliente, Andrés Manuel

López Obrador, ha decidido apoyarse en
ellos y darles un poder prácticamente univer
sal, los mandos castrenses obedecen a él.
En la cúpula militar corre una versión: Clau

dia Sheinbaumhamostrado interés por eljefe
del Estado Mayor Conjunto, el general Ricar
do Trevilla Trejo, pero enfrenta problemas.
El divisionario tiene debilidades de salud,

dos infartos y vigilancia permanente de car
diólogos, lo cual reduciría sus posibilidades,
sobre todo si intervienen los actuales mandos

presidencialymilitares.

CANDIDATO INESPERADO

Hay otro aspecto:
Al interior de ambas dependencias se ha

despertado un apetito natural por sustituir al
general Luis Cresencio Sandoval y al almi
rante José Rafael Ojeda.
Un rumor surgido al interior de la Defensa

Nacional, reproducido por el reportero Juan
Pacheco en la agencia Quadraíín, refleja
parte de ese ambiente castrense.
En un principio se candidateó al subsecre

tario Gabriel García Rincón y aljefe del Esta
do Mayor Conjunto, Ricardo Trevilla Trejo.
Pero, dice la información citada, entre

mandos de superiores ha tomado fuerza la
candidatura del general Salvador Cervantes
Loza, un divisionario muy amado en Palacio
Nacional.

Dice el despacho:
Cervantes Loza "cuenta con 47 años de

servicio y uno de sus principales atributos en
el actual sexenio fue el hecho de administrar

uno de los mayores presupuestos de la 4T,
con los cuales se edificaron el AIFAy el Tren
Maya, por citar dos obras emblemáticas del
gobierno".
La información tiene sustento, indican

fuentes castrenses a Teléfono Rojo, a sujuicio
también da pistas a quién deberían lealtad
las Fuerzas Armadas entre López Obrador y
Claudia Sheinbaum.
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La Marea Rosa, a demostrar que no fue flor de un día

El domingo próximo, la ciudadanía
está convocada a manifestarse en

contra de la sobrerrepresentación
en las instalaciones del propio Insti

tuto Nacional Electoral (INE).
Será una prueba de fuego, no para los par

tidos de oposición ni siquiera para el INE, sino
para las propias organizaciones sociales que
promueven la protesta y que alimentaron, in
fructuosamente, la candidatura presidencial
de Xóchitl Gálvez.

Agrupados en el llamado "Frente Cívico Na
cional", las organizaciones civiles que convo
can a la concentración tendrán que demostrar
músculo, a pesar de los resultados electorales

y de la campaña mediática que han montado
Morena y sus aliados para defender la sobre
rrepresentación.
La misma sociedad que ha salido en mar

chas y concentraciones a protestar por la in
seguridad y a defender la autonomía del Po
der Judicial, tiene ahora el reto de demostrar
que le queda suficiente fuerza al movimiento

como para hacer oír su voz.
Y no se trata de un asunto menor.
Las manifestaciones anteriores, en contra

de las acciones del gobierno para "combatir"
la inseguridad y la que se hizo a favor de la
autonomía del Poder Judicial, si bien mediá
ticamente fueron un éxito, en la práctica no
tuvieron mayores consecuencias.
López Obrador, en su carácter de jefe de

Gobierno del entonces DF, se burló de los
marchistas a quienes calificó de "fifís", pero
no cambió el esquema de seguridad de la
capital del país.
Con el tema de la defensa de la autono

mía del Poder Judicial, las concentraciones
tuvieron un efecto de contención, que sin

embargo duró apenas unas semanas antes
de que López Obrador enviara la iniciativa
que hoy se discute en todos los medios y que
significaría, en los hechos, la desaparición del
Poder Judicial tal y como lo conocemos para
reemplazarlo por un modelo populista cuyo
eje es la elección dejuecesy magistrados "por
el pueblo bueno y sabio".
Eso, y los resultados electorales del 2 de

junio servirían para desmotivar a cualquier
ciudadano sin información sobre las conse

cuencias de que haya una sobrerrepresenta
ción en el Congreso.
Afortunadamente, el trabajo del Frente y

la difusión de los riesgos de regresar al país al
periodo de un partido hegemónico, parecen
el aliciente necesario para una congregación

masiva.

¿Servirá una demanda de miles de voces
ciudadanas para concientizar a 11 consejeros
del INE?

No estamos muy lejos de saberlo.
• • • •

Sino se entiende el sarcasmo en el boletín que

emitió la embajada de Ucrania en México, no
se está leyendo la novela completa.
Apartir de la invitación "por protocolo" que

hizo el gobierno mexicano al presidente ruso
Vladimir Putín para que asista a la toma de
protesta de Claudia Sheinbaum, la emba
jada ucraniana publicó un comunicado en el
que fija su postura.
Primero, reconoce que la invitación al man

datario ruso "se hace por protocolo", así como
se corrió la misma invitación al presidente de
su país, Volodímir Zelenski.
Hasta ahí bien, pero en donde "la puerca

tuerce el rabo", es en el párrafo final en donde
la embajada de Ucrania le recuerda a México
que Putin tiene una orden de captura girada
por la Corte Penal Internacional por delitos de
lesa humanidad y termina diciendo que "sa
biendo que" nuestro país conoce de la orden,
espera que cumpla con los lineamientos de
la propia CPI y detenga a Putin en cuanto pise
territorio nacional.

Hasta el cierre de este espacio, la Cancillería
mexicana no había respondido al comunicado.
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Reivindicación del licenciado Bartlett

El Doctor Patán ha sido injusto, como
siempre que parpadea su fe en el Quin
to Presidente MásPopular del Mundo.
Confieso que he dudado. Las dudas

se dirigían a uno de los pilares de la Cuarta
Transformación, el licenciado Bartlett, y a su
entourage. Ya saben: las no sé cuántas casas;
más los 600 apagones por minuto; más los

terrenitos en la zona del Tren Maya; más las
ventas de insumos médicos con sobreprecio
de su hijo, cuando el Covid, más ese pasado
lleno de historias inquietantes difundidas por
los medios, entre el recuento heterodoxo de
votos en el 88, lo de Manuel Buendía y lo de
Kiki Camarena, me llevaron a cometer una
injusticia. Ok: ahora, gracias a una columna
del compañero Jorge (creo que ya se ganó que
lo llamemos compañero), sabemos que el li
cenciado es un modelo de eficacia paraestatal,
espíritu patriótico y ética obradorista.

¿ Que se va la luz cada que estornuda un go
rrión (o que se incendia un pastiz al?) Mi Jor
ge tiene otros datos. La verdad es que la CFE
funciona como un Rolex y el neoliberalismo
depredador, ansioso de cuartearla soberanía

energética y la rectoría del Estado, ha desa
tado una campaña de descrédito contra una
empresa que, a pesar de los 76 mil millones en
pérdidas nada más en el segundo trimestre
del año, nos demuestra que las empresas del
pueblo van. ¿Que su hijo, ese muchacho tan
trabajadordigamos que otro bodoquefue
suspendido por vender caro? También otros
datos: no solo no se ha beneficiado, sino que
las calumnias han puesto en peligro la estabi
lidad de un negocio hecho con esfuerzo e in
tegridad. ¿Los terrenitos en la zona maya? Ya
los habían comprado, es de suponerse que por
su pasión por la selva y la civilización maya.
Etcétera.

Bueno, el Doctor Patán se disculpa. Hace

eso, y felicita al George. Es conmovedor ver
cómo el humanismo mexicano transforma

las conciencias, al punto de que un hombre
que todavía hace unos meses amagaba con
alguna critica muy menor y muy esporádica
a la 4T, lo que incluía al propio Bartlett, ha
decidido ponerse la camiseta sin más y lan
zarse a la defensa del movimiento como se

tiene que hacer: sin cálculos ni medias tintas;
a fondo. De hecho, esa columna progresista
y reivindicadora, creo, abre toda un área de
oportunidad. Quién sabe qué prodigios vere
mos. ¿Una columna a mayor gloria deNapito ?
¿Un "viva Quirino"?
Tiene raz ón el George: compañera Claudia,

mantenga al licenciado en la Comisión. Lo
que necesita la empresa es la experiencia de
un hombre que nació un año antes que ella.
Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Momento crucial

para el sector
energético
Para muchas de las compañías que par

ticipan en la industria energética de
México, el futuro inmediato es muy
prometedor.

No es un secreto que México cuenta con un
potencial que debe aprovecharse para la extrac
ción y producción de petróleo y gas. Y aunque
el principal jugador del mercado, Pemex, tiene
retos financieros que deberán ser resueltos en el
muy corto plazo, también se han abierto otras
oportunidades de la mano de las compañías
privadas nacionales e internacionales. Impor
tante es la misión que tiene Luz Elena González,
futura secretaria de Energía.
Tenemos el caso de los recientes anuncios

de Grupo Carso para el proyecto de gas natural
Lakach en aguas profundas y el de Grupo CME
Oil&Gas de los campos Bacab y Lum de campos
maduros en aguas someras. Ambos proyectos
suman inversiones privadas por más de 3 mil
millones de dólares.

Más allá de quien tome la dirección de Pe
tróleos Mexicanos, existe una ruta para que
otras compañías aceleren su participación
en el sector. Apenas esta semana la Asocia
ción Mexicana de Empresas de Hidrocarburos
(AMEXHI) anunció la renovación de su junta
directiva para el periodo 20242025.
Alberto de la Fuente, director de Shell Mé

xico, y quien es el nuevo presidente de esta or
ganización señaló que es necesario construir
un futuro energético más seguro, sostenible y
próspero para México. A De la Fuente, quien es
tuvo tres años como presidente de las Empresas
Globales, le acompañarán Valentina Olvera de
Talos Energy, John Tominey de Harbour Ener
gy y Edna Osuna de Total Energies.
SUSURROS

1. Veracruz, próximamente gobernado por Ro
cío Nahle, es uno de los estados que se ha be
neficiado de obras del Gobierno federal, que
no solo han resultado en miles de fuentes de

empleo directas e indirectas, también se han

traducido en modernizaciones carreteras

y ahorros de tiempo más que palpables en
trayectos como el Libramiento de Sayula, al
que se dirigieron 668 millones de pesos con
beneficios para unos 700 mil pobladores;
pero eso no es todo, otro millón de habitan
tes ya son favorecidos con las renovaciones
que también encabezó el Centro estatal de
la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, a cargo de Luis Posada
Flores, al trayecto AcayucanLa Ventosa, que
captó 582 millones de pesos. Pero eso no es
todo ya que este fin de semana quedó lista
la optimización de los 31.1 kilómetros del
camino MinatitlánHidalgotitlán, con los
que se impulsarán las actividades comercia
les y turísticas de decenas de comunidades
como El Plan del Naranjal, Plan de la Ceiba
y Las Lomas, por mencionar algunas, tras la
inversión de 398.5 millones de pesos.

2. Por si fueran pocos los retos que tiene que en
frentar la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, se han generado problemas
en las cárceles administradas por empresas
privadas, donde se acumulan las quejas en
contra del titular de Administración y Finan
zas de la dependencia, Manuel Luján, quien
a unas semanas del fin de sexenio presiona
para contratar proveedores que no cumplen
con requisitos de experiencia y solvencia. A
través de sus subordinados Adalberto López
y Fernando Ojeda, Luján retiene injustifica
damente y fuera de todo procedimiento los
pagos por servicios devengados, como una
forma de obligar a los administradores de
las prisiones a subcontratar empresas afines
a esos funcionarios. La corrupción en el sis
tema penitenciario es un tema que podría
llegar pronto a La mañanera.

Las opi n ¡oneí expresadasper los colu m n¡ stal son
i n dependí «ntwf* n o refl e j a n n ecesar i a rrgpjg

el puntodevlsta.de 24HORAS.
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Fortaleza

El 5 de agosto de 2024 será recordado
como un día sombrío para los mei
cados internacionales. Ese lunes

negro sacudió al mundo financiero
con una virulencia que no se había visto en
décadas.

El epicentro del cataclismo fue el miedo
a una posible recesión en Estados Unidos,
impulsado por una caída en sus índices de
empleo.
Como fichas de dominó, las bolsas de va

lores se desplomaron en Asia, Europa y otras
regiones.
Sin embargo, en medio de la tempestad,

México logró mantenerse a flote, mostr ando
la fortaleza de su economía, derivada de las
políticas implementadas por la Cuarta Trans
formación y el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
La capacidad de México para enfrentar este

reto no es fruto del azar, sino de una serie de
decisiones estratégicasy un enfoque centrado
en el bienestar social. Desde hace seis años

se ha promovido el modelo del Humanismo
Mexicano, prioriz ando la justicia social y la re
ducción de la pobrez a. Este enfoque mitigó los
efectos económicos déla pandemia y también
preparó al país para enfrentar turbulencias
internacionales.

En el ojo de la tormenta financiera, el peso
mexicano mostró resiliencia. Aunque ini

cialmente perdió valor frente al dólar, logró
estabilizarse a lo largo del día, reflejando la
confianza en la gestión económica del Go
bierno. Las intervenciones estratégicas en el

mercado cambiario y el mantenimiento de
políticas fiscales prudentes hicieron posible
que la estabilidad macroeconómica no sea
una ilusión, sino una realidad tangible.
Los proyectos de infraestructura a gran

escala, como elTrenMaya, larefineriaDosBo
casy el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les, han impulsado el crecimiento económico
y generado miles de empleos. Estos desarro
llos fungen como pilares de una economía
robusta y diversificada, menos dependiente
délos vaivenes de las economías extranjeras.
Además, el apoyo a las pequeñas y media

nas empresas ha sido crucial, fortaleciendo
el tejido económico local y fomentando un
crecimiento más inclusivo y sostenible. Asi

mismo, las políticas de diversificación de mer
cados redujeron la vulnerabilidad de México
ante fluctuaciones en economías externas.

Este enfoque permitió a México enfrentar
el pasado lunes negro con una solidez que
pocos países pueden exhibir. La confianz a ex
presada tanto por el presidente López Obra
dor como por la virtual presidenta electa, la
doctora Claudia Sheinbaum, no es una mera
declaración de intenciones, sino un reflejo de
los logros alcanzados y la preparación para
desafíos futuros.
La fortaleza de nuestra economía es un

testimonio de que las políticas centradas en el
bienestar socialy la prudencia económica son
ideales, pero también caminos hacia un futu
ro más estable y equitativo. La tranquilidad
del pueblo mexicano en este contexto es un lo
gro notable, y una señal de que continuamos
avanz ando hacia un país más justo y próspero.
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MuskyStarmer
se enfrentan por
acusaciones de
'guerra civil' en RU

En los últimos días, el Reino Unido se ha
visto sacudido por violentos disturbios,
en gran medida impulsados por desin
formación y sentimientos antiinmigran
tes. El caos se desató tras el trágico apu
ñalamiento de tres jóvenes en una clase
de baile con temática de Taylor Swift en
Southport. En las redes sociales circu
laron afirmaciones falsas que afirma
ban que el atacante era un solicitante
de asilo musulmán. En realidad, Axel
Rudakubana es un adolescente nacido
en la ciudad británica de Cardiff sin afi
liaciones religiosas conocidas.
En medio del caos, Elon Musk, el mul

timillonario propietario de X (antes Twit
ter) , se ha encontrado en el centro de una
tormenta política. Utilizando su cuenta
en X, Musk advirtió a sus 193 millones
de seguidores que "la guerra civil es
inevitable" en el Reino Unido, una de
claración que ha suscitado duras críticas
délos funcionarios británicos.

El primer ministro Keir Starmer, cuyo
gobierno se ha esforzado por mantener
el orden y la calma, reprendió rápida
mente los comentarios de Musk. Star

mer enfatizó que los disturbios, que
han tenido como objetivo mezquitas y
hoteles que albergan a solicitantes de
asilo, representan "violencia de extrema
derecha" y prometió que los perpetrado
res enfrentarían severas sanciones.

La ministra de Justicia, Heidi Alexan
der, también condenó los comentarios
de Musk, calificándolos de "totalmente
injustificables". Además, hizo hincapié
en la responsabilidad de las plataformas
de redes para frenar la propagación de
desinformacióny contenido incendiario.
Musk, sin embargo, ha redoblado su

postura. Criticó al gobierno británico por
una actuación policial supuestamente
sesgada y comparó su enfoque para
regular las redes con el control mediá
tico y de opinión en la extinta Unión
Soviética. En una publicación, utilizó
el hashtag #TwoTierKeir (#KeirDos
Niveles) para acusar a Starmer de trato
desigual a diferentes comunidades.
El papel de las redes en la incitación

a esta violencia ha sido objeto de un in
tenso escrutinio. La Ley de Seguridad
en Línea, aprobada el año pasado, tiene
como objetivo responsabilizar a las pla
taformas por el contenido ilegal y falso,
pero su implementación total aún está
pendiente.
Mientras tanto, los funcionarios del

gobierno siguen colaborando conlas em
presas de redes para mitigar la propaga
ción de la desinformación. El secretario

de Tecnología del Reino Unido, Peter
Kyle, ha mantenido reuniones con
representantes de X, Meta, Google y
TikTok para enfatizar sus responsa
bilidades.
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Tribunal "complica" agenda
Nos cuentan que tanto el presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
como la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinhaum confiaban y
habían proyectado que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación le daría este jueves
8 de agosto la constancia a esta

última. Por ello, habrían programa
do la logística de la gira del fin de
semana tan apretada, con visitas a
Ciudad Juárez el viernes, y a Los
Cabos y Culiacán el sábado, con
tando en que ya oficializada como
presidenta electa, Sheinbaum ya
iba a poder desplazarse en avión
militar. Pero, resulta que el Tribu
nal ya anunció que la constancia

la entregará el 15 de agosto, previo
a un fin de semana en el que la
gira iba a ser menos cargada. Por
ello, al ver que podrían compli
carse algunos desplazamientos
e incluso presentarse el riesgo de
que no llegue a algunos eventos,
finalmente se hicieron ajustes para
este fin de semana, con una agenda
más benévola.

A Galindo 'le vale madre"

Así lo dijo el gobernador de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo,#
casi, sobre la falta de respuesta del
Gobierno municipal de la capital
del estado, que encabeza el con
trovertido Enrique Galindo, ante

la riña entre taxistas y conducto
res de aplicación que se dio en
esta ciudad. Y por la cual, no hubo
ninguna respuesta por parte de la
Secretaría de Seguridad muni
cipal, que de plano no tuvo ningu
na presencia ante estos hechos.
Tampoco es que se trate, además,
de un hecho aislado, sino que es
el reflejo de la pésima gestión de
Galindo en todas las áreas, pero
que en materia de seguridad, se
resiente aún más.

Siguen problemas
por Suburbano

Parece que las afectaciones por
la ampliación del Tren Subur

bano no cesan. Ahora se cortó el

agua a cinco colonias del muni
cipio de Tultepec, debido a un
cambio de una tubería que será
sustituida por una de acero para
evitar fugas. Apenas la semana
pasada, un grupo de colonos de
Tultepec pararon el avance de
las obras del Tren Suburbano

por el incumplimiento para
atenuar las afectaciones de la

Obra y por el no pago de indem
nizaciones. Parece que las prisas
no están siendo buenas para
estas obras y a eso se suma que
hay poca información y nulo
acercamiento, sobre todo por
parte del Gobierno municipal, se
comenta.
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UN OCCIDENTE SIN JALISCO
Aunque persiste como una incóg
nita la razón por la cual la futura
presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, decidió excluir

al gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, de la reunión que
sostuvo ayer con las y los mandata
rios del occidente del país, lo único
cierto es que el gobernador guana
juatense, Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo, recibió ese mismo trato.

Resulta comprensible que
Sheinbaum Pardo decidiera aplazar
las reuniones con el gobernador
electo de Jalisco, Pablo Lemus Nava

rro, hasta en tanto los tribunales fede
rales resuelvan de forma definitiva las

impugnaciones que ha promovido
contra los pasados eomicios la excan
didata de Morena por la gubernatura,
Claudia Delgadillo González

Este aplazamiento no solo parece
prudente ante la posibilidad, por
remota que pudiera ser, de que los
tribunales determinaran, como lo:
demandan los morenistas, anular
las pasadas elecciones para celebrar
otras nuevas; además de que le viene
muy bien a la causa que defiende su
correligionaria en el ámbito jalis
ciense: Delgadillo González

ENCUENTRO CANCELADO

Sin embargo, lo que resulta difícil de
entender es que también se haya
cancelado la posibilidad al menos

por ahora, de que se concretara un
encuentro entre Sheinbaum Pardo

y el gobernador en funciones de
Jalisco, Alfaro Ramírez, a quien aún
le restan algunos meses por delante
teniendo las riendas de uno de los

estados más relevantes del país en
ámbitosí gomo la economía y el sec
tor agropecuario

¿Cuál es el motivo que llevó a que
Alfaro Ramírez quedara fuera de la
reunión celebrada por la futura man
dataria federal ayer? Esta interro
gante ha suscitado una gran especu
lación en el entorno jalisciense, sin
embargo, es claro que, en realidad,
nadie tiene certeza al respecto: que
si Sheinbaum Pardo guarda algún
tipo de molestia contra el jalisciense
por alguna afrenta desconocida; que
si lo hace como una muestra pública
de su total respaldo para las impug
naciones judiciales de Delgadillo
González; que si el disgusto proven
dría del mismísimo presidente López
Obrador... Las posibles interpretacio
nes son infinitas

PROYECTOS EN PUERTA

Lo que sí puede asegurarse, no obs
tante, es que este alejamiento, quizá
solo momentáneo, entre Sheinbaum
Pardo y el gobernador Alfaro Ramí
rez, son malas noticias para Jalisco
y su agenda de prioridades en todos
los sectores.

La señal no es buena tampoco
para los proyectos de infraestruc
tura que se mantienen actualmente
bajo desarrollo, y que requieren de la
colaboración federal, particularmen
te la Línea 4 del Tren Ligero en la
metrópoli tapatía.

Otra cosa puede destacarse Cón
la mera observación, y tampoco
resulta halagüeño ni esperanzador
el hecho de que Rodríguez Vallejo,
gobernador de Guanajuato, también
tenga por ahora el paso restringido
hacia la futura presidenta de México,
considerando que el panista despier
ta verdadera animadversión entre

los morenistas ¿Estarán calificando
de la misma manera al gobernador
jalisciense?
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SAMUEL RECICLA ANUNCIO

DE OBRAS Y LOS DESPIDOS EN

CANAL 28
El gobernador de Nuevo León,
Samuel García, presentó en
rueda de prensa, claro sin recibir
cuestionamientos, las proyeccio
nes respecto a las obras de infraes
tructura como carreteras, líneas
de metro y vías, pero sin que se
observa un avance significativo
en las mismas o que ya estén
concluidas.

Algo que no dijo el mandatario
es la cantidad de recursos que se
necesitan para que los neoleone
ses, por lo menos, vean claridad,
no solo en estas obras infraestruc

tura, sino en el tema educativo.
Nuevo León ha recibido en

dos años 122 mil millones de

pesos de participaciones y apor
taciones federales, un recurso
que no se ve reflejado en una
mejora en la calidad de vida de los
ciudadanos, algo que debería re
visar la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

No se han construido nuevas

escuelas y la política al respec
to sigue siendo arrendar aulas
móviles; además de que existen
severas carencias en el sistema de

salud estatal y la violencia sigue
en aumento.

Sin duda, la próxima presiden
ta tendría que poner lupa a las
participaciones federales, y bue
no, la realidad es que Nuevo León
necesita una nueva fuente de

agua, incluso debería ser priorita
rio este proyecto sobre la carrete
ra Interserrana, nos dicen.

LOS DESPIDOS EN CANAL 28

La llegada de Roberta Carrillo
como directora del Sistema de Ra

dio y Televisión de Nuevo León,
conocido como Canal 28, ha dejado
a su paso el despido de alrededor 15
trabajadores, nos aseguran.

Esto sorprende mucho, porque
el discurso con el que llegó la

excandidata de MC por el distrito
9 de San Nicolás, es que iba a
realizarse una evaluación antes

de tomar alguna decisión.
Pero nada, los despidos se die

ron en el aérea de noticias, radio
y programas de revista, inclusive
trabajadores que habían obtenido
hace apenas un mes su plaza.

Las versiones que se corren en
el edificio del Canal 28 por estos
despidos es por la falta de recursos
y que el presupuesto de este año no
ha llegado, y quizás sean una mane
ra de justificar estos despidos.

La realidad es que no se puede
entender esta versión, pues se
despide a 15 trabajadores, cuando
han llegado varios para incluirlos
en la nómina que, nos dicen, reci
ben buenos salarios. La Auditoria

Superior del Estado tendría que
realizar una revisión especial
sobre las finanzas de este ente

público.
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UN OCCIDENTE SIN JALISCO
Aunque persiste como una incóg
nita la razón por la cual la futura
presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, decidió excluir

al gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, de la reunión que
sostuvo ayer con las y los mandata
rios del occidente del país, lo único
cierto es que el gobernador guana
juatense, Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo, recibió ese mismo trato.

Resulta comprensible que
Sheinbaum Pardo decidiera aplazar
las reuniones con el gobernador
electo de Jalisco, Pablo Lemus Nava

rro, hasta en tanto los tribunales fede
rales resuelvan de forma definitiva las

impugnaciones que ha promovido
contra los pasados eomicios la excan
didata de Morena por la gubernatura,
Claudia Delgadillo González

Este aplazamiento no solo parece
prudente ante la posibilidad, por
remota que pudiera ser, de que los
tribunales determinaran, como lo:
demandan los morenistas, anular

las pasadas elecciones para celebrar
otras nuevas; además de que le viene
muy bien a la causa que defiende su
correligionaria en el ámbito jalis
ciense: Delgadillo González

ENCUENTRO CANCELADO

Sin embargo, lo que resulta difícil de
entender es que también se haya

cancelado la posibilidad al menos
por ahora, de que se concretara un
encuentro entre Sheinbaum Pardo

y el gobernador en funciones de
Jalisco, Alfaro Ramírez, a quien aún
le restan algunos meses por delante
teniendo las riendas de uno de los

estados más relevantes del país en
ámbitosí gomo la economía y el sec
tor agropecuario

¿Cuál es el motivo que llevó a que
Alfaro Ramírez quedara fuera de la
reunión celebrada por la futura man
dataria federal ayer? Esta interro
gante ha suscitado una gran especu
lación en el entorno jalisciense, sin
embargo, es claro que, en realidad,
nadie tiene certeza al respecto: que
si Sheinbaum Pardo guarda algún
tipo de molestia contra el jalisciense
por alguna afrenta desconocida; que
si lo hace como una muestra pública
de su total respaldo para las impug
naciones judiciales de Delgadillo
González; que si el disgusto proven
dría del mismísimo presidente López
Obrador... Las posibles interpretacio
nes son infinitas

PROYECTOS EN PUERTA

Lo que sí puede asegurarse, no obs
tante, es que este alejamiento, quizá
solo momentáneo, entre Sheinbaum

Pardo y el gobernador Alfaro Ramí
rez, son malas noticias para Jalisco

y su agenda de prioridades en todos
los sectores.

La señal no es buena tampoco
para los proyectos de infraestruc
tura que se mantienen actualmente
bajo desarrollo, y que requieren de la
colaboración federal, particularmen
te la Línea 4 del Tren Ligero en la
metrópoli tapatía.

Otra cosa puede destacarse Cón
la mera observación, y tampoco
resulta halagüeño ni esperanzador
el hecho de que Rodríguez Vallejo,
gobernador de Guanajuato, también
tenga por ahora el paso restringido
hacia la futura presidenta de México,
considerando que el panista despier
ta verdadera animadversión entre

los morenistas ¿Estarán calificando

de la misma manera al gobernador
jalisciense?

El presente polfticp filtre Claudia Sjnéinbaum
y Alfar® RamírKáteja a Jalisco de la agenda de
prioridades parael próximo Gobierno federal.
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> Nos explican que se asoma un
cambio radical en la política inte
rior para la próxima gestión de la
presidenta electa, Claudia Shein
baum, que evidentemente move
rá el tapete en materia económica
y política. Ante ello, hay muchos
actores que sienten amenazados
sus intereses, y se han dedicado a
responder con ataques orquesta
dos. Sus objetivos principales son
miembros del próximo gabinete
federal, que serán los encargados
de instrumentar esos cambios.

> Confirmó el presidente de Chi
le Gabriel Boric, su asistencia a
la rendición de protesta de Clan
día Sheinbaum como presidenta
de México. El mandatario se reunió

ayer con la canciller mexicana, Ali
cia Barcena, a quien le comunicó
que estará presente en la ceremonia,
para refrendar y reforzar la amistad
de su país con el nuestro.

> Significativa reunión tuvieron ayer
el presidente López Obrador y el
futuro secretario de Seguridad Pú
blica federal, Ornar García Har
fuch. El encuentro privado se rea
lizó en las oficinas del mandatario

en Palacio Nacional, y se interpretó
como un espaldarazo al ex jefe de la
Policía capitalina. La fotografía la di
fundió el propio Harfuch.
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> Definió el PAN su método para
elegir nuevo dirigente nacional, en
relevo de Marko Cortés Será por
voto de la militancia, según explicó
la titular de la comisión organiza
dora, Ana Teresa Aranda. Es de
cir, desechó la propuesta de los 13
ex gobernadores de ese partido que
pedían abrir a la ciudadanía la elec
ción de su próximo líder.

> A dar la batalla para evitar la ex
tinción del INAI van los comisiona

dos de ese organismo, presidido por
Adrián Alcalá. Luego de que en
San Lázaro le cerraron las puertas al
diálogo, anunció la realización de fo
ros informativos para dar a conocer
a la ciudadanía "la importancia de
los órganos autónomos" y su valor
en la vida democrática.
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> El alcalde de la

capital de San Luis
Potosí, Enrique
Galindo hace como

que la virgen le ha
bla con el tema de

la creación del mu

nicipio Villa de Po
zos, impulsada por
el gobernador Ri
cardo Gallardo A

pesar de afectar en
todos los sentidos

a la población de la
ciudad potosina, el
edil ni siquiera pien
sa en presentar una
controversia.

) Despedida en el
Zócalo capitalino
realizará Beatriz
Gutiérrez Müller

esposa del presi
dente López Obra
dor. Será en el

marco de la presen
tación de su libro
Feminismo silencio

so, el próximo mar
tes 13 de agosto, a
las cinco de la tarde.
"Esto de la esfe

ra pública también
para mí va a pasar a
una forma secunda

ria", dijo.
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Los mercados públicos son
esenciales en el territorio, pues
facilitan el intercambio de bie

nes, ideas, tradiciones y cono
cimientos colectivos. A lo largo
de la historia, estos espacios
han sido motores de cambio,
pues reflejan la diversidad de
valores y personas en las co
munidades.

Los mercados promueven
el comercio local, mejoran el
bienestar social y económico

al permitir que pequeños pro
ductores vendan directamente

al consumidor, y fortalecen el
sentido de pertenencia cultural.

Ambientalmente, apoyan
la sostenibilidad al reducir la

huella de carbonoy prior izar la
venta de productos locales.

En México, los mercados
han sido cruciales desde tiem

pos prehispánicos.
Pasaron de los tianguis ca

llejeros en plazas a estructu

ras permanentes a Anales del
siglo SIS.

Durante el Porfiriato, sur
gieron ejemplos emblemáti
cos como el Mercado Juárez: en
Oaxaca o el Mercado I Iidalgo
en Guanajuato. Sin embargo,
el mayor desarrollo de este ti
po de edificios se dio entre las
décadas de 1950 y 1960, con
la construcción de numerosos

mercados en todo el país.
Destacados arquitectos par

ticiparon, como Pedro Ramírez
Vázquez o Félix Candela.

Esto formaba parte de la
política del Estado de Bienes
tar, que buscaba reducir des
igualdades socioeconómicas
a través de la construcción de

edificios públicos con sentido
social, como lo fueron la Ciudad
Universitaria o las clínicas fa
miliares del IMSS.

Sin embargo, esta idea de
arquitectura para la ciudad se
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fue perdiendo, y en las últimas
tres décadas, la construcción y
rehabilitación de mercados pú
blicos disminuyó significativa
mente.

Considerando lo anterior,
en este gobierno de la Cuar
ta Transformación impulsa
mos una visión que equilibra
la creación de riqueza con su
justa distribución, fortalecien
do el tejido social y centrando
la infraestructura pública en las
personas.

En cinco años, se han cons
truido casi 80 mercados en 18

estados y 46 municipios, con

una inversión cercana a los 2
mil 100 millones de pesos. Las
obras abarcan más de 380 mil

metros cuadrados; el equiva
lente a 20 Zócalos de la CDMX.

De esta manera buscamos
re vitalizar el comercio local

y servir como centros de en
cuentro, cultura y aprendizaje
colectivo.

La revitalización de los mer

cados públicos no solo mejo
ra la infraestructura comercial,
sino que fortalece la cohesión
social y cultural, así es posible
tener comunidades con víncu
los más estrechos.

Todos estos mercados han

sido diseñados por la Sedatu
para ser funcionales, estéti
camente agradables, y de bajo
mantenimiento, \ue\ede ellos
han recibido premios naciona
les e internacionales de arqui
tectura y urbanismo, recono
ciendo tanto su diseño como su
beneficio social.

Estas acciones, parte de
#LosCimientosdelaTransfor
mación, abren una nueva faceta
éii la ejecución de obra pública
en el país.

*Secretari<y cíe Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano.
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#OPINIÓN

Tampoco descartan
que el sonorense
opte por renunciar
a su militando de
más de 50 años como

priista. Y ahí es donde
se encendería una

alerta roja

ás cantada que las tradicionales "Ma
ñanitas" mexicanas está la reelección

Alejandro Moreno Cárdenas, este
domingo 11 de agosto, como dirigente
nacional del Partido Revolucionario Ins

titucional (PRl), luego de las reformas a
los estatutos, promovidas por él mismo,

para romper el candado que impedía a los presidentes
nacionales repetiren el cargo.

La supuesta contendiente de Alito Moreno, Lorena
Piñón, sólo acude a la elección para legitimarla, para
luego ayudar al dirigente nacional a "fumigar la casa",
como ella dice, expulsando a todos los que considera
traidores, por oponerse a los planes del grupo dominante
en el Partido Revolucionario Institucional: Dulce María

Sauri, Francisco Labastida Enrique Ochoa y Pedro
Joaquín Coldwell

Pero el caso ele Maniio Fabio Beltrones se cuece

aparte, pues cercanos a Alito Moreno Cárdenas todavía
interceden por él por la valía que tendrá como senador
en la Legislatura que se instalará a partir del próximo
de septiembre.

Argumentan que expulsarlo del par
tido no es opción, porque ven en Bel
trones a un político capaz de formar, con
otros priistas y senadores de otros parti
dos, una nueva versión del Grupo Plural,
donde que se convierta en el fiel de la ba
lanza en negociaciones de iniciativas y
reformas, pero sobre todo en votaciones
importantes.

Papel que el ya mérito dueño del Partido Revolu
cionario Institucional quiere jugar para sacar raja
política y en una de esas hasta económica del gobierno
que encabezará Claudia Sheinbaum, a partir del 1 de
octubre,y colocarse como único interlocutor negociador
de la oposición.

Pero tampoco descartan que el sonorense opte por
renunciara su militancia de más de 50 años como priista.
Y ahí es donde se encendería una alerta raja para Alito,
porque podría arrastrar con él a algunos integrantes de
lo que será la bancada tricolor, que a lo mucho tendrá
18 escaños.

Sugieren algunos ciarle la coordinación de la bancada
en el Senado de la República para evitarla ruptura, pero el
campechano, pese a que ya comentó que él no asumirá
esa posición, no estaría dispuesto, por el momento, a
dejar que Maniio la ocupe.

Y es por eso que buscan un intermediario para arreglar
el entuerto.

Por ejemplo, a Sylvana Beltrones, hija de Maniio
Fabio Beltrones, quien va como diputada plurinominal
porel PRl.

Se decantó la llamada 4T por apoyar a Ka
mala Harris en su ruta por la Presidencia
de Estados Unidos.

Hasta el presidente López Obrador dará
la espalda a su "amigo" el candidato repu
blicano, Donald Trump.

No consideran conveniente que la futura
presidenta de México, Claudia Sheinbaum,
lidie con él.

EN EL VISOR: Suena, y con bastante fuerza, la ver
sión de que la expriistay excandidata al Cobierno del

Estado de México, Alejandra del Moral, se
incorporará al gabinete ampliado de la presidenta

Claudia Sheinbaum Pardo. Pero el moren/'smo

mexiquense está haciendo lo posible por evitarlo
o, en su defecto, hacer que la manden

a una cartera inocua.

La reelección de

Alito, más
cantada que "Las
Mañanitas"

"O"
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• La mexicana Gaby
López sigue avanzando en
el golf y se colocó como
la tercera mejor. Se trata
de uno de los mejores ini
cios de la golfista en sus
terceros Juegos Olím
picos. En Tokio 2020,
fue la abanderada de la

delegación nacional.

• El príncipe Marius
Borg, hijo de la princesa
MetteMarit, de Noruega,
luego de una denuncia
interpuesta por parte
de su novia de 20 años

—él tiene 27— a quien
presuntamente agredió
a golpes y tuvo una con
moción cerebral.

• El jugador de hockey
sobre césped, Thomas
Craig, fue advertido por
las autoridades francesas

de una futura detención,
luego de que la policía
arrestó al australiano por
intentar comprar drogas,
durante su participación
en los Juegos Olímpicos.
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«OPINIÓN

Ante un gobierno incapaz
de controlar la situación

de conflicto previsible,
de orden estatal, la
intervención del Presidente

fue necesaria

na vez más, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha tenido que intervenir
para resolver conflictosy enfrenta míen
tos que corresponden a los gobernadores.
¡Qué vergüenza! En esta ocasión, fue en
San Luis Potosí, donde el gobernador
Ricardo Gallardo ha sido superado por

el desorden, la violencia y la inseguridad que prevalecen en
el estado. Tras las elecciones, el golpetea encabezado por
Gallardo, desde su partido, el Verde Ecologista, contra los
militantes de Morena, dejó un desgaste innecesario entre
la ciudadanía. Ya mucho tienen que resolver en lo cotidiano,
como para también cargary darla cara por los intereses polí
ticos y económicos de un grupo que alimenta el fuego amigo.

No se requiere de mucho análisis para saber que la
confianza desde Palacio Nacional se ha reducido al mínimo

Su afán por mantener posiciones dejó sin un escaño en el
Senado para avanzar con la mayoría calificada.
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El presidente López Obrador tuvo que intervenir per
sonalmente e instruir a la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, para reunirse con Gallardo a fin de

tomar control y orden en la enti
dad. La gota que derramó el vosofue
la serie de agresiones denunciadas
por repartid ores y conductores de la
plataforma Uber por parte de taxistas
potosinos. Mientras el gobernador
Gallardo utilizaba sus redes socia

les para anunciar que no permitiría
disturbios, no había establecido con
tacto con las partes involucradas

para evitar agresiones como la de un grupo de taxistas que
alcanzó aun Uber, rompió los vid rios del vehículo y golpeó al
operaclorde la plataforma, persiguiéndolo por varios kilómetros.

Ante un gobierno incapaz de controlar la situación de
conflicto previsible, de orden estatal, la intervención del
Presidente fue necesaria. Sin embargo, esto plantea una
pregunta: ¿Hasta qué punto se debe permitir que los gober
nadores no se hagan responsables de mantener el orden y
la seguridad en sus estados? Mediante la confrontación
ganan elecciones, pero en el ejercicio de gobierno pierden
el control y liderazgo La situación en San Luis Potosíes un
claro ejemplo de los desafíos que enfrentan algunas adminis
traciones locales y la necesidad de una acción coordinada y
eficaz para garantizar la seguridad de los ciudadanos desde
todos los órdenes de gobierno.

¿Se acuerdan cómo le decía López Obrador a Ricardo
Gallardo?

• ••

EN CORTO: A diferencia del entorno político que se vive
en el Congreso de la Unión, donde la oposición, Morería y

sus aliados discuten acaloradamente las Reformas cons
titucionales, las reuniones de la virtual presidenta Claudia

Sheinbaum con mandatarios del país se han
caracterizado por la armonía y la cooperación.

Gobernadoras y gobernadores del PAN, MCy PRI han
expresado su disposición para trabajar de la mano.

Nos vemos a las 8 por el 8

Agresiones a
conductores de

Uber, la gota
que derramó

el vaso
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Desaparecer los órganos autónomos que sirven como
garantes de los derechos humanos es una pésima receta

as bombas nucleares arra

san, no dejan nada a su paso
y su daño va más allá del
corto plazo. Lleva años, dé
cadas, la reconstrucción de
todo lo que asolan. De allí
que haya escogido usar ese

término en el título de mi columna de hoy
Decir que López Obradores Lina

bombanuclearnoes una hipérbole.
Apenas se acerca a la verdad por lo
que a desmantelamiento institu
cional significa y pretende seguir
significando para México.

No volveremos a las épocas del
más férreo PRI o clel presidencia
lismo exacerbado; viene algo peor
y que a pesar de sernos descono
cido, lo podemos esbozar. Basta asomarse
a lo que sucede en otros países donde ya
se ha implementaclo la destrucción que an
hela AMLO.

El desaparecer órganos autónomos que
sirven como garantes de los derechos humanos
y de contrapeso a gigantes monopólicos para
evitar el abuso de poderes una pésima receta.

La 4T se queja del tamaño de la estructura
clel INAI, pero no se percata que esta es más
pequeña y mucho más efectiva que la gran
mayoría de cada una de las secretarías y de
pendencias que conforman al Ejecutivo Federal.

El INAI, que tanta información ha brindado
a la ciudadanía desde los tiempos de Vicente
Fox hasta nuestros días, ha mejorado nuestras
vidas, nos ha permitido defendernos de actos
ilegales de la autoridad y ha expuesto la co

rrupción que impera en el gobierno. Hablo de
poder saber desde el costo de las toallas que
mandó comprar Marta Sahagún hasta los más
de 18 mil millones de pesos que los directivos de
Segalmexdesaparecieron en el actual sexenio.

El Instituto Federal deTelecomunicaciones,
organismo que ha ayudado a que los precios de
la comunicación celular se regulen y disminu

yan sustancialmente, desaparecerá.
Lo que hagan los gigantes de las
telecomunicaciones a partir de ahora
—en muchos casos en contubernio

con Regeneración Nacional— no en
frentará limitación alguna.

Adiós a la Cofecde, a la CRE, al
Coneval.a la CNH.En breve también
recorrerá ese camino el INE. Estos

órganos tiene sus días contados,
cortesía de López Obrador, de Claudia Shein
baum y de todos los legisladores de Morena
y aliados.

Se cuece aparte, pero tendrá el mismo des
tino, el Poder Judicial. Hablamos de pequeños
efectos nucleares y de otros más grandes. La
justicia dejará de ser el último recurso para que
los ciudadanos enfrenten al poder.

Clama López Obradorque esta rama del Es
tado y todos los OCAs antes mencionados son
"facciosos, onerosos y antipopulares",y que su
presupuesto se redirigirá a programas sociales
y pensiones. Esa es quizá de las mentiras más
grandes clel tabasqueño y ahora también de
Sheinbaum,

Viene

algo peor,
pese a ser
desconocido,
se esboza
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PUENTE 
POLÍTICO

LA
SOBRERREPRESENTACION

De la oposición ya no se esperaba nada y cuando
pensamos que no podían decepcionar más, lo hicieron

a sobrerrepresentación ha
sido el término favorito de

la oposición o lo que que
da de ella. El debate por la
sobrerrepresentación bá
sicamente está enfocado a

la interpretación de nuestra
Carta Magna, específicamente al artículo 54 de
la Constitución Política.

Este artículo señala que se debe
¦espaldar el pluralismo político re
flejado en el voto, así como la dis
tribución correcta de los espacios
de las plurinominales, cuidando la
sobrerrepresentación, es decir, que
ninguna fuerza política sobrepase
los límites descritos en la reforma
constitucional ele 1996.

Morena alega que no hay ninguna sobre
rrepresentación, ya que se habla de partido
político y no de coalición electoral. Estos dos
términos son los que definirán si Morena, PVEM
y PT obtienen la mayoría calificada, lo que les
otorgaría la libertad de decidir las reformas
constitucionales como la Reforma al Poder

Judicial, sin contrapesos.
El partido guinda obtuvo el 54% de los votos

en las urnas, pero con esta medida después
de la asignación de las plurinominales pasan
a tener casi el 75% de los espacios y de esta
manera la coalición opositora,junto con MC que
obtuvieron un 46%, se quedan con un 27% de
las curules en la Cámara de Diputados.

El triunfo fue contundente e innegable y
hoy el "Plan C"del presidente Andrés Manuel
López Obrador es un hecho. Ignacio Mier,

coordinador de la bancada de Morena en la

Cámara de Diputados, dijo en el penúltimo foro
de la Reforma al Poder Judicial que existirán dos
modificaciones a dicha reforma. La primera,
enfocada a la creación de un Comité Técnico

encargado de la conformación y nueva configu
ración de la SC.IN. La segunda, enfocada en que
la selección dejueces, magistrados y ministros

se ciará de manera escalonada.

El discurso opositor se les cae,
pues justo a esta reforma la utili
zan como ejemplo del peligro que
podría ser la sobrerrepresentación
en donde no se escucharán a las

minoríasy se han jactado de que los
foros han sido sólo una "simulación",
cuando en realidad sise han logrado
consensos y un diálogo para una

mejor reforma al PJF. La primera acción de la
coalición opositora fue romper lazos, pelearse
las dirigencias a la mala, culparse entre ellos por
la fama del otro, vivir en el 2021 y discutir entre
grupos internos porel control. No se enfocaron
en atender de inmediato en las instancias la

sobrerrepresentación de la que hoy hablan.
De la oposición ya no se esperaba nada y

cuando pensamos que no podían decepcionar
más, lo hicieron, tardaron tanto en asimilar la
derrota que, así como en la selección de buenos
candidatos para los comicios del 2 de junio,
todo indica que desafortunadamente el tiempo
les ganó y hoy sólo están dando potados de
ahogado, no aprendieron.

El triunfo fue
contundente

e innegable y
hoy el"Plan
C" es un hecho
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Si no hay ninguna crisis diplomática ha sido por la
prudencia que López Obrador ha guardado esta vez.
Para él es el gobierno de II el que tiene que resjmnder

• MIENTRAS UNOS

PROPAGAN QUE ENTRE
AMLO Y SU GABINETE

HAY UN TOTAL

DESCONOCIMIENTO

DEL CASO ZAMBADA,
HAY OTROS QUE
VEMOS A UN PUÑADO
DE OPINADORES QUE
PRETENDEN VULNERAR

AL PRÓXIMO GOBIERNO

Periociistasyopinacioresnos
dicen que Ismael Zambada
ha caído en la trampa de los
h ¡jos de su compad re El Cha
po, que a golpes lo han trepa
do aun avión, que el FBI lo ha
arrestado en un aeropuerto
texano. Después de la espe
culación viene la calmay los
abogados de El Mayo y ce. la
familia Cuzmán desmienten

las narcaficciones.
Lejos de corregir, la dupla

desinformattva arropa a un
piloto cuyo pasatiempo es
venir a México a matar ani
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males.

El binomio luego azuza una crisis diplomática; apela al conflicto
entre el Presidente y su secretaria ele Seguridad; y construye una
narrativa donde augura que AMLO será señalado por Zambada.

Por si fuera poco, pronostica que Genaro García Luna saldrá
de prisión.

No se deje engañar (de nuevo). El juez Brian Cogan acaba de
rechazarle a García Luna el pedido de nuevo juicio y será senten
ciado en octubre.

Cogan, quien llevará el juicio de Zambada en Nueva York, también
condujo el proceso de El Chopoy acuérdese: prohibió a la defensa
mencionar los nombres de altos funcionarios. Aun así, algunos
testigosy el abogado cié Guzmán revelaron el pacto que el traficante
mantenía con agentes de la DEA y nombraron a expresidentes, al
propio García Luna, a abogados como Ignacio Morales Lechuga,
al fallecido Jesús Antonio íñiguez y demás exfuncionarios. Tocios
negaron las acusaciones.

A diferencia de sus antecesores, AMLO entendió que el presidente
no necesita pactar cuando se opta por un camino que no es la guerra.
Ya lo dijo en su mañanera: decidió no estirar la espiral de violencia.

Mientras leo la teoría de la filósofa mexicana Sayak Valencia,
concluyo que El Mayo era (es) un representante del Capitalismo
Gore, entendido como la versión clistópica y sangrienta de la glo
balización y del neoliberalismo.

Si no hay ninguna crisis diplomática ha sido por la prudencia
que López Obrador ha guardado esta vez.

Para el Presidente es el gobierno de Estados Unidos el que tiene
que responder, sobre tocio si ninguna autoridad mexicana participó
en la entrega pactada de El Mayo.

Mientras unos propagan que entre AMLO y su gabinete hay
un total desconocimiento del caso El Mayo Zambada, hay otros
que vemos a un puñado ele opinaciores que pretenden vulnerar al
próximo gobierno.

SIN REMITENTE: Este espacio al que me ha ciado acceso Franco
Carreño, el director ele El Heraldo de México, se llama /realismo
Lógico porque, como escribe Rodrigo Fresán, el inventor de este
juego de palabras, mientras realismo mágico "es la medida y justa
intrusión de lo fantástico en el tejido de la realidad", el irrealismo
lógico es una suerte de "mínimas esquirlas de lógica, como las
luces en los trajes de los charros, bordadas sobre la cotidiana tela
de lo irreal e imposible".
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a sobrerrepresentación ha
sido el término favorito de

la oposición o lo que que
da de ella. El debate por la
sobrerrepresentación bá
sicamente está enfocado a

la interpretación de nuestra
Carta Magna, específicamente al artículo 54 de
la Constitución Política.

Este artículo señala que se debe
¦espaldar el pluralismo político re
flejado en el voto, así como la dis
tribución correcta de los espacios
de las plurinominales, cuidando la
sobrerrepresentación, es decir, que
ninguna fuerza política sobrepase
los límites descritos en la reforma
constitucional ele 1996.

Morena alega que no hay ninguna sobre
rrepresentación, ya que se habla de partido
político y no de coalición electoral. Estos dos
términos son los que definirán si Morena, PVEM
y PT obtienen la mayoría calificada, lo que les
otorgaría la libertad de decidir las reformas
constitucionales como la Reforma al Poder

Judicial, sin contrapesos.
El partido guinda obtuvo el 54% de los votos

en las urnas, pero con esta medida después
de la asignación de las plurinominales pasan
a tener casi el 75% de los espacios y de esta
manera la coalición opositora,junto con MC que
obtuvieron un 46%, se quedan con un 27% de
las curules en la Cámara de Diputados.

El triunfo fue contundente e innegable y
hoy el "Plan C"del presidente Andrés Manuel
López Obrador es un hecho. Ignacio Mier,

coordinador de la bancada de Morena en la

Cámara de Diputados, dijo en el penúltimo foro
de la Reforma al Poder Judicial que existirán dos
modificaciones a dicha reforma. La primera,
enfocada a la creación de un Comité Técnico

encargado de la conformación y nueva configu
ración de la SC.IN. La segunda, enfocada en que
la selección dejueces, magistrados y ministros

se ciará de manera escalonada.

El discurso opositor se les cae,
pues justo a esta reforma la utili
zan como ejemplo del peligro que
podría ser la sobrerrepresentación
en donde no se escucharán a las

minoríasy se han jactado de que los
foros han sido sólo una "simulación",
cuando en realidad sise han logrado
consensos y un diálogo para una

mejor reforma al PJF. La primera acción de la
coalición opositora fue romper lazos, pelearse
las dirigencias a la mala, culparse entre ellos por
la fama del otro, vivir en el 2021 y discutir entre
grupos internos porel control. No se enfocaron
en atender de inmediato en las instancias la

sobrerrepresentación de la que hoy hablan.
De la oposición ya no se esperaba nada y

cuando pensamos que no podían decepcionar
más, lo hicieron, tardaron tanto en asimilar la
derrota que, así como en la selección de buenos
candidatos para los comicios del 2 de junio,
todo indica que desafortunadamente el tiempo
les ganó y hoy sólo están dando potados de
ahogado, no aprendieron.

El triunfo fue
contundente

e innegable y
hoy el"Plan
C" es un hecho
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Si no hay ninguna crisis diplomática ha sido por la
prudencia que López Obrador ha guardado esta vez.
Para él es el gobierno de II el que tiene que resjmnder
Periociistasyopinacioresnos
dicen que Ismael Zambada
ha caído en la trampa de los
h ¡jos de su compad re El Cha
po, que a golpes lo han trepa
do aun avión, que el FBI lo ha
arrestado en un aeropuerto
texano. Después de la espe
culación viene la calmay los
abogados de El Mayo y ce. la
familia Cuzmán desmienten

las narcaficciones.
Lejos de corregir, la dupla

desinformattva arropa a un
piloto cuyo pasatiempo es
venir a México a matar ani

males.

El binomio luego azuza una crisis diplomática; apela al conflicto
entre el Presidente y su secretaria ele Seguridad; y construye una
narrativa donde augura que AMLO será señalado por Zambada.

Por si fuera poco, pronostica que Genaro García Luna saldrá
de prisión.

No se deje engañar (de nuevo). El juez Brian Cogan acaba de
rechazarle a García Luna el pedido de nuevo juicio y será senten
ciado en octubre.

Cogan, quien llevará el juicio de Zambada en Nueva York, también
condujo el proceso de El Chopoy acuérdese: prohibió a la defensa
mencionar los nombres de altos funcionarios. Aun así, algunos
testigosy el abogado cié Guzmán revelaron el pacto que el traficante
mantenía con agentes de la DEA y nombraron a expresidentes, al
propio García Luna, a abogados como Ignacio Morales Lechuga,

al fallecido Jesús Antonio íñiguez y demás exfuncionarios. Tocios
negaron las acusaciones.

A diferencia de sus antecesores, AMLO entendió que el presidente
no necesita pactar cuando se opta por un camino que no es la guerra.
Ya lo dijo en su mañanera: decidió no estirar la espiral de violencia.

Mientras leo la teoría de la filósofa mexicana Sayak Valencia,
concluyo que El Mayo era (es) un representante del Capitalismo
Gore, entendido como la versión clistópica y sangrienta de la glo
balización y del neoliberalismo.

Si no hay ninguna crisis diplomática ha sido por la prudencia
que López Obrador ha guardado esta vez.

Para el Presidente es el gobierno de Estados Unidos el que tiene
que responder, sobre tocio si ninguna autoridad mexicana participó
en la entrega pactada de El Mayo.

Mientras unos propagan que entre AMLO y su gabinete hay
un total desconocimiento del caso El Mayo Zambada, hay otros
que vemos a un puñado ele opinaciores que pretenden vulnerar al
próximo gobierno.

SIN REMITENTE: Este espacio al que me ha ciado acceso Franco
Carreño, el director ele El Heraldo de México, se llama /realismo
Lógico porque, como escribe Rodrigo Fresán, el inventor de este
juego de palabras, mientras realismo mágico "es la medida y justa
intrusión de lo fantástico en el tejido de la realidad", el irrealismo
lógico es una suerte de "mínimas esquirlas de lógica, como las
luces en los trajes de los charros, bordadas sobre la cotidiana tela
de lo irreal e imposible".
• MIENTRAS UNOS

PROPAGAN QUE ENTRE
AMLO Y SU GABINETE

HAY UN TOTAL

DESCONOCIMIENTO

DEL CASO ZAMBADA,
HAY OTROS QUE

VEMOS A UN PUÑADO
DE OPINADORES QUE
PRETENDEN VULNERAR

AL PRÓXIMO GOBIERNO
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Y a gustar o no, la lista de invitados deberá incluir
al mandatario de Venezuela, aunque sea una figura
tan cuestionable como Meólas Maduro

a invitación al presidente ruso, Vladimir
LPutin para asistir a la toma de posesión

de la presidente Claudia Sheinbaum está
entre cortesía y mensaje, pero a pesar del
ruido que armó en algunos círculos, no
tiene nada de extraño. Después de todo,
es de esperar que una invitación similar

haya sido girada a los Jefes de Estado o de Gobierno de todos
los países con los que México tiene relaciones. Y quizá hasta
alguno que no figura en el directorio de embajadas.

Claro que es la fiesta de la presidenta Sheinbaum, y ella
puede invitara quien quiera, pero ella ya no es la ciudadana
Sheinbaum sino la presidente Sheinbaum: sus acciones y
sus palabras tienen ahora significados muy diferentes y un
impacto mayor, por lo menos en Méxicoy en loque a México
respecta.

Malo sería si se hubiese invocado solamente a Putin: sería

visto como un mensaje casi hostil hacia los Estados Unidos,
así como respecto a varios países europeos, especialmente
Ucrania.
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Es de esperarse que para empezar, se hubiera invitado a
tocios los Jefes cíe Estado o de Go

bierno de los países fronterizos con
México, los de mayor importancia
para el país, pésele a quien le pese
o gústele a quien lo guste: Joe Biden,
presidente de los Estados Unidos y
nuestro socio comercial más impor
tante, al presidente de Guatemala,
Bernardo Arévalo, o a John Briseño,

primer ministro de Belice. Y por supuesto, al presidente cu
bano, Miguel Díaz Canel.

Claro que algunas invitaciones serán enviadas con mayor
gusto que otras. Pero no pueden dejar de ser extendidas: lo
mismo para el argentino Javier Milei que para el brasileño Luiz
Inácio Lula da Silva, para el salvadoreño Nacif Bukele que la
hondureña Xiomara Castro. Y si se invitó a Putin, es necesario
invitar a Voloclimir Zelenezky, ele Ucrania, solo por mantener
el principio de neutralidad, si no por otra cosa.

Y tampoco se puede dejar de invitar a socios comerciales o
inversores importantes, como el Primer Ministro canadiense
Justin Trudeau, el presidente Xi Jinping, de China; al Primer
Ministro japonés, Fumio Kishida o el presidente sudcorea
no, Yoon Sukyeol. Yeso nos regresa a la cuenca del Pacífico y
las naciones del litoral latinoamericano: invita ral chileno Gabriel

Boric no tendría problema, y menos al colombiano Gustavo
Petra, perocon Ecuacor leñemos un diferencio legítimo, por la
invasión física de la Embajada, mientras con Perú se trata ele
un disgusto personal que eventualmente deberá resolverse.

Ya gustar o no, la lista ele invitados deberá incluir al presi
dente de Venezuela, aunque sea una figura tan cuestionable
como Nicolás Maduro. Después ele tocio, Sheinbaum ganó
indudable y claramente, mientras el venezolano bien podría
apropiarse de esa frase que tanto indignó en su momento
a la izquierda mexicana y al aún presidente Andrés Manuel
López Obrador: "haiga sido como haiga sido".

Pero el día primero cíe octubre será un día para festejar. La
"cruda", como de costumbre, llega después.
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SUBE Y BAJA

José Manuel Albares

Ministro de Asuntos Exteriores español

Ha sabido exponer,
con mucha pru
dencia, la necesi
dad de que en Ve
nezuela se encuen
tre claridad a través

de las actas electorales. Señaló que trabaja
"con los países de la región" para "garanti
zar los derechos humanos".

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

Decidido a no de

¿ '<£. jarse arrebatar la
reelección en Ve

'V j nezuela Maduro ya
ordenó un segui
miento riguroso, a
detalle con un sis

tema de espionaje para rastrear ubicacio
nes y conversaciones de ciudadanos anti
chavistas.
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De armas tomar

La decisión del gobierno de México de pro
ceder legalmente en contra de las empre
sas fabricantes de armas de Estados Uni
dos por la mortandad que sus productos
ocasionan en México fue un acierto.
Es una forma audaz de plantear el pro
blema que de verdad inquietó a los direc
tivos de esas empresas que tuvieron que
movilizar a sus abogados para contener
las acusaciones.
El tema tuvo visibilidad en los medios y
por la tanto en la opinión pública mexi
cana que recibió el mensaje de que los
propios Estados Unidos pertrechan a
las bandas de trafican drogas y por lo
tanto fentanilo a su país y dejan en Mé
xico un reguero de cadáveres.
Que un juez de Boston haya desestimado

la demanda mexicana estaba presupues
tado. El proceso ha dejado enseñanzas
valiosas que el gobierno mexicano puede
usar en el futuro inmediato, porque no
se puede quitar el dedo del renglón. Las
armerías de Estados Unidos, que actúan
con negligencia criminal, son factor im
portante en el problema y su control ayu
da a la solución.

Sobrecalentado
La excandidata presidencial Xóchitl Gál
vez llama a una concentración ciudada

na en las instalaciones del INE el próxi
mo domingo. Ese día, se dice, el instituto
dará a conocer su veredicto sobre la so
brerrepresentación. Xóchitl quiere evitar
que Morena y sus aliados se agandallen.
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Por su parte el morenista Ricardo Mon
real ya dijo que no permitirán que les
quiten ni una sola curul. Ya están da
das las coordenadas, lo que sigue es que
las autoridades tomen todas las previ
siones para evitar actos de violencia de
simpatizantes de algún partido o, lo que
es peor, de provocadores.
El tema de la sobrerrepresentación se ha
sobre calentado por lo que hay inquietud
en varios frentes. Lo raro es que los bandos
en disputa aseguran, cada uno por su parte,
que se apegan a lo que dice la Constitución.
Lo debe decir de manera muy ambigua por
que no es posible que los dos tengan razón.

Chiapas elgobierno desvanecido
Grupos de hombres armados desfilaron a
plena luz del día en diversos municipios
de Chiapas. Caminaron, colgaron mantas,
contestaron preguntas y ninguna autori
dad se acercó por lo menos a averiguar qué
estaba pasando.
Se presentaron como grupos autodefen
sa que detendrá por las armas a las ban
das criminales de actúan en la zona. La

regla es los grupos de autodefensa re
sulten ser sicarios de un grupo antago
nista que quiere granjearse el respaldo
de la gente. Siempre acaban mal.
La gente se escondió en sus viviendas y al
gunos de ellos grabaron el desfile con sus
celulares que subieron a las redes, por eso

la gente se enteró a nivel nacional del des
file. En Chiapas hay demasiados grupos
armados y muy poco Estado. El gobierno
local tiro la toalla hace años y se limita
a pedir cada vez más refuerzos federales.
Choques violentos tocan a la puerta, no
hay que permitir que pasen.

El partido de Sandra
La exalcaldesa de Cuauhtémoc, la contro
vertida Sandra Cuevas, también quiere su
propio partido político. Ya hasta le puso
nombre se llamará Partido por la Familia
y la Seguridad en México y si todo marcha
bien competirá en el 2027. Eso dijo.
Claro que entre decir que se quiere cons
truir un partido y hacerlo hay una distan
cia grande, como la que separa al deseo de
la realidad. Otros políticos han dicho que
quieren su partido, pero no hay noticia de
que estén trabajando para construirlo.
Los integrantes del Frente Cívico Nacio
nal, entre ellos Acosta Naranjo, anima
dores de la Marea Rosa, van por su par
tido. Lo mismo ha dicho el actor Eduar
do Verástegui de la ultraderecha trum
pista. Varios experredistas, como Jesús
Zambrano también hablaron de crear

un nuevo instituto político.
A pesar de tener orígenes distintos y carre
ras diferentes todos coindicen que su parti
do será la auténtica oposición. ¿Lo será?»
pepegrillo@cronica.com. mx
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Rosa Icela, el zape y el sapo

Presentada ante el público co
mo la continuación informati
va de la gran reunión cotidiana
de análisis sobre asuntos de in

seguridad interior; inseguridad pública
y hasta inseguridad nacional, la confe
rencia mañanera presidencial es cual
quier cosa menos eso.
Hace unos días, en un ejercicio más

de propaganda, el señor presidente dis
puso cámaras y micrófonos en la sala de
juntas donde efectúa su cotidiana eva
luación sobre la inseguridad (decir se
guridad es un eufemismo erróneo,) en
cuyo decurso lo vimos repantigado en
muelle sillón, perorando frente a un co
ro de cortesanos, de un tema al otro en
medio de aromáticos sorbos de café.

La conferencia ya dicha, cuyo méto
do será continuado por la futura presi
dente (a), la científica CSP ya lo sabe
mos— es también una herramienta de

control y una gran batea de atole con el
dedo para los devotos y débiles de en
tendimiento crítico. Pero sobre todo es

una férrea exhibición de disciplina para
mantener el control del gabinete y exhi
bir a sus colaboradores en el esplendor
de sus limitaciones o mandarles men

sajes políticos a sus correligionarios y
empleados.
Y eso fue, vergonzosamente, lo ocu

rrido con la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela quien aparentemente posee
detalles sobre el caso Zambada cuyo
contenido el presidente no quiere di
vulgar mientras insiste en tirar la pe
lota del otro lado de la red y exigirle a
los Estados Unidos la información es
camoteada.

La secretaria le pidió autorización pa
ra divulgar lo reservado, y el presidente
como si la reunión previa suficiente no
hubiera sido suficiente para hablar de la
estrategia, le contestó con un NO, re
dondo como la palabra Roma, habría di
cho Gilberto Owen, ese poeta olvidado.
Así se consigna ese episodio en la

versión oficial de la "mañanera" en la
página de la presidencia:

"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR: No, lo que nos in
formaron fue de Guzmán López, o sea,
es que tenían ellos —¿por qué no expli
cas? —, tenían pláticas con él y que de
repente no sólo llegó Guzmán López, si
no llegó el señor Zambada.

"ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZ

Fecha: 08/08/2024

Página: 3

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,643

Página 118 de 185 Índice



QUEZ: ¿Puedo explicar que (inaudible)...
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: No.
"ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZ

QUEZ: Mejor uno consulta, ¿verdad?
(comenta con un rictus ajeno a la es
tenografía).

"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR: No, es que (¿qué,
qué?), miren, es de lo mejor que hay
como servidora pública, pero en este
asunto lo que queremos... (¿qué que
remos?)

"Aunque ustedes —además, lo hacen
de manera legítima, es su trabajo de us
tedes, ustedes son mirones profesiona
les— quieren más información, noso
tros tenemos que cuidar hasta tener in
formación oficial, porque es un asunto
delicado.

"Imagínense ustedes si no es delica
do, que, como aquí se dijo, estamos ha
blando de uno de los grupos de más fa
ma, tradición y actividad ilícita duran
te mucho tiempo. Entonces nosotros no
queremos que una decisión que se tomó
en este sentido, este acuerdo o no acuer
do, nos vaya a generar un conflicto in
terno mayor.

"Pero nosotros tenemos que cuidar,
sobre todo, la vida de los mexicanos, de
todos los mexicanos, de todos. Enton
ces, no queremos especular, si no va
mos a actuar a partir de la información.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZ
QUEZ: Ya lo dijo, presidente (¡bravo!,
le faltó).

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR: No. Lo que te infor
maron a ti oficialmente (o sea, la infor
mación de RI, no es oficial) y hasta don
de tenemos información,..

"ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZ
QUEZ: De acuerdo, presidente (más fal
taba).
"La parte de lo que corresponde de

lo que aquí ya se ha informado es que
en Estados Unidos hubo un acuerdo en

tre las personas que están, digamos, en
reclusión con las personas que están li
bres, y hubo un acuerdo entre ellos para
la entrega respectiva, para que fueran a
entregarse a Estados Unidos..."
Mientras tanto el presidente, pater

nal y condescendiente, le palmeaba la
espalda a la futura secretaria de Gober
nación quien tragaba sapo gordo, suda
ba la ropa y sonreía nerviosamente#
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ANIMALIDADES...

HOY, DÍA MUNDIAL DEL GATO
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

En recuerdo de los gatitos que siempre
han acompañado mi existencia; parti
cularmente en memoria de LORENZA,

FORTUNATA y JACINTA por sus
casi 23 años a mi lado, dejándome a su

reciente marcha el encargo de
querer por igual a la tremenda BLACK

LADYy a la dulce SEÑORITA BLUE

Los michis sin duda alguna provocan
gran atractivo como por igual repu
dio, pero a nadie le son indiferentes.

Son esas maravillas que simulan nuestra
profunda tigridad, porque dígaseme si no,
una mayoría de humanos quisiéramos ser
en alguna vida ese maravilloso gran feli
no. Quizás por ese reflejo imposible es que
la envidia hacia su serenidad, independen
cia, agilidad, seguridad y hasta por su apa
rente no fragilidad hace que algunas per
sonas incluso los detesten, sin omitir todas
las negras historias que se cuentan sobre

ellos y los mitos sobre las enfermedades
que trasmiten o provocan y que son el pre
texto ideal para abandonarlos, peeeero..,
Tengamos presente que también han sido
considerados divinidades e inspiración y
compañía de grandes escritores como más
adelante lo dejaré corroborado con algu
nas frases, no sin dejar de recordar al gran
Jaime Sabines con El gato loco que gozo
a cada que lo repaso, más antes de ello,
permítaseme sacar de la duda a quienes
leyéndome en este momento pensarán que
estoy equivocada de fecha, pero no, por
que a los gatos, a diferencia de otras espe
cies animales, el mundo los celebra hasta
en tres ocasiones, a saber: el 20 de febre
ro, porque la fecha corresponde al día del
2009 en que eutanizaron al otrora famo
sísimo SOCKS Clinton a causa del cáncer

que irremediablemente demeritó su cali
dad de vida. Aquel Primer Gato habitante
de la Casa Blanca era muy querido y como
así, atiborrado de correspondencia que a
su nombre un grupo de Veteranos contes
taba a razón de la curiosidad por saber qué
comía, donde dormía y en general cómo se
movía un bichito que tenía acceso libre a
la Sala Oval. ¿Qué tanto habrá escuchado
(¡y visto!) cuando hacía presencia discre
ta en las reuniones presidenciales? Lo sa
brá sólo Dios, pero lo que sí es un hecho es
que los mininos son extraordinarios con
fidentes. La tercera fecha fue establecida
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para los 8s de agosto, como hoy, por par
te del Fondo Internacional para el Bien
estar de los Animales, mejor conocido co
mo el IFAW por sus siglas en inglés, con
la intención de crear conciencia sobré la
sobrepoblación y el invisibilizado maltra
to a estos felinitos. La tercera fecha, que
más bien es "nacional", fue la establecida
desde el 2014 para los 29 de octubre por
la activista Collen Paige, ante la extrema
necesidad de llamar la atención sobre los
cuidados, requerimientos y necesidades
de estas criaturas. Leí por ahí que además
hay otras datas dedicadas a dar un abrazo
a los gatos y especialmente una apuntada
hacia los de manto negro, tan cruelmente
violentados hasta la muerte por su simple
color. En fin, que hay mucho tema y ma
terial para escribir sobre gatitos pero no
espacio suficiente, así que me iré ya sobre
algunas de las tantísimas frases de perso
najes archiconocidos y que describen bien
a los misifusos: Ojala pudiera escribir de
manera tan misteriosa como lo es un gato:

Edgar Alian Poe. Para un gato no es una
condena ser libre, en cambio el hombre es
responsable de su libertad: JeanPaul Sar
tre. La manera de llevarse bien con un gato
es tratándolo como un igual o incluso me
jor, como el ser superior que él sabe que es:
Ernest Hemingway. Querer a las personas
como se quiere a un gato, con su carácter y
su independencia, sin intentar domarlo, sin
intentar cambiarlo, dejarlo que se acerque
cuando quiera, siendo feliz con su felicidad:
Julio Cortazar. Deberíamos ser como los
gatos: arañar cuando se obliga a obedecer:
Charles Dickens. Dios creó al gato para
que el hombre pudiera acariciar al tigre:
Jorge Luis Borges. No sé, no sé explicarío,
pero para mi el gato tiene demasiadas cuali
dades, es de una belleza cambiante, es grá
cil...: Carlos Monsiváis. ¿Y pensar que
Miriam Pérez Gutiérrez, Rectora de la
Universidad del Valle de México, Campus
Querétaro ha dado instrucciones para "sa
crificar" a la colonia minina ahí estable
cida? ¡Qué ignorancia señora! No sólo al
devaluar la importantísima empatia de los
estudiantes por esos seres indefensos, sino
porque es de primero de preescolar saber
que todo nicho vacío será ocupado y vol
verán otros michines, solamente que ya no
controlados. La @UVMMEXICO reaccionó
inmediatamente ante el levantamiento de
reclamos en redes sociales, argumentando
que en esa casa de estudios se promueve
el respeto a la integridad y bienestar de
cualquier persona o animal (que para el
caso es igual), dando como falsa la infor
mación. A ver si los estudiantes que repor
taron el hecho nos confirman que es así.
Quedamos al pendiente»

producciones_serengueti@yahoo.com
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CODICE

Durango, alacranes y secretos

Durango es tierra de alacra
nes y secretos. Se dice por
allá que las licitaciones del
gobierno de Durango, bajo
el mando de Esteban Ville

gas, se están haciendo al viejo estilo; o
sea, con dedicatoria previa, lo que suele
traer consigo moches jugosos para quie
nes toman la decisión.

La trampa es un clásico: obligan a las
empresas participantes a presentar sus
ofertas en cuestión de horas, sin darles
tiempo ni siquiera para leer y analizar
las bases del concurso. La empresa que
al final del día resulta ganadora ya tie
ne, de manera milagrosa, todo listo co
mo si alguien le hubiera filtrado las ba
ses con tiempo de anticipación. No es
raro que haya dudas sobre la transpa
rencia del proceso. No es que sea algo
nuevo, es que algunos ingenuos pensa
ron que las cosas cambiarían, pero no.

Si el gobernador Villegas no está en
terado de las irregularidades, malo; si
está enterado, pero las deja pasar, peor,
porque emana un tufo de complicidad
inadmisible. La oposición en la entidad
ya sospecha que en casi todas las adqui
siciones del gobierno del estado se han

aplicado las mismas maquinaciones os
curas. Ya se prepara una batería de de
nuncias.

Las empresas que caen en el garlito
porque actúan de buena fe se alejan de
Durango. Solo quedan a la mano de las
autoridades estatales aquellas con las
que puede llegar a algún acuerdo pre
vio en lo oscurito. Que las investigacio
nes digan la última palabra.

Glifos
Camarada Putin. Justo lo que necesita
mos en este momento. Tener a Vladimir
Putin entre nosotros. ¿Cómo no se nos

ocurrió antes? Es uno de los líderes po
líticos más odiado del mundo, junto a
Netanyahu, perseguido por la justicia
internacional. Está en el poder en Ru
sia desde que arrancó el siglo XXI y no
hay señales de que piense retirarse en
los próximos años.
Putin es un hombre con suerte. Va

rios de sus más enjundiosos rivales po
líticos han muerto súbitamente después
de alguna comida. No se crea que fue
ron envenenados por los servicios de in
teligencia del régimen ruso, sino que se
empacharon por tragones. Que en va
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rios de ellos hayan aparecido huellas de
Novichok, el agente nervioso preferido
de los rusos es lo que podría considerar
se una causalidad producto de la menta
fantasiosa de los medios de occidente.

A Vladimir le gustan los retruécanos.
Desde muy joven su anhelo fue pertene
cer a la KGB, la temible agencia de in
teligencia del régimen soviético. Inten
to varias veces que lo reclutaran, pero
sin éxito. Gracias a que cuando estaba
en la universidad destacó en el judo fi
nalmente se le abrieron las puertas de la
agencia. Ahí se convirtió en un costal de
mañanas que pulió durante su estadía
en Alemania, la parte dominada por los
soviéticos claro. Sus colegas de la Sta

Si el gobernador Villegas
no está enterado de las

irregularidades, malo;
si está enterado, pero
las deja pasar, peor;

porque emana un tufo de
complicidad inadmisible.

si le enseñaron lo que le faltaba apren
der y, ya maleado, quedó listo para dar
el salto a los negocios y la política.
La caída del Muro de Berlín lo sor

prendió en las oficinas de la KGB de
esa ciudad por lo que tuvo que volver a
San Petersburgo donde conoció a quie
nes con el tiempo se convertirían en los
oligarcas rusos dominantes de nuestros
días. La leyenda cuenta que puso sus co
nocimientos de espía al servicio de Boris
Yeltsin quien lo encumbró en su primer
círculo desde donde lanzó el asalto al
poder de ese país colosal.

Como otras potencias imperiales Pu
tin decidió invadir a su vecino, en este
caso Ucrania. Lo hizo porque pudo. Se
dice de él que es un hombre con menta
lidad de espía más que de soldado, un
autócrata preocupado por su legado,
un dirigente aficionado al secretismo,
la brutalidad y el engaño. Los que pien
san mal, que casi nunca se equivocan,
dicen que la invitación a Putin es una
revancha contra el gobierno de Estados
Unidos por la forma hostil en que ma
nejó el caso el Mayo Zambada. Solo que
sea por eso»

jasaicamacho@yahoo.com
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De buena fuente le adelantamos que el próximo
lunes 12 de agosto se realizará la audiencia en la
que FRANCISCO GARDUÑO, el todavía
comisionado del Instituto Nacional de Migración,
intentará por segunda ocasión que se le otorgue una
suspensión condicional de todos los procesos penales
por el incendio ocurrido el 27 de marzo de 2023 en
estación migratoria de Ciudad Juárez, donde murieron
40 personas y 27 más resultaron heridas.
El funcionario, que ha sido bien arropado por
sus ¡efes, ha tratado de librarse de la
responsabilidad de dicha tragedia ofreciendo
pagar una pequeña cantidad como
indemnización, lo que ha sido rechazado por los
afectados, y eso que no se le investiga por homicidio
lesiones, sino por ejercicio ilícito del servicio público.
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En materia diplomática México es, en teoría,
amigo de todos los países... Pero hay unos
más amigos que otros. Y se vio en el caso de
la visita de ayer a Chile de la todavía canci
ller Alicia Bárcena. quien se reunió con el
presidente Gabriel Boric, así nomás para
saludarlo, sin agenda aparente, y de paso
invitarlo a la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum. el 1 de octubre próximo.
Si bien se invitó formalmente a todos los

mandatarios de los países con los que Méxi
co tiene relaciones oficiales (algunos hicie
ron particular escándalo con la imitación a
Vladimir Putin, pero fue generalizada), se ve
que la estrategia es ir personalmente con los
mandatarios "más amigos" o más de iz
quierda, pues, para que sean ellos los que sí
vengan a la fiesta.
Por cierto que ayer mismo, el presidente
chileno Gabriel Boric reiteró que su go
bierno no reconocerá a Nicolás Maduro

como presidente electo de Venezuela
hasta que los resultados hayan sido veri
ficados por organismos internacionales
independientes.

Si algo ha dejado claro el mandatario chi
leno es que si bien asume el suyo como un
gobierno de izquierda no duda en señalar
los regímenes totalitarios en la región, co
mo ocurrió meses atrás, cuando se subió a
ese ring en que se ha convertido la red X
con el presidente de Nicaragua, Daniel
Ortega. El chileno se refirió al exguerrille
ro sandinista como "dictador Ortega",
después de que éste lo llamó "Pinocheti
to" durante 1111 discurso.

Siguen sumándose las condenas interna
cionales por el asesinato, la semana pasa
da, del periodista de Celaya, Alejandro
Martínez Noguez, dentro de la propia pa
trulla que se suponía lo protegía. Ayer la
Unión Europea y los gobiernos de Norue
ga y Suiza se sumaron al clamor de que
paren los asesinatos de periodistas en
nuestro país.
"Instamos a todas las autoridades compe
tentes a generar entornos favorables y
protección para que los y las periodistas
en México puedan ejercer sus actividades
libremente, sin poner en riesgo sus vidas y

sin amenazas, para evitar que haya "zonas
de silencio' donde ningún periodista sea
intimidado", dijeron desde Europa. Ante
riormente, la ONUDH, la Sociedad Inte
ramericana de Prensa y la Alianza de Me
dios MX habían expresado su rechazo a
tremendo acto.

Una mujer no llegó a una cita para recibir
tratamiento contra el cáncer en la CdMx,
otra perdió un vuelo a España y así po
dríamos seguirnos haciendo un recuento
de las afectaciones causadas por el blo
queo en la carretera MéxicoPuebla que
ayer cumplió 48 horas. Y todo indica que
de parte de la autoridad encargada de la
gobernabilidad en el país nada se puede
esperar. Fiel a su costumbre, el presidente
Andrés Manuel López Obrador acusó a un
abogado de incitar a un grupo de campe
sinos a movilizarse, y con ese pretexto su
gobierno dejó claro que no va actuar. Se
disculpó con los transportistas por las
molestias y pues que le hagan como pue
dan y busquen vías alternas.

Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,320

Página 125 de 185 Índice



Botín en el Istmo
Si existe un proyecto transexenal al que la delincuencia
organizada tenga puesta la mirada desde distintos ángu
los es el Corredor Interoceánico, que contempla la cons
trucción y rehabilitación de vías para el Tren Transístmi
co que conectará los puertos de Coatzacoalcos, Veracruz,
con Salina Cruz, Oaxaca. En febrero del 2021 los órganos
de inteligencia del gobierno mexicano advirtieron en un
documento titulado Diagnóstico Delictivo Corredor
Transístmico, que la considerable derrama económica
que traerá la puesta en marcha del proyecto detonará
conflictos territoriales y sociales, donde la delincuencia
organizada aprovechará "las oportunidades" que la de
manda de servicios y las inversiones implicarán.

Esto puede originar "el incremento de la violencia e
inseguridad en los municipios de Jesús Carranza, Sayula
de Alemán, Acayucan, Jáltipan de Morelos, Cosoleaca
que, Minatitlán y Coatzacoalcos", en Veracruz; mientras
que en Oaxaca serian Salina Cruz, Tehuantepec, Asun
ción Ixtaltepec, Juchitán, Ixtepec, Barrio la Soledad, Ma
tías Romero y San Juan Huichicovi. En los siete munici
pios veracruzanos y en los ocho oaxaqueños por donde
pasará el corredor, existía hasta hace un par de años la
presencia de cinco organizaciones delictivas, hoy día va
rias de ellas se alinearon como franquicias del Cártel de
Jalisco Nueva Generación (CJNG) y otras del Cártel del
Pacífico (CDP o Sinaloa). Este realineamiento, de acuerdo
con el documento, influirá en el incremento de los niveles
de violencia en estos municipios.

Si para la economía ilegal el proyecto representa un
botín, para la economía formal es un barril sin fondo. Ofi

ciales de la marina mercante consultados en las últimas

semanas, señalan que las empresas que operan buques
de línea (un buque de línea es el que hace compromisos
con un año de antelación, día y hora, del puerto que arri
bará y tramo que atracará), tienen medidas muy precisas
y exactas. Por ejemplo, de no estar en tiempo el buque
que contrató el espacio lo pierde. La terminal si tiene
ocupado el espacio paga demora. Las terminales de Sali
na Cruz y Coatzacoalcos nunca harían esos compromisos
con empresas que manejen buques de línea porque 90
días al año ambos puertos están cerrados a la navegación
por "norte". Para la marina mercante "los absurdos de
llegar a Salina Cruz" estriban que las maniobras de carga,
descarga y arrastre van de los 800 a los mil dólares por
contenedor. Sin contar los riesgos de bloqueo de vías por
organizaciones ejidales y sindicales en la región, sumado
a los saqueos de contenedores que transportan electro
domésticos, equipos de comunicación, autopartes, gra
nos, lo que encarece más la ruta. Para los marinos mer
cantes resulta más económico cruzar por Panamá, donde
los riesgos son menores y el tiempo estriba en tres días y
medio para ir de un puerto del Golfo de México a uno del
Pacifico.

Los trenes de carga en México son usados en su mayo
ría por la industria agrícola (237o), bienes de consumo
(21%), minerales (12%), automotriz (9%), energía y quími
cos (7%), metales y cemento (4%). En esto consistiría
parte del botín del crimen organizado con el Tren Tran
sístmico, cuyo costo de construcción se duplicó de ocho
mil 657 millones de pesos a 16 mil 630 millones.
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Pemex y el orgullo nacional
Se los tengo que decir. La piel se me puso chinita cuando
frente a la pantalla le escuché decir a doña Claudia (con
esa voz pausada y firme que anda estrenando, segura
mente entrenada por alguna alma priista) que "se ha res
catado nuestro petróleo y las dos grandes empresas, Pe
tróleos Mexicanos y Comisión Federal de Electricidad". Y
ya encarrerada con la misma solemne entonación, ases
tó: "Vamos a continuar fortaleciendo a Petróleos Mexica

nos, ese orgullo nacional que nos heredó el general Láza
ro Cárdenas y que nos devuelve el presidente Andrés
Manuel López Obrador". ¡Zas!

Fue el pasado sábado, en Paraíso, Tabasco, en una
más de las múltiples inauguraciones (ya perdí la cuenta)
de la refinería Olmeca (aunque mis fuentes directas aún
siguen dudando que haya refinado algo). Habrá que ver
en qué pensaba la (aún) virtual presidenta electa con
aquello de "vamos a continuar fortaleciendo a Petróleos
Mexicanos". Porque en los últimos años el todavía inqui
lino de Palacio Nacional ordenó a Flacienda retacar el

"orgullo nacional" con billetes de la más alta denomina
ción, como nunca había ocurrido.

Los amigos del Instituto Mexicano para la Competiti
vidad, que saben de números, dicen que los "apoyos" que
ha recibido Pemex del gobierno federal (es decir, de no
sotros los que pagamos impuestos) rondan 1.7 billones de
pesos (como lo lee, millones de millones). O, si lo quiere
contar en billetes verdes, la friolera de unos 95 mil millo
nes de dólares en poco más de cinco años (yo digo que
con ese dinero nos hubiera alcanzado para comprar a BP
la petrolera británica, con todo y Elton John).

Pero ya lo dijo doña Claudia: se seguirá "fortaleciendo

a Pemex". Traduzco: se le seguirá metiendo carretadas de
dinero de nuestros impuestos, aunque la bendita empre
sa petrolera (y vaya que ha sido muy bendecida desde
nuestros bolsillos) sigue sin dar muestras fehacientes de
si realmente nos conviene a los mexicanos de a pie (co
mo tú y como yo).
Ya unos cuantos días antes, en una de sus conferen

cias de prensa, doña Claudia nos reveló que está pla
neando que Pemex como parte de un "rediseño de la
estructura federal" se "integre" (?) a la secretaría de
Energía bajo el mando de Luz Elena González, su brazo
derecho en materia energética (y en un descuido digo
yo en una virtual jefa del gabinete económico). De ser
así, saltan las recochinas dudas: ¿Cuál será la figura legal
(y financiera) que ostentará el "orgullo nacional" llama
do Pemex? Si ya será parte integral del gobierno ¿qué
pasará con su abultadísima deuda? ¿acaso será deuda
del gobierno? ¿Veremos a los angustiados proveedores
de la petrolera formarse en Hacienda (o en Energía) para
cobrar? Las preguntas no acaban allí, pero al menos les
dejo la ruta y la inquietud. El orgullo nacional está en
juego.

COLOFÓN
Como diría Clarise Lispector, la periodista y novelista
brasileña, perderse también es camino. Pero la mayoría
de los economistas, ganadores de premios de revista, ya
le agarraron gusto y no más no dan una con sus proyec
ciones. A inicios de año apostaban por un crecimiento
económico fuerte y ahora, en pleno verano, andan corre
teando la baja. El año pasado fue al revés. ¡No les digo!
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SALON TRAS BANDERAS

Rara avis

SERGIO
GONZÁLEZ

o conocí hace como 30 años. Siempre panista, barbado y
generoso, en ese orden.

LLo vi convertirse a toda velocidad en un extraordinario

tribunocuando fué legislador federal y local. Suscontrin
canlesse dolían que "argumentaba a caballo", dejándolos
con la ingrata tarea dé aceptar que alegaban a pie. Su ca
pacidad de análisis, de síntesis y de ejecución revelaban

su buen juicio en política, abrazado siempre ele la justicia, fiel derecho
y la razón, pero tomado siempre de la mano de un especial sentido rie
República y rie inquebrantable lealtad a la Constitución.
Lo vi asumir, sin pestañear, una Subprocuraduría General rie la

República. 'sSoy quien firma las extradiciones;, Checo; imagínate" me
contó un día en su oficina, pé.ro nunca lo vi atemorizado.

Sin ser ''eleelorólogo"declararlo, le entendía muy bien a la función
comlciáf, a su vertiente procesal y a láS complejísimasdinámicas polí
ticas del proceso de designación de consejerías del 1NE. Con frecuencia
tenía razón en sus intuiciones y pronósticos.
Lo vi Profesor en la Eaculiad de Derecho fie la UNAM. Siempre non

salones a reventar, fué excepcional docente fon el alumnado, a quiénes
por igual ilustraba en Procesal Penal, que en combate al lavado de
dinero, qué en Oratoria Eorense. En esta última, al reconocer un día a
mi lujo mayor como alumno suyo, lo trató como sobrino cercano. Esas
cosas nunca se pagan; solo se agradece^ Yo hubiera hecho lo mismo
con alguno de sus hijos si hubieran aparecido en mis listas rie clase.

Lo vi Director fie la Emulación Miguel Estrada Iturbide fiel GPPAN
de la Cámara de Diputados. Como dijo correctamente Fernando Ro
dríguez Doval en un texto reciente para la revista La Nacion, mi amigo
Se había convertido en referencia obligarla para los gráilriés dilemas
normativos del más alto nivel constitucional y parlamentario; era,
Creo, el abogado político más completo di: su generación, con enorme
acceso a medios, impecable manejo comunicacional y dueño, con
soltura, ele la más sofisticada doctrina partidista.

Fiel a su inquebrantable energía vital, el hermano mayor que nunca
t uve había salido indemne fie una de esas enfermedades catastróficas
que destruyen ton unas y familias. Parafraseando la canción: pero en
un día rie julio, la noche le ganó.
Yo no estoy triste porque Jorge Alberto Lara Rivera ya no está de
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este lado de su columna. Allá donde ahora vibra no hay dolor ni frío
ni tristeza; es el viento riehajo rie las alas rie sus hijos y sombra protec
tora permanente para Elsy. Estoy agobiado porque el país, la Ciudad
y el PAN han perdido a una de sus más esclarecidas mentes jurídicas
y políticas y han perdido a uno rie sus mejores hombres y rie esos,
la patria siempre está necesitada. Buen viaje, Q.H. Gracias por todo.
TQSM, cabrón.
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COLUMNA INVITADA

Nicolás Maduro en México

ADRIANA
MORENO
CORDERO

11 medio de lo revuelto que está el mundo, un hecho que
llamaría la mención es que en la loma de posesión de la
virlual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, se jumaran
el presidenie de Rusia, Vlariimir Pulin con el dictador de
Venezuela, Nicolás Maduro, sería algo que levantaría ámpula
y comentarios.
Desde luego, se ve muy lejana la posibilidad de que el

mandatario ruso asistiera a un país que hace frontera con Estados l nidos,
donde el presidente Joe Biden, ha calificado a Pulin como un criminal fie
guerra por el conflicto bélico en Ucrania, pero al parecer México no está
en el radar de Vladimir Pulin.

Más controvertida aún será la presencia del dictador Nicolás Maduro,
quien sigue en el ojo riel huracán luego de su enésima reelección y que
utiliza la represión total en contra de María Corina Machado, líder fie
la oposición venezolana y a quien prácticamente en el mundo entero
consideran el presidenie electo de dicho país, Edmundo González. Una
muestra de ello, es que la Eiscalía venezolana investiga a estos: líderes
opositores por "insurrección", luego de que Machado y González pidieran
a los militares venezolanos respetar el resultado fie las elecciones que,
fie acuerdo con las actas que tiene la oposición en su poder, favorecieron
ampliamente a Edmundo González.
Mientras, el gobierno de los Estados Unidos le ha pedido en reitera

das ocasiones a Mari uro que reconozca los resultarlos reales riel proceso
electoral en Venezuela.
Agazaparlo Maduro por los señalamientos fiel mundo de que es un

dictador y un represor y él se defiende a la voz de que es hijo rie Simón
Bolívar y de Hugo Chávez, hay que recordar que en el 2018, en la toma
dé posesión fiel presidente Andrés Manuel López Obrador; quien quiere
permanecer en el poder en Venezuela, asistió a Palacio Nacional.

Esta invitación dividió las opiniones éñt re quienes aprobaron el hecho
y quienes lo rechazaron.
"Nosotros Somos amigos de todos los gobiernos y de todos los pue

blos", afirmó el jefe fiel Ejecutivo, mientras que por las redes sociales, el
expresidente Eelipe Calflerón pidió retirar la invitación a Nicolás Maduro
a quien acusó de ser un dictador.
En ese entonces, se especuló sobre la presencia de Maduro en Méxi

co. En una fie esas versiones se ha bló de que en caso fie que el dictador
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venezolano cayera, un posible destino rie su exilio sería nuestro país.
Las acusaciones en contra, fie Nicolás Maduro no son nuevas. Desde que

el dictador se desempeñó como canciller de Venezuela con Hugo Chávez,
Se le acusó y enjuició por corrupción propia y legitimación de capitales.

I lace poco, el dictador venezolano defendió al presidente mexicano
cié lo que calificó como una "tremenda campaña (por parte de Estados
Unidos) contra un hombre honesto, honorable y valiente".
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NOTA AL PIE

Buscadores
de oro

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

raseendió que Google pa
gará más de 600 millones

Trie. dólares a un fondo para
distribuir entre usuarios.
Para la empresa tecnológi
ca, aunque no es una simia
menor, no représenla un

monlo que la hiera dé: muerte ni mucho
menos. Más interesante será lo que se vea
obligada a hacer, o dejar de hacer, para
que competidores como Microsoft (a tra
vés de bing) y otras, tengan una posición
más competitiva, Bstto importa porque
sienta un precedente para todas las em
presas de t ecnología, y si se cent ra ron en
algo tan básico como la búsqueda en in
ternet, seguramente no tendrán problema
en reiterar el criterio cuando se trate de
procesos o acciones relacionadas con la
inteligencia artificial. Al ser los mismos
gigantes tecnológicos los que están desa
rrollando y aplicando herramientasde'IA,
tendrán que cuidar mucho lo que puedan
dar a conocer, patenlar, registrar y lodo
lo que pueda conllevar a la eventual mo
netización para su empresa del producto
de su investigación; en materia de tecno
logía generalizada, no es tan claro cómo
hacerlo.

En el mismo conlexlo, el CEO de Meta,

Mark /... advirlió a los inversionistas que
los avances que ha hecho la. empresa, en
IA, lomarán años para poder monetizarse
C,omo tales. Quizás porque las ganancias
de la compañía siguen siendo cuantiosas.
El punto de análisis, entonces, consiste en
conciliar los dalos financieros de Meta
Con la caída de los mercados a raíz del

colapso de la bolsa japonesa, y las indexa
dasi a empresas tecnológicas:; de hecho, las
acciones que. sí se desplomaron fueron
las de Apple, Nvidia, Google y Amazon.
Ea primera parle de la respuesta la da el
caso ejemplar del proceso medíame el
que la empresa Dell se salvó de la quiebra.
Hace' varios años, el CEO se enfrentó con
1a. disyuntiva de llevar a cabo las accio
nes necesarias para el crecimieni o a largo
plazo (ampliar la venta de hardware a los
servicios digitales) y mantener contentos
a los inversionistas, que tienen una visión
de corlo plazo y ven la vida por trimestres,
no por décadas. 1.a solución fué asociarse
con un fondo privado y convertir a Dell en
u n a e m presa p r i va d a ¦ e n con i rase mido de
lo que hacen las empresas normalmente,
que empiezan siendo privadas y se \ url
ven públicas. Eso le permiiió concentrar
seen la estrategia de largo plazo, que en
su caso era necesario porque él sabía que:
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el futuro de las utilidades estaba en los

servicios, pero no el píeseme.
En esta tesitura, muchas ele las empre

sas que han recibido montones de dinero
.se encuentran, para los shorts sellers, en
una burbujas y eso explica que Se les ha\a
acabado la paciencia. De ahí las afirma
ciones de que Kvidiá está sobrevaluada, y
semejantes. Creo que la segunda parte dé
la respuesta es más sencilla::;en lo que res
pecta a la I \. los inversionistas en lodo el
mundo están en la posición de los busca
dores de. oro en el siglo XIX o de petróleo
en el siglo XX: es decir, aquellos aveni ure
ros sabían que había oro y petróleo, pero
110 exactamente dónde ni qué lanío. Eso
provocó que algunos se hicieran millona
rios y otros murieran envenenados en las
minas o arruinados exCávanrlodesiertos.
En este contexlo, como la IA se ha ven

dido como lo que va a cambiar el m mirlo, y
que hay que llegar a tiempo a ese momen
to (para desarrollarla, para usarla, para
defenderse de ella), todos se suben a lo
dos los trenes que tengan esas siglasen al

gún lado de su objeto social. Eso hace que
muchas empresas, no sólo las grandes,
hayan recibirlo ya millones de dólares en
inversión esperando resultados, algunos
los han generado, y otros 110, porque así
es la vida. Además, la tecnología requie
re de dinero para desarrollarse, pero háy
un punió de inflexión donde más dinero
110 implica mayor velocidad para realizar
avances o descubrimienlos. A veces más

dinero sólo implica eso. más dinero. Y em
piezan los rendimientos decrecientes. La
avaricia de los inversionistas bursátiles
ha hecho que. además de meter dinero a
Nvidia, lo metan en muchísimas empre
sas medianas o pequeñas, buscando el
próximo "unicornio". Pero casi ninguna es,
porque: esas historias son excepcionales,
y por eso son famosas. Lo más probable
es que esta historia de fiebre del oro y es
peculación a la vieja usanza termine con
1111 mercado cauteloso, pocíts empresas
de IA consolidadas, y muchos aficionados
arruinarlos por éStarle jugando al inver
sionista visionario. Como siempre.
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liraditos
ROSA ICELA RODRIGUEZ,
BAJO FUEGO
*.4ynfaltapocomásdeun
Que la actu^
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela
Rodríguez tome protesta como la nueva
titular deja Secretaría de.Gobernadón_en_
la administración de Claudia Sheinbaum,
yya .comenzaron aLiM^sificarse los
3tagu?s. hacia .su labor..Y es ..qu.e diversos^
sectoresyempresa^
sus .intereses enhcitaciq^
y contratos que han mantenido desde el
sexenio de Felipe Calderón..en la..Segob,
se han..convertido..en.sus.princi.pa.les.
críticos.. No es; de ..extrañarse ento^
estos grupos cuestionen la estrategia del
gobierno federal tras la entrega del Mayo"
Zambaday que de pa so, aprove chen
cualquier tema controversial para sus
propios fines. Lo que pocos mencionan es
que. 1 aactual administracíón ha apos ta do
P.or.el diálogo ypor e\ i i a r.u.n. con fhctq con
Estados Unidos, país;..q.ue, por sí ya se les
olvidó, está en pleno

UNA NUEVA RELACION
CON LOS GOBERNADORES
•Los gobernadores de la zona centro, que
ayer se reunieron con la virtual presidenta

de México, Claudia Sheinbaum Pardo,
salieron con un buen sabor de bo
pues consideraron que con la futura
mandataria.se .puede dialogar y establecer
sus .respectivos.puntos..d.e.yista.para.la.
construcción de un .nuevo Méxicq. El^
de .mayor.preocupación, c^
las.zp.nas del país, es..el de;.la inseguridad,..
P.arael"que se[.requiere.de mayores apoyos y
nuevas estrategias. Pero lo más importante,
.es.pue parece que;..habrá una nueva forma
de convivencia con los gobernadores.

LA REUNION AMLO  HARFUCH
•Sorpresiva, en .positivo,u.la. reunión que
sostuvo ayer el próximo secretario de
Seguridad, Ornar García Harfuch, con
el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador Fue..el..propio.
M .a r f uch quie n . di o a con o c erspbre e l
encuentrq, a .través de .sus.red.essociaies,..
en las que sólo agradeció de ello al
mandatario federal. Es de todos sabido que
López Obrador fue uno de los principales
opositores a que Ornar García Harfuch
fuerael .candidato de;..Mqrena alajefat^
de Gobierno en los pasados comicios.
Todo hace indicar que ya quedaron atrás
las diferencias y que ahora ve
adelante.
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COLUMNA INVITADA

Llamado urgente para
prohibir el uso de asbesto
en México

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

s un orgullo reproducir en este espacio parle del importante
Manifiesto que presentó en en 2021 mi amigo y compañero
fie lucha, Francisco Amonio Mercado Calderón, Profesor
ole Toxicología Industrial, Facultad de Medicina, Unidad
de Posgrado, Coordinación fie Salud en el Trabajo, UNAM;
Asesor riel Centro de Investigación Laboral y. Asesoría Sin
dical, ( II. \S. \. ( . que a la letra dice:

México, como País Miembro de la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS) y de la Organización Internacional del Trabajo (OTT), debe
cumplir y aplicar Sus directrices, declaraciones y linéámientoS, así
como lomar en cuenta que el Centro Internacional de Investigaciones
sobre el Cáncer (ClIC, I \l¡( . por sus siglas en inglés), organismo perte
neciente a la OMS, ha clasificado desde 1976,hace 45 años, al asbesto
en el Grupo l,es decir, en la categoría de aquellos elementos químicos
o mezclas químicas de los cuales existen pruebas científicas de que se
trata ele Agentes Químicos Cancerígenos para los Humanos. 69 países
en el mundo han prohibido todo tipo de uso y productos que conten
gan asbesto, con objeto de proteger la salud de los ira bajadores y de la
población potencialmenle expuesta. El lexicólogo Francisco Antonio
Mercado propone Programas y Guías, para manejar fie manera segura
los residuos de asbesto y medidas e instituciones públicas, para apo
yar económicamente a la población que habita viviendas precarias y
que'tienen frecuentemente techos. Los dañosa la salud son asbestosiS o
fibrosis pulmonar por las reacciones de cicatrización contra el asbesto;
cáncer pulmonar, laríngeo, periloneaf, de la pleura pulmonar o meso
telioma maligno pleural y cáncer ovó rico.

En México "de 1979 a 2010 se contabilizaron 2,663 muertes por Mesote
lioma Maligno Pleural (MMP), según cifras oficiales. El 62% en hombres
y 38 % en mujeres y 49 años de edad promedio. En 1998 la epide
mia de MMP fue de 81 casos/año. Para 2010 se. presentaron 231 casos,es
decir, de T998 al 2010, hubo 165 casos/año, mientras que de 1979 a 1987,
se. registraron 26 casos/año''. Existen estimaciones referen les a un subre
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gisl.ro de la mortalidad por MMP fiel 71 %." a lo que se sumarían 4,502
muertes de 1979 al 2010. Se estima que existen fie dos a ocho casos de
cáncer pulmonar asociados a la exposición al asbesto, por cada caso
fie MMP, por lo que en el mejor escenario, hubo 9,445 muertes por este
cáncer".
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MORENA REALIZARA SU PLENARIA SIN ALIADOS
i.1?. ^1.^.1.rí1. ni) haya presencia ele

reporteros, elfflupo parlamentario de Morena tiene previsto
realizar su sesión pjenaria este viernes» a las 9:30 horas.

5r'0.k^ TÍ1.A7.if).0. A y.i rá n _lc >s 24 cl ipLi t a elr>s
moralistas que integrarán la próxima 111 Legislatura del
"í AAAA_,^__^1 L ^S_c_?_ "Í)A Í^I^AAA^ A!5rA í_í.r][ Es.
Al.^A.Ár.!..^AA^AD!AAAA1 Á(:AAAÁAA .^A A^.^^AA vA lfA??. !p.A^ÁÍÁ^!.«A^A(ArA:^..^1 tlArk.
^aiiai í )_n iiia^A^AÁ^ ÍA^^. VAAAAÍAAi^ AAAs. >..A ÁIA^AAAI/AAlA'A.^)_'..«A^ÁArA)n iAA
Af A^. .< ? .t:A.A( A LA! A!fl. !A fA. 1A11.1A ÍAA A? «A k i A A ^..«A! A ÍsJ. )(A íA A^i. A. S^ A A.(} A ] >1A V A^ !
íí!A>A,AA A1, ^ATA^: !. ^AA1.1 _eA )A ?.».!fA^ .^AA^AI A<A ÁAAA^ J A AA'AAA A^AT.^A. A.. AALA^yAAAl^A
A'T).!..^A^.AlkA^^A.^Ak'ÁAAA^A?AAAfAArA VA1? ' AÍ!AA> LAl,_f lAA.^^A^AA lAA> Ál>AAAAA^.

QUE LE AVISEN A LA COORDINADORA DE MORENA
«A la coordinadora de la bancada de Morena en el Congreso
de la CDMX, Martha Avila¿ la agarraron fuera de base apr,
1AAAA> Ác. A /A I Í A Ak ^ _ÍA ?AA A A^1 A^A k í A ? A1A1 .^AA Áí A A^AAAAI ÍA. ! A ^AAA 5A • A> ¿? Al j A. Ai >. A ^AA
del gobierno capitalino que ya_ÍM!?Í^ÍA.J™^S!óciado_eÍ_c^mbio__
de.t.Mrno_parai el análisis de laLeyde.Vivienda que
^lÍA^jnAy^íÁ^Ai^fc^.iA^^y^nOi.MarlkA^ü^Arí^UA'^A'^.
expücaron cómo veniael ajuste* los; morenisLas se
_y Al 5A ??A ?A*IAAAATA^l í AÍ TA 1AA AÍALVA^ Al A ^A^. k íA 5A íA y A! 5A A¿1 A ?A ÍAr! Íí1. k í A Al aA1^ !AÍ í?.
Aki^k^m ni c^rse cnl. acc mi isiAík1 Al^^AAA^AAAkA1.!. 5A !¿4(A A]AAc AJA A AAAAi
concedieronJos.palistas. Ávila^.Y^kyA^.kyAO.flyeAAsAAÍMs.A.?..
C'CAAtra AÁÍ1 cAcA .(.'. CA ÍAA ^AAAÍA P^Aia Alk1^'. AAAA^. fAA^lA'í AAA\ lAAiA !A A AIklAr\ AA.^A^A AA1.
sucediendo^ porloqueal..final.sólo .tuvo_gue hacer _vala
derecho de pataleo. Parece que a la diputada no le toman
mucho en cuenta.
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SIN SOLUCION EL BLOQUEO DE LA MEXICO
 PUEBLA
•Preocupante la situación que se vive en la autopista México 
Pycblat.dondeA^a.seUenen casi.48horas ..de.bioqueoenuna.de
Á^syiaUdades..de..mayor;..importancia en elpaís
de .mercancías y .pasaleros...Los .organisi^
advirtieron de las pérdidas millonadas e hicieron un llamado
A.'.AA.AkLLór^f:!^.Sy^yAlAlUyUAlcspar?iqucresuclyand
conflicto. Sin embargo, el presidente Andrés Manuel López
Qbradorya dijo que no se va a doblegar a las presiones y
amagues de jos ejidatarios de Santa Rosa .XÍ^hyÁP.3n. que
piden una añefa indemnización. Ante ello, quienes padecerán
^AA.!^AM^k1.rk?A.(l(^.^^A.Ay.k(MA^lLA.yy!A.^)A'!^iAlAllAcar
alternaüyasLpara moverse.
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RED COMPARTIDA
EL SEÑOR ADÁN AUGUSTO
Ai menos por ei primer año, la

llave del gobierno federal se va
a llamar Adán Augusto López y
lo más difícil de tratar con él no

tiene que ver con su cargo, sus
responsabilidades o sus negociaciones sino
con su ¿representante de relaciones públicas
e institucionales? ¿Asesora de comunicación
o de políticas públicas? Andrea Chávez. Nos
cuentan que muchos dirigentes de Morena
de pronto necesitan tratar asuntos con el que
va a ser coordinador del Senado de la Repú
blica, pero se topan con una pared, un filtro
en la persona y allegados de la senadora por
Chihuahua. Por lo pronto, en los siguientes 10
días se mantienen oficialmente las vacacio

nes en el Poder Legislativo y la reactivación
se espera por ahí del 20 de agosto, que es
para cuando, dicen, están citando para las
primeras reuniones con Adán Augusto Ló
pez. En Morena dicen que respetarán las de
cisiones que vengan de la presidenta Shein
baum, pero entienden que el encargo actual
del señor Adán Augusto proviene del quien
se va, no de quien llega.
En un esfuerzo por evitar la so

brerrepresentación, Xóchitl
Gálvez, ex candidata de oposi
ción, comentó en redes sociales
que asistirá a la manifestación

del próximo domingo al INE. Nos comentan
que el aviso dio mucho gusto entre las or
ganizaciones civiles que quieren sentirse
apoyados por personajes tan queridos co
mo ella. Nos confiesan que esta nueva mo
vilización de Marea Rosa, es un esfuerzo

para evitar, junto con la iniciativa privada,
lo que han denominado voto doble, por el
exceso de legisladores plurinominales que
desea Morena y aliados, tener en la Cámara
de Diputados, hay expectativa, para cono
cer el tamaño de la movilización.

Desde Naucalpan nos han con
tactado para decimos que co
lonos y ciudadanos de dicho
municipio, se encuentran
consternados por la inseguri

dad. Nos cuentan que los robos bajando del
transporte público en la zona del parque

Naucalli, están a la orden del día todo el día.
Por si fuera poco, una serie de robos a fami
liares de enfermos en el hospital de Lomas
Verdes, ha incomodado y mucho a la gente.
El gobierno municipal no comenta nada, pe
ro lo cierto es que espera que sea la policía
estatal la que haga movimientos en el muni
cipio para evitar esta situación.
Mucho ruido ha ocasionado

en la mesa de transición de

Claudia Sheinbaum los re

portes que han recibido so
bre Adriana Siqueiros, una

publirrelacionista que se asegura será la
próxima Directora de Comunicación de la
Cámara de Diputados, pero que parece ha

ber olvidado que sorprendió a varios can
didatos de Morena, como Isaac Montoya,
alcalde electo de Naucalpan; Gerardo Var
gas, alcalde reelecto de Ahorne, Sinaloa;
Gilberto Morales de Michoacán, entre

otros, engañándolos con supuestas rela
ciones con empresas de anuncios especta
culares y al final no hubo nada. Siqueiros
fue Directora de Marketing de la empresa
ARAS Business Group, que operaba en
Chihuahua y la involucran en una bronca
que terminó mal y que habría costado 15
millones de dólares a 450 inversionistas

estadounidenses en operaciones realiza
das de marzo del 2020 a noviembre del

2021, en el mercado inmobiliario y minero
de Estados Unidos en México.

PD: Ana Guevara, presidenta de
la Conade, tiene un problema
por las sirenas de nado sincro
nizado que compitieron de tú a
tú con las grandes potencias:

EU, España y China. Los especialistas los po
nen en un quinto lugar, pero los jueces les
dieron un octavo sitio. Cómo sea lo hicieron

sin la beca de Conade, consiguieron recursos
vendiendo cosas y luego de último minuto
fueron apoyadas por Carlos Slim. que ayer
estaba en la piscina viendo la competencia, y
Alfredo Elias Ayub. Luego de 28 años, Méxi
co volvió a tener un representativo en nata
ción artística.
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Botín en el Istmo
Si existe un proyecto transexenal al que la
delincuencia organizada tenga puesta la mirada
desde distintos ángulos es el Corredor Intero
ceánico, que contempla la construcción y reha
bilitación de vías para el Tren Transístmico que
conectará ios puertos de Coatzacoalcos, Vera
cruz, con Salina Cruz, Oaxaca.
En febrero del 2021 los órganos de inteligencia del go

bierno mexicano advirtieron en un documento titulado

"Diagnóstico Delictivo Corredor Transístmico", que la
considerable derrama económica que traerá la puesta en
marcha del proyecto detonará conflictos territoriales y
sociales, donde la delincuencia organizada aprovechará
"las oportunidades" que la demanda de servicios y las
inversiones implicarán.

Esto puede originar "el incremento de la violencia e
inseguridad en los municipios de lesús Carranza, Sayula
de Alemán, Acayucan, láltipan de Morelos, Cosoleaca
que, Minatitlán y Coatzacoalcos", en Veracruz; mientras
que en Oaxaca serían Salina Cruz, Tehuantepec, Asun
ción Ixtaltepec, luchítán, Ixtepec, Barrio la Soledad, Ma
tías Romero y San luán Huichicovi En los siete munici
pios veracruzanos y en los ocho oaxaqueños por donde
pasará el corredor, existía hasta hace un par de años la
presencia de chico organizaciones delictivas, hoy día va
rias de ellas se alinearon como franquicias del Cártel de
Talisco Nueva Generación (CING) y otras del Cártel del
Pacífico (CDP o Sinaloa). Este realineamiento, de acuerdo
con el documento, influirá en el incremento de los niveles
de violencia en estos municipios.

Si para la economía ilegal el proyecto representa un

botín, para la economía formal es un barril sin fondo. Ofi
ciales de la marina mercante consultados en las últimas

semanas, señalan que las empresas que operan buques
de línea (un buque de línea es el que hace compromisos
con un año de antelación, día y hora, del puerto que arri
bará y tramo que atracará), tienen medidas muy precisas
y exactas. Por ejemplo, de no estar en tiempo el buque
que contrató el espacio lo pierde. La terminal si tiene
ocupado el espacio paga demora. Las terminales de Sali
na Cruz y Coatzacoalcos nunca harían esos compromisos
con empresas que manejen buques de línea porque 90
días al año ambos puertos están cerrados a la navegación
por "norte". Para la marina mercante "los absurdos de
llegar a Salina Cruz" estriban que las maniobras de carga,
descarga y arrastre van de los 800 a los mil dólares por
contenedor. Sin contar los riesgos de bloqueo de vías por
organizaciones ejidales y sindicales en la región, sumado
a los saqueos de contenedores que transportan electro
domésticos, equipos de comunicación, autopartes, gra
nos, lo que encarece más la ruta. Para los marinos mer
cantes resulta más económico cruzar por Panamá, donde
los riesgos son menores y el tiempo estriba en tres días y
medio para ir de un puerto del Golfo de México a uno del
Pacifico.

Los trenes de carga en México son usados en su mayo
ría por la industria agrícola (23%), bienes de consumo
(21%), minerales (12%), automotriz (9%), energíay quími
cos (7%), metales y cemento (4%). En esto consistiría
parte del botín del crimen organizado con el Tren Tran
sístmico, cuyo costo de construcción se duplicó de 8 mil
657 millones de pesos a 16 mil 630 millones.
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' extos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
El chavismo maltratado

Tras negociaciones con Estados Unidos, la Unión
Europea e incluso la oposición venezolana, el domin
go pasado, por fin y en el aniversario número 70 del
natalicio de Hugo Chávez, se celebraron elecciones
presidenciales en Venezuela, en las que el presiden
te Nicolás Maduro resultó reelecto con un 51.2 por
ciento de ios votos, contra su más cercano rival, Ed
mundo González, que obtuvo un 44.2 por ciento.
Como nunca antes, las votaciones en el país suda

mericano han sido cuestionadas por un sinnúmero de
países e instancias regionales; de Argentina, Estados
Unidos, la Unión Europea, por ejemplo, se esperaba
que hubiera una crítica en caso de que el chavismo
se impusiera, pero fue sorpresivo que naciones como
Chile, Guatemala y Brasil, que son gobernadas por la
izquierda, no respaldaran al mandatario bolivariano, lo
que es un enorme indicador de lo que sucede en la
región.
Hay rompimientos y nuevos bloques; el que Luiz Iná

cio Lula da Silva pida una revisión de ios comicios ve
nezolanos no es un tema menor. Lula construyó junto
con Hugo Chávez la corriente de las nuevas izquierdas
en América Latina a inicios del siglo XXI. Pese a que
las luchas de ambos en sus respectivos países datan de
mucho antes, fue hasta pasado el año 2000 que logra
ron afianzar al progresismo en el poder.
Cada uno con su estilo, modificaron el status quo

en sus naciones implantado pro ias oligarquías que
se encumbraron después de periodos dictatoriales e
injerencistas de Estados Unidos en la región a tra
vés de la CIA. Para entender por qué líderes como
Chávez o Lula causaron fervor en su momento, hay
que comprender la enorme represión que los paí
ses latinoamericanos vivieron en el siglo XX.
Así, en Venezuela el chavismo fue una esperan

za ideológica, una transformación social que llegó
a través de las ideas y de ias consciencias: hacer
entender al pueblo que las carencias llegaban por
el sistema mundo capitalista neoliberal y que, como
dijera Eduardo Galeano, una de las más grandes
desgracias para el país bolivariano fue tener enor
mes riquezas petroleras, que lo hicieron apetitoso
para los países potencia del mundo.
Además, precisamente esa idea: República Bo

livariana, recuperar la historia y a héroes locales
como Simón Bolívar para generar un sentimiento
regionalista. El sueño era recuperar lo que Estados
Unidos le había robado aAmérica Latina en el siglo
XX: recursos, identidad, la paz, la tranquilidad y un
sinnúmero de vidas.

Lo que hizo Hugo Chávez no fue cosa menor:
implementada una nueva ideología, impulsó bloques
regionales como laAlianza Bolivariana para ios Pue
blos de Nuestra América (ALBA) para oponerse a
organizaciones regionales impulsadas desde Esta
dos Unidos y otros países potencia, como el ALCA
o el Grupo de Lima.
Pero no sólo de ideas viven las personas. En 2013,

Chávez murió y con él un importante liderazgo na
cional y latinoamericano. En las elecciones de
aquel año, llegó al poder un Nicolás Maduro
que venció ai opositor Henrique Capriles por
apenas un punto porcentual de la votación.
Maduro nunca logró el liderazgo y menos la

personalidad de Chávez y, peor, a últimas fe
chas, su papel público es cuestionable al ser un
personaje estrafalario que viste con trajes de
colores y usa lentes oscuros a la menor opor
tunidad. Su programa de televisión, Contacto
con Maduro, parece más una provocación y
frivolidad que lo que fue Aló presidente, la emi
sión de Chávez donde transmitía discursos y
mostraba su día de trabajo a sus seguidores.
El chavismo actual ha perdido la brújula por

que se está quedando sin bases y, peor aún, sin
ideologías. Maduro sí tiene un sector social que
lo apoya, el cual es beneficiario de programas
sociales; también mantiene el arraigo a ias ba
ses chavistas, pero las juventudes no tienen una
brújula clara de lo que es el movimiento boli
variano, y si Maduro cree que las va a mantener
con sus gafas oscuras y ropas estrafalarias, se
equivoca.
Es una incógnita si mantendrá el poder hasta

2031, pero algo es seguro: de quedarse en la
presidencia, tendrá seis años para reconfigurar
su gobierno y evitar, que como él mismo señala,
las injerencias extranjeras vuelvan a la nación
bolivariana.
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Matías Pascal

¿Quién protege a quién?
En la mesa del poker político de

México, Andrés Manuel López Obra
dor se encuentra defendiendo lo que

parece ser una mano perdedora. La cons
tante defensa de Manuel Bartlett, director
de la Comisión Federal de Electricidad, en
medio de escándalos de corrupción, plan
tea preguntas incómodas sobre las verda
deras intenciones de la Cuarta Transfor

mación. La administración de AMLO, que
se presentó como un cambio radical contra
las prácticas corruptas del pasado, parece
estar protegiendo figuras que encarnan
precisamente lo que prometieron erradicar.
Manuel Bartlett es un personaje polé

mico cuya trayectoria está salpicada de
controversias. Fue el arquitecto detrás del
fraude electoral de 1988, cuando la "caída
del sistema" electoral permitió que
Carlos Salinas de Gortari ascendiera a la

presidencia en medio de acusaciones de
manipulación. Además, ha sido vinculado a
casos turbios del pasado, como el asesina
to del agente de la DEA Enrique "Kiki"
Camarena, lo que ha dejado una sombra
duradera sobre su reputación.
Recientemente, investi

gaciones periodísticas
han revelado que Bartlett
y su familia poseen
propiedades valua
das en cientos de mi

llones de pesos, lo que
ha suscitado sospechas de
enriquecimiento ilícito. A pe
sar de esto, las investigaciones
oficiales lo han exonerado, lo

ha suscitado sospechas de
enriquecimiento ilícito. A pe
sar de esto, las investigaciones
oficiales lo han exonerado, lo

que ha llevado a muchos a cuestionar la
transparencia de estas decisiones, más aun
cuando López Obrador sigue defendién
dolo públicamente.
La defensa inquebrantable de AMLO

hacia Bartlett no sólo desafía la lógica polí
tica, sino que también socava la credibili
dad de su gobierno. ¿Qué gana AMLO al
proteger a Bartlett de las acusaciones que
lo rodean? ¿Podría ser que sus intereses
están más alineados de lo que se admite
públicamente? Mientras AMLO desestima
las acusaciones como parte
de una campaña mediática,
la evidencia es difícil de

ignorar.
Bartlett, con propieda

des en la ruta del Tren

Maya adquiridas a pre
cios sospechosamente
bajos, parece repre
sentar exactamente lo que la 4T prometió
cambiar. ¿Por qué entonces arriesgarse a
tanto por proteger a alguien que simboliza
las prácticas del antiguo régimen? ¿Es
Bartlett realmente indispensable para la
estrategia de AMLO, o hay algo más que
no se nos cuenta?

Si López Obrador continúa apostando por
Bartlett, deberá estar preparado para las
repercusiones. La defensa de un funciona
rio bajo sospecha puede ser interpretada
como complicidad o, al menos, como inge
nuidad política. ¿Qué sucederá si las acu
saciones se confirman y Bartlett es ex
puesto como un símbolo de corrupción?
Alternativamente, si AMLO finalmente

deja caer la carta de Bartlett, ¿cómo afec
tará esto su credibilidad y la percepción
de su gobierno? ¿Será visto como un líder
<pie finalmente toma la decisión correcta
o como alguien que sólo actúa bajo pre
sión? La mesa está llena de incógnitas, y
sólo el tiempo dirá si López Obrador ha cal
culado bien su jugada o si está al borde de
un desastroso alliii.

La política, como el poker, es un juego de
estrategias y riesgos calculados. Pero cuan
do las apuestas involucran el futuro de una
nación, es crucial que los líderes elijan sus
cartas con sabiduría. AMLO tiene la opor
tunidad de demostrar que sus promesas
de transformación son más que simples
palabras, pero para hacerlo, necesita eva
luar si su lealtad a figuras como Bartlett
realmente sirve a los intereses de México.

En última instancia, la defensa de lo inde
fendible podría ser la mano que marque el
fin del juego para la Cuarta Transfor
mación, o el inicio de una nueva partida
donde la honestidad y la transparencia sean
las verdaderas cartas ganadoras. Sólo el
tiempo lo dirá, pero mientras tanto, los ciu
dadanos deben mantenerse vigilantes,

Fecha: 08/08/2024

Página: 7

Area cm2: 745

1 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 43,210

Página 142 de 185 Índice



sentar exactamente lo que la 4T prometió
cambiar. ¿Por qué entonces arriesgarse a
tanto por proteger a alguien que simboliza
las prácticas del antiguo régimen? ¿Es
Bartlett realmente indispensable para la
estrategia de AMLO, o hay algo más que
no se nos cuenta?

Si López Obrador continúa apostando por
Bartlett, deberá estar preparado para las
repercusiones. La defensa de un funciona
rio bajo sospecha puede ser interpretada
como complicidad o, al menos, como inge
nuidad política. ¿Qué sucederá si las acu
saciones se confirman y Bartlett es ex
puesto como un símbolo de corrupción?
Alternativamente, si AMLO finalmente

deja caer la carta de Bartlett, ¿cómo afec
tará esto su credibilidad y la percepción
de su gobierno? ¿Será visto como un líder
<pie finalmente toma la decisión correcta
o como alguien que sólo actúa bajo pre
sión? La mesa está llena de incógnitas, y
sólo el tiempo dirá si López Obrador ha cal
culado bien su jugada o si está al borde de
un desastroso alliii.

La política, como el poker, es un juego de
estrategias y riesgos calculados. Pero cuan
do las apuestas involucran el futuro de una
nación, es crucial que los líderes elijan sus
cartas con sabiduría. AMLO tiene la opor
tunidad de demostrar que sus promesas
de transformación son más que simples
palabras, pero para hacerlo, necesita eva
luar si su lealtad a figuras como Bartlett
realmente sirve a los intereses de México.
En última instancia, la defensa de lo inde

fendible podría ser la mano que marque el
fin del juego para la Cuarta Transfor
mación, o el inicio de una nueva partida
donde la honestidad y la transparencia sean
las verdaderas cartas ganadoras. Sólo el
tiempo lo dirá, pero mientras tanto, los ciu
dadanos deben mantenerse vigilantes,

sentar exactamente lo que la 4T prometió
cambiar. ¿Por qué entonces arriesgarse a
tanto por proteger a alguien que simboliza
las prácticas del antiguo régimen? ¿Es
Bartlett realmente indispensable para la
estrategia de AMLO, o hay algo más que
no se nos cuenta?

Si López Obrador continúa apostando por
Bartlett, deberá estar preparado para las
repercusiones. La defensa de un funciona
rio bajo sospecha puede ser interpretada
como complicidad o, al menos, como inge
nuidad política. ¿Qué sucederá si las acu
saciones se confirman y Bartlett es ex
puesto como un símbolo de corrupción?
Alternativamente, si AMLO finalmente

deja caer la carta de Bartlett, ¿cómo afec
tará esto su credibilidad y la percepción
de su gobierno? ¿Será visto como un líder
<pie finalmente toma la decisión correcta
o como alguien que sólo actúa bajo pre
sión? La mesa está llena de incógnitas, y
sólo el tiempo dirá si López Obrador ha cal
culado bien su jugada o si está al borde de
un desastroso alliii.

La política, como el poker, es un juego de
estrategias y riesgos calculados. Pero cuan
do las apuestas involucran el futuro de una
nación, es crucial que los líderes elijan sus
cartas con sabiduría. AMLO tiene la opor
tunidad de demostrar que sus promesas
de transformación son más que simples
palabras, pero para hacerlo, necesita eva
luar si su lealtad a figuras como Bartlett
realmente sirve a los intereses de México.

En última instancia, la defensa de lo inde
fendible podría ser la mano que marque el
fin del juego para la Cuarta Transfor
mación, o el inicio de una nueva partida
donde la honestidad y la transparencia sean
las verdaderas cartas ganadoras. Sólo el
tiempo lo dirá, pero mientras tanto, los ciu
dadanos deben mantenerse vigilantes,

cuestionando y exigiendo respuestas,
porque en la política, como en el

poker, siempre hay más en juego de
lo que parece. ¿Seguiremos apos
tando a ciegas o es hora de pedir
que se muestren las cartas?
Mañana seguiremos observan

do las jugadas de este fascinante
torneo de poker político. Las cartas
están sobre la mesa, y el juego

está lejos de terminar.
¡Ciaooo!
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Dinero de los
mexicanos, sólo
para unos cuantos   •. •  2 v
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Columna uno
Por karina A. Rocha Priego

DINERO DE LOS MEXICANOS,
SÓLO PARA UNOS CUANTOS
¦ Dinero, dinero, dinero! Todo es dinero
Í siempre, este que lo compra todo, bueno,
"casi todo", porque la vida ni tiene precio

ni se puede, pero todo en este México querido
tiene precio, y hay quienes prefieren seguir
"comprando conciencias" hasta que se "cuaje
el proyecto socialista en este país", después,
quién sabe con qué vayan a salir.
Pero ese no es el tema, sino que el Gobierno
del Estado de México sigue repartiendo dine
ro a diestra y siniestra, como lo han hecho
saber recientemente con el11apoyo " que se les
dará a los campesinos por la pérdida de sus
cosechas; pero también están el Programa de
Desarrollo Social "Mujeres con Bienestar
Programa de Desarrollo Social "Servir para el
Bienestar"; Programa Pensión para el
Bienestar de las Personas con Discapacidad
Permanentemientras que el gobierno fede
ral tiene un sinfín de programas para los mexi
canos y todos tienen que ver con "regalar
dinero".

Sin embargo, lo hemos comentado en innumera
bles ocasiones, que el dinero que se "regala",
lejos de sacar de 1a pobreza a las familias que lo
reciben, lo único que están logrando es conver
tir a los integrantes de esas familias en haraga
nes mantenidos, pero pobres, siguen siendo
pobres, no hay dinero que alcance hoy en día,
por lo que de nada sirve que "se desperdicie"
ese recurso cuando hacen falta escuelas y hos
pitales dignos, bacheo de calles, caminos y
carreteras; vialidades más amplias y desfo
gues para evitar el acumulamiento de autos
que, además, aportan para la contaminación
ambiental.

Pero también, hay que considerar que, en lo
que a hospitales se refiere, se necesita, ¡en
todos!, más médicos especializados, que los
residentes reciban una compensación ¡digna!,
si no se le quiere llamar salario, pues los joven
citos que son obligados a hacer su servicio
social en los nosocomios públicos, reciben, si
acaso, 300 pesos quincenales para poderse
mover, lo cual, estarán de acuerdo, ¡es una
miseria!, lo que influye en un mal desempeño
de quienes quieren ser médicos.
Por otro lado, todos los hospitales públicos,
¡tooodos!, carecen de lo más elemental. Los
responsables de pagar a los proveedores de
hospitales, se hacen ojo de hormiga para jine
tear el dinero que a esos les corresponde, aun
que, es un hecho, los proveedores, hoy por hoy,
son los amigos, parientes o recomendados del
titular del Sector Salud o los que ordenan "los
de allá arriba" que sean, para poder inflar los
costos y repartirse las diferencias. Ello ha lle
vado a que en muchos hospitales ¡no haya ni
reactivos para poder hacer un examen de
sangre a los enfermos!, de ahí la fama que, el
que entra a un hospital público, sale con los
pies por delante, siempre, así haya ido por un

¦ Dinero, dinero, dinero! Todo es dinero
Í siempre, este que lo compra todo, bueno,
"casi todo", porque la vida ni tiene precio

ni se puede, pero todo en este México querido
tiene precio, y hay quienes prefieren seguir
"comprando conciencias" hasta que se "cuaje
el proyecto socialista en este país", después,
quién sabe con qué vayan a salir.
Pero ese no es el tema, sino que el Gobierno
del Estado de México sigue repartiendo dine
ro a diestra y siniestra, como lo han hecho
saber recientemente con el11apoyo " que se les
dará a los campesinos por la pérdida de sus
cosechas; pero también están el Programa de
Desarrollo Social "Mujeres con Bienestar
Programa de Desarrollo Social "Servir para el
Bienestar"; Programa Pensión para el
Bienestar de las Personas con Discapacidad
Permanentemientras que el gobierno fede
ral tiene un sinfín de programas para los mexi
canos y todos tienen que ver con "regalar
dinero".

Sin embargo, lo hemos comentado en innumera
bles ocasiones, que el dinero que se "regala",
lejos de sacar de 1a pobreza a las familias que lo
reciben, lo único que están logrando es conver
tir a los integrantes de esas familias en haraga
nes mantenidos, pero pobres, siguen siendo
pobres, no hay dinero que alcance hoy en día,
por lo que de nada sirve que "se desperdicie"
ese recurso cuando hacen falta escuelas y hos
pitales dignos, bacheo de calles, caminos y
carreteras; vialidades más amplias y desfo
gues para evitar el acumulamiento de autos
que, además, aportan para la contaminación
ambiental.

Pero también, hay que considerar que, en lo
que a hospitales se refiere, se necesita, ¡en
todos!, más médicos especializados, que los
residentes reciban una compensación ¡digna!,
si no se le quiere llamar salario, pues los joven
citos que son obligados a hacer su servicio
social en los nosocomios públicos, reciben, si
acaso, 300 pesos quincenales para poderse
mover, lo cual, estarán de acuerdo, ¡es una
miseria!, lo que influye en un mal desempeño
de quienes quieren ser médicos.
Por otro lado, todos los hospitales públicos,
¡tooodos!, carecen de lo más elemental. Los
responsables de pagar a los proveedores de
hospitales, se hacen ojo de hormiga para jine
tear el dinero que a esos les corresponde, aun
que, es un hecho, los proveedores, hoy por hoy,
son los amigos, parientes o recomendados del
titular del Sector Salud o los que ordenan "los
de allá arriba" que sean, para poder inflar los
costos y repartirse las diferencias. Ello ha lle
vado a que en muchos hospitales ¡no haya ni
reactivos para poder hacer un examen de
sangre a los enfermos!, de ahí la fama que, el
que entra a un hospital público, sale con los
pies por delante, siempre, así haya ido por un
dolor de estómago.
Y qué decir de equipo médico como rayos X o
tomógrafo; bueno, no hay ni para un electro
cardiograma o un ultrasonido, porque definiti
vamente nadie pone atención a esas carencias,
pero sí reparten cientos de miles de millones
de pesos a los "mantenidos del gobierno"
literal para tenerlos "sometidos" a los de
signios del "alto mando" de la administración.
Y si nos vamos a las escuelas, la situación está
igual o peor, como se demuestra en este periodo
vacacional, donde los padres de familia tienen
que ir a pintar las escuelas, salones, reparar ban
cas, arreglar baños, dar mantenimiento a patios
y canchas, a pizarrones, a escritorios porque
nadie del sector educativo le da seguimiento a
Jas necesidades de los centros escolares, princi
palmente rurales.
Sí, en esas zonas rurales donde, en pleno siglo
XXI, hay alumnos que se tienen que sentar en
tabiques o de plano en el suelo. Donde no tie
nen ni una hoja de papel, por ende, ni un piza
rrón, de no ser por el que presta el maestro o Ja
maestra.

Los baños, si es que tienen, peor que letrinas y
¡sin agua!; la insalubridad a todo lo que da, y
el bajo desempeño de los infantes al tener que
"esf lidiar" en tan precarias condiciones, sin
tomar en cuenta, aún, que los libros de texto
sirven para dos cosas: "para nada y como
papel de baño".
Pero nadie se fija en ello. Están las autoridades
de todos los niveles de gobierno más preocu
padas por seguir comprando a la "borregada"
para que esta sirva "de apoyo" en sus fines
mezquinos de riqueza absoluta para unos
cuantos, que en verdad trabajar por el desarro
llo, no sólo del Estado de México, sino de todo
el país.
Claro, al mexicano se le hace más fácil "estirarla

mano" que exigir cambie su nivel de vida y, vol
vemos a lo mismo, con mejores escuelas, mejores
clínicas, mejores hospitales, mejor infraestructura
urbana, hídrica y hasta con mejores tiraderos de
basura o recicladoras de agua.
Eso es lo que falta en la mayoría de los munici
pios mexiquenses y en todo el país, para qué
nos hacemos tontos, pero no se aplican los
recursos de los contribuyentes como debe de
ser.
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dolor de estómago.
Y qué decir de equipo médico como rayos X o
tomógrafo; bueno, no hay ni para un electro
cardiograma o un ultrasonido, porque definiti
vamente nadie pone atención a esas carencias,
pero sí reparten cientos de miles de millones
de pesos a los "mantenidos del gobierno"
literal para tenerlos "sometidos" a los de
signios del "alto mando" de la administración.
Y si nos vamos a las escuelas, la situación está
igual o peor, como se demuestra en este periodo
vacacional, donde los padres de familia tienen
que ir a pintar las escuelas, salones, reparar ban
cas, arreglar baños, dar mantenimiento a patios
y canchas, a pizarrones, a escritorios porque
nadie del sector educativo le da seguimiento a
Jas necesidades de los centros escolares, princi
palmente rurales.
Sí, en esas zonas rurales donde, en pleno siglo
XXI, hay alumnos que se tienen que sentar en
tabiques o de plano en el suelo. Donde no tie
nen ni una hoja de papel, por ende, ni un piza
rrón, de no ser por el que presta el maestro o Ja
maestra.

Los baños, si es que tienen, peor que letrinas y
¡sin agua!; la insalubridad a todo lo que da, y
el bajo desempeño de los infantes al tener que
"esf lidiar" en tan precarias condiciones, sin
tomar en cuenta, aún, que los libros de texto
sirven para dos cosas: "para nada y como
papel de baño".
Pero nadie se fija en ello. Están las autoridades
de todos los niveles de gobierno más preocu
padas por seguir comprando a la "borregada"
para que esta sirva "de apoyo" en sus fines
mezquinos de riqueza absoluta para unos
cuantos, que en verdad trabajar por el desarro
llo, no sólo del Estado de México, sino de todo
el país.
Claro, al mexicano se le hace más fácil "estirarla
mano" que exigir cambie su nivel de vida y, vol
vemos a lo mismo, con mejores escuelas, mejores
clínicas, mejores hospitales, mejor infraestructura
urbana, hídrica y hasta con mejores tiraderos de
basura o recicladoras de agua.
Eso es lo que falta en la mayoría de los munici
pios mexiquenses y en todo el país, para qué
nos hacemos tontos, pero no se aplican los
recursos de los contribuyentes como debe de
ser.

Para colmo, estamos viviendo, en México, una
etapa crítica con la "fuga de capitalescierre
de empresas e industrias que dan daban tra
bajo a miles de mexicanos, de ahí el haber
aprobado otro programa de "manutención de
haraganes" como es el "seguro de desem
pleo" que, de seguir al alza esa cesantía, no
habrá dinero que alcance para otorgar ese
seguro recién aprobado.
Dicho sea de paso, llama la atención que se
haya aprobado ese seguro, significando ello
que ¡no hay empleos suficientes para la
población económicamente activa! O, mejor
dicho, preparada para poder obtener una
plaza laboral porque, pues no hay plazas.
En el Estado de México, podrían dar hasta 12 mil
pesos por desempleado y, según datos oficiales,
para el 28 de julio, se habían registrado 35 mil
personas, de las cuales, sólo algunas serán selec
cionadas para recibir ese beneficio (claro, no hay
dinero que alcance), no sin antes considerar que
la tasa de desempleo en el Estado de México,
también, según cifras "oñciales", es de 3.6 por
ciento, con una población ocupada de 8.02
millones de personas; pero si se aprobaran los
35 mil registros, estamos hablando de 420
millones de pesos que el Gobierno tendría que
desembolsar en los próximos 6 meses; la pregun
ta es, ¿de dónde?
¿De dónde? Pues de todo lo que se ha dejado de
cubrir para beneficio de la población. ¿Creen
que eso es justo? Lo más triste es que México va
derechito a un Estado fallido como Venezuela,
Cuba, Chile, Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador,
entre otros, donde la población se está muriendo
de hambre, literalmente, o tratando de liberarse
del yugo socialista.
En fin, que la repartición de dinero hasta el
momento les ha funcionado "a los de arriba" y ha
beneficiado a unos cuantos, empezando por el
Ejército Mexicano que, una manera de "mante
nerlo de su lado" es a través de cientos de miles

de millones de pesos, olvidándoseles que están
para salvaguardar a México ¡con todo y mexica
nos!, y no sólo a los del poder, pero, volvemos a
lo mismo, dinero, dinero y más dinero, todo es
dinero para poder subsistir...
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Esténtor político
Organismos autónomos,
LAS PRIMERAS VÍCTIMAS DE

LA APLANADORA MORENISTA

Miguel Ángel Casique Olivos
Desde los primeros días de febrero de

2024, cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO)

enunció el más reciente paquete de reformas,
se vislumbró que alguna de esas iniciativas
resultaba una hacha bien afilada con la que
se proponía "cortarla cabeza" a varios orga
nismos autónomos, entre ellos la Comisión
Reguladora de Energía (CHE), el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Perso
nales (Inai) y la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece), con el argu
mento de que "no sirven para nada" y son
"facciosos, onerosos y antipopulares".
En uno de sus espectáculos mañaneros,

AMLO aseguró que se proponía "eliminar
todas las dependencias y organismos onero
sos" porque, durante muchos años, en ellos "se
fue creando una burocracia dorada" que gas
taba mucho dinero del presupuesto federal,
requerido en otros rubros. Días después aclaró
que la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos (CNDH) no se vería afectada.
Hoy, a seis meses de esas declaraciones,

la Comisión de Puntos Constitucionales de

la Cámara de Diputados concretó el dicta
men que liberará la reforma constitucional
enviada por AMLO para deshacerse de los
organismos autónomos. Los entes públicos
cancelados son el Inai, Cofece, CRE, el
Instituto Federal de Telecomunicaciones

(lt'l), el Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social (Coneval), la
Comisión Nacional de Hidrocarburos

(CNH) y el Sistema Nacional de Mejora

Continua de la Educación (SNMCE).
Para eliminarlos sólo falta discutir las pro

puestas en comisiones durante agosto y
esperar a que, en septiembre, cuando se
integren las nuevas legislaturas de las cáma
ras de Diputados y Senadores del Congreso
de la Unión, se voten con mayoría calificada
junto a otras 1S iniciativas. Todo indica que
AMLO logrará sacar adelante su paquete
de reformas porque Morena y sus aliados
son una aplanadora.
Y será así como el mandatario saliente de

México, contra la opinión de los analistas
expertos y la voluntad de gran parte del
pueblo que ve con buenos ojos a los orga
nismos autónomos, porque operan como
"un contrapeso" a las decisiones de las au
toridades federales, verá cumplido el último
de sus caprichos y ocurrencias cuando fal
tan solamente dos meses para que termine
su ciclo gubernamental.
Se ha dicho que las tareas realizadas por los

organismos autónomos serán ejercidas por
otras dependencias del gobierno; que el Inai
las cederá a la Secretaría de la Función Pú

blica (SFP); el Coneval al INEGI;
del lt'l' pasarán a la
ecretaría de Infraes

ructura, Comunica
ciones y Transportes
(SICT); las de la CNH
Y la CRE, a la Secre
taría de Energía (SE), y
las del SNMCE, a la
SEP.

Según el Gobierno
Federal morenista,
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en los pasados seis
años se destinaron

32 mil 300 millo

nes de pesos (mdp)
a los organismos
autónomos; que el IFT recibió más recur
sos; que le siguió el Inai, con seis mil 900
millones de pesos y que la Cofece contó
con cuatro mil 300 millones.

Pero lo más relevante de la desaparición
de estas instituciones autónomas no será el

ahorro financiero, sino en el gran hueco que
su ausencia abrirá en el cuerpo de un
Estado nacional como el de México, en el
que el añejo presidencialismo priista, ahora
recuperado por Morena, siempre ha tendido
hacia las decisiones autoritarias para favore
cer los intereses políticos de partido y los
de los grandes empresarios oligárquicos.
En el ámbito gubernamental, se dice que

el dinero hasta ahora gastado en los orga
nismos autónomos "será destinado" al

Fondo de Pensiones para el Bienestar
(FPB). Esperemos que así sea, a pesar del
control políticoelectoral con el que siempre
lo orientó AMLO, quien continuará operan
do en el próximo gobierno, porque seguirá
repartiéndolo, con tarjetas o sin tarjetas para
manipular, engañar y comprar la conciencia

de miles de mexicanos.

En la próxima administración federal, ese
dinero seguirá entregándose para conservar
la falsa percepción de que el gobierno de la
"Cuarta Transformación (4T) sí ayuda y
apoya a la gente", aunque en el fondo sólo
daña el tejido social con más pobreza, mar
ginación y nula atención a la infraestructura
y los servicios urbanos básicos, como las
redes de agua potable, drenaje, pavimenta
ción de calles, carreteras, etcétera.
El objetivo de fondo de AMLO y Morena

es el control absoluto del poder. Hoy, la
locura megalómana del Presidente y su parti
do representa una embestida que someterá a
los organismos autónomos; pero mañana, la
víctima será el mismo pueblo mexicano si
permanece ciego ante ese vil atropello.
Por tal motivo urge despertar, concienti

zar y organizar al pueblo, porque las ayudas
que el gobierno brinda, solamente repre
sentan una irrisoria cantidad que, por sí
misma, corresponde al pueblo porque, con
su trabajo, genera la riqueza social, que está
injustamente distribuida y acaparada por un
puñado de ricachos protegidos y defendi
dos por AMLO. Organizamos y luchar es la
única solución para evitar más atropellos en
el futuro: no hay más. Por el momento, queri
do lector, es todo.
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que wer
chacaleoincognito@gmail. com

Fachas y baches, es de apaches
Sin duda esta bella ciudad desde donde este

chacal escribe, llamada la capirucha, el D.F, la
CDMX, la nueva Tenochtitlan, o la llamada

ciudad de los palacios alberga una diversidad de
estilos de arquitectura, de vida, de organizacio
nes, de líneas de pensamiento, de estilos, de cla
ses socioeconómicas, la gran urbe, la nueva
metrópoli, es rüdo de grandes edificios históri
cos, llenos de magia, de su propia identidad, de sen
tido de pertenencia, y el color de los que en ella habi
tamos aportamos gran parte de su riqueza viva, es una
ciudad punzante, activa llena de sus misterios, sus
mitos, sus leyendas entrañables, sus momentos de
importancia social, ha sido testigo de la gestación de
grandes momentos en nuestra historia como país, el
hogar central de una sociedad nacional, que es atraí
da por la variedad de actividades que ofrece la ciu
dad de México, una ciudad que aun conserva los ves
tigios de sus batallas, de sus momentos llenos de glo
ria, y de tragedia, que sin duda dejan cicatrices en la
memoria colectiva de una sociedad que ha sido gol
peada, por algunos fenómenos naturales, que la han
cimbrado, desde sus raíces mas profundas, que la
han sacudido en sus estructuras desde cualquier
ángulo de la misma palabra, con una capacidad de
sobreponerse, como se levantó de los escombros,
después de varios sismos que han nublado el color y
el brillo de la esta ágil ciudad, es de llamar mi aten
ción como contra lo que no puede por si sola esta
ciudad, es contra los olvidos de la burocracia, de las
autoridades omisas, que se inventan discursos
triunfalistas, esperanzadores, que hablan de
logros en infraestructura, en compras, en adquisicio
nes, en récords laureados...magnificados que de
nada sirven para solventar las cosas que no corres
ponden a la asignación de presupuestos, si no que
son parte de las obligaciones mas elementales para
que camine una ciudad de "Vanguardia" o una ciu
dad en progreso, el deterioro en los espacios públi
cos, la falta de mantenimiento en los rubros, en los
servicios, la falta de voluntad política transexenal,
sumada a el miedo que genera regular los actos, las
conductas, las practicas que hacen que la corrup
ción pequeña, alimente las hambres insaciables
de los que manejan las administraciones de cada
alcaldía, y dicho de paso...de la ciudad entera,
entre los candados de jurisdicciones, los impedi
mentos político burocráticos, el desvió de los
recursos para el mediano funcionamiento de toda
la infraestructura que requiere una ciudad como la
Ciudad de México, nuestra capital se ha visto
envuelta en diversas fallas de vital importancia, en
los servicios básicos, como lo son el agua, el alum
brado, la recolección de la basura, la poda de árboles,
el mantenimiento de los parques, la situación precaria
de los zoológicos, de los transportes, el deficiente ser
vicio que hay en algunas dependencias que dan aten
ción ciudadana básica, en estos argumentos de aus
teridad material, debería de incrementarse la efica
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de los que manejan las administraciones de cada
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la infraestructura que requiere una ciudad como la
Ciudad de México, nuestra capital se ha visto
envuelta en diversas fallas de vital importancia, en
los servicios básicos, como lo son el agua, el alum
brado, la recolección de la basura, la poda de árboles,
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vicio que hay en algunas dependencias que dan aten
ción ciudadana básica, en estos argumentos de aus
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cia en los recursos humanos, la
simplificación administrativa, y la
eliminación de requisitos innecesa
rios para recibir algún servicio en
nuestros hogares, en el afán de
ahorrar para NO se que fines...
(Bueno si lo sé), han encarecido
los servicios que uno busca de
manera particular, pues ante la
incapacidad de resolverlo como
gobierno, la gente busca quien le desfape su cola
dera, guien le pode el árbol de afuera de su casa,
quien lo transporte de manera segura, quien le arre
gle sus instalaciones eléctricas por una variación de
voltaje, y otras cosas que se padecen en esta ciudad
llena de impuestos y reglas que de plano a veces
no entiendo a donde los canalizan, pagando por
servicios que solo deja satisfechos lo bolsillos de
los que los operan como el elefante blanco en peli
gro de extinción llamado sistema de transporte
colectivo (METRO).
En recientes días he visto la manera en que el dre
naje y las anegaciones de aguas negras han des
trozado, el pavimento, el drenaje y las vidas de
algunos habitantes de ciertas colonias de la Ciudad
de México, llenando de mierda las calles, las casas y
las conciencias de los que manejan nuestra lana...
que pagamos en forma de impuestos para su apli
cación en nuestro beneficio. Jamás en décadas había
visto el deterioro de las caries, con mas baches de los

que hay en Tapachula Chiapas, donde llueve todo
el año, con socavones que están liderando el paisaje
urbano de la capital, donde a diario se producen
muchos accidentes resultados de estas negligencias
por parte de la jefatura de gobierno y los 16 alcaldes
que más parecen señores feudales administrando sus
tierras y sus riquezas, que servidores públicos de
elección popular.
Pues hago un enérgico llamado, una cordial invi
tación, una humilde petición, un atento recordato
rio, de que se pongan a trabajar, que no los pusieron
por su cara bonita, que los puestos en ascendencia
son la consecuencia de los buenos resultados, que si
están en algo mas arriba no es por méritos honora
bles, es por que operan políticamente... y se han
olvidado de los ciudadanos que pasamos las de
Caín para llevar a buen puerto...un día común, un
día cualquiera en esta deteriorada, socavada,
saqueada, y prostituida CAPITAL.

Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 580

1 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 31,511

Página 152 de 185 Índice



gobierno, la gente busca quien le desfape su cola
dera, guien le pode el árbol de afuera de su casa,
quien lo transporte de manera segura, quien le arre
gle sus instalaciones eléctricas por una variación de
voltaje, y otras cosas que se padecen en esta ciudad
llena de impuestos y reglas que de plano a veces
no entiendo a donde los canalizan, pagando por
servicios que solo deja satisfechos lo bolsillos de
los que los operan como el elefante blanco en peli
gro de extinción llamado sistema de transporte
colectivo (METRO).
En recientes días he visto la manera en que el dre
naje y las anegaciones de aguas negras han des
trozado, el pavimento, el drenaje y las vidas de
algunos habitantes de ciertas colonias de la Ciudad
de México, llenando de mierda las calles, las casas y
las conciencias de los que manejan nuestra lana...
que pagamos en forma de impuestos para su apli
cación en nuestro beneficio. Jamás en décadas había
visto el deterioro de las caries, con mas baches de los
que hay en Tapachula Chiapas, donde llueve todo
el año, con socavones que están liderando el paisaje
urbano de la capital, donde a diario se producen
muchos accidentes resultados de estas negligencias
por parte de la jefatura de gobierno y los 16 alcaldes
que más parecen señores feudales administrando sus
tierras y sus riquezas, que servidores públicos de
elección popular.
Pues hago un enérgico llamado, una cordial invi
tación, una humilde petición, un atento recordato
rio, de que se pongan a trabajar, que no los pusieron
por su cara bonita, que los puestos en ascendencia
son la consecuencia de los buenos resultados, que si
están en algo mas arriba no es por méritos honora
bles, es por que operan políticamente... y se han
olvidado de los ciudadanos que pasamos las de
Caín para llevar a buen puerto...un día común, un
día cualquiera en esta deteriorada, socavada,
saqueada, y prostituida CAPITAL.

gobierno, la gente busca quien le desfape su cola
dera, guien le pode el árbol de afuera de su casa,
quien lo transporte de manera segura, quien le arre
gle sus instalaciones eléctricas por una variación de
voltaje, y otras cosas que se padecen en esta ciudad
llena de impuestos y reglas que de plano a veces
no entiendo a donde los canalizan, pagando por
servicios que solo deja satisfechos lo bolsillos de
los que los operan como el elefante blanco en peli
gro de extinción llamado sistema de transporte
colectivo (METRO).
En recientes días he visto la manera en que el dre
naje y las anegaciones de aguas negras han des
trozado, el pavimento, el drenaje y las vidas de
algunos habitantes de ciertas colonias de la Ciudad
de México, llenando de mierda las calles, las casas y
las conciencias de los que manejan nuestra lana...
que pagamos en forma de impuestos para su apli
cación en nuestro beneficio. Jamás en décadas había
visto el deterioro de las caries, con mas baches de los

que hay en Tapachula Chiapas, donde llueve todo
el año, con socavones que están liderando el paisaje
urbano de la capital, donde a diario se producen
muchos accidentes resultados de estas negligencias
por parte de la jefatura de gobierno y los 16 alcaldes
que más parecen señores feudales administrando sus
tierras y sus riquezas, que servidores públicos de
elección popular.
Pues hago un enérgico llamado, una cordial invi
tación, una humilde petición, un atento recordato
rio, de que se pongan a trabajar, que no los pusieron
por su cara bonita, que los puestos en ascendencia
son la consecuencia de los buenos resultados, que si
están en algo mas arriba no es por méritos honora
bles, es por que operan políticamente... y se han
olvidado de los ciudadanos que pasamos las de
Caín para llevar a buen puerto...un día común, un
día cualquiera en esta deteriorada, socavada,
saqueada, y prostituida CAPITAL.

Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 580

2 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 31,511

Página 153 de 185 Índice



Abandono
Los ex gobernadores mexiquenses
Enrique Peña Eruvlel Ávila y Alfredo
del Mazo seguramente no sienten
Las pedradas que de manera directa
Les hacen en eL actúaL gobierno, al
señalar que con eL Programa de Obra
Pública 2024 se rescatan unidades

deportivas que fueron abandonadas
por pasadas administraciones, y se
atienden las necesidades de las y
Los mexiquenses en Los 125 muni
cipios deL Estado de México, como
en Tezoyuca, donde la gobernadora
DeLfina Gómez Alvarez inició La

construcción de La Unidad Deportiva
"Buenos Aires" con una inversión de 21

millones de pesos. Curiosamente, los
ex gobernadores siempre habLaron de
su preocupación por La juventud y el
deporte, pero al ver tantos espacios
abandonados, se nota que sólo fue
en el discurso.

El Comité Estatal deL Sindicato de

Maestros aL Servicio del Estado de

México, que dirige Marco Aurelio
Oarbajal Leyva, también se pre
ocupa por dar espacios deportivos
dignos, corno Latinidad de La Paz,
que cuenta con alberca semioLím
plca, canchas de frontón, squash,

voLeiboL, fútbol, áreas recreativas,
trota pista, gimnasio, entre otros,
para que Los maestros y sus familias
puedan disfrutar de un espacio que
busca promover la cultura deportiva
entre Los integrantes del SMSEM.

Después de que vimos automó
viles fLotando, en dos de los bajo
puentes de Naucalpan, después de
Las fuertes lluvias que convirtieron
calLes y avenidas en ríos, ahora los
trabajadores de OAPAS y Servicios
Públicos deL gobierno municipaL
continúan con La Limpieza, retiran
Lodo y basura, la eterna basura que
La gente arroja de manera incons
ciente por todos lados. Se necesita
una campaña verdaderamente
intensa para pedlrLe a La gente que
no arroje La basura a Las caLles,
pero también sancionar de verdad
a quienes Lo hagan. Y recordamos a
Ariel Juárez cuando fue presidente
municipaL de Cuautltlán, cuando
se muLtócon 8 miL pesos a una
persona que sorprendieron arrojan
do basura en La vía pública. Fue muy
criticado eL morenista, pero La ley se
debe de aplicar y muchos dejaron
de tirar residuos a la caLLe.
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Dicen por ahí...
» A LO MEJOR SE LE HACE. La dimensión del golpe

denundatorio de Reforma y la revista Proceso contra los
negocios del poder de la familia de Manuel Bartlett Díaz
se debe medir no por la contundencia de los datos revela
dos, sino por el halo de protección política del presidente
López Obrador a su cuestionado colaborador. Inmediata
mente corrió la dirección de que sería uno de los próximos
ratificados o colocados en una alta posición política en el
gabinete de la presidenta Sheinbaum, a pesar de que el
poblanotabasqueño suma ya 88 añosy terminaría el próxi
mo sexenio con 94. De que hay suerte..., la hay.

» LA COSA ES CALMADA A pesar de que cuando
menos debió de haber aparecido en alguna fotografía con
la presidenta electa para discutir el tema de la crisis vene
zolana o de las suspicacias políticas por el caso del Mayo
Zambada, el canciller designado Juan Ramón de la Fuente
Ramírez ya dejó claro que sus ritmos de trabajo son otros,
sólo le dedica al empleo medio día y no le gusta tomar de
cisiones a bote pronto.

» POLITICA TROPICAL La seriedad de la iniciativa de

la política capitalina saltimbanqui Sandra Cuevas quedó al
descubierto cuando se reunió con el expresidente Felipe
Calderón y su esposa Margarita para discutir la creación de
un nuevo partido, pero el exiliado mandatario se hizo foto
grafiar con unas bermudas propias de alguna playa europea.

»CÁLMATE, MOLÉCULA. Durísimo descontó del pre
sidente López Obrador el lunes al denunciar un chantaje
de 200 millones de pesos a la candidata veracruzana Ro
cío Nahle,y el 12 llegó de inmediato con la revelación de
Nahle de que fue Televisa, con un enviado de Bernardo
Gómez, el principal operador de Emilio Azcárraga.

» VAR POLÍTICO. En modo de VAR legislativo, el
Congreso tiene comisiones con facultades para llamar
a comparecer a funcionarios del área deportiva, pero
resulta que la funcionaría Ana Gabriela Guevara tiene
más influencia que cualquier otro funcionario federal.

» Digo...,es pregunta: ¿En cierto que el hábil perre
dista Agustín Acosta Naranjo ya le quitó el control de la
Marea Rosa a Claudio Décimo González?

íí No tenemos que agradecerles nada
Equipo de arco en la Olimpiada a las

autoridades mexicanas

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POLITICO

OPOSICIÓN QUIERE
OCULTAR QUE SU FRACASO
ENCUMBRÓ A MORENA

Una de las
declara
dones de

Jesús Reyes Heroles
que definió rumbos
y contenidos de la
reforma política de
19771978 ayudaría a explicar la dimensión del
fracaso político de la oposición en 2024 y su res
ponsabilidad en el encumbramiento de López
Obrador y Morena por otro sexenio más.

Al recibir la solicitud de registro del Partido
Comunista Mexicano y escuchar la acusación de
la izquierda de que el régimen priista se estaba
derechizando. Reyes Heroles aplicó la dialéctica
para interpretar la realidad: "llevar al régimen a
la derecha depende, más que de la eficiencia
de ésta para tal propósito, de la ineficacia de la
izquierda en impedirlo y de la incapacidad del
propio gobierno para evitarlo".

Si se ajusta este razonamiento a la severa
acusación de la oposición conservadora de que
el régimen mexicano está siendo llevado al po
pulismo autoritario y dictatorial, entonces podría
encontrarse una explicación, acomodando pa
labras e ideologías: "llevar al régimen al popu
lismo depende, más que de la eficiencia de éste
para tal propósito, de la ineficacia de la derecha
para impedirlo y de la
capacidad del Gobier
no para profundizarlo".

Toda la oposición
antilopezobradoris
ta ha echado mano

del largo diccionario

de sinónimos para
responsabilizar el re
sultado electoral más

al gobierno que a la
propia oposición, pero
con ello sólo se quiere
ocultar las razones del
fracaso de la derecha

opositora: sostenerse
sólo con el despresti
gio del PRI, del PAN y
del PRD y de sus aún
más desacreditados

dirigentes, hacer una
mezcla entre todas las

derechas que nunca
han configurado una
verdadera propuesta
ideológica y descansar el combate a la figura
política y mediática de López Obrador en Xó
chitl Gálvez Ruiz, una funcionaria política me
diocre, superficial, vulgar, sin talento político, sin
pensamiento estratégico y sin haber revisado
con precisión su curriculum de irregularidades.

El arma secreta de la coalición opositora no
fue en realidad tan secreta: los principales miem
bros de la élite intelectual que vivió pegada a la
ubre gubernamental y cuyo enlace ideológico
lo resumió el escritor, historiador y ensayista Hé
ctor Aguilar Camín en una frase que debe pasar
a la historia de los despropósitos ideológicos:
extrañamos "los apa pachos del poder.

La coalición opositora se construyó a partir
de lo que debe ser considerado como una men
tira histórica que cambió el rumbo de la nación:
creerse sus propias argumentaciones de que
López Obrador estaba derrotado, apanicado y
dispuesto a un golpe de Estado para mantener
a su grupo en el poder. Varias manifestaciones
de cientos de miles de ciudadanos crearon la

ilusión de que la victoria vendría por la calle, un
poco recordando aquella frase de Manuel Ca
macho Solís en su preocupación por las protes
tas callejeras de 1988, y con la memoria fresca
de las rebeliones ciudadanas en el Este comu

nista de Europa: "si dos millones de mexicanos
marchan hada el Zócalo para protestar por las
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elecciones, tendremos que entregar las llaves
de Palacio Nacional".

La oposición todavía no alcanza a razonar ni
racionalizar el contrapunto obvio: millones de
personas salieron a defender al INE, a la Corte
y a pedir el voto por el PRIANREDE de Xóchitl,
pero la votación por Morena fue contundente:
60% contra 27%. Y no sólo eso: como respuesta
a los gritos desaforados de que había que evitar
la mayoría calificada para Morena y aliados en el
Congreso, la sociedad otorgó a la coalición ofi
cial los votos finales para superar las tres cuartas
partes de la Cámara de
Diputados y quedar a
un par de votos para ob
tener la misma ventaja
en el Senado.

El voto social masi

vo a favor del proyecto
político del presidente
López Obrador en la fi
gura de la candidata ofi
cial Claudia Sheinbaum

Pardo debe analizarse
en función de los men

sajes que habría envia
do la sociedad electoral

para continuar por el ca
mino, inclusive, tratando
de ser más tolerantes y
racionales a la hora de

querer desdeñar el voto
sólo por los programas
sociales en curso. El pro
blema de la oposición
estuvo en la inexistencia

real de una propuesta
alternativa, inclusive al grado de que el presi
dente panista Marko Cortés se cansó de reñir a
la candidata Gálvez Ruiz por colgarse de los pro
gramas sociales para tratar de conseguir votos.
La política de programas sociales que presentó
la coalición y Xóchitl se basó en la maldición de
Vicente Fox Quesada: quitar esas prestaciones

para que "trabajen losgüevones".
El problema final está a la vista: en su lucha

contra el procedimiento legal poselectoral que
consolidaría la mayoría de Morena, la oposición
está reproduciendo su mismo discurso de cam
paña que fue aplastado por el voto social. Y la
oposición tendrá que asumir la maldición Reyes
Heroles: la consolidación del populismo es res
ponsabilidad de la oposición que no estuvo a la
altura del desafío electoral.

Política para dummies: la política no tiene
secretos sino realidades.

El contenido de esta « |_l
columna es responsabUi
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica. UTOÍCÍSV
El arma secreta de la coalición

opositora no fue en realidad
tan secreta: los principales

miembros de la élite

intelectual que vivió pegada
a la ubre gubernamental y
cuyo enlace ideológico lo

resumió el escritor, historiador
y ensayista Héctor Aguilar

Camín en una frase que debe
pasar a la historia de los

despropósitos ideológicos:
extrañamos "los apapachos"

del poder.
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AGENDA CONFIDENCIAL

¿HOBBIT O MANIFESTANTE?
LAS CALLES Y LOS
ORGANISMOS AUTÓNOMOS

Por Diego Martín Velázquez Caballero

A partir de la primavera árabe se
hizo común encontrar manuales

de anarquismo y resistencia social
en distintos espacios cibernéticos, internet se
transformó en la herramienta principal de los
ácratas y disidentes.

La crisis de la demo

cracia se corresponde
más con el desarrollo in

justo del liberalismo que
de los populismos.

La democracia
neoliberal se transfor
mó en un totalitaris

mo plutocrático que
insiste en negar su
responsabilidad de
las condiciones que
vive la humanidad.

Es difícil negar la
distopía de la Guerra
Z si la globalización
no cambia.

Como en los años

sesenta del siglo pa
sado, la imaginación
exige al poder lo im
posible, pero el poder
político y; sobre todo, económico, es un mo
nolito triste, seco y viejo que no siente nada,
sólo vive para reprimir.

Por eso la imaginación, en esencia, es rebel
de. El fracaso de la democracia vía eleccio

nes competitivas en México no termina de
ser asimilado por el PRIANRD y el círculo rojo
que le acompaña.

Los segundos que apenas alcanzó la breve
historia del minimalismo democrático liberal

sólo confirmaron la vocación oligárquica de las
élites y el único medio que tiene la sociedad

para protegerse: la movilización social. Se insis
te en la utilidad de los organismos autóno
mos y cívicos de la sociedad civil como forma
efectiva de protección social. No es cierto. El
minimalismo democrático, como Francisco I.
Madero, soñó con volver ingleses a los mexi
canos y así nos fue a todos.

Francois Xavier Guerra señala que la resis
tencia social es el úni

co medio para que
las élites y oligarquías
iberoamericanas re
cuerden la conviven

cia del pactismo; y
quizá es igual en toda
la humanidad.

La pérdida de los
organismos autóno
mos no es la tragedia
que el círculo rojo
expone. La calle y el
cañón del futuro han
sido los únicos me

dios para dialogar con
las élites, en Francia,
China y el mundo.

Lo sabe Denise

Dresser y lo saben los
normalistas de Ayotzi
napa, lo sabe el Ejérci

to Zapatista de Liberación Nacional y los grupos
dedicados a la delincuencia organizada. Lo sa
ben los Hobbits y hasta Donald Trump.

El culto a la violencia que la imaginación
propone en estos tiempos depende más del
fracaso del Estado y el Contrato Social que
las fallas de la democracia.

El liberalismo, una vez más, fracasó en
civilizar a los poderosos, mientras el totali
tarismo del poder económico persista, sólo
quedan las calles y la resistencia social para
que los demás sobrevivan.

La pérdida de los organismos
autónomos no es la tragedia
que el círculo rojo expone.
La calle y el cañón del futuro
han sido los únicos medios

para dialogar con las élites, en
Francia, China y el mundo
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AGENDA DE PODER
KAMALA HARRIS RES EJE A EL
"JUEGO" DE LA ELECCIÓN EN EU

El 13 de ju
lio pasado,
mientras

realizaba un mitin en

Butler, Pennsylvania
uno de los estados

electoralmente cla

ves, el expresidente
y nuevamente candidato republicano Dónala
Trump, fue herido de bala en un ataque que
estuvo a milímetros literalmente de tener
un desenlace fatal.

Sin embargo, las imágenes de apenas
segundos después, de un Trump ensangren
tando, rodeado de agentes del Servicio Se
creto, con el puño al aire, todavía arriba del
templete en donde instantes antes se había
atentado contra su vida, parecían haber dic
taminado el curso de la elección.

Y es que, para efectos de marketing políti
co, lasfotos y videos del momento, mostrando
a un Trump victorioso, avante ante la adversi
dad de algo tan impactante como un intento
de asesinato tenía combustible de sobra para
convertirse en el afiche de su campaña.

Además, este suceso llegaba justo cuan
do se debatía la per
manencia de Joe Bi

den como candidato

demócrata, ante una
serie de situaciones

que dejaban entre
ver las afectaciones

naturales del paso
de la edad: proble
mas al hablar, al mo
verse, momentos de
aparente confusión

personal o pérdida
de lucidez, etc.
Con todo eso,

aquella tarde la elec
ción parecía definirse
entre un anciano con problemas aparentes
de senilidad y sin la capacidad de dirigir a
la nación más poderosa del mundo, y un so
breviviente (aunque no mucho más joven) de
persecuciones políticas, judiciales y, ahora,
de atentados físicos en su contra. Ese 13 de

julio parecía ya inevitable el regreso del em
presario neoyorquino a la Casa Blanca.

Pero, en una carrera electoral donde ya
teníamos a un candidato buscando una ree

lección no inmediata (algo poco y no visto re
cientemente), legalmente convicto (acusado
por una actriz porno), otro candidato con un
hijo igualmente convicto; resultaba ingenuo
pensar que todo estaba resuelto aquella tar
de en Pennsylvania. Una elección tan extraor
dinaria no podía tener un desenlace así, tan
simple y complejo a la vez, pero, sobre todo,
tan lejano aún a la jornada electoral.

Y justo, para abonar más en este sentido,
apenas días después, Biden aceptó tras múl
tiples llamados populares y de líderes políti
cos declinar a la candidatura que ya tenía en
la bolsa. Otro hecho, sin duda, inédito (con
la posible excepción del caso de Lydon B.
Johnson en 1968 que, aunque igualmente
renunció a la nominación demócrata, fue en
un contexto diferente al de Biden).

Es aquí donde se da entonces la entrada
de Kamala Harris, actual vicepresidenta, a la
elección y con esto, un cambio total en el ta
blero de juego político. La elección, que pa
recía ya estar absolutamente definida, sufre
una sacudida tan drástica que pareciera que,
más que un cambio, es en realidad un reinicio
completo. Hay algunos puntos que sustentan
esta idea:

1.Biden y Trump, ya se habían enfrenta
do en la pasada elección presidencial. Esto
era solamente una especie de "revancha"
entre ambos políticos. El enfrentamiento
HarrisTrump, por el contrario, es una batalla
electoral totalmente nueva, inédita.

2. Enfocados en temas de marketing e
imagen política, tanto Biden como Trump,

tenían más similitudes que diferencias en sus
"fenotipos": dos hombres, blancos, de edad
avanzada. Salvo en el caso de Barack Obama

o de Hillary Clinton, esta elección parecía ser
una reedición más del típico hombre caucási
co contra otro típico hombre caucásico en las
presidenciales.

Pero la entrada de Harris cambia por com
pleto esta dicotomía prácticamente idéntica:
ahora es una figura joven contra un adulto
mayor, una persona con ascendencia india
contra otro de raíces europeas, una afroameri
cana contra un caucásico, una mujer contra un
hombre. Desde la perspectiva de la imagen
políticopersonal de cada uno de ellos, es más
fácil encontrar diferencias que similitudes.

3. Si bien no todos, si borra u opaca mu
chos de los temas que permeaban en la con
versación política has
ta antes de la propia
irrupción de Harris:
ios problemas legales
del hijo de Biden, las
afectaciones por su
edad, el atentando a
Trump e, incluso, el
tema de la continui

dad o cambio respec
to a las políticas de
gobierno.

Esto último lo

menciono porque
buena parte del dis
curso de Trump se ha
concentrado en criti

car muchas de las acciones gubernamentales
de Biden y si bien Harris ha dicho que, en caso
de ganar, "construirá sobre el legado" del ac
tual mandatario, también ha asegurado que irá
"más allá" en temas centrales como el aborto

o el cambio climático. Harris no rompe ni de
manera cercana con Biden, pero si marca su
línea y delinea su propio estilo. Una suerte de
"continuidad con cambio", como lo ha dicho en
México el presidente Obrador sobre la próxi
ma administración de Claudia Sheinbaum.

La prueba irrefutable de que, todo lo an
terior, representa un nuevo inicio en esta con
tienda electoral, lo marcan ya las encuestas.
Mientras que Biden, aún como virtual candi
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dato, se encontraba en promedio 3 puntos
porcentuales abajo en estos ejercicios y con
una ligera tendencia a incrementar esta des
ventaja, desde la aparición de Harris como
candidata, la brecha en los sondeos se cerró a
menos de 2 puntos llegando, en la actualidad,
a revertirse hasta en medio punto porcentual
en promedio a favor de la demócrata. Es cier
to: todas estas cifras están dentro del margen
de error de las encuestas, pero dejan entrever
de manera muy clara que las preferencias su
frieron un cambio, que las tendencias se han

revertido y que, en general, Harris parece vivir
un "momentum" positivo que le ha permitido
revivir una contienda electoral que, hace me
nos de un mes, parecía terminada.

Así que, a menos de 90 días de las elec
ciones de Estados Unidos, ¿alguien, en su
sano juicio, apostaría todas sus canicas al
triunfo de uno u otra candidata?

Nos vemos la próxima semana. Tenemos
una cita con el Poder. Agendado.
Con la entrada de Kamala

Harris, actual vicepresidenta,

a la elección de EU, se
da un cambio total en el

tablero de juego político. La
elección, que parecía ya estar
absolutamente definida, sufre
una sacudida tan drástica

que pareciera que, más que
un cambio, es en realidad un

reinicio completo
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"ABRO HILO"

DONDE LA JUSTICIA SI SIRVE...

Este jueves se
cumplen exac
tamente quin

ce días de la detención

de Ismael "El Mayo"
Zambada, y de Joaquín
Guzmán López. Hasta
hoy en México, siguen
intentando dilucidar cómo es que lograron
esta captura y lo más importante: por qué no
se enteró nadie dentro de nuestro país.
ABRO HILO...

Durante dos semanas prácticamen
te todas las mañanas el presidente López
Obrador y la secretaria de Seguridad Fede
ral, Rosa Icela Rodríguez, han intentado ex
plicar, sin convencer a nadie, cómo es que
Estados Unidos logró capturar a uno de los
capos más buscados de nuestro país.

Hasta el momento hay al menos tres
versiones de lo que pudo haber ocurrido el
pasado 25 de julio.
Desde la supuesta
traición de Joaquín
Guzmán López a su
padrino; hasta la ren
dición y entrega del
propio "Mayo" a las
autoridades del país
vecino para obtener
beneficios como tes

tigo protegido. Sin
embargo, hasta hoy,
medio mes después,
no sabemos en reali

dad qué pasó.
El martes, en un

nuevo intento, Rosa Icela Rodríguez habló
de la captura: "En Estados Unidos hubo un
acuerdo entre las personas que están, di
gamos, en reclusión, con las personas que
están libres. Y hubo un acuerdo entre ellos

para la entrega respectiva, para que fueran
a entregarse a Estados Unidos y básicamen
te en eso consiste", sin embargo, la relataría
está más cerca de la especulación que de
la información real, pues hasta hoy, Estados
Unidos no ha informado al gobierno mexi
cano cómo es que se dio la detención.

Mientras en aquel país la justicia opera
y avanza con sendos procesos en contra de
Zambada y Guzmán López, aquí en México
siguen dando vueltas en su propio eje inten
tando explicarse cómo operaron y tuvieron
éxito en localizar al capo que ha sido bus
cado por 3 décadas. Para ellos la prioridad
está en aplicar la ley, detener y sacar el ma
yor jugo a los capos para robustecer su lu
cha contra el fentanilo, eso es lo que debe
hacer un país donde la justicia sí sirve y se
aplica, no solo se anuncia.
CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** En chats relacionados con Pemex, pe
troleros y dentro de los corrillos del sector,
ya se habla de la designación del próximo
director de Petróleos Mexicanos (Pemex). Se
trata de Víctor Rodríguez Padilla, académico
de la UNAM y asesor de Claudia Sheinbaum
en materia energética durante la campaña.
Aunque su aspiración inicial eran dirigir a la
CFE, Padilla tiene la ventaja de no ser mal vis
to por Rogelio Ramírez de la O, quien repe
tirá en la SHCP. La tirada es colocar un perfil
más técnico que político, pues la petrolera
enfrenta muy serios problemas financieros,
nada más en el primertrimestre del 2024, la
refinación de Pemex tuvo una pérdida ope
rativa de 120 mil millones de pesos. Hasta

el lunes 12 de agosto
sabremos quién se
quedará al frente de la
otrora paraestatal.

** A poco más de
mes y medio de que
se cumplan 10 años
de la llamada "trágica
noche de Iguala", los
padres y madres de
los 43 normalistas de

Ayotzinapa se reunie
ron este martes con la
Gobernadora de Gue

rrero, Evelyn Salgado.
Los familiares nunca
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habían sido atendidos por ningún goberna
dor del estado. Casa Guerrero, en Chilpan
cingo, fue la sede en donde tuvo lugar el en
cuentro, donde los familiares de los desapa
recidos pidieron su apoyo para la realización
de búsquedas locales para encontrar a sus
hijos desaparecidos en septiembre del 2014.
La mandataria les expresó su solidaridad y
compromiso en la búsqueda de la verdad y
hacer que la justicia prevalezca. Por su parte,
el abogado Vidulfo Rosales señaló que es un
diálogo que se construyó con los padres des
de hace tiempo además de que calificó de
positivo el encuentro porque se establecie
ron compromisos para que las autoridades
estatales apoyen en las investigaciones y se
ñaló que el próximo mes habrá una segunda
reunión con la mandataria. La reunión abona

en favor de los padres que han sido ignora
dos desde el gobierno federal que hace ya
seis años les prometió encontrar a sus hijos.

Mientras en EU la justicia
opera y avanza con sendos
procesos en contra de

Zambada y Guzmán López,
aquí en México siguen dando

vueltas en su propio eje
intentando explicarse cómo
operaron y tuvieron éxito en
localizar al capo que ha sido
buscado por 3 décadas
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AGENDA CONFIDENCIAL
"AL DIABLO" LOS CONTRAPESOS

Se equivocan
los analis

tas políticos
que pretenden "con
vencer" a Claudia

Sheinbaum de que
no le conviene la so

bre representación
en el Congreso de
los partidos que for
maron la coalición Morena, Verde y PT.

¿Por qué no le va a convenir? Preguntan
los observadores políticos objetivos e im
parciales, quienes argumentan que después
de la apabullante derrota que sufrieron PRI,
PAN y PRD el pasado 2 de junio a manos de
la mencionada coalición, los contrapesos,
el equilibrio de po
deres... y todas esas
"herramientas de
mocráticas" la señora

"las va a mandar al

diablo" por muy le
gítimas, necesarias,
imprescindibles que
sean para el funciona
miento democrático.

La madurez de

mocrática, que según
los mismos obser
vadores alcanzó el

país cuando Ernesto
Zedillo contribuyó a
"echar al PRI de Los

Pinos", y obligó a
institucionalizar a la

oposición, cuya exis
tencia fue reconocida

de manera legal y se
le concedieron es

pacios de acción, así
como de interlocución con el oficialismo, fue
un sueño que duró poco más de 20 años.

Efectivamente, en ese lapso la oposi
ción pudo ejercer por lo menos en teo
ría dos funciones características: vigilar
las acciones de gobierno desde posicio
nes legalmente reconocidas, y regular
el funcionamiento de los mecanismos

que tratan de garantizar la alternancia en
el poder.

Pero llegó Andrés Manuel López Obrador
y "todo empezó a derrumbarse", subrayan
aquéllos. Ingenuamente, la oposición creyó
que con el "descalabro" que le pusieron a
MORENA y sus aliados en las elecciones in

termedias del 2021 podrían "echarlo de Pa
lacio Nacional" en 2024 y, con ello, "rescatar
la democracia perdida". Pero se confiaron y
fueron apabullados por la candidata de la
coalición "Juntos haremos historia".

Ahora sólo tienen el recurso político del
"pataleo", con el cual no van a conseguir que
la próxima presidenta "les perdone la vida",
insisten los observadores.

En su mensaje del martes, Claudia
Sheinbaum fue clara, contundente, preci
sa: "El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación tiene que ratificar el nú
mero de diputados, diputadas, senadores
y senadoras que le corresponden a cada
partido político... con las mismas reglas
que están establecidas en la Constitución

y en las leyes electo
rales... recientemen

te la oposición ha
dicho ahora que hay
una sobre represen
tación de los partidos
de nuestra coalición
de morena del PT

y del verde esto es
completamente fal
so; lo único que tiene
que hacer el tribunal
es lo mismo que se
ha seguido en las
últimas elecciones y
asignar los diputados
y diputadas que le
corresponden a cada
partido político.
Una vez que

haga esto el Tribunal
Electoral, entonces
a partir del primero
de septiembre estará
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conformada la Cámara de Diputados y la
Cámara de Senadores.

Y como lo ha establecido ya el INE pues
tenemos una mayoría calificada en la Cámara
de Diputados y una mayoría muy importante
en la Cámara de Senadores.

Esto significa que vamos a seguir avan
zando en estas reformas constitucionales

que, hay que ser muy claros, lo que repre
sentan es más justicia más libertades más de
mocracia y más bienestar para el pueblo de
México. Ese fue el mandato popular del 2 de
junio", con casi 36 millones de votos, por si lo
habían olvidado, dijo.

¡Tengan su democracia! Fue el mensaje.

Ingenuamente, la
oposición creyó que con el
"descalabro" que le pusieron
a MORENA y sus aliados en
las elecciones intermedias

del 2021 podrían "echarlo
de Palacio Nacional" en

2024 y, con ello, "rescatar
la democracia perdida".
Pero se confiaron y fueron

apabullados por la candidata
de la coalición "Juntos
haremos historia"
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LAS TENAZAS Y EL
PODER JUDICIAL

I an se

I guros
I están

de que obten
drán una so

brerrepresenta
ción inusitada,

la que anunciará el INE y refrendará el
TEPJF, que en Morena ya ponen fecha
para el inicio de la discusión de la Refor
ma Judicial en la Cámara de Diputados.

Es más, lo hacen inclusive antes de
que acaben los foros respectivos, aun
que de ellos solo saldrán ajustes en
lo que respecta a los requisitos para
aspirar a los cargos, la conformación
de la SCJN y a la gradualidad en las
sustituciones.

Lo intocable seguirá siendo lo más
dañino: la elección por voto de minis
tros, magistrados y jueces.

El proceso de aprobación iniciará
el 2 de septiembre y concluirá entre
el 1 2 y el 15 del
mismo mes. Así

lo anunció el
senador Ricardo

Monreal. Un re

galo para el pre
sidente López
Obrador justo
en las fiestas de

i ndependencia
y quizá, como
detalle adicio

nal, a días u ho
ras de que lan
ce el que será
su último Grito,
antes de dejar
el poder tres se
manas después.

Sorprende,
aunque ya no tanto, la poca deferencia
que tienen con los legisladores que
estarán llegando, muchos de los cua
les no pueden tener una idea precisa
de la barbaridad que van a cometer.

Los tratan, a los suyos, como bata
llones de levanta dedos, representan
tes sumisos que deben todo al partido
y a su líder, aunque en nuestro país no
haya un mandato imperativo y, por el
contrario, se privilegia la libertad de
quien tiene el poder de legislar.

Desde la Secretaría de Goberna

ción desataron, tan pronto como pasó
la jornada de votación, una campana
de presiones para el INE y extensivas
al Tribunal Electoral, para dejar claro
qué es lo que el Poder Ejecutivo espe
raba de ellos. De ahí salieron las pri
meras cuentas sobre el reparto de cu
rules, usurpando funciones que solo
competen al INE.

La virtual presidenta Claudia Shein
baum también hizo énfasis en que

se debe ajustar el reparto de diputa
ciones plurinominales a la literalidad
constitucional, cuando fue la izquier

da la insistió, a lo largo del tiempo, en
que era una medida que distorsiona la
voluntad ciudadana.

Ante estos mensajes, más que
evidentes, no es difícil pronosticar el
comportamiento de las autoridades
electorales. No quieren problemas
con quienes tendrán un poder no vis
to al menos desde hace treinta años.

Pero más allá de posiciones de con
veniencia o pragmáticas, el meollo del
asunto radica en que quienes obtuvie
ron en las urnas un 54.7 % terminarán

contando con el 74.6% y los que logra
ron un 46% solo alcanzarán un 26%.

Lo delicado de este acomodo es

que permite no solo las reformas a la
Constitución, sin acordar con las mino
rías, sino que propiciará lo que será un
cambio de régimen.

Si bien en

la contienda se

explicaron las
reformas que
se impulsarían
si lograban la
mayoría califica
da, es evidente
que esta no co
rresponde a los
datos que arro
jaron las urnas,
más allá de la

utilización tan
arcaica como

es la de la so
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brerrepresen
tación, la que
promueve la ¡n
equidad.

Es dudoso que cuenten con el
mandato que están celebrando, y
ello debería ser un aliciente para re
flexionar sobre las consecuencias de

ira a un cambio estructural, en lo que
respecta al Poder Judicial, en que no
cuentan con el acompañamiento ca
bal de los jueces, las oposiciones y
mucho menos de las organizaciones
de la sociedad y sus expertos.

Una muestra del descontento son

los preparativos de la Asociación Na
cional de Magistrados de Circuito y
Jueces de Distrito del Poder Judicial

de la Federación para realizar un paro
de labores.

A ello hay que sumar las cartas y do
cumentos de juzgadores que están aler
tando sobre el daño que está en puerta.

Pueden, los legisladores de More
na, hacer oídos sordos a las quejas y
preocupaciones, pero eso no termina
rá con los problemas y mucho menos
los resolverá.

Desde la Secretaría de
Gobernación desataron,

tan pronto como pasó la
jomada de votación, una
campana de presiones para
el INE y extensivas al Tribunal
Electoral, para dejar claro qué
es lo que el Poder Ejecutivo
esperaba de ellos. De ahí

salieron las primeras cuentas
sobre el reparto de curules,
usurpando funciones que solo

competen al INE
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LOS IMPACTOS DE LA
CAPTURA DE "EL MAYO"
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La detención de Ismael "El Mayo" Zam
bada, líder histórico del Cártel de Si
naloa, el 25 de julio de 2024, marca un

punto de inflexión en la narrativa del narcotrá
fico en México y Estados Unidos.

Sin embargo, el trasfondo de su captura deja
más preguntas que respuestas, reflejando una
realidad donde las alianzas, traiciones y compli
cidades entre cárteles y gobiernos moldean los
destinos de las naciones.

A más de dos semanas de distancia de este

suceso, no tenemos una versión fidedigna de lo
que aconteció.

Del mismo modo, el flujo de comunicación
tanto del gobierno de México, como el de Esta
dos Unidos, nos mues
tran las enormes distan

cias de la cooperación
que existen entre estos
dos gobiernos.

Situación que no re
fleja el mejor momento
de la cooperación bila
teral de estos dos países
en el combate a la delin

cuencia organizada.
Analicemos algunas

claves en esta edición
de "Día Cero sobre este

importante evento que
marcara un antes y des
pués de la historia del
narcotráfico en México y
en el mundo.

EL MAYO: UN CAPO
INTOCABLE

Durante décadas, Ismael "El Mayo" Zambada
fue uno de los capos más poderosos y escurridi
zos de México, un hombre cuya habilidad para
evadir la justicia lo convirtió en una leyenda den
tro del mundo del narcotráfico.

Mientras que otros líderes del crimen or
ganizado, como Joaquín "El Chapo" Guzmán,
cayeron ante las autoridades y fueron expues
tos a la luz pública, Zambada supo mante
nerse en las sombras, dirigiendo el Cártel de

Sinaloa con mano firme pero discreta. Su ca
pacidad para operar durante más de 50 años
sin ser capturado, a pesar de ser uno de los
hombres más buscados del mundo, es un tes

timonio de su astucia, conexiones y la protec
ción que recibió de las altas esferas del poder.
La captura de Zambada en un aeropuerto de
Texas, junto a Joaquín Guzmán López, hijo de
El Chapo, sorprendió al mundo entero.

La imagen de este capo intocable, finalmen
te detenido a los 76 años, marca el fin de una era
en la historia del narcotráfico en México.

Sin embargo, más allá del golpe mediá
tico, la narrativa oficial sobre su captura, atri
buida a un operativo conjunto de la DEA y el
FBI, ha sido puesta en duda por numerosos
analistas y periodistas.

Las circunstancias que rodearon su deten
ción han levantado sospechas de que podría
haber sido una entrega pactada, o incluso re
sultado de una traición dentro de las filas de!

cártel, específicamente
por parte de Guzmán
López.

La posibilidad de
que Guzmán López
haya jugado un papel
crucial en la captura de
Zambada añade una

capa adicional de com
plejidad a la ya intrin
cada red de lealtades y
traiciones que caracteri
za al narcotráfico.

Según algunas ver
siones, Guzmán López
habría negociado la en
trega de Zambada con
las autoridades estadou

nidenses como parte
de un acuerdo para ob
tener beneficios en su

propio casojudicial.
Esta teoría, aunque no confirmada, resuena

con la naturaleza volátil y peligrosa de las rela
ciones dentro de las organizaciones criminales,
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donde la lealtad es frágil y las alianzas pueden
cambiar de un momento a otro.

De ser cierto, este acto de traición po
dría desencadenar una serie de represalias
dentro del Cártel de Sinaloa, alterando el
equilibrio de poder en una organización ya
fracturada por las detenciones de sus líde
res históricos.

La detención de Zambada parece más una
rendición pactada que una captura fortuita.

De ser cierto, este escenario plantea interro
gantes sobre el alcance de las relaciones entre
las autoridades estadounidenses y los líderes del
narcotráfico, así como el papel que jugó el go
bierno mexicano en esta detención.

La falta de participación de México en el ope
rativo es un reflejo de la desconfianza que existe
entre ambos países, especialmente en un tema
tan delicado como el combate al narcotráfico.

EL SILENCIO DE LAS ARMAS

Lo que más llama la atención tras la captura
de Zambada es la calma relativa que se vive en
Sinaloa, un estado que históricamente ha sido
epicentro de estallidos de violencia tras la caída
de figuras clave del narcotráfico.

En situaciones anteriores, la captura o muer
te de líderes de cárteles ha desatado oleadas de

enfrentamientos entre facciones rivales que bus
can llenar el vacío de poder.

Sin embargo, en este caso, la ausencia de
una respuesta violenta significativa sugiere que la
detención de "El Mayo" no tomó por sorpresa a
los miembros del cártel, lo que podría indicar un
acuerdo previo o una planificación interna para
evitar el caos que generalmente sigue a la caída
de un capo de su magnitud.

Esta inusual tranquilidad en Sinaloa podría
ser indicativa de una transición planificada en la
cúpula del Cártel de Sinaloa, donde los líderes
restantes han optado por mantener el statu quo
en lugar de desencadenar una guerra intestina.

A diferencia de otros momentos de crisis en

la organización, donde la lucha por el control ha
resultado en derramamientos de sangre y des
estabilización en la región, el cártel parece estar
operando bajo un pacto de no agresión interna,
al menos temporalmente.

Esto podría ser resultado de un acuerdo tá
cito entre las facciones principales, posiblemente
influenciado por la necesidad de proteger sus
intereses comunes en un momento en que el
escrutinio internacional sobre sus actividades es

particularmente intenso.

Además, esta calma podría reflejar un cam
bio en la estrategia del Cártel de Sinaloa, que
ha aprendido de experiencias pasadas que las
guerras internas no solo debilitan su poder, sino
que también ofrecen oportunidades a sus ene
migos, como el Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG), para expandir su influencia.

Mantener la paz interna podría ser un movi
miento calculado para asegurar la continuidad
del negocio y evitar que el cártel se fragmente en
un momento crucial.

No obstante, esta aparente calma es frágil y
podría romperse si las tensiones subyacentes
entre las diferentes facciones del cártel resurgen,
especialmente si el vacío de poder dejado por
Zambada no se llena de manera consensuada.

REACOMODO EN EL CÁRTEL DE SINALOA
Con Zambada fuera de la ecuación, la aten

ción se centra en sus sucesores.

Aunque algunos de sus hijos han sido
capturados o han tomado caminos diferen
tes, el poder parece haber recaído en Is
mael Zambada Sicairos, conocido como "El
Mayito Flaco".

Este relevo generacional plantea un nuevo
desafío para el Cártel de Sinaloa, que debe adap
tarse a un panorama criminal cambiante, donde
el fentanilo ha reemplazado a la cocaína como la
droga más lucrativa.

La captura de "El Mayo" también podría pre
cipitar una guerra interna dentro del cártel, espe
cialmente entre la facción de "Los Chapitos" y los
leales a Zambada.

Aunque hasta ahora no se han registrado en
frentamientos significativos, la posibilidad de una
escalada violenta siempre está latente.

La historia reciente de los cárteles en Méxi

co nos enseña que estos periodos de transición
son particularmente peligrosos, con la violencia
como herramienta para consolidar el poder.

IMPLICACIONES POLÍTICAS Y JUDICIALES
Otro aspecto crucial de la captura de Zam

bada es el impacto que tendrá en los sistemas
político y judicial tanto de México como de
Estados Unidos.

Conocido por sus amplias conexiones en las
altas esferas del poder, "El Mayo" podría conver
tirse en un testigo valioso para las autoridades
estadounidenses, si decide cooperar.

Esto pondría en jaque a numerosos polí
ticos, funcionarios y empresarios mexicanos
que durante años han operado en la sombra,
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facilitando el tráfico de drogas y beneficián
dose de la impunidad.

En Estados Unidos, la detención de Zambada
será utilizada como un trofeo en la lucha contra el

fentanilo, una droga que ha causado una crisis de
salud pública sin precedentes.

Sin embargo, no debemos perder de
vista que la captura de un capo, por muy
poderoso que sea, no resolverá el problema
del narcotráfico.

Como ha sucedido en el pasado, el vacío de
poder dejado por Zambada será llenado rápida
mente por otros, perpetuando el ciclo de violen
cia y corrupción.
EL IMPACTO EN LA RELACIÓN BILATERAL

La captura de Zambada también afectará la
relación entre México y Estados Unidos.

El hecho de que las autoridades mexicanas
no hayan participado en el operativo levanta sos
pechas sobre la cooperación en materia de segu
ridad entre ambos países.

Además, si Zambada decide colaborar
con las autoridades estadounidenses, podría
revelarse la magnitud de la corrupción en Mé
xico, lo que complicaría aún más las relacio
nes bilaterales.

Por otro lado, el gobierno de Joe Biden ha
prometido intensificarla lucha contra el fentanilo,
lo que podría traducirse en una mayor presión
sobre México para que actúe contra los cárteles.

Sin embargo, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador ha adoptado una postura ambi
valente, priorizando la "paz" sobre la confronta
ción directa con los cárteles, lo que podría gene
rar tensiones con Washington.

La captura de Ismael "El Mayo" Zambada es
un hito en la lucha contra el narcotráfico, pero
también un recordatorio de la complejidad de
este fenómeno. Lejos de ser un triunfo rotundo,
esta detención abre una nueva etapa de incerti
dumbre y reacomodo en el Cártel de Sinaloa, con
posibles repercusiones en la violencia en México
y en la política de ambos lados de la frontera.

Mientras tanto, la sombra de la corrupción y

la complicidad sigue siendo una constante en la
guerra contra las drogas, cuestionando la efecti
vidad de las estrategias actuales y la verdadera
voluntad de acabar con este flagelo.

* X: @travelerjm

Zambada supo mantenerse
en las sombras, dirigiendo
el Cártel de Sinaloa con

mano firme pero discreta.
Su capacidad para operar

durante más de 50 años sin ser

capturado, a pesar de ser uno
de los hombres más buscados
del mundo, es un testimonio
de su astucia, conexiones y
la protección que recibió de
las altas esferas del poder. Su
captura, sorprendió al mundo

entero
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MENSAJE POLITICO
BATRES REPRIME HUELGAS
COMO LAS QUE ÉL HACÍA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si no por acción, sí por omisión,
el jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, es responsable de la re

presión que acusan estudiantes paris
tas de la Universidad de la Salud (UNI
SA), pues al parecer ya se olvidó que
él y la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, iniciaron su participación
en la política gracias a la huelga de la
UNAM en 1986. Desde el lunes, estu
diantes y docentes de esa universidad
iniciaron un paro de labores, y han
sido amedrentados, amenazados por
enviados de la directora Lilia Elena

Monroy Ramírez, quien no ha querido
escucharlos y menos atender sus de
mandas e inconformidades durante

más de un año que se lo han solicitado.
Tan se oculta de ellos, que el lunes, tras
estallar el paro, huyó de la escuela es
condida en la cajuela de un automóvil.

Los problemas más apremiantes,
me dicen estudiantes y catedráticos,
son desde que la plataforma de la Uni
versidad tiene problemas hasta para
registrar materias; ha habido maltrato
sistemático y despidos injustificados
selectivos contra de buenos profesores,
desplazamiento de docentes, falta de
equipo para la cátedra, enormes caren
cias en el equipamiento y servicios, a tal
grado que hasta los baños están clau
surados. En febrero pasado hicieron un

primer paro para manifestar todo esto,
pero Monroy no los quiso recibir.

Acusan que la directora utiliza a la
universidad como si fuera de su pro
piedad, pues ha metido a la nómina a
parientes y amigos, incluso ocupando
plazas de docentes para personal ad
ministrativo. Muchos son aviadores, no
duda en decirme Ronald Gerardo Pé

rez, alumno de cuarto año de Medicina
General y Comunitaria.

Creada el 20 de marzo de 2020

por decreto de Claudia Sheinbaum
como jefa de Gobierno, los conflictos
en la UNISA comenzaron desde la sa
lida del director Adolfo Romero Gari

bay, quien fue relevado el 1 de agosto
del año pasado por Monroy Ramírez,
designada por Martí Batres, apenas
unas semanas después de que asumió
la Jefatura de Gobierno.

En un año, los alumnos jamás han
visto a Monroy. En lugar de diálogo, ha
optado por la represión. Estudiantes
y docentes señalan a Raúl Marroquín
Morales y Armando Gutiérrez Escalante,
quienes ante ellos se asumieron como
"desarticuladores de la huelga de 1999
y aliados de la directora". Ambos, me
dicen estudiantes y maestros, con el
equipo jurídico de la UNISA, se han de
dicado a intimidar y amenazar a alum
nos con darlos de baja de la escuela,

quitarles sus becas, acusarlos de diver
sos delitos ante el Ministerio Público, lo
mismo que a los catedráticos, a quienes
además amenazan con despedirlos.

A raíz del paro que iniaó el lunes, el
GCDMX les envió para dialogar al sub
secretario de Educaaón, Cienaa, Tecno
logía e Innovación de la CDMX (Sectei),
Vladimir Núñez, pero los estudiantes fue
ron muy claros en advertir que sólo van a
negociar con el jefe de Gobierno, Martí
Batres, para que conozca de primera
mano los abusos, excesos y arbitrarieda
des de la directora Monroy.

Los alumnos pretenden que Batres
escuche sus inquietudes sobre la cali
dad educativa en UNISA. Ytienen otras

peticiones: la destitución inmediata de
la directora, de los aviadores que con
trató y de toda la gente no apta para el
cargo que les asignaron; que se hagan
mesas de diálogo efectivo; que rein
corpore a 176 alumnos que han dado
de baja por temas administrativos y
restituyan al personal docente que fue
despedido de manera arbitraria; que
audite los contratos y los gastos de la
administración de Monroy. Pero, sobre
todo, le quieren pedir que cese la re
presión a los paristas y les dé garantías
de que no se repetirá. De esta repre
sión es responsable Batres, ya sea por
comisión o por omisión, lo que pronto
se va a evidenciar. Lo veremos.
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POLITICA PARA GUAPOS
EL GRITO DE AUXILIO PARA
CLAUDIA CURIEL DE ICAZA

Los guapos esta
mos muy preo
cupados. No nos

de temblar el ojo
la culpa de esa tirana

amada incertidumbre.

es que, en nuestro cón
clave reciente, hemos puesto sobre la mesa
el tema de que las más importantes biblio
tecas privadas de México están en peligro,
pues podrían ir a dar al depósito donde
compran el kilo de papel de publicaciones
en 40 centavos.

No exagero. A decir de las informantas
de #MiCISEN (Comadres que Investigan
Sobre la Élite Nacional) la biblioteca de la
periodista Lydia Cacho la que tenía en su
estudio de su casa de Quintana Roo se

encuentra en cajas, en una bodega, donde
tuvo que ser almacenada tras la venta de la
propiedad, una vez que la activista mexica
na se exilió en España para proteger su vida,
tras el atentado en su domicilio.

Alrededor de 700 libros algunos de pri
meras ediciones, otros dedicados por sus
autores nacionales o extranjeros y unos más
con anotaciones de la periodista mexicana
más premiada a nivel mundial en los últimos
tempos no tienen a dónde ir a dar.

El costo por la media tonelada de peso
de los ejemplares hacen imposible su mu
danza a Málaga, donde se ha instalado de

manera permanente Lydia Cacho que, a es
tas alturas, no debe ni de saber lasjoyas que
hay en el interior de esas cajas de cartón.

Toda proporción guardada, y con otro con
texto, está el caso de las bibliotecas de José
Emilio y Cristina Pacheco, el primero falleció

en 2014 y su esposa en diciembre de 2023.
Si bien las colecciones de ambos siguen ha
bitando en la que fuera su casa de la colo
nia Condesa y custodiadas por su hija Laura
Emilia Pacheco, hoy por hoy no tienen un
destino que los salvaguarde y preserve por
los siglos de los siglos.

Existe el proyecto de que esa casa, con
todos sus libros y objetos se convierta en
un centro de poesía, la propia Laura Emilia
lo ha hecho público a propósito del déci
mo aniversario luctuoso de su papá pero,
insisto, al cierre de este texto no hay algún
apoyo gubernamental en términos econó
micos y legales, para que se concrete.

Debe de haber muchos otros casos simi

lares. Otros más deben de ser lamentables,
como el que cuenta la leyenda de la biblio
teca del dramaturgo Hugo Argüelles que
acabó desperdigada en los tiraderos de los
libros de viejo, en el mejor de los casos.

Por eso los guapos, en breve pero emo
tiva ceremonia, hacemos una cordial invita
ción a las gobernantes entrantes para que se
genere una Política de Estado que adquiera
y preserve las bibliotecas de los grandes
pensadores y pensadoras de México.

En estricto sentido no es una idea ori

ginal. Esto ya lo hizo Consuelo Sáizar, en
sus años como titular del Consejo Nacional
para la Cultura y las Artes (Conaculta) que,
dentro de su Proyecto Cultural del Siglo XXI,
incluyó el "cerebro bibliotecario de México"
conformado por las bibliotecas de José Luis
Martínez, Antonio Castro Leal, Jaime García
Terrés, Alí Chumacera y Carlos Monsiváis.

Gracias a estas adquisiciones hoy cual
quier moral puede husmear los libros que
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construyeron el pensamiento de estos per
sonajes célebres que tienen sus bibliotecas
chulísimas en términos arquitectónicos en
la Biblioteca de México.

Este proyecto fecundado en el último
gobierno panista pasó a mejor vida en el úl
timo gobierno priista. Se habla de que hubo
un fondo de 50 millones de pesos que dejó
Consuelo Sáizar para continuarlo pero... ni
fondo ni forma. Es por eso que en el sexenio
de la primera presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, es el marco idóneo para resu
citarlo pero con el eslogan de la casa: "Es
tiempo de mujeres".

Que ahora sea el turno del rescate de las

bibliotecas de las mujeres más destacadas
y prolíficas que ha parido nuestro país. Las
coordenadas de la Biblioteca de México se

rían las ideales, pues en la primera fase de
este proyecto no hay mujeres.

¿Se imaginan todo el acervo de Elena
Poniatowska siendo vecino del de Carlos

Monsiváis, su amigo entrañable?
¿A poco no les gustaría conocer los li

bros que ha leído Laura Esquivel y que la lle
varon a crear toda su obra, como la célebre
"Como agua para chocolate"?

¿Qué me dicen de la colección de Car
men Boullosa que debe de tener lo que na
die tiene en este país?

¿Neta no hay alguien preocupado por
blindar la biblioteca de Margo Glantz que,
como sabemos, su acta de nacimiento nos
está jugando en contra?

No se debería necesita un certificado

de defunción para planear qué se va a ha
cer cuando esas autoras dejen este plano
terrenal. En lenguaje para guapos: esa Po
lítica de Estado sería como un testamento

que se deja en vida para que luego los
herederos no anden desperdigando la

colección en el tianguis de los domingos
de La Lagunilla.

Tampoco debería requerirse una cre
dencial de afiliación al partido político
que esté en el gobierno. Ni siquiera sim
patizar con él. El acervo de las bibliotecas
de México es para México. Finalmente,
los invoco a una cadena de oración para
que tomen nota los asesores de la próxi
ma secretaria de Cultura del Gobierno de

México, Claudia Curiel de Icaza y, no sólo
busquen, sino que encuentren la forma y
el presupuesto para responder al grito de
auxilio de las bibliotecas de México, pero,
sobre todo, las bibliotecas de sus mujeres
más prominentes.

Finalmente, los invoco a una
cadena de oración para que
tomen nota los asesores

de la próxima secretaría de
Cultura del Gobierno de
México, Claudia Curiel de

Icaza y, no sólo busquen, sino
que encuentren la forma y el
presupuesto para responder
al grito de auxilio de las
bibliotecas de México
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GLORIETA DE COLON
¡ES EN SERIO!: GOLPEADOR DE
BRASIL 2014 PODRÍA PRESIDIR AL
PAN EN LA CIUDAD DE MÉXICO

K lo queda cla
x I ro ""i11® es1:®

I ^ocurriendo
en el PAN de la Ciudad

de México, pues no contentos con haber
perdido la elección para la Jefatura de Go
bierno y que se perfila tendrán una banca
da de diputados pequeña, ahora su líder
moral, Jorge Romero, impulsa a su amigo
Rafael Medina Pederzini para la dirigencia
local del partido. Le guste o no le guste a
Medina, ex diputado y ex coordinador de
Gabinete de Romero en la Delegación Beni
to Juárez, lo único que recuerda la gente de
su historial es el escándalo porque enfrentó
un proceso penal en Brasil, en el contexto
del Mundial de fútbol de 2014, acusado de
lesiones, por andar de peleonero. ¿Qué ne
cesidad tiene el PAN de resucitarlo política
mente hablando, y lo peor al frente del par
tido? Esto solo va a darle armas a Morena

en su contra, como si no fuera suficiente con
la campañita del "cartel inmobiliario", que
mantiene en prisión a su ex coordinador de
los diputados Christian Von Roehrich y algu
nos más andan prófugos de la justicia. Van
a desaprovechar la oportunidad de que en

cabece el partido la destacada panista Luisa
Gutiérrez, diputada local. La decisión está
en manos de Romero y, aunque usted no lo
crea, todo apunta que va en serio su apoyo
al golpeador de Brasil 2014. Pues que con
su pan se lo coman.

CONSEJO CIUDADANO, CREDIBILIDAD EN
RIESGO

La futura jefa de Gobierno y los empre
sariosyfundaciones que financian al Conse
jo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia
deberían pensárselo más de una vez antes
de que se le entregue su 'reintegro electo
rero' y repita en el cargo a Salvador Guerre
ro Chiprés, porque con eso que anduvo de
'matraquero' de la morenista Clara Brugada
durante la campaña, perdió su credibilidad,
es decir, ya no hay confianza de que cum
pla su cometido de ser contrapeso para que
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la
Fiscalía General de Justicia de la CDMX, tal
como fue concebido por López Obrador
cuando creó ese Consejo. También hay altos
directivos de ese Consejo que fueron comi
sionados por él prácticamente sólo para
hacer campaña con Brugada, y que durante
meses no se aparecieron en sus oficinas.

Foto: Archivo / Cuartoscuro
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Una reelección estará en juego el viernes.
Aún cuando todavía no se dice la última

palabra sobre las impugnaciones por la distribu
ción de curuies en Donceles, los diputados que
hasta ahora integrarán la fracción parlamenta
ria de Morena para la siguiente Legislatura ten
drán su plenaria mañana.

La actual coordinadora, Martha Ávila,
tiene alzada la mano para repetir, pero no es
la única.

También Víctor Hugo Romo, el ex Alcal
de de Miguel Hidalgo, está con el índice le
vantado.

Dependiendo de qué tan intensas se pon
gan lasxosas, ya se verá si se toma una deci
sión... ¡o se agudiza una escisión!

Ayer se registró mala calidad del aire. Y dio la
casualidad de que la página en la que la Ciudad
de México da a conocer los niveles de contami
nantes en tiempo real no operó con intermiten
cias o con dificultades para cargar, porque sim
plemente, ¡estaba completamente caída!

En su momento fue referente, junto con el
portal que advertía a personas vulnerables so
bre si se pronosticaban días sucios y qué accio
nes preventivas tomar.

Pao sin razón alguna, la actual Administra
ción simplemente decidió apagarlas gradualmente.

¿Demasiada ciencia neoliberal?
eferrosfuenteí#! reforma com
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En sus meras
narizotas
Enorme cloaca ha quedado al

descubierto tras la muerte de dos

jovencitas venezolanas que fueron
ultimadas a plomazos y sus cuerpos
chamuscados en un paraje solitario en el
kilómetro 32+600 de la carretera México

Cuernavaca, en la alcaldía Tlalpan.
Resulta que las víctimas salieron

huyendo de la pobreza que vivían en
Venezuela y se vinieron a México a
camellarle con la esperanza de juntar
una lana e irse al gabacho, pero llegaron
al meritito infierno, pues ftieron
enganchadas por una banda de tratantes
de blancas, capitaneada por paisanos
suyos que se hacen llamar El Tren de
Aragua y las obligaron a vender sus
caricias al mejor postor en Sullivan.
Lo extraño de todo es que tuvieron que

matar en forma bestial alas dos chicas,
para que las autoridades capitalinas
accionaran y ¿qué creen? localizaron
un inmueble de 5 pisos con 83 cuartos
en la calle de Aldama, entre la colonia
Guerrero y Buenavista, donde prostituían
a decenas de jovencitas, en su mayoría

extranjeras y nadie se había dado cuenta,
lo cual resulta bastante sospechoso.
Esto íiace suponer que los tratantes de

blancas operaban con la bendición de la
tira y uno que otro funcionario.
En cuanto caigan los primeros

padrotes comenzará a destaparse la
cloaca, pero lo increíble es que ahora
delincuentes de otros países vengan
a instalar sus imperios de terror en la
capiruchay nadie haga absolutamente
ni maíz, pues tenemos donadores de
tarjetas, estorsionadores, distribuidores
de drogas, sicarios, prestamistas,
ladrones de casas habitación y párele de
contar, todo porque las autoridades del
Instituto Nacional de Migración (CSTM)
no tienen ningún control sobre ellos y
todos cstrán a nuestro país como Pedro
por su casa
Para nadie es un secreto que en la

CDMX operan en las narices de la
polieia infinidad de lacras venezolanos,
colombianos, peruanos y de otras
nacionalidades y tuvo que suceder una
tragedia de esta magnitud para que
reaccionaran ¡Qué poca,..vergüenza!
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Panistas ladrones!¿
En San Juan del Río, donde el PAN quiere robarse
la elección, Roberto Cabrera, actual presidente
municipal que pretende enquistarse en el puesto,
reportó pérdidas por más de 300 millones de
pesos.
Esto ocurrió en 2022. Y la cúpula del PAN lo

supo desde diciembre de 2023.
Pero, a pesar de que trataron de tapar sus

tropelías, sus corruptelas ternmiaron saliendo a
flote.

Pero déjeme darle los detalles.
De acuerdo con el Estado de Actividades

de la Cuenta Pública 2022, en San Juan del
Río, la Junta de Agua Potable y Alcantarillado
Municipal (JAPAM) informó que, del 1 de enero
al 31 de diciembre de 2022, hubo pérdidas en ese
organismo por 317 millones 192 mil 834 pesos.
Esto le fue dado a conocer, a través de un

informe, al entonces secretario de Finanzas
Públicas Municipales, Fernando Damián
Oeeguera. Laínforniación, incluso, también
llegó a manos del auditor Superior del Estado de
Querétaro, Enrique de Echavarri Lary, quien,
por cierto, acabado jubilarse en enero de este año y
ya está recibiendo una jugosa pensión que c stá por
encima de la ley: 112 mil 238.40 pesos mensuales.
Fuentes al interior del municipio que

actualmente gobierna Roberto Cabrera

sostienen que, al ver el escándalo que se avecinaba,
el gobernador Mauricio Knri pidió ai edil panista.
su amigo de piquete de ombligo, que removiera de
su puesto a Gilberto Edmundo Ugalde. quien era
el titular de la JAPAM,
Sin embargo, personajes cercanos al presidente

municipal panista aseguran que esta solo fue una
hipócrita maniobra por parte de Kuri y Cabrera.
Y es que, aunque fingieron sacarlo de la jugada,

en el reciente proceso electoral, la población se
sorprendió al ver Gilberto Edmundo Ugalde de
Alba acompañando a Roberto Carlos Cabrera
Valencia en la fórmula para la presidencia
municipal.
De esta manera es como Kuri y Cabrera (quien

es presidente mmácipal de San Juan del Río
desde el 1 de octubre de 2021), pretenden seguir
saqueando ese municipio.
"Le tienen muchas ganas aSan Juan (del Rio)

porque que, este 2024, el municipio tiene un
presupuesto de más de mil 454 millones de pesos",
nos aseguran.
Ahora entendemos por qué trabajadores del

IEEQ manipularon con tanto aliínco los paquetes
electorales de las recientes elecciones de San Juan
del Río. Pretenden favorecer al PAN y descarrilar
a Juan Alvarado, candidato de Morena, porque
quieren seguir recibiendo su tajada.

Fecha: 08/08/2024

Página: 3

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 14,889

Página 179 de 185 Índice



La más ajuareada

Sandra Cuevas no es santo de la devoción de

esta columnista, la mujer por más que intenta
andar con porte y clase no ha entendido que la
ropa de diseñador no da educación.

Decía mi abuela: "la percha es la percha",
y equivocada no estaba. Le contaron a esta
escribana que el cióset de la mujer asciende
a más de 2 millones de pesos, entre las que
destacan marcas como Carolina Herrera,
Fendí, Gucci, Ferragamo Salvatore y Hermes,

La mujer robó a diestra y siniestra de la
alcaldía, dejó a la administración más seca
que vaca lechera en día de producción.

Los vestidos de Carolina Herrera oscilan

entre los 5 y 45 mil pesos, como olvidar ei
que usó cuando acudió al Reclusorio Norte
de la Ciudad de México en medio de mía

polémica por acusaciones sobre súmala
gestión ai frente de la Cuauhtémoc, alcaldía
que se siguen peleando "Alefarsa Rojo de la
Vega" y "Ratalina Monreal", que conste que
estos nombres se los pusieron entre ellas
para que no digan que esta columnista está
infringiendo las reglas y que son víctimas de
violencia de género.

Regresando a Sandra Cuevas, la mujer
llegó a la cárcel utilizando un vestido de punto
Jacquard Carolina Herrera, cuyo precio es de
13mil 100 pesos mexicanos.

Mi querida Sandy además ha presumido
sudaderas de la marca, la cuaE cuenta con

diversos diseños, que van desde los 6 mil
700 a los 8 mil 350 pesos mexicanos; si usted
no le cree aestachismosa, "no más" pasó a
refrescarle la memoria utilizó una de ellas en

una de las cenas que tuvo con el guapísimo ex
priísta ahora morenista, Adrián Rubalcava.

Pero eso no es todo, Cuevas tiene un collar
Tiffany, que está en nada más y nada menos
que casi 400 mil pesos. ¿Cómo le hizo para
comprarlo? Si al mes ganaba 70 mil pesos,
más o menos.

Tuvo que haber usado el total de su sueldo
de 6 meses para poderlo comprar, ¿y su
comida?, ¿y la ren ta?, ¿y los servicios básicos?

Una de sus personas cercanos le pasó el
dato a esta chismosa que la exedil cuenta con
una vasta colección de pulseras Van Cleef
entre las que están dos de los modelos más
caros de la casa joyera.

En su brazo ha utilizado una pulsera Perlée
sweet trébol de oro amarillo con diamantes

que en la página se muestra cuesta 15 mil
600 euros, que en moneda de cambio está
en 323 mil 536 pesos, además del modelo
Perlée Diamonds 5 ñlas, que también es de
oro con diamantes incrustados con un valor

de 35,200 euros, lo que traducido en pesos
mexicanos da un monto de 741 mil 312.

Y aunque se lleva muy bien con la gente
de Tepito dicen que no es fayuca, que la
mujer fue hasta Nueva York a comprarse sus
gustüús porque ' para eso trabaja".
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Las mentiras de
Gálvez sobre la
sohrerrepresenlación
Xóchitl Gálvez compartió un video en sus
redes sociales donde afirma q ue "Morena
y sus aliados nos quieren robar casi diez
millones de votos en la integración del
Congreso". Después, explica que Morena, el
Partido Verde y el del Trabajo "obtuvieron
el 54% de los votos, pero a la mala quieren
agandallarse el 75% de los espacios en el
legislativo".

Este discurso de Xóchitl es mentiroso.

Veamos por qué.
El pasado 2 de junio s e celebraron las

elecciones para la Cámara de Diputados. Son
500 espacios, 300 por mayoría relativa y 200
por representación proporcional.
Los 300 escaños de mayoría relativa

se disputan de forma directa en los 300
distritos del país. El resultado ahí fue el
siguiente: 161 distritos los ganó Morena;
38 el PT y 57 el Verde, es decir. 256
diputaciones. El PAN ganó 32, el PRI 9, el
PRD1 y MC L La oposición, en conjunto,
obtuvo 43 escaños. Hubo un candidato

independiente que ganó.
Esas 300 diputaciones no se reparten,

son triunfos que se dieron en cada distrito.
Lo que se reparte son 200 diputaciones. ¿Y
cómo se da ese reparto? Por el número de
votos obtenidos por cada partido. Es decir,
allí se debe evidenciar el porcentaje total de
votos emitidos.

Si Morena y sus aliados obtuvieron el
54% de los votos, debe tener más de la mitad

de los 200 escaños, Y los demás partidos,
menos de la mitad. ¿Cómo es entonces

lo que se repartiría? La propuesta es: 87
Morena, 12 el PT, 18 el Verde, Es decir, 117.

¿Cuántos se les planea dar a los de
oposición? Al PAN 36; al PRI 24, al PRD 0 y a
MC 23. Es decir, 83

Es decir, el reparto es justo y se asemej a
a lo que obtuvo cada partido en la votación
total. Las 300 diputaciones de mayoría
relativa no se pueden repartir porque fue
una elección directa.

Los de oposición quieren engañar
a la gente con el discurso de la
sobrerrepresentación, y eso que dicen es un
vil engaño. Por eso, cuando Xóchitl afirma
que es un "atraco'", está mintiendo, Y la gente
está harta de que le mientan.
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Diálogos naciona
les para legrar
justicia para lodos

UNA DEUDA CON LOS POBRES

i lace un par de días se realizó el penúltimo
diálogo nacional sobre la Reforma al Poder
Judicial de la Federación propuesta por el
Presidente Obrador, En este encuentro en

Coahuila se presentó un dato muy alar
mante: que el 80% de las personas que son
representadas por la defensor i a pública
la califican negativamente, y para que di
men alonemos., 7 de cada 10 personas que
enfrentan un proceso en México requie
ren los servicios de un defensor público,

Recordemos que la reforma al Poder
Judicial, poder que tiene una deuda his
tórica inconmensurable con las personas
más pobres del país, quienes difícilmente
tienen acceso ala justicia, no se limitaúni
camente a la elección popular de jueces,
magistrados y ministros, sino que busca
atender problemas más profundos como
lo son precisamente las defensorías públi
cas. Apesar de que constitucionalmente
todas y todos tenemos derecho a una de

fiensa, no es secreto que los servicios de los
abogados particulares son impagables pa
ra la gran mayoría del Pueblo. Y cuando en
un proceso judicial se encuentra en riesgo
la libertad o el patrimonio de una fami
lia, no son pocos quienes deciden asumir
enormes deudas o despojarse de sus bie
nes para pagar una defensa adecuada,
por más paradójico que resulte esto con la
esencia de la labor de los abogados.

Algo que vale la pena mencionar sobre
este último foro, fue la participación de
personas trabajadoras del Poder Judicial
que se oponen ala reforma y que tuvieron
el espacio para expresar sus puntos de vis
ta. Es decir, existe una clara intención de

diálogo y de apertura para construir en
conjunto antes de que inicie la discusión
en el Congreso federal Durante la campa
ña de nuestra Presidenta Electa, la Docto
ra ClaudiaSheinbaum, se realizaron más
de 300 encuentros por todo el país como
parte de los Diálogos por la Transforma
ción y uno de los temas centrales fueron
los referentes a la justicia. En este eje estu
vo a cargo el exministro Arturo Zaldívar,
y se retomaron las inquietudes y necesi
dades de la gente sobre nuestra sistema de
impartición y procuración de justicia pa
ra integrar el plan de gobierno del Segun
do Piso de 3 a Transformación.

Es muy interesante lo que lia sucedido
en los di álogos nacionales de esta refor
ma. Confiamos en que una vez que inicie
la discusión formal en septiembre, las y los
legisladores de la Cuarta Transformación
pondránpor delante las necesidades del
Pueblo para que la justicia deje de ser un
privilegio para unos cuantos.
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Dólar sube
A PESAR DE LOS ESFUERZOS

Be pronto México se convulsiona,
particularmente el mundo de los ne
gocios. La moneda estadounidense,
base de sustentación de la economía

mundial, llegó a cotizarse de manera
sorprendente, apoco más de dieciséis
pesos por dólar, situación totalmen
te inexplicable para los neófitos. Las
personas mayores bien sabemos que
desde siempre, el dólar aumenta su
valor, particularmente al iniciarse
cada sexenio gubernamental. Hubo
momentos en que la moneda nortea
mericana se cotizó en miles de pe
sos y fue el "terrible" Carlos Salinas
de Gortari, quien de un "plumazo" le
quitó tres ceros a nuestra divisa, pero
el dólar mantuvo permanente su ca
rrera alcista.

Debe señalarse que, en la actual
administración, se dio ese fenóme
no en que increíblemente el dólar que
se cotizaba sobre veinte pesos, llegó
a reducirse hasta dieciséis unidades,
circunstancia novedosa para los mer
cados mexicanos.

A partir del proceso electoral del
pasado dos de junio, el dólar "volvió
a las andadas", esto es, cada vez sube
su cotización, hedió que ha provoca
do sinnúmero de reacciones, las más
de preocupación y temor, Al respecto,
la virtual Presidenta de México, Dra.
Claudia Sheinbaum Pardo, ha señala
do que se debe tranquilizar el ámbi
to económico y para ello, ratificó en el
cargo como Secretario de Hacienda a
Rogelio Ramírez de la O; también se
han hecho incursiones a Europa, pa
ra asegurar que habrá pleno respeto
al mundo inversionista y que lio de
berá temerse ningún riesgo en per
juicio del capital extranjero.
A pesar de los esfuerzos, el dólar

tiende a subir y ante ello, es impres
cindible señalar aspectos objetivos
orientados a serenar y asegurar un
ambiente de respeto y la presencia de
reglas claras que puedan estimular
sensiblemente las inversiones y la lle
gada de capitales externos.
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\y tía XóchilI.
ya siéntese...
SEGÚN MONREAL, LA REFORMA JUDICIAL ES
TARÁ ENTRE 12 Y 15 DE SEPTIEMBRE...

Perfecto, para gritar "¡No acoger gachupines, sino ajue
ce$, magistraidores yministraidores a la patria para qui
tarles sus privilegios!
La Corte rechazó suspender la calificación de la
elección presidencial promovida por Xóchitl ante
eíTEPJF.

Ay tía Bertha, ¿no se cansa de hacer el riel ículo nn día sí
y al otro también, y uno más el domingo para protestar
contra ei LN E?., Ya siéntese y póngase a alquilar sus esco
bas, cubetas, escobetas y trapeadores "inteligentes", aun
que ya no tenga las influencias de cuando era delegada.
Arturo Zaldívar comentó que sin él, Norma Píña no
hubiera sido ministra.

El hubiera no existe, pero con la reforma judicial PJ F
significará: Piña Juega Fuera.
Televisa fue la cadena que intentó extorsionar a Bo
cio Nahle con 200 mdp.
Eso de "periodismo mañoso, calumniador y chantajis
ta" que habló AMLO, le queda como pila al control de TV

a ffEl Canal de las extorsiones, con chantajes llenos de
emociones". Y no me refiero a sus telenovelas, sino a sus
noticiarios.

Rosa Icela Rodríguez dijo que todo indica que los
hermanos Guzmán López entregarona Joaquín Jú
nior para beneficiar a Ovidio.
Suena coherente, ¿pero qué bari as de celda toca enton
ces El Mayo Zambada en el convenio? ¿Fue postre u otro
platillo extra del principal?
El juez Brian Cogan negó la solicitud de nuevo juicio
a Ciar cía Luiia y será sentenciado en octubre.
Si Genarco quiere quitarse unos ahitos en ia cárcel,
claro deberá hablar del reparto del botín con F elipir íum
tremens, subrayo derecho para sus tropelías y jefe para
la pai te institucional.
Trump llamó ''izquierdoso radical" a Tim Walz,
candidato a lavicepresidencia de £U con Kamala y
quien pide debatir con Vanee.
El exgobernador de Minnesota era un fuerte candidato
para suplir a Bideny Hairis supo elegir bien, aunque no
le guste al "derechoso patán". Comienza en EU La Gue
rra de las Consonantes: KllyTWcontraDT y JDV (Ja
mes David).
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Capitanes
JOSÉ LUIS
PARGA
ANGULO...

El capitán de JP3 Fi
nancial recibió la au
torización de la CNBV
para constituirse co
mo Institución de
Fondos de Pago Elec
trónico, dentro de la
Ley Fintech. La em
presa buscará que los
usuarios puedan co
nectarse con nuevas

tecnologías. Además
quiere desarrollar un
sistema de pagos en
cadenas comerciales
físicas y digitales.

Reuniones con energía

El martes pasado se llevó a cabo un interesante
encuentro en el Club de Industriales, convocado

por la Comisión de Energía del Consejo Coordinador
Empresarial y el Fellowship North America del World
Energy Council, liderados por Régulo Salinas y Ro
dolfo Rueda, respectivamente

En el encuentro participó el comisionado de la CRE,
Waher Julián, quien destacó la necesidad de la partici
pación públicoprivada, claro, con un enfoque de sobera
nía y seguridad energética.

El evento contó con la presencia de presidentes
y miembros de asociaciones del sector energético
mexicano, CEOs de las principales empresas y
algunos representantes del Gobierno.

Algunos participantes reconocieron la labor de
Julián en la CRE para el desarrollo de regulaciones
como la de biometano, almacenamiento de energía
y electromovilidad.

Durante el encuentro se discutió sobre la transición
eneigéticá, la importancia de alcanzar las metas de
reducción de emisiones de gases de efecto invernade
ro y la necesidad de impulsar el desarrollo de fuentes de
energía renovable, que actualmente representan 25 por
ciento de la generación eléctrica del País.

Además, se destacó la necesidad de reducir la
dependencia de combustibles fósiles, que actualmente
representan 70 por ciento de la mezcla energética
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Negocio
creativo

La industria de reuniones y
convenciones tiene un va
lor en México de alrededor
de 14 mil millones de pesos
anuales.

Es un sector que enca
bezan CIE y Ocesa, pero en
el que participan también
compañías medianas que
apuestan a la creatividad
para crecer.

Es el caso de Primitivo,
que tiene entre sus clientes
a compañías como Amazon
Prime, Max y Roku, con
quienes trabaja en la crea
ción del concepto de lanza
miento de seríes y películas
en streaming, desde el de
sarrollo de la idea hasta la
campaña de promoción.

Es un sector que deja a
Primitivo, a cargo de Alan
Badfflo, 30 por ciento de
sus ingresos. La cifra puede
incrementarse con la llega

da de nuevos clientes, como
Disney Plus o empresas far
macéuticas y automotrices.

Primitivo reportó el año
pasado un crecimiento de 8
por ciento y proyecta cerrar
este año con un avance de
doble dígito.

Los viajes de incentivos,
congresos corporativos y
eventos de lanzamiento son
el otro brazo de la empre
sa, de donde capta alrede
dor de 40 por ciento de sus
ingresos.

La compañía busca
aprovechar que en este tri
mestre se lleva a cabo la
mayoría de las convencio
nes médicas para captar
más clientes.

Adquisición
exitosa

Tras la adquisición de las
tres cuartas partes de las ac
ciones de Terrafina por par

te de Fibra Prologis, ahora
viene la integración de los
activos a su portafolio.

La semana pasada
concluyó la adquisición
de 77.1 por ciento de los
certificados en circulación
de Terrafina y el martes
pasado se hizo público el
evento.

Fibra Prologis, cuyo
CEO es Héctor Iharzábal,
se* posiciona como el jugador
más importante en el sector
inmobiliario industrial.

Terrafina administra 3.9
millones de metros cuadra
dos de bienes raíces indus
triales, incluyendo 289 bo
degas y 11 propiedades de
reserva de tierra

A su vez, al 30 de junio
pasado Fibra Prologis con
taba con 236 instalaciones
logísticas y de manufactura
en seis regiones industria
les del País, las cuales su
man 4.4 millones de metros
cuadrados de área bruta
rentable.

La adquisición va a per
mitir maximizar las opor
tunidades del mercado in
dustrial en México, cuyo
dinamismo derivado de la
relocalización de empresas
abre perspectivas muy favo
rables para Prologis, enca

bezado en América Latina
por Armando Fregoso.

Becas

para atletas
Los que aprovecharon la
coyuntura para hacer buen
marketing son los de Grupo
Sports World, que lleva Ga
briela Vieira do Prado.

La firma otorgará una
beca vitalicia a todos los at
letas olímpicos y paralímpi
cos mexicanos que obten
gan una presea en los Jue
gos Olímpicos de París 2024.

La beca incluye acceso
a todas las instalaciones de
Grupo Sports World, así co
mo a sus clases especializa
das. La cadena de gimnasios
quiere que los atletas mexi
canos también participen en
eventos y actividades exclu
sivas de la cadena, compar
tiendo su experiencia y mo
tivación con sus miembros.

Hasta ahora los atletas
Alejandra Valencia Ana
Paula Vázquez, Ángela
Ruiz, Osmar Ohrera, Juan
Manuel Celaya, Frisca.
Awtti y Marco Verde ya
tienen asegurada una beca
con la cadena de gimnasios.

• capitanes@reforma.com
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Recesión y Fed
El culebrón sobre que

viene una recesión en
Estados Unidos reapa

reció, aunque ahora tiene
mucho menos fundamentos
que en 2022 (ver En el Dine
ro del 26 de mayo de 2022:
"Riesgos de recesión o un
nuevo tantrum" y del 21 de
julio de 2022: "La supuesta
recesión es la más deseada").

Obviamente, cada que se
piensa en un escenario rece
sivo, las expectativas de un ci
clo bajista de las tasas de los
fondos federales se aceleran.

La historia de esta recesión
se empezó a tejer el primero de
agosto con el reporte del indi
cador oportuno conocido co
mo ISM (Institute for Svpply
Management) manufacturero
de julio de Estados Unidos.

Hay que recordar que
son índices elaborados con
entrevistas a los gerentes de
compra de las empresas, no
son hechos por economistas,
lo que los hace más valiosos.

Quienes contestan son
los que están en el día a día
de la producción, en la vi
da real.

Su lectura es fácil:

¦ De 50 a 60 puntos señala
crecimiento sano.
¦ Arriba de 60 es sobre ca
lentamiento.
¦ Debajo de 50 estancamiento.
¦ Cercano o rompiendo a la
baja los 42.5 ya es recesión.

Son oportunos porque
salen en la primera semana
del mes con información del
mes inmediato anterior.

El ISM manufacturero
fue de 46.8 puntos, muy aba
jo de los 48.5 de junio.

Sin embargo, analistas y
operadores sólo ven el nú
mero sin el contexto, un error
muy común que lleva a con
clusiones equivocadas.

La manufactura esta
dounidense lleva estancada
16 meses, debido a todo el
proceso del nearshoring y la
construcción del andamiaje.

Cierto que los comenta
rios fueron muy críticos por
parte de Timothy R Fiore,
presidente del Comité de En
cuesta de Negocios de Manu
factura del ISM, quien dijo:

"La demanda sigue sien
do moderada, ya que las em
presas muestran una falta de
voluntad para invertir en ca
pital e inventario debido a
la actual política monetaria
federal y otras condiciones".

Pero estamos hablamos
de un enfriamiento de la eco
nomía, no de recesión.

De hecho, los gerentes
de compra encuestados pa
ra el Informe advierten que
hay señales de enfriamiento
en la economía

Luego vino el viernes
2 de agosto con el reporte
oportuno de empleo, que su

bió como espuma la idea de
una recesión:

¦ La Nómina no Agrícola en
julio creó sólo 114 mil nuevos
empleos, menos que los 176
mil esperados y que los 179
mil revisados del mes anterior.
¦ La tasa de desempleo subió
a 4.3 por ciento, desde el 4.1
esperado y anterior, el mayor
nivel desde 2021.
¦ Los salarios subieron 3.6
por ciento anual, desde el 3.7
esperado y del 3.8 del mes
anterior; está volviendo a ni
veles más cercanos a los de
antes de la pandemia.

Nada extraordinario que

no sea un enfriamiento del
mercado laboral.

Es más, los indicadores
siguen siendo robustos.

No obstante, el subir el
tono de que viene una rece
sión generó además que el
mercado de futuros de los
fondos federales desconta
ra un ciclo muy violento de
bajas.

El caso más extremo fue
el lunes, cuando la crisis del
carry trade del yen acentuó la
idea de la recesión y el mer
cado de futuros dio por des
contado dos recortes de 50
puntos base (pb) (septiembre
y noviembre) y uno de 25 pb
(en diciembre) en 2024.

Pero llegó el reporte del

ISM de servicios de julio, que
fue bueno:

¦ Alcanzó 51.4 puntos, desde
los 48.8 de junio.
¦ Regresó de manera sólida a
la zona de crecimiento sano.
¦ Todos sus subíndices cre
cieron de manera notable.
¦ Ya no se sostiene la idea de
una recesión.

Aún mejor, la balanza co
mercial de Estados Unidos
reportó el menor déficit en
19 meses gracias al dinamis
mo de las exportaciones de
petróleo, gas y aviones.

El resultado fue que
la estimación del modelo
GDPNow de la Fed de At
lanta para el crecimiento
del PIB en el tercer trimes
tre de 2024 fuera de 2.9 por
ciento al 6 de agosto, frente
al 2.5 que se tenía el prime
ro de ese mes.

Entonces, ¿cuál recesión?
Con todo, el mercado de

futuros sigue descontando
tres recortes: uno de 50 pb
en septiembre y dos de 25
pb (noviembre y diciembre).

Aún ese escenario, es po
co creíble sin datos más con
tundentes de baja en la infla
ción y menor dinamismo en
el empleo.

Se repite una y otra vez la
misma historia producto del
cansancio de los mercados.

joelmartinezl32@gmail.com
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La regla
Sahm

El comienzo de agosto
no fue favorable para
los mercados finan

cieros, que cayeron el jueves
y viernes de la semana pa
sada y se desplomaron este
lunes. El índice Nikkei 225
de Japón cayó 12 por ciento
ese día, su disminución más
abrupta desde octubre de
1987, mientras que el Dow
Jones se redujo más de mil
puntos, el mayor ajuste en
casi dos años. Estos indica
dores bursátiles se recupe
raron el martes, pero los de
Estados Unidos (EU) volvie
ron a caer ayer. Los analistas,
por su parte, exploran las
causas de dicha volatilidad.

Una hipótesis es que es
té ajuste lo provocó el re
porte de empleo (desocupa
ción de 4.3 por ciento) que
se dio a conocer el viernes 2
de agosto en EU, el cual su
peró la expectativa (4.1 por
ciento) de los mercados y
fue el más elevado en casi
tres años. La cifra, en sí, no
es muy alta, pero detonó un
indicador de recesión que
se ha puesto de moda en
fechas recientes. Me refie
ro a la "regla Sahm", diseña
da por Claudia Sahm (CS),
una economista que tra
bajó en la Reserva Federal
(Fed) y ahora es consultora

independiente
La regla Sahm identifi

ca el inicio de una recesión
cuando el promedio mó
vil de tres meses de la tasa
nacional de desempleo au
menta en 0.50 puntos por
centuales o más con rela

ción al mínimo de ese pro
medio móvil durante los
pasados 12 meses. El dato
de julio (4.3 por ciento) su
peró en más de ese monto
al 3.5 por ciento correspon
diente a un año antes.

CS ha señalado que esta
regla no está diseñada para
predecir recesiones, sino co
mo un indicador oportuno
de que la economía ya es
tá en recesión, de manera
que las autoridades fiscales
y monetarias apliquen los
estímulos correspondientes
para limitar su duración y
profundidad.

Ella, no obstante, escri
bió ayer en Bloomberg que
la economía de EU quizá no
esté en recesión aun cuan
do su regla así lo indica, pe
ro que sí aumentó el riesgo
de que ocurra porque la si
tuación del mercado labo
ral apunta en esa dirección.
Esto explica el nerviosismo
de los inversionistas, quie
nes consideran que la Fed
ha dilatado de más la reduc

ción de las tasas de interés.
La posibilidad de una

recesión no solo está asocia
da a una tendencia preocu
pante en las cifras de em
pleo, sino también a que los
factores que contrarresta
ron la política monetaria
restrictiva, como fueron un
mayor gasto público y un
gasto agresivo de los con
sumidores, ya no están pre
sentes. No extraña, por tanto,
que varios analistas afecta
dos por el pánico del lunes
hayan elevado la probabili
dad de una recesión en los
próximos meses, así como
que esperen una política
más agresiva de reducción
de tasas por parte de la Fed.

En el inicio de esta se
mana, los economistas de
Goldman Sachs aumenta
ron de 15 a 25 por ciento la
probabilidad de una rece
sión en los siguientes 12 me
ses, mientras que los de JP
Moigan la ubican en 50 por
ciento. Estos analistas espe
ran, en consecuencia, que el
Fed reduzca de manera más
acelerada las tasas de interés.

Los especialistas de JP
Morgan, en particular, esti
man que las tasas disminui
rán medio punto porcentual
en la reunión de la Fed de

septiembre y otro tanto en
la de noviembre. Me pare
ce que esa expectativa es
exagerada, influenciada por
el susto del lunes. Para mí
es más probable que la Fed
reduzca en un cuarto pun
to porcentual la tasa de los
fondos federales en su reu
nión de septiembre, y quizá
lo haga también en cada una
las dos reuniones restantes
del año. Un recorte mayor
sería viable si el reporte de
empleo de agosto fuera más
débil que el de julio, pero eso
todavía está por verse.

Todo lo anterior presen
ta un panorama claroscuro
para nuestra economía. Por
un lado, la reducción espe
rada de tasas de interés en
EU favorece la disminución
de tasas en México, pero
nuestras autoridades mone
tarias tendrán que ser cau
telosas mientras la inflación
se resista a bajar de cuatro
por ciento; por otro lado, la
mayor probabilidad de una
recesión en EU exacerbará
el efecto de las pésimas polí
ticas de la 4T sobre nuestra
economía, lo que pudiera
traducirse en una recesión
aquí en 2025. Esto, sin duda,
será un mal comienzo pa
ra la nueva Administración.
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What's
News

Comprar sus propias
acciones podría ser la

mejor apuesta de SoftBank.
La compañía japonesa ha
vivido una montaña rusa
en los últimos años al
tiempo que sus inversiones
se desplomaron cuando
el auge de tecnología
avivado por la pandemia
se convirtió en caída.
SoftBank reportó tres años
consecutivos de pérdidas
hasta el año fiscal que
terminó en marzo. Ahora,
ha anunciado que gastará
3.5 mil millones de dólares
para recomprar hasta 6.8%
de sus propias acciones.
Las acciones de SoftBank
alcanzaron su nivel más
alto el mes pasado.

? El gigante danés de los
contenedores A.P. Moller
Maersk añadirá hasta 60
embarcaciones nuevas a su
flota, muchas de las cuales
operarán con gas natural
licuado, un combustible
de propulsión a base de
carbono. Los nuevos bar

cos, que también podrán
funcionar con combustible
marino tradicional, serán
entregados entre el 2026 y
el 2030. Serán una mezcla
de rentas y compras de
nuevas embarcaciones, que
costarán en promedio 120
millones de dólares.

? Glencore abandonó un
plan para crear una empre
sa derivada con su negocio
de carbón después de que
accionistas la alentaron
a seguir extrayendo el com
bustible fósil. Glencore,
cotizada en la bolsa en Lon

dres y una de las producto
ras más grandes del mundo
de carbón térmico para

generar electricidad, pidió
la opinión de inversionistas
con dos tercios de acciones
con derecho a voto. De
aquellos que expresaron
una preferencia, más de
95% quería que Glencore
conservara su negocio de
carbón.

? Reguladores inves
tigan a algunos de los
bancos más grandes de
EU por su gestión de
fondos de los clientes en
la plataforma de pagos
entre usuarios Zelle, que
ha enfrentado escrutinio
debido a estafas y tran
sacciones fraudulentas.

La investigación de la
Oficina para la Protección
Financiera del Consu
midor de EU se enfoca
en JPMorgan Chase,
Bank of America y Wells
Fargo, entre otros bancos
grandes, de acuerdo con
personas familiarizadas
con el asunto.

? Los inventarios de
crudo de EU cayeron por
sexta semana consecutiva,
mientras que las reservas
de producto subieron al
tiempo que las refinerías
elevaron su uso de la

capacidad, según datos
publicados por la Admi
nistración de Información
Energética (EIA) de EU.
Las existencias de crudo
comercial sin incluir la
Reserva Estratégica de
Petróleo cayeron en 3.7
millones de barriles, a
429.3 millones, en la se
mana que terminó el 2 de
agosto, 6% por debajo del
promedio a cinco años por
primera vez en el año.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Arturo Herrera evita hablar de México
::::: El que anda de visita es Arturo Herrera. Nos cuentan
que el exsecretario de Hacienda, que reside actualmente en
Washington, se dejó ver en una entrevista que le hicieron
en televisión. Nos dicen que habló sobre cómo la desigual

dad económica y social se manifiesta en la
polarización política, así como la influen
cia de las redes sociales. El actual director
global de Gobernanza en el Banco Mun
dial también se refirió a la economía mo
ral, la globalización, las elecciones en
Francia y la democracia. Durante la char
la, Herrera dio muestra de que está al día
sobre esos temas y muchos otros sin apo
yarse de asesores, apuntes o preguntas
pactadas a modo. Se notó a un Arturo He
rrera con más libertad de expresar sus

ideas, sin olvidar la institucionalidad de los organismos
multilaterales y, por lo mismo, nos platican que no se refi
rió al caso específico de lo que está pasando en nuestro
país, que ni siquiera fue necesario.

El fmi se relaja sobre el bitcoin
::::: Hablando de visitas, nos reportan que el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) hizo una parada en El Salvador, que
tiene como presidente al polémico político y empresario,
Nayib Armando Bukele. Nos informan que la misión enca
bezada por el especialista del organismo, Raphael Espino
za, llegó a un acuerdo preliminar para que el país centroa
mericano logre mejorar en tres años el balance primario de
sus finanzas públicas a un nivel de 3.5% con relación al ta
maño de su economía y llevar la deuda a una senda sosteni
ble. Pero lo más interesante, nos hacen ver, es que el FMI
también analizó con el gobierno salvadoreño el tema del bit
coin, al reconocer que si bien no se han materializado los
riesgos asociados, hay un reconocimiento conjunto en redo
blar los esfuerzos para mejorar la transparencia y mitigar los
peligros potenciales que pudiera representar el criptoactivo
en la estabilidad financiera, lo que desconcertó a algunos,
pues con ello la institución muestra en la práctica una pos
tura más relajada que contrasta con la plasmada en papel en
los análisis sobre la reina de las criptocüvisas.

Fecha: 08/08/2024

Página: 24

Area cm2: 194

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 21,825

Página 9 de 52



Anaizaran como sacar gasomas de Dos Bocas
::::: Nos comentan que Pemex, de Octavio Romero Orope
za, está en proceso de contratar un estudio de preinversión
para realizar el cabotaje marítimo de los combustibles au
tomotrices que salgan de Dos Bocas. Se estima que este
análisis de factibilidad y demanda tendrá un costo de 7.7
millones de pesos, cuyo contenido permitirá definir el al
cance y las características técnicas de la infraestructura ne
cesaria para ofrecer el servicio de transporte marítimo de
gasolinas. La refinería fue inaugurada hace más de dos
años, pero la echaron a andar sin tener resuelto el método
para sacar los barriles producidos. Nos explican que el fallo
será el 4 de septiembre.
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Oposición gritona
e inservible tí Norma Piña, jefa de pandilla
Dos Bocas fortalece soberanía

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONCLUYE EL SEXENIO y la auto
denominada oposición que opera
como pandilla no presentó una sola
iniciativa tendiente a fortalecer al
país en lo social y lo económico, ni

para mejorar el nivel de vida de los mexicanos.
Casi seis años (por no incluir los anteriores) con
una sola estrategia: rechazar absolutamente
todo, con gritería de por medio, a lo propuesto
por el gobierno de López Obrador y las obras de
infraestructura por él realizadas.

ES UNA OPOSICIÓN totalmente inútil (que
incluye al Poder Judicial) para el país y los mexi
canos, en todos los aspectos, amén de que se ha
quedado ronca de tanto gritar "no, no, no" sin
siquiera saber, en la mayoría de los casos, de qué
se tratan las propuestas presentadas. El quid
de su "estrategia" es que le quitaron los jugosos
negocios de los que gozó en sexenios pasados,
le cerraron la válvula presupuesta], los moches,
los contratos leoninos y todo lo que le generaba
abundantes cuan ilegales ganancias.

ESO SÍ, LOS ya roncos gritones de la oposición
son multitemáticos, porque un día vociferan en
contra déla sobrerrepresentación (la misma que
gozaron en sexenios pasados) en el Congreso;
otro, apuntan al plan C y "la dictadura" que
conlleva; algunos más "denuncian" las "obras
faraónicas"; del "INE no se toca" en automático
pasan a convocar una marcha contra el propio
instituto y así por el estilo. Un día sí y el siguien
te también, sin ninguna propuesta alternativa.

LO ANTERIOR VIENE a colación, porque el
pasado sábado inició la producción de gasolinas
en la Refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco,
una de las obras de infraestructura más necesa
rias para el país. Desde el anuncio mismo de su
construcción, esa oposición gritona e inservible
registró severos ataques hepáticos y presagió
que sería un "rotundo fracaso". De hecho, Felipe
Calderón (el mismo que prometió una refinería,
la Bicentenario, que, esa sí, resultó ser fantas
mal) aseguró que se trataba de una "crónica de
un desastre anunciado".

FUE TAL EL "desastre" que la Refinería Olme
ca ya produce gasolinas (y diésel desde j ulio pa
sado, con todo y el "no, no, no") y su producción
fortalece la soberanía energética del país y re
duce sustancialmente el gasto por importación
de combustibles, que en el régimen neoliberal
sirvió para engrosar las fortunas de ensueño de
unos cuantos.

SE TRATA DE la primera refinería del Estado
mexicano en 45 años (la más "joven" del sistema
nacional de refinación, la Antonio Dovalí Jaime,
en Salina Cruz, Oaxaca, data de 1979 y fue inau
gurada por José López Portillo). Hasta ahí llegó,
porque tres años después el régimen neoliberal
tomó por asalto el gobierno y en él se quedó 36
años como vil gerente del gran capital. En esta
materia se dedicó a importar combustibles al
por mayor, porque, decía, producirlos en México
"no es rentable y sería una dilapidación de re
cursos del erario", mientras sangraban las arcas
nacionales.

COMO CÁPSULA DE memoria, la primera
refinería del país (la Francisco I. Madero en Ciu
dad Madero, Tamaulipas) se inauguró en 1914 y
pertenecía a El Águila, propiedad original de los
británicos Weetman Pearson y James Hyslop,
quienes llegaron a controlar 50 por ciento del
mercado petrolero mexicano. Fue expropiada
por el general Lázaro Cárdenas en 1938 y pasó a
formar parte de los activos de la nación.

EL INVENTARIO DE refinerías de Pemex llegó
a totalizar siete plantas productivas, pero en
1991 Carlos Salinas de Gortari clausuró la 18 de
Marzo, en Azcapotzalco (inaugurada en 1933 y
expropiada por Cárdenas en 1938), por supues
tas "razones ecológicas", de tal suerte que dicho
inventario cerró 1982 con seis plantas. Pero arri
bó el régimen neoliberal y no construyó una sola,
mientras la importación de combustibles se in
crementó prácticamente de forma exponencial,
porque elaborarlos en el país "no es negocio".

DE AHÍ LA relevancia de la Refinería Olmeca, la
cual, junto con las seis existentes y la adquisición
de Deer Park, en Texas, permitirá reducir en 90
por ciento la importación de combustibles, con
miras a que sea el 100 por ciento a corto plazo.

PARA DAR UNA idea de qué se trata, sólo en
2018, último año de Peña Nieto (la información
es de Pemex), México importó gasolinas auto
motrices por alrededor de 22 mil millones de dó
lares, un monto 31 por ciento superior al costo
de construcción de la Refinería Olmeca (16 mil
800 millones de billetes verdes). De ese tamaño.

Las rebanadas del pastel
NO PODÍA ESPERARSE otra cosa: Norma
Piña, en su calidad de jefa visible de la pandilla,
se dedica a reventar los foros sobre la reforma al
Poder Judicial.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? Pese aL desastre que anunciaba La gasolinas, con Lo que fortalece La soberanía
oposición, La Refinería OLmecaya produce energética del país. Foto Presidencia
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Doscientos ocho mandatarios invitados, Putin
entre ellos // Reservas en dólares

aumentan 48 mil 553 millones // Bachelandia

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ES SUPERFLUA LA discusión en
torno a la invitación al presidente de
Rusia, Vladimir Putin. No tiene nada
de especial. La cancillería a cargo
de Alicia Bárcena suministró opor

tunamente esta información a los medios: "en
concordancia con nuestro protocolo, el go
bierno de México remitió notas diplomáticas a
todas las naciones del mundo con las que man
tiene relaciones y organismos internacionales
en las que ostenta membresía para participar
en la ceremonia de transmisión de mando de la
virtual presidenta electa de los Estados Unidos
Mexicanos, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo,
para la administración 20242030. Esto inclu
ye a 208 mandatarios extranjeros y 34 titula
res de organismos internacionales". Putin es
uno de ellos, mitoteros.

Reforma fiscal

EL CENTRO DE Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) un think tank del
sector privado insiste "en la necesidad de una
reforma fiscal integral que no sólo mejore la
efectividad recaudatoria, sino que también
promueva la equidad fiscal y responda a las
necesidades de la transición demográfica".
Dice: "es necesaria una discusión pública sobre
cómo reducir los gastos ineludibles y diseñar
políticas recaudatorias acordes con los cam
bios demográficos que enfrenta el país". La
discusión pública ya se dio en los Diálogos para
la Transformación, de la campaña de Claudia
Sheinbaum, que coordinó el futuro secretario
de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la
Fuente. La virtual presidenta electa ha insis
tido en que no habrá reforma fiscal, es decir,
aumento de impuestos. Ha propuesto varias
medidas como la digitalización de las aduanas
y el SAT. En lo que sí hay coincidencia con el
CIEP es en "el combate a la informalidad, espe
cialmente en el impuesto sobre la renta".

Megarreservas

de 223 mil 162 millones de dólares, informó
el Banco de México. Fue el mayor incremento
desde el 8 de marzo de este año y permitió que
estos fondos, que son acumulados por el Banco
de México para hacer frente a un eventual
choque financiero adverso, se ubicaran 4.9
por ciento por arriba del nivel que tenían al
cierre del año pasado. Cuando tomó posesión
el presidente López Obrador, en diciembre de
2018, sumaban 174 mil 609 millones de dóla
res. Han aumentado 48 mil 553 millones. Una
de las fábulas inventadas por la oposición que
estuvo muy de moda en aquellos días fue que
Andrés Manuel iba a dilapidarlas, especulación
que creció cuando designó a la gobernadora
del Banco de México, Victoria Rodríguez Ce
ja. Más allá de que antes fue funcionaría de
Hacienda, por tanto, del equipo cercano de
AMLO, ha resultado más estricta en el manejo
del impresionante capital que cualquiera de
sus antecesores priístas.

Ombudsman social
Asunto: Bachelandia

LEYENDO LA QUEJA del señor Pablo Juan
Mendoza, en la edición de La Jornada del 7 de
agosto, en la que señala las malas condiciones
en que se encuentra la carretera Transpenin
sular por la cantidad de baches que tiene, me
uno a su queja, pero por la carretera México
15, sobre todo el tramo MazatlánTepic, que
está, por la misma causa, en condiciones
espantosas, con baches enormes que todos
los días ocasionan daños considerables a los
vehículos que por ahí transitan, y lo digo por
que yo soy uno de los afectados con la rotura
de dos llantas. Es evidente el nulo trabajo de
mantenimiento, pues a estas alturas ya se re
quiere mucho más que eso.

Osvaldo Bernal Lozolla, Mazatlán

Twitterati

SANDRA CUEVAS BUSCARÁ la presidencia
en 2030 con la oposición. La ex alcaldesa de
Cuauhtémoc por PRIPANPRD y ex candidata
al Senado por @MovCiudadanoMX declaró
que está trabajando para crear el partido polí
tico Por la Famili a y Seguridad de México.

@brauliolunan

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

LAS RESERVAS INTERNACIONALES del
país una de las fortalezas contra las deva
luaciones aumentaron mil 437 millones de
dólares durante la semana que terminó el 2
de agosto, para ubicarse en un nuevo máximo
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A EL presidente Andrés Manuel López Obrador recibió la tarde de ayer en Palacio Nacional a
Ornar García Harfuch, designado por La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, futuro
secretario de Seguridad Pública. En sus redes sociaLes, el próximo funcionario posteó una
fotografía a Lado del mandatario federal. Acompañó La imagen con un breve mensaje:
"¡Gracias, Sr. Presidente @lopezobrador_!" Foto tomada de X
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BIENES RAÍCES

Prologis concluye la
compra de Terrafina
A través de la Bolsa Mexica

na de Valores, Fibra Prologis,
que preside Luis Gutiérrez,
culminó la liquidación de su
oferta pública de ciento por
ciento de certificados bursá

tiles emitidos por Terrafina,
que aún dirige Alberto Chre
tin. Prologis compró 606.4
millones de certificados, equi
valentes a 77.13 por ciento del
total en circulación.

VENDE 6.32 MILLONES

Hisense, el segundo
lugar en televisiones
Según la investigadora de mer
cado Omdia, la firma china de
electrónicos y electrodomés
ticos Hisense, que en México
lidera Antonio Hidalgo, du
rante el primer trimestre de
2024 vendió 6.32 millones
de televisores, consolidándo
se como el segundo mayor fa
bricante global de 2022 alafe
cha, al detentar 13.6 por cien
to del mercado.

LUIS FELIPE MEDINA

CanCham, con nuevo
líder de área minera

La Cámara Canadiense de Co

mercio en México, que presi
de Luis Noriegay representa
a300 firmas de ese país, nom
bró a Luis Felipe Medina je
fe de su Comisión de Minería,
en lugar de Armando Ortega.
Se trata de una posición clave
para el organismo, pues Cana
dá es el principal inversionista
del sector minero mexicana

PREMIO NACIONAL

Economía reconoce

a siete exportadoras
La Secretaría de Economía, de
Raquel Buenrostro, y el Com
ee, que preside de forma vitali
cia Valentín Diez Morodo, en
tregaron el Premio Nacional de

Exportación a siete firmas, co
mo Operadora de Minase Ins
talaciones Mineras, Pinsa Con
gelado, Pesca Aztecay Maxion
Wheels, entre otras.

IMPULSO

Fedex firma convenio

para pymes con BC
La empresa de envíos y logís
tica FedEx, que en México li
dera Jorge L. Torres, firmó
un convenio con la Secreta
ría de Economía e Innova
ción de Baja California, que
lleva Kurt Ignacio Honold
Morales, para dar capacita
ción y acceso preferencial a
las pymes del estado hacia los
220países donde opera.
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AMLO se puede
quedar sin un
anhelado sueño

Quedan menos de dos meses pa
ra que termine el gobierno de
López Obrador y uno de sus

principales objetivos está en riesgo: que al fi
nal de su sexenio el peso esté más fiierte frente
al dólar que al inicio.
Es conocida laobsesióndel Presidente con el

tipo de cambio. Es su variable macroeconómica
favorita. Alo largo de su administración hacita
do la fortaleza del peso como prueba del bien

estar macroeconómico del país. Para López
Obrador, entre más se aprecie el peso mejor.
Dejar el poder con un peso más valioso frente

aldólarquealinicioseráunhitoqueningúnpre
sidente deMéxico haconseguidoenlosúltimos
80 años. López Obrador está cerca El día que
asumió la presidencia el tipo de cambio se ubi
caba en $20.3 por dólar. Al cierre de ayer estaba
en $19.19, lo que significa que aún tiene un col
chón para que su sueño se cumpla, aunque es
te es mucho menor que hace un par de meses,
cuando un dólar costabamenos de 17pesos.
López Obrador se formó políticamente

en un contexto de grandes devaluacionesycri
sis económicas. Para él, un peso débil equivale
a una economía débil Sin embargo, que el tipo
de cambio esté más bajo de cuando empezó no
significa, en sí mismo, algo positivo para Méxi
co. En estos seis años, nuestrainflaciónhasido
mayor a la de EU, lo que implica que la estabili
dad del peso havenidoaexpensasde unapérdi

dade competitividad de nuestra moneda. Solo
pregúnteles anuestros exportadores.
Recientemente, el pesó se ha devaluado. El

lunes cerró en su peor nivel desde principios
de 2023 (durante el día rompió la barrera de
los 20). Esto no implica que sea culpa de López
Obrador, al igual que tampoco es mérito su
yo siempre que se aprecia. Habrá quienes ar
gumenten que la caída se debe al riesgo de las
reformas para desaparecer organismos autó
nomos y elegir a jueces por voto popular que
está a punto de aprobar su gobierno. Difiero.
El principal factor detrás de la reciente deva

luación es la corrección que han sufrido los mer
cados financieros a raíz del último reporte de
desempleo de Estados Unidos, el cual salió más
débil de lo esperado y provocó que los principa
les índices accionarios de EU se desplomaran
(aunque se han recuperado desde entonces). El
temor es que un mercado laboral floj o pueda ser
unpreludiodeunarecesión económica.
Mientras que esta posibilidad puede provo

car una reducción en la tasa de la Fed, lo que
será positivo para el peso, el espectro de una
recesión en EU más que compensaría cual
quier beneficio. Otro factor que puede afectar
negativamente al peso en el corto plazo es si
Barraco decide reducir su tasa de referencia.
El comportamiento del tipo de cambio du

rante el resto del mandato de López Obrador
dependerá en gran medida de factores exter
nos. No es imposible que la turbulencia dismi
nuya en las próximas semanas y que el Presi
dente alcance su objetivo de dejar al peso más
fuerte de como lo encontró. Veremos, m»
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Vender una
startup a Femsa

Oxxo Pay maneja alrededor de la
mitad de los pagos en efectivo en
el comercio electrónico, pues per

mite pagar en sus tiendas lo comprado en línea.
Durante siete años, detrás de esa herramienta
estuvo la startup mexicana Conekta, hasta 2024,
cuando Digital@Femsa adquirió los activos que
la habilitaban.

EnMéxico el número de startupscreció al año 16
por ciento entre 2010 y 2021, según PwG Hay más
de mil y tan solo Ciudad de México, Monterrey y
Guadalajara son hogar de unas 200 startups cada
uno. Pero pocos fundadores logran alianzas con un
corporativo con más de 20 mil puntos de venta.
"Que Femsa hubiera invertido en una startup

en 2016 fue un gran logro y fue increíble cómo las

sión", me contó Héctor Cárdenas, fundador y
CEO de Conekta.
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La startup resolvió mi dolor y permitió a mu
chos comprar en línea y
pagar en efectivo. "Per
sonas con tarjeta de dé
bito preferían ir al Oxxo",
me dijo Héctor, y así sie
te de cada 10 transaccio
nes en Conekta llegaron a
ser en monedas y billetes.
Los mexicanos entramos
al Oxxo a pagar Amazon,
Spotify o Netflix.

Desde 2015el valordelcomercioelectrónico cre
ció a doble dígito casi cada año, y en2023llegó a 658
mil 300 millones de pesos, de acuerdo con la AM
VO. En ese tiempo creció también el apetito por las
startupsy nacieron brazos de inversión corporativa
como Femsa Ventures.

Estas alianzas permiten a un gigante innovar y a
un pequeño crecer. Lo esplendoroso es cuando ade
más se logra generar impacto porque se crea una so
lución pensada en el mercado y sus necesidades. Al
abrir las opciones de pago al efectivo, muchos más
compraron en línea
La separación o venta parcial es una "buena te

sis para inversionistas y emprendedores", me dijo
Héctor, de que los corporativos y startups pue
den aliarse y luego seguir con lo que cada uno hace
mejor: Femsa potenciará el acceso al ecosistema de
compras y ventas en línea y Conekta innovará en el
mundo de pagos.
¿Cómo lograr alianzas exitosas? Para este funda

dor, las claves fueron explicar bienlapotencial rela
ción ganarganar; tener las métricas para mostrar
estabilidad, capacidad de operar y de ejecutar, y te
ner habilidades de negociación,
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W No es momento
¦ para sorprender

T al mercado

Ayer se realizó la reunión del Comité de
Política Monetaria de la Junta de Gobierno
del Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez. Debió ser una discusión com
plicada, porque el escenario bajo el cual se
abrió la posibilidad de realizar un niievó ajus
te a la tasa de referencia (junio) tuvo cambios
importantes; en julio la inflación al consumi
dor se elevó a niveles del cierre de 2023, las
expectativas de inflación para este año y el
siguiente se alejaron de manera importante
del pronóstico proyectado por Banxico en su
horizonte de política monetaria, v se registró
una depreciación camblariacon tendencia a
profundizarse, lo que podría incidir aún más
en la resistencia, mostrada por la inflación no
subyacente a bajar hacia 4 por ciento.

Hay otros dos elementos importantes: se
confirmó la desaceleración de la economía
mexicana y, en el escenario global, comenzó
el ciclo de normalización monetaria en algu
nos bancos centrales.

En el caso de la Fed, se pospuso la deci
sión del primer ajuste a septiembre, pese a
que los precios al consumidor mantuvieron
la tendencia a la baja y los datos económicos
ratifican un escenario de aterrizaje suave.

En el momio nacional, la posibilidad de
un 32 creció. En junio se optó por mantener
la tasa con una votación de 41, pero por el
tono de mensajes inducidos, pareciera que
la postura que ha sostenido el subgoberna
dor Ornar Mejía, de reducir la tasa de inte
rés para ajustar las tasas reales hacia niveles
acordes con una menor inflación de la que
se observaba cuando se alcanzó el pico de
la restricción monetaria, ahora cuenta con un
voto más en favor.

De la lectura de la última minuta, la in
formación del último comunicado y de lo
expresado antes del periodo de silencio en
algunos foros por los subgobernadores, po
dría esperarse que la subgobernadora Irene
Espinosa se pronuncie por mantener la tasa,
dado que la inflación en julio registró un au
mento anual de 5.61 %¡ y los índices subya
cente y no subyacente de 4.02 y 10.64 %.
respectivamente. El mandato de estabilidad
de precios es su brújula.

Lo mismo ha expresado el subgobernador
Jonathan Heath. que no es momento de ba
jar la tasay, la subgobernadora Galia Borja ha
considerado que es necesario iniciar la cali
bración de la política monetaria, pero "lo más
prudente es esperar un tiempo y no tomar
una decisión precipitada, porque la inflación
ha sido más persistente de lo previsto y tiene
ya dos arios por arriba del 5 por ciento". Eso lo
dijo el julio 10 en el podcast de Banorte y, días
despuésel Inegi confirmó que la inflación ge
neral y subyacente siguen siendo persistentes.

Creo que si la decisión fuera estrictamente
monetaria, podríamos observar un 4 a uno,
incluso un 5 a favor de mantener la tasa, pero
hay que argumentar que la inflación subya
cente ha mantenido su tendencia a la baja aun
cuando en julio saltó por arriba del 5 por cien
to. Los momios, insisto, están porque la tasa
se mantenga!' la primera baja podría ocurrir
en septiembre, pues los mercados no están
para sorpresas.

DE FONDOS A FONDO

«Economía... Raquel Buenrostro, secreta
ria de Economía, decidió iniciar una inves
tigación por dumping a las importaciones de
caucho usado para elaborar suelas de zapatos
y llantas. Muy probablemente las industrias
afectadas han documentado la depredación
del mercado, pero la decisión final Caérá en
la gestión de Marcelo Ebrard.

Por cierto, la transición en esta depen
dencia va bien, pues ambos integrantes del
gabinete de Claudia Sheinbaum han soste
nido tres reuniones en las que ha participa
do por el lado de Buenrostro, los equipos de
Alejandro Encinas y Othón Valverde y, en
el caso de Ebrard, Luis Rosendo Gutiérrez
(extesorero de la CDMX) y Vidal Llerenas.

Prioridad es el TMEC, resolver adecua
damente la relación comercial y de inversión
con China para mantener la certidumbre con
los socios de Norteamérica y trabajar con
Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo
Asesor Empresarial, además de sus pares en
el futuro gabinete para impulsar la construc
ción de los 100 parques industriales que com
prometió Claudia Sheinbaum.
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Banxico, la tentación de
bajar la tasa de interés
El Banco de México es una institución sólida que brinda
certidumbre a los inversionistas y al sistema financiero. Sin
embargo, el día de hoy enfrenta una de sus decisiones más
difíciles, quizá la más difícil desde el 2021: ¿bajar la tasa
de interés?

El ciclo alcista de tasas le ha funcionado al Banco de Mé

xico. Desde junio de 2021 a la fecha, las tasas se elevaron de
4% a 11 por ciento. El aumento de seis puntos porcentuales
le ha dado dividendos al instituto central.

Al mantener la tasa elevada en 11% ha podido combatir
la inflación y, a la par, sostener apreciado el peso mexicano
frente al dólar.

Para nadie escapa que la tasa de 11%, al tener práctica
mente cinco puntos de sobrepremio respecto de la tasa de
EU, de 5.25%5.50%, atrajo capitales de cartera para inver
siones en pesos mexicanos. Y vino el superpeso.
2024 DE DESACELERACIÓN, LAS VOCES
QUÉ LE PIDEN AL BANXICO...
En 2024, la economía mexicana comienza a desacelerarse,
muchas voces, sobre todo en el gobierno, le piden al Banco
de México comenzar una baja en las tasas de interés.

La intención de bajar las tasas de interés sería la de pro
mover el crédito empresarial y para las familias (hipoteca
rio. automotriz, personal) y, así, ayudar a dinamizar más la
economía mexicana.
INFLACIÓN ELEVADA, AUNQUE LA SUBYACENTE
VA BAJANDO

Sin embargo, el contexto se ha complicado para iniciar la
baja en las tasas de interés.

Por un lado, el principal factor es la inflación.
En la primera quincena de julio mostró ser elevada, de

5.61% anual, sobre todo impulsada por los aumentos en
frutas y verduras.

Y aquí viene el hilado fino del análisis: para varios eco
nomistas, la inflación que se debe tomar en cuenta es la
subyacente, aquella que quita la volatilidad del momento.
La inflación subyacente fue de 4.02% anual y ha venido
descendiendo de manera constante.

La decisión no es fácil para el Banco de México. La in

flación sigue elevada, con todo y que la subyacente viene
bajando de manera paulatina.
DIFERENCIAS PÚBLICAS DE SUBGOBERNADORES
Jonathan Heath, subgobemador del Banco de México, expli
có (y con buen tino) en X que el banco central debe mantener
su tasa de interés de 11% hasta que la inflación tenga mayores
visos de descenso y, así, evitar contagios de precios.

Otro subgobemador. Ornar Mejía, comenta algo distinto,
que las presiones inflacionarias serán de corto plazo y que
hay margen para reducir la tasa.

La Junta de Gobierno no está cohesionada sobre la baja en
la tasa de interés. Todos consideran que es elevada, de 11%
anual, pero hay diferencias de cuándo comenzar a bajarla.
VICTORIA, GALIA Y OMAR, POR BAJAR;
IRENE Y JONATHAN, POR MANTENER
BBVA, en un buen análisis, considera que hoy el Banco de
México sí va a bajar la tasa de interés, del 11% al 10.75 por
ciento. Que las perspectivas son de iniciar el ciclo bajista de
tasas. BBVA recuerda que la inflación subyacente, la que no
es volátil, sí ha descendido. Además de que el presidente de
la Reserva Federal, Jerome Powell, ya anunció que en EU sí
van a reducir sus tasas. Casi es seguro que la Reserva Fede
ral iniciará el descenso de tasas el 1718 de septiembre, en
su próxima reunión del Comité Federal de Mercado Abierto.

BBVA pronostica, y creo que tiene razón, una decisión
dividida el día de hoy.

En la Junta de Gobierno estarán, por el lado de bajar la
tasa 25 puntos base, la gobernadora, Victoria Rodríguez
Ceja, la subgobernadora Galia Borja, así como el subgo
bemador Ornar Mejía.

Por el lado de mantener la tasa elevada, en 11%, estarían
la subgobernadora Irene Espinosa, así como el subgober
nador Jonathan Heath.

Sería una decisión dividida, pero el Banco de México
comenzaría su ciclo bajista de tasas. Suponemos que hoy
vendrá el primer descenso en tasas, aunque debemos decir
que a nosotros todavía nos gustaría que se mantuviera en
ll% un poco más. Pero la decisión es de la Junta de Go
bierno del Banco de México y lo tendrán que explicar bien.
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IEn la construcción del complejo resi
dencial Súut, en Playa del Carmen, re

sulta que desapareció el dinero para la obra
y tampoco aparece quien lo administraba.
Se trata de Francisco Pérez Lobato, res
ponsable de gestionar los recursos para este
proyecto de la empresa Desarrollos Turísti
cos LT y quien consiguió un crédito millo
nario para ello. Se desconoce el destino de
una buena parte de estos recursos y no hay
forma de continuar con la obra. La torre está

inconclusa y Francisco Pérez, ilocalizable,
pero durante el tiempo que "ha estado fue
ra" ha realizado transferencias millonarias.
Para fincar responsabilidades no hay que
perder de vista a Constructora Carsa, la en
cargada del desarrollo inmobiliario.

2 Donde hubo un acuerdo que ha bene
ficiado a la empresa, a los trabajado

res y a sus familias, fue en Pirelli. que dirige
en México Enrico Verdino. La empresa fa
bricante de llantas firmó un acuerdo con el
Sindicato de Trabajadores, que encabeza
Tereso Medina Ramírez, para armonizar el
Contrato Colectivo con el Contrato Ley que
actualmente rige a la industria hulera, esto
con el objetivo de poder otorgar más bene
ficios y cumplir con los condicionantes la
borales establecidos en el TMEC, así como
impulsar la economía local y mejorar la ca
lidad de vida en la comunidad. Con ello se
estará beneficiando a más de tres mil 200
empleados que actualmente laboran en la
planta de Pirelli en Silao, Guanajuato..

3 El Congreso Nacional de Sanidad e
•Inocuidad Agroalimentaria del Consejo

Nacional Agropecuario, presidido por Juan
Cortina Gallardo, destacó la importancia de
la tecnología y la colaboración internacional
para garantizar la seguridad alimentaria de
México. Así, Luis Osorio. de Protección de
Cultivos, Ciencia y Tecnología, destacó que
la ausencia de tecnología para la protección
de los cultivos llevaría a una caída en su pro
ducción de hasta 40%, según la FAO, y que.
con base en estudios propios, la caída de
producción en México sería de 47 por cien
to. Resaltó que la Alianza para la Inocuidad
Agroalimentaria entre México y EU es fun
damental para un sector que demanda solu
ciones innovadoras y colaborativas.

4 La falla de la firma de ciberseguri
•dad CrowdStrike, que dirige George

Kurtz. y que afectó a los equipos que ope
ran con el software de Microsoft, que enca
beza Satya Nadella, prácticamente quedó
en el olvido después de que hace tres sema
nas tiró los sistemas en empresas, aeropuer
tos y perjudicó a usuarios de todo el mundo.
Pero todavía no se puede cantar victoria,
pues buena parte de los equipos afectados
siguen sin recuperarse, de acuerdo con da
tos de CrowdStrike, que asegura que no des
cansará hasta que todos los sistemas queden
restaurados. El impacto estimado por la fa
lla es de 5.4 mil millones de dólares, según
Parametrix, monto que se actualizará cuan
do el problema quede 100% resuelto.
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Encrucijada
Quizá la decisión más complicada que deberá tomar Claudia
Sheinbaum es decidir quiénes estarán al frente de Pemexy
de la CFE, puesto que de estos nombramientos dependerá el
rumbo que tome su gobierno en materia económica.

La ganadora de las elecciones tiene una visión mucho más
moderna que la del gobierno saliente, que puede resumirse
en el control del Estado, pero estando abierto a fuentes de
energía menos contaminantes.

Parecería que es una evolución lógica, pero no es así. Du
rante el primer gobierno de Morena se apostó por hacer fuerte
a las empresas estatales, cualquier cosa que eso sea. En los
hechos, se destinaron miles de millones de pesos y empeo
ró la situación de ambas. No sólo no creció la capacidad de
generar energía eléctrica, a pesar de compras como la que se
realizó a Iberdrola para la CFE, sino que la empresa dirigida
por Octavio Romero ha caído cuatro escalones en la califi
cación de su deuda mientras el gobierno federal la mantuvo.

El diagnóstico de la ganadora de las elecciones es claro:
el esquema actual no funciona. En buena medida, por eso
nombró a Luz Elena González, quien no sólo es una experta
en finanzas y energías limpias, sino una persona de su ente
ra confianza, con la que ha caminado durante más de dos
décadas.

En el equipo de la ganadora de las elecciones han venido
trabajando en cambiar el régimen jurídico de Pemexy de la
CFE para convertirlas en órganos desconcentrados de la ad
ministración pública, como ya lo ha señalado Sheinbaum.

Esto le daría todo el control a la Secretaría de Energía y,
desde el punto de vista financiero, disminuiría más de 400
puntos base la deuda de la empresa que encabeza Romero.
REMATE DISPUTADO

Entre la Presidenta entrante y el saliente hay una guerra sote
rrada por el sector energético. Hoy no habrá nombramientos
en el equipo de Claudia Sheinbaum y la semana pasada
fueron dos cargos menores dentro de su equipo cercano.

La especulación es que no hay acuerdo entre ellos; a pesar
de ser miembros del mismo partido, tienen una gran disputa.
Existe la creencia de que el Presidente ha vetado los perfiles
propuestos por Sheinbaum, puesto que busca que se man
tengan quienes están ahora.

Al interior de Pemexlaincertidumbre ha generado oleadas
de miedo e incomodidad, puesto que consideran que Octavio
Romero sería fatal para la empresa del Estado. Simplemen

te tendrían que ver los estados financieros, la calificación y
los gravísimos problemas que tiene la empresa estatal en
los mercados. Pero va mucho más allá, Rogelio Ramírez de
la O ha deslizado que no tiene mucho sentido mantenerse
como secretario de Hacienda si las cosas siguen sin cambio
en Pemex, puesto que son una pesadísima loza dentro de las
finanzas públicas.
REMATE INFLACIONARIO

Muy temprano por la mañana, el Inegi. encabezado por
Graciela Márquez, dará a conocer el crecimiento de la in
flación durante julio. El dato confirmará un par de cosas: que
la inflación general sigue aumentando y que en la inflación
subyacente —que es la que usa la Junta de Gobierno del Banco
de México como guía principal para determinar su política
monetaria— estará muy cerca de 4.0 por ciento.

Independientemente de que el órgano autónomo anun
ciará su decisión de disminuir un cuarto de punto la tasa de
referencia y de que el mensaje de la gobernadora Victoria
Rodríguez deberá ser claro y transparente, el hecho concre
to es que se deben tomar medidas desde el gobierno federal
para impulsar una mayor baja en los precios.

Dos son las medidas que se antojan urgentes. Que se en
frente efectivamente el cobro de piso, como lo han deman
dado prácticamente todas las organizaciones serias de la
iniciativa privada, ya que, como explica José Medina Mora,
presidente de la Coparmex, esa actividad ilegal ya afecta la
formación de precios. Además del reconocimiento de que la
extorsión es el delito que más ha crecido, el Presidente prác
ticamente no ha hecho nada para atacarlo. Se requiere que a
nivel federal, como sucede en el Estado de México, el delito
sea perseguido de oficio.

En segundo ténnino, que el gobierno ajuste su política de
precios y tarifas. En el discurso oficial, los precios adminis
trados por ellos Sólo se han incrementado ajustados por la
inflación; si se analiza lo que hoy publica el Inegi, queda claro
su impacto en la economía en general.
REMATE CONSIGNADO

Hoy se conocerá la decisión de política monetaria del Banco
de México, gobernado por Victoria Rodríguez, que, como
anticipó el Padre del Análisis Superior, en una decisión divi
dida, será la disminución de la tasa de referencia en un cuarto
de punto. Nada más para que luego no se cuelguen medallas
los que tienen mil explicaciones para lo que no hicieron.
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^ Desde
de remates
Maricarmen Cortés

•|J milcarmencfii@gmail.com

Crece preocupación
por órganos autónomos
En el sector privado crece la preocupación por la reforma
administrativa que pretende desaparecer a los órganos
autónomos: la Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece), el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT): el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales pnai), el
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval), la Comisión Reguladora de Energía
(CRE), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la
Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educa
ción (Mejoredu).
Lo que preocupa también son las indefiniciones de la

próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sobre los órga
nos autónomos. Primero dijo que no era una prioridad en
la agenda legislativa de septiembre y que se tomarían de
cisiones consultando siempre con el sector privado.
Sin embargo, ayer, Sheinbaum minimizó la desapa

rición de los órganos autónomos. "No se requieren, dijo,
grandes organismos ni grandes burocracias para que haya
transparencia". Añadió que la iniciativa ya está en el Con
greso y "tocará a los legisladores hacer esta reforma".

El principal paso para la desaparición de los órganos
autónomos es que el INE apruebe la sobrerrepresentación
de Morena y sus partidos aliados en el Congreso, porque
les daría la facultad de cambiar la Constitución a su antojo.

Lo que se pretende es que las funciones de estos órganos
las realicen otras dependencias públicas, con lo cual per
derían autonomía, se generaría una gran debilidad jurídica
y pérdida de gobernanza, y el gobierno se convertiría en
juez y parte en materia de transparencia, de evaluación de
programas sociales, en energía e hidrocarburos y, desde
luego, en temas de competencia.
Además, Sheinbaum debería saber que la desapari

ción de los órganos autónomos, en especial del IFT, la
Cofece. la CRE y la CNH, podrían generar arbitrajes en
el marco del TMEC y eventuales sanciones arancelarias
contra México.

O
EXPECTATIVA POR DECISIÓN DEL BANXICO
El Banco de México dará a conocer hoy, a la 1 de la tarde, la
decisión de la Junta de Gobierno en su reunión de política
monetaria. El consenso entre los analistas encuestados por
Citibanamex considera que se mantendrán las tasas en 11%,
porque se anticipa también que la inflación general suba 1%,
a una tasa anual de 5.5 por ciento.

Sin embargo, sí hay muchos analistas que consideran
que el Banxico sí bajará hoy las tasas en 25 puntos base,
como Actinver, Banorte, Barclays, BBVA, Epicurus Invest
ment, Finamex, GBM, JP Morgan, Masari y Thorne & As
sociates, entre otros factores, porque se pronostica que la
inflación subyacente bajará a 4% y que la general comen
zará a descender a partir de agosto, para cerrar el año en
4.60%, arriba de la meta del Banxico, que es de 3% anual.
Aunque el objetivo central del Banco de México es la

inflación y no el comportamiento de la economía, sí se con
sidera que una de las razones de la desaceleración econó
mica es el elevado nivel real de las tasas de interés, que
mantienen muy elevado el costo del crédito.

O
DEBERÍAN BAJAR LAS TASAS
Citibanamex actualizó ayer su análisis y, aunque está en
el grupo que pronostica que el Banxico no bajará mañana
las tasas por la elevada volatilidad financiera, señala que sí
debería hacerlo porque el incremento en la inflación ge
neral se explica totalmente por incrementos en los precios
de algunos productos agrícolas, mientras que la subyacente
mantiene una trayectoria descendente.

Pronostica que el Banxico bajará las tasas hasta la reu
nión de septiembre en 50 puntos base, igual que la Fed, y
habrá otros dos recortes adicionales de 25 pb, para cerrar
2024 en 10 por ciento.
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MI:MISFINANZAS

¿Tienes problemas o te preocupas por el dinero?
Alberto Tovar

or qué un monje hu¿pmilde y una persona
muy rica pueden

valorar el dinero de la misma
manera? Ambos coinciden en

que el dinero está lejos de genera
felicidad; el primero porque
vive con modestia y sin deseos
económicos, mientras el otro ha
tenido tantos recursos que ya no
le aportan un mayor bienestar

Sin embargo, la Encuesta Na
cional sobre Salud Financiera del

INEGI y la Condusef revela que el
estrés financiero es una pre
ocupación significativa para los
mexicanos. Según este estudio,
un 36.9% de la población reporta
niveles altos de estrés financiero,

mientras que un 34.6% es moder
ado y un 28.5% bajo o nulo.

La respuesta a esta posición
dicotómica puede encontrarse en
el libro "How ta Worry Less About
Money" de John Armstrong, quien
afirma que debemos distinguir
entre problemas y preocupa
ciones financieras. Los primeros
están ligados a circunstancias
específicas con tratamientos
claros, mientras las segundas con
tienen un componente emocional
susceptible de percepciones
diferentes según la persona.

Los problemas de dinero
son situaciones que requieren
atención inmediata y prácticas,
como aumentar ingresos, reducir
gastos o reestructurar deudas.
Por otro lado, las preocupaciones
sobre el dinero, según Armstrong,
son más abstractas y reflejan
nuestros miedos, ansiedades y
expectativas sobre el futuro y las
decisiones pasadas.

No tener suficiente para la ali
mentación, ser incapaz de poder
proporcionar buena educación o
salud a la familia son problemas

que deben ser enfrentados y cuya
resolución mejora el bienestar
y la felicidad, tal como indica la
encuesta de estrés financiero.

En términos de preocupa
ciones, estas tienen que ver
más con aspectos psicológicos,
culturales y de presión social.
Se piensa erróneamente que la
"simple acumulación de dinero"
eleva la felicidad o nos da mayor
reconocimiento.

El problema financiero tiene
un tratamiento, aunque no siem
pre sea agradable, ya que implica
moderación o un mayor esfuerzo
para generar ingresos.

La relación con el dinero es

compleja y multifacética, abar
cando tanto aspectos tangibles
como emocionales. Es crucial

aceptar esta dualidad para abor
dar de manera efectiva el estrés

financiero y así fomentar una
salud económica integral.

¿Te preocupa el dinero?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad",
en Spotify, Apple Podcast, entre
otros.
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PARTEAGUAS

Quiero comprar una acción de Uber
Jonathan Rmz

Hoy atienden a tantos
como nuestro ejército de
taqueros. Unos 270 viajes

por segundo; el carro debe llegar
en unos 4 minutos, de acuerdo con
cifras de la empresa.

Antes me gustaba más Uber,
pero justamente por el cambio
que manifiesta cierto deterioro en
el servicio ahora quiero comprar
una acción de esa empresa. No
tengo una sola, ayer costaban
65.54 dólares cada una; unos mil
250 pesos.

Ojo, esto no es una recomen
dación, allá ustedes, hay mucho
riesgo en comprar acciones de
empresas.

Cuando esto empezó, todos
estábamos consentidos. Clientes
que podíamos rentar un Mercedes
Benz con chofer que te recibía
con botellas de agua fría y dulces
para cruzar la ciudad y llevarte al
cine por unos 400 pesos. A esos
servidores, Uber pagaba tarifas
ridiculas.

Hoy tienes suerte si el Uber
llega limpio y el chofer no se queja
del tráfico. Adiós glamour, hola
pragmatismo.

Al final, ambas propuestas
cumplen con lo esencial, llevarte
a donde quieres, sin la fricción
de lidiar con un tipo que quiere
cobrarte de más cuando bajas del
taxi.

Lo relevante para los inver
sionistas potenciales es que
finalmente esa compañía está
haciendo dinero, dicen que
Latinoamérica ayuda mucho en
el propósito. El martes reportó al
mercado ganancias por mil 600
millones de dólares (EBITDA), lo
que sustenta que el reporte anual
de 2023 no fue flor de un día, el
año pasado ganó 4 mil 52 millones
de dólares.

Jeff Bezos dice que cuan
do compra empresas, busca a
emprendedores que sean más mi
sioneros que mercenarios. Vaya,
gente que tenga un propósito y no
el mero interés de hacer dinero.

Ignoro si él ha invertido en Uber.
Pero hice conexión con esa

lógica al saber más de Dara Khos
rowshahi, el CEO de Uber que
puso en orden la empresa desde
2017 luego de sacar de la dirección
a sus fundadores, quienes ahora
solamente son multimillonarios.

(Les recomiendo que busquen la
serie SuperPumped que cuéntala
historia de esta startup).

Dara fue CEO de Expedia, la
empresa que vende viajes con
cierto éxito por internet. Es un fiel
creyente de los servicios móviles
que ayudaron a esa compañía.

Hoy, además de dirigir Uber,
es miembro de la Junta Directiva
de Expedia y Catalyst.org y antes
fue miembro de la junta de la New
YorkTimes Company.

Su biografía oficial indica que
es un apasionado defensor de los
refugiados en crisis en todo el
mundo, debido a su experiencia
personal al irse de Irán durante
la revolución iraní cuando tenía

9 años de edad y llegar a Ta
rrytown, Nueva York, y completar
la licenciatura en ingeniería de la
Universidad de Brown.

Basados en la opinión de Bezos,
¿Dara es un mercenario o un
misionero? Juzguen ustedes.

Debo volver al tema. Uber es
una empresa disruptiva, útil, pero
perdió dinero cada año desde
2009, cuando fue creada, hasta
2022.

¿Cómo hicieron para acabar
con la hemorragia? Redujeron
descuentos, despidieron gente y
terminaron en esa empresa con la
era de startups paradisiacas en la
que todos los empleados ascen
dían a la clase alta por el simple
hecho de ser contratados.

Todos sabemos que no fun
ciona así la vida. La hicieron una

empresa rentable en la que privile
gian la meritocracia.

Lo que viene puede ser intere
sante. En este 2024, la empresa
vale unos 152 mil millones de
dólares, que son muchos kilos de
dinero, pero Uber está lejos del
tonelaje de gigantes como Apple y
Nvidia que valen entre 2 y 3 billo
nes (trillions) de dólares.

La empresa a cargo de Dara tie
ne suficientes datos de cada uno,
para anticipar y ampliar servicios
y es también una puerta que debe
tocar Google o gente como Elon
Musk, si quieren llevar a cabo su
plan de los "robotaxis".

"(Podemos) ofrecer un gran va
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lor a los actores del negocio de los
vehículos autónomos que buscan
implementar su tecnología a gran
escala. Si bien el funcionamiento
de una red de transporte de pasa
jeros puede parecer simple, nues
tra tecnología oculta una enorme
cantidad de complejidad". Nadie
querrá pasar 13 años probando un
nuevo modelo perdiendo dinero.

Por eso conviene poner ojo a
Uber. Y sí, exigir que al menos
prendan el aire acondicionado y
que laven el coche.

"La empresa
(Uber) es
también una

puerta que deben
tocar Google o
empresarios como
Elon Miisk, si
quieren llevar a
cabo su plan de los
robotaxis"
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De jefes

.Opine usted:
empresas|elfinanciero.com.mx

Airbnb enfrenta
los desafíos
del alojamiento
Aunque ha enfrentado regula
ciones y cuestionamientos en
muchos países, Airbnb ha demos
trado su capacidad para satisfa
cer la demanda de viajeros que
buscan experiencias auténticas
locales durante sus vacaciones.

Sin embargo, estas experien
cias no siempre están libres de
complicaciones, debido a que se
trata de acuerdos entre particula
res, donde la plataforma sirve de
mediador.

Un ejemplo reciente de la efi
ciencia de la plataforma, liderada
en México por Ángel Terral,
ocurrió en Málaga. Una pareja de
turistas se encontró con una falla

en el baño de su alojamiento, y
el anfitrión, en lugar de resolver
el problema, les recomendó
abandonar el lugar. Ante la
perspectiva de buscar un nuevo
alojamiento a las 10 de la noche,
Airbnb intervino rápidamente,
ofreciendo alternativas cercanas

y mediando satisfactoriamente
entre el anfitrión y los huéspedes.

Sirva la anécdota para
mencionar que, por lo pronto,
Airbnb ha reconocido que está
observando una tendencia hacia

tiempos de reserva más cortos a
nivel mundial, sin embargo, a pe

sar de signos de ralentización de
la demanda en Estados Unidos,
Latinoamérica y AsiaPacífico,
estas regiones siguen siendo sus
áreas de mayor crecimiento.

Para el trimestre actual,""'
Airbnb anticipa ingresos de entre
3 mil670 millone s y 3 mil 730
millones de dólares a nivel mun

dial, lo que refleja su continua
capacidad de adaptación y creci
miento en el dinámico mercado

del alojamiento global.
Airbnb sigue demostrando

que, a pesar de los desafíos,
puede ofrecer soluciones efi
cientes y satisfactorias para los
turistas que buscan alternativas
de hospedaje.
Veikul levanta
3mdd

Veikul, una startup mexicana
enfocada en servicios de movi

lidad y logística, ha recaudado
una ronda semilla de 3 millones
de dólares. Esta inversión se
estructura mediante una combi
nación de equity y deuda, con la
participación del fondo de capital
privado First Check Ventures y
diversos inversionistas ángeles,
incluido Armando Véjar, director
de Grupo Autofin Monterrey

Bajo el liderazgo de Sebas
tián Peña, CEO y cofundador,
Veikul opera como un marke
tplace que conecta a trabajadores
independientes, como conduc
tores y repartidores, con plata
formas digitales que requieren
servicios de entrega confiables.
La reciente inversión permitirá
a Veikul fortalecer su tecnología
y expandir sus operaciones en
México, centrando sus esfuerzos
en la Ciudad de México, Guadala
jara y Monterrey, ciudades donde
iniciaron operaciones en 2022.

Veikul ha formado alianzas es

tratégicas con plataformas como
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Mercado Libre, Envía Flores,
Moova, Cubbo, Melonn, Didi y
Uber, lo que refleja su capacidad
de integración en el ecosistema
de movilidad y logística. En sus
dos años de operación, Veikul
ha completado más de 300 mil
tareas y cuenta con 120 conduc
tores independientes activos y
más de 800 registrados.

Con esta ronda de fínancia
miento, Veikul busca consoli
dar su posición en el mercado
mexicano.

Galileo va
por los jóvenes
En un entorno donde las fintech
ystartups están en constante
crecimiento, Galileo Financial
Technologies se destaca por
su trayectoria con 23 años en
el mercado y 150 millones de
cuentas activas, esta fintech ha
mantenido su liderazgo con tec
nología avanzada, talento y ad
quisiciones estratégicas. Galileo
es la fuerza tecnológica detrás de
numerosas marcas reconocidas
en Estados Unidos, apreciadas
tanto por consumidores como
por emprendedores.
Tory Jackson, jefe de De

sarrollo Empresarial y Estrategia
de Galileo para América Latina,
incluyendo México, reconoce el
vasto potencial de las finanzas
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Galileo va
por los jóvenes
En un entorno donde las fintech

ystartups están en constante
crecimiento, Galileo Financial
Technologies se destaca por
su trayectoria con 23 años en
el mercado y 150 millones de
cuentas activas, esta fintech ha
mantenido su liderazgo con tec
nología avanzada, talento y ad
quisiciones estratégicas. Galileo
es la fuerza tecnológica detrás de
numerosas marcas reconocidas
en Estados Unidos, apreciadas
tanto por consumidores como
por emprendedores.
Tory Jackson, jefe de De

sarrollo Empresarial y Estrategia
de Galileo para América Latina,
incluyendo México, reconoce el
vasto potencial de las finanzas
digitales. A pesar del acelerado
crecimiento de fintechs, neoban
cos y otros servicios financieros
digitales, Jackson ve un futuro de
expansión casi ilimitada.

Desde su llegada a México
hace seis años, Jackson ha sido
testigo del desarrollo del ecosis
tema fintech en el país. Con el
objetivo de consolidar su posi
ción en México y América Latina,
Galileo impulsa iniciativas como
el 'Fintech Radar de Finnovista'.

Este estudio anual abarca cinco

países, incluyendo México, y pro
porciona una visión integral de
las empresas fintech en la región,
promoviendo el avance continuo
de la economía digital.

La estrategia de Galileo en
América Latina se enfoca en

apoyar a los emprendedores y su
creciente demanda de solucio

nes financieras digitales. Esta
demanda es impulsada por una
población joven, conectada y
orientada al cambio, que no solo
presiona a los sistemas bancarios
tradicionales a modernizarse,
sino que también motiva a los
actores digitales a innovar conti
nuamente.

Con muchas empresas aún
en fase de aprendizaje, Galileo
ofrece el respaldo financiero
necesario para que estas puedan
prosperar en un mercado diná
mico y en constante evolución.

digitales. A pesar del acelerado
crecimiento de fintechs, neoban
cos y otros servicios financieros
digitales, Jackson ve un futuro de
expansión casi ilimitada.

Desde su llegada a México
hace seis años, Jackson ha sido
testigo del desarrollo del ecosis
tema fintech en el país. Con el
objetivo de consolidar su posi
ción en México y América Latina,
Galileo impulsa iniciativas como
el 'Fintech Radar de Finnovista'.
Este estudio anual abarca cinco

países, incluyendo México, y pro
porciona una visión integral de
las empresas fintech en la región,
promoviendo el avance continuo
de la economía digital.

La estrategia de Galileo en
América Latina se enfoca en

apoyar a los emprendedores y su
creciente demanda de solucio

nes financieras digitales. Esta
demanda es impulsada por una
población joven, conectada y
orientada al cambio, que no solo
presiona a los sistemas bancarios
tradicionales a modernizarse,
sino que también motiva a los
actores digitales a innovar conti
nuamente.

Con muchas empresas aún
en fase de aprendizaje, Galileo
ofrece el respaldo financiero
necesario para que estas puedan
prosperar en un mercado diná
mico y en constante evolución.

digitales. A pesar del acelerado
crecimiento de fintechs, neoban
cos y otros servicios financieros
digitales, Jackson ve un futuro de
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Desde su llegada a México
hace seis años, Jackson ha sido
testigo del desarrollo del ecosis
tema fintech en el país. Con el
objetivo de consolidar su posi
ción en México y América Latina,
Galileo impulsa iniciativas como
el 'Fintech Radar de Finnovista'.
Este estudio anual abarca cinco
países, incluyendo México, y pro
porciona una visión integral de
las empresas fintech en la región,
promoviendo el avance continuo
de la economía digital.

La estrategia de Galileo en
América Latina se enfoca en

apoyar a los emprendedores y su
creciente demanda de solucio

nes financieras digitales. Esta
demanda es impulsada por una
población joven, conectada y
orientada al cambio, que no solo
presiona a los sistemas bancarios
tradicionales a modernizarse,
sino que también motiva a los
actores digitales a innovar conti
nuamente.

Con muchas empresas aún
en fase de aprendizaje, Galileo
ofrece el respaldo financiero
necesario para que estas puedan
prosperar en un mercado diná
mico y en constante evolución.

Fecha: 08/08/2024

Página: 15

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 100,947

Página 28 de 52



El Banco de México es uno de los pocos organis
mos con autonomía constitucional que hoy no
están bajo asedio del gobierno y de Morena.

Aunque fue fundado en 1925, durante el gobierno
de Plutarco Elias Calles, su etapa más reciente co
menzó el 1 de abril de 1994, cuando entró en vigor
la reforma constitucional que lo dotó de autonomía.

Desde entonces, afortunadamente, nunca se
ha cuestionado ese atributo. Eso implica que la
máxima autoridad de la política monetaria del país
es su Junta de Gobierno, integrada por cinco miem
bros.

En años recientes, el principal instrumento del
Banxico para la ejecución de la política monetaria y
el cumplimiento de su mandato constitucional, son
las llamadas 'decisiones de política monetaria'.

Ocho veces cada año (pueden ser más si es nece
sario, pero en principio son esas ocho), la Junta de
Gobierno anuncia decisiones vinculadas con su tasa

objetivo y con su visión de la situación económica
global y del país.
Hoy ocurre una de esas ocho ocasiones en las

que se da este anuncio.
Pocas veces el cuadro que los integrantes de la

Junta del Banxico tendrán que evaluar es tan com
plejo como el que enfrentamos.

En los círculos financieros del país, hay dos visio
nes.

Algunos piensan que el banco central tomará la
decisión de ajustar en un cuarto de punto su tasa
objetivo, para dejarla en 10.75 por ciento, y otros
consideran que no lo hará.

Los primeros señalan que el indicador más
importante que el Banxico sigue para normar sus
decisiones es la llamada 'inflación subyacente',
que excluye bienes y servicios que tienden a ser muy
volátiles.

Hoy habremos conocido a las 6 de la mañana
cómo le fue a esta variable al cierre de julio.

Este indicador fue de 4.02 por ciento en la primera
quincena de julio cuando llegó a ser de 5.0 por ciento
al cierre del año pasado.
La baja es moderada pero consistente. Los que

consideran que habrá reducción piensan que ese será
el argumento fundamental.
Pero hay otro, el freno económico.
Cuando la economía tiende a crecer más despacio,

las presiones inflacionarias bajan y hay consenso
en que el segundo semestre del año será de menor
crecimiento que el primero.

Pero los que piensan que el Banxico va a mante
ner esta vez las tasas sin cambio le ponen el acento
a la inflación general y no a la subyacente.

En este caso, en la primera quincena de julio se
registró un alza a tasa anual de 5.61 por ciento,
mucho mayor que la inflación subyacente, lo que, de
acuerdo con algunos, haría inviable una baja.
Pero adicionalmente, también está el cuadro

de inestabilidad financiera internacional que se
ha reflejado en un alza de la cotización de nuestra
moneda frente al dólar.

Un tipo de cambio arriba de 19 pesos tiene hoy un
efecto diferente en la inflación, que otro de 17 pesos.
Además, está el hecho de que estamos lejos de

una estabilización financiera global, aunque des
pués del lunes se haya limitado la turbulencia.

Los que piensan que no sería oportuna una baja en
este momento le dan un mayor peso a esta circuns
tancia.

Así como entre especialistas del sector financiero
hay diferencia de opiniones, se considera que tam
bién la habrá entre los propios integrantes de la
Junta.

Resultaría sorprendente que en este caso se to
mara una decisión unánime.

Por decisiones anteriores, se esperaría que los sub
gobernadores Ornar Mejía y Galia Borja eventual
mente prefirieran una baja de un cuarto de punto,
mientras que Irene Espinosa y Jonathan Heath se
inclinaran por dejar sin cambio la tasa.

Hay dudas de cuál sería la opinión de la goberna
dora Victoria Rodríguez Ceja, pero no sorprende
ría que fuera su voto el que inclinara la balanza en
cualquier sentido.

En unas horas conoceremos lo que finalmente
ocurno.

El dilema del Banco de México, otra vez
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De magnitud no menor fue el ajusté en los mercados financie
ros globales desde finales de la semana pasada hasta la fecha.

La caída en las bolsas en Estados Unidos, la depreciación de las
monedas de mercados emergentes donde el peso mexicano fue
de las más afectadas, y el mayor nivel de incertidumbre global po
nen a México en una situación particularmente más vulnerable.

Lo importante es saber qué provocó este
fuerte desajuste en los mercados financieros
globales. A la luz de la información disponible
son dos hechos los relevantes que se alinearon
en el tiempo para generar un gran nerviosismo
en los mercados. Si bien es complejo para los no
especialistas entender la dinámica y las relacio
nes en los mercados globales, trataré de ser lo
más claro posible.

En primer lugar, la sorpresiva decisión del
banco central de Japón de incrementar su tasa
de interés generó el rompimiento de una bur
buja de crédito barato que se basaba principal

mente en aprovechar las bajas tasas de interés
japonesas, que incluso fueron negativas durante
varios años (si pedías un crédito el banco japo
nés te pagaba por prestarte dinero), ello frente
a las altas tasas de interés en Estados Unidos,
desató una gran espiral de préstamos de Japón
a los inversionistas extranjeros para invertir en
diversos activos, principalmente en la bolsa de
Estados Unidos y en particular en acciones de las
mayores empresas tecnológicas. Esto es lo que
se conoce como carrytracle.

Ahora bien, si todo mundo pide prestado
a Japón, los yenes tienen que ser convertidos

a dólares, lo que dispara la oferta de la moneda
japonesa reduciendo su valor, es decir, se depre
cia el yen frente al dólar, abaratando también la
deuda. Por ello, al momento de pagar la deuda,
el inversionista paga menos dólares de los que
pidió prestados, obteniendo además del rendi
miento en bolsa una ganancia extraordinaria al
pagar la deuda en yenes.

Este círculo virtuoso se rompió con el in
cremento de la tasa de interés hasta 0.25% por

parte del banco central japonés 0a mayor tasa
en 15 años), promoviendo una apreciación del
yen; es decir, subió de valor. Con ello, el crédito
de los inversionistas se encarece y retiran su di
nero de la bolsa para pagar dichos créditos pro
vocando el desplome bursátil y promoviendo
una apreciación adicional del yen. Se invierte
la espiral y es imposible saber cuánto durará
aun cuando se ha atenuado el impacto sobre
los mercados en los últimos días.

Este ajuste se alineó con los datos econó
micos de Estados Unidos que apuntaron una
desaceleración importante del empleo y en

general de mayor debilidad económica. Ello
acentuó, desde mi punto de vista, de mane
ra exagerada, los temores de una recesión en
Estados Unidos, lo que también contribuyó al
desplome bursátil. Sin embargo, las expecta
tivas de los analistas y de la propia autoridad
monetaria de Estados Unidos no perfilan una
recesión en el corto plazo.

El impacto para México fue directo y de
consideración llevando al tipo de cambio en los
momentos más críticos a niveles de 20 pesos por
dólar y a una caída de la bolsa. Si bien el presiden
te de la república ha mencionado que son sóli
dos los fundamentales económicos de México

para enfrentar el choque extemo (aludiendo, por
ejemplo, al nivel de reservas internacionales),
considero que los recientes acontecimientos
si agregan un grado de incertidumbre y mayor
volatilidad, que para el caso de México, se incre
mentará todavía más por las dudas en tomo a la
reforma judicial y por el discurso rijoso contra
nuestro país que florecerá en la campaña electo
ral de Estados Unidos. Tiempos difíciles.
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REFORZAR LA OFERTA
POR ARTURO DAMM ARNAL

La SHCP presentó el documento Re
sultados Económicosy de Finanzas

Públicas 20182014 (sí, ¡20182014!,
cuando debería decir 20182024), en
el cual se presentan Los 4 Pilares de la
Trasformación: apoyos a ingresos fa
miliares; desarrollo regional; reforza
miento de la oferta; finanzas públicas.
Los apoyos a los ingresos familiares tienen que ver

con fortalecer los ingresos de los hogares más vulnerables.
El desarrollo regional con incorporar regiones atrasadas
al desarrollo y con ampliar el potencial del país. El refor
zamiento de la oferta con impulsar la creación de más
capacidad productiva. El de finanzas públicas con lograr
finanzas gubernamentales sostenibles generando certi
dumbre y confianza. Centro la atención en el tercer pilar,
el relacionado con el reforzamiento de la oferta.

Oferta, ¿de qué? De bienes y servicios, que pueden
ser nacionales, y entonces es Producto Interno Bruto
(PIB), o extranjeros, y entonces se trata de importaciones.
Lo primero que llama la atención es que, para reforzar
la oferta, para la SHCP no existen las importaciones. En
ningún lado se les menciona, algo que, con una economía
que participa activamente en el comercio internacional,
como la mexicana, con 14 tratados de libre comercio con
50 países, llama la atención.

Centrando la atención en la producción (antes de
ofrecer se debe producir), de bienes y servicios naciona
les, en el PIB. ¿Qué se requiere para reforzarla? Vuelvo a

presentar la secuencia lógica: la producción de bienes
y servicios depende de las inversiones directas, que se
destinan a producir, a crear empleos y a generar ingresos,
que dependen de la confianza de los empresarios para lle
varlas a cabo, que depende de qué tan seguro y confiable
sea el país para invertir directamente él, lo que depende
de su competitividad, de su capacidad para atraer, rete
ner y multiplicar inversiones directas. ¿Qué se requiere
para reforzar la producción? Elevar la competitividad del
país, para que aumente la confianza de los empresarios,
para que directamente inviertan más, para que aumente
la producción, la creación de empleos y la generación de
ingresos.

El tercer pilar de la transformación, ¿hace referencia a
ello? No. Estas son las seis medidas que se mencionan al
respecto: incremento en los ingresos tributarios; mayor
eficiencia recaudatoria, sin aumento en las tasas imposi
tivas (causa del incremento en los ingresos tributarios);
puesta en marcha del Régimen Simplificado de Confian
za; estímulos fiscales en polos de desarrollo; contención
del precio de las gasolinas; el Paquete Contra la Inflación
y la Carestía, el PACIC.

¿Alguna de las seis medidas mencionadas eleva (de
manera correcta: garantizando los mismos derechos a
todos los empresarios, economía de mercado en el sen
tido institucional del término, no otorgando privilegios
a algunos empresarios, los integrantes de la cúpula del
poder, capitalismo de compadres), la competitividad del
país, para que aumente la confianza de los empresarios,
para que directamente inviertan más, para que aumente
la producción, la creación de empleos y la generación de
ingresos, empleos e ingresos que son condiciones para el
bienestar; más empleos y más ingreso que son condicio
nes para un mayor bienestar, mayor bienestar que esel fin
de la economía? No, ninguna lo hace.
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Fin de sexenio, lo que se tiene que acabar
El presidente saliente Andrés Manuel

López Obrador puede decir con total
descaro que no habla de la crisis que
vive Chiapas y sus habitantes, obli

gados a salir de su propio país por la violencia
del crimen organizado, porque hacerlo es
promover a sus adversarios.
Eso ha sido este gobierno, un ejercicio de

propaganda donde lo más importante para
López Obrador ha sido protegerse y cuidar la
permanencia de su facción política, muy por
arriba de las prioridades del país.
Solo eso lo puede llevar a decir, también

ayer mismo en su conferencia matutina, que
los medios no son capaces de alegrarse por la
baj a en los homicidios dolosos. Lo dice porque
el martes no mataron a las 70 personas que
en promedio son asesinadas todos los días en
este país, sino "solamente" 45.
A este gobierno le quedan 53 días y 35 ma

ñaneras. Además, claro, de sus eventos masi
vos, como su gira del adiós, el último Informe
de Gobierno y, por supuesto, la toma de pose
sión de Claudia Sheinbaum, que está decidido
a robarse para él mismo, como si fuera su gran
fiesta de despedida.

Es poco tiempo ya, pero es grande la inte
rrogante de qué puede seguir para unrégimen
que está sustentado en la propaganda, en un
Presidente habilísimo con el mensaje retórico
que ha sido capaz de tapar la realidad de uno
de los peores gobiernos de las últimas décadas.
La primera pregunta es si su Jetta blanco

saldrá de Palacio Nacional rumbo a Palenque,
Chiapasasutan anunciado autoexilio político
o si realmente no tendrá el deseo de mante

nerse vivo en el ejercicio del poder.
Dice la virtual presidenta electa que las en

cuestas al estilo Morena aclamanla necesidad
de mantener las mañaneras, a razón de un
33.1%de los 1,200 entrevistados.
Es un hecho que esas mañaneras se quedan,

porque son el eje del poder de este régimen.
Podría cambiar elhorarioylafrecuencia, pero
serán un ambiente controlado y de agenda
dedicada.

Pero la presidenta entrante no se parece al
mandatario saliente en muchas cosas, empe
zando por la habilidad propagandística. Sin
embargo, todavía se mantiene la ilusión de
que una científica tan preparada pueda tener
una visión más de Estado y menos de camari

lla, pero habrá que ver si no es solo una falsa
expectativa de los derrotados.
En esas conferencias matutinas, López

Obrador ha dicho cosas terribles, ha revicti
mizado ajóvenes asesinados por el crimen,
ha expuesto datos personales de muchos
ciudadanos, ha falseado información, se ha
equivocado notoriamente en datos, fechas y
hechos, y no ha pasado nada porque él es una
persona infalible ante los ojos de su feligresía.
Pero eso no se hereda.

Ahora, si México quiere aspirar a tener de
vueltaaun verdadero Presidente, eneste caso
a una auténticajefa de Estado, se va a requerir
de un ejercicio de confianza mutua, entre la
buena voluntad de Claudia Sheinbaum de go
bernarparatodosy de los persistentes críticos
y opositores de darle la oportunidad de mos
trar que puede ser una buena mandataria.
Sin estar de acuerdo en todo, sin ejercer la

represión gubernamental, pero tratar de dar
le la vuelta a una página que todos sabemos
que ha sido difícil para el país.
Lasopímones.expresadas'pór [óícolüflnnístassoñ
¡ndependfertB5y:wjeflej.an neceganamsnte

el paf¡i#de vista de 24HORAS.

Fecha: 08/08/2024

Página: 14

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 29,775

Página 32 de 52



Pese a las lluvias avante dependencia en granos,
gasto freno al campo y seguirán políticas populistas
Hay un par de nuevas variables en el esce
nario del campo: la depreciación del peso y
un importante aumento de las lluvias, no
dal para los cultivos de riego y no se diga los
de temporal.

Un dólar a 19 pesos aumenta la competi
tividad exportadora. Cierto, algunas mate
rias primas se encarecen, pero no modifica
rían la inflación de alimentos. De hecho, los
productos agrícolas son de los que más han
influido en el INPC. Hoy el INEGI dará a co
nocer las cifras de julio y frutas y verduras
volverán a ser factor. Obvio la sequía no
ayudó y en algunos cultivos por la tempo
ralidad la mayor demanda impacta. Sume
los márgenes del comercio y la Inseguridad.
Ahora las precipitaciones han rebasado

las expectativas. Le platicaba del reporte
del GCM A que dirige Fuan Carlos Anaya. Las

lluvias en julio están 13% arriba del prome
dio 19852023.

Si bien la media de las 210 presas para
uso agrícola subió a un 45% de capacidad,
esta situación no es pareja. Anaya hace ver
que en el noroeste la situación aún es preo
cupante. En Sonora las presas están al 14%,
Sinaloa en 18% y Chihuahua 21%, estados
puntales en la producción de maíz y trigo.
De por sí la política agropecuaria con

Andrés Manuel López Obrador no ha resul
tado favorable. La autosuficiencia no se lo

gró y Claudia Sheinbaum tiene en el campo
otro enorme reto.

Urge retomar los estímulos a la comer
cialización asistencia técnica, seguros y
crédito. Recién Rogelio Ramírez de la O
cuestionó la desaparición de la FND. Aho
ra el problema es que por la situación fis
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cal no habrá dinero. Está además el Pro

grama del Bienestar, subsidios que no ha
servido de mucho, y que se da por hecho
se mantendrá.

En ese sentido, Anaya no cambia la
perspectiva deficitaria en granos y oleagi
nosas. Este año se producirá 45% de lo re
querido y se importarán el 55% o sea 43 mi
llones de toneladas, todo un récord.

Con el maíz, que bajará a 23.9 millones
de toneladas, se importará un tanto igual o
sea el 50% del consumo, situación deficita
ria que se replicará para trigo, sorgo y soya.
De ahí el brinco importador, fruto si del
cambio climático, pero también de políticas
populistas que ensancharán más la depen
dencia.

JALONEOS PARA PEMEX Y CFE,
ROMERO ALTA PRESION Y SHCP
AVAL
En el círculo de Claudia Sheinbaum fuertes

jaloneos para los sucesores de Manuel Bar
tlett y Octavio Romero. Muchos nombres se
barajan. En Pemex está el asunto más com
plicado, porque el agrónomo quiere que
darse y AMLO lo apoyaría. Sin embargo, su
gestión es muy cuestionable a la luz de los
últimos números de la petrolera. Además,
Rogelio Ramírez de la O pidió para quedar
se en SHCP el poder palomear a los nuevos
directores de ambas empresas. De ahí las
complicaciones. Hoy quizá.

QUE AARON MASTACHE SERÍA
DESIGNADO HOY PARA CONAGUA

En donde parece ya hay humo blanco es en
Conagua. Hoy supuestamente se anuncia
ría a Aarón Mastache, como su nuevo ti
món. El ex diputado es cercano a Alejandro
Encinas. Fue titular de Protección Civil en la

CDMX. No es muy técnico, dicen los que sa
ben, pero está abierto a la interlocución.
Como quiera se quedará en el camino el di
putado Rubén Muñoz a quien se veía como
el idóneo.

DESATINO INVITACIÓN A PUTIN Y
OTRA SEÑAL DE RIESGO A
INVERSIÓN
Obvio Vladimir Putin no vendrá, porque
hay una orden para su captura de la Corte
Penal Internacional. Como quiera la invi
tación a la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum es un desatino, ya que acre
cienta la incertidumbre para la inversión,
máxime el delicado momento que se vive
con EU y la próxima revisión del TMEC.
Expertos visualizan el asunto como un
berrinche contra el gobierno de Joe Biden
a la luz de la captura de Ismael "El Mayo"
Zambada y Joaquín Guzmán López, por
no compartir información al gobierno
mexicano.
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XEBS *
« RADIO SINFONOLA »
Descanse en Paz Don Edilberto Huesca Perrotín, "Presidente
Ejecutivo y del Consejo de Administración de NRM
Comunicaciones"; amigo muy querido de esta industria.

na de las estaciones mas

U antiguas de la capital mexi
cana es la emisora XEBS,
propiedad del grupo radio
fónico Núcleo Radio Mil,
hoy en día "NRM Comu
nicaciones". Su historia se

remonta al año de 1937 cuando inició trans
misiones a través de la frecuencia 1410 KhZ.

Algo interesante de esta emisora es que nunca
ha tenido cambios en sus siglas o frecuencia.

En sus inicios la radiodifusora era cono

cida como "Vocero Hispano  Mexicano" y
fue hasta el año de 1943 cuando recibió su

primera concesión formal. Se comenta que
su programación buscaba llegarles a los es

pañoles republicanos que estaban exiliados
en México.

En 1952, la estación dedicaría una hora de
su programación para llevar música de Pedro
Infante a sus radioescuchas, esta emisión
duraría 61 años ininterrumpidos hasta enero
del año 2013 cuando llegaría a su fin. Este
segmento fue sin duda uno de los grandes
favoritos de la radio mexicana.

En el año de 1953, la estación fue adquirida
por el empresario Guillermo Salas Peyró,
quien habría trabajado anteriormente en la
XEW. Ahora como propietario de Núcleo
Radio Mil (NRM) junto con sus socios Adrián
Layous y Josué Sáenz, la estación recibió el
nombre de "Radio Sinfonola", ofreciendo
música ranchera para las clases más popu
lares, la difusora XEBS también era conocida
como "La Estación del Barrilito", teniendo
sus estudios e instalaciones en la calle de
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Ayuntamiento.
De 1959 a 1961, a pesar de contar con una

buena popularidad, la estación decide cam
biar su nombre a "Radio Satélite" transmi

tiendo principalmente boleros. El nombre
de la estación surge porque recientemente
habían cambiado sus estudios a la zona de

Ciudad Satélite, locación que estaba tomando
auge en aquella época. Tras los dos años de
Radio Satélite, la emisora regresaría a ocupar
el nombre de Radio Sinfonolay moverían sus
estudios ahora a la avenida de los Insurgentes
junto a las demás emisoras del grupo NRM.

Después de varias décadas transmitien
do la programación de Radio Sinfonola "La
Mera Mera" y gozando mucho éxito en las
audiencias del Distrito Federal, a principios
de 1990 la estación comenzaría a transmitir

música grupera, pero es hasta1992 que decide
regresar a la música ranchera y enfocarse solo
en este género musical como Radio Sinfonola
"La Mejor en Música Ranchera", aunque años
más tarde transmitiría también otros géneros
del formato regional mexicano con el lema
de "En Ranchero, Norteño y Banda, Sinfonola
es la que manda".

Para el año 2004, NRM decide cambiar el
formato a "La Más Perrona", y en agosto de
2017 cambiaría de nombre a Bandolera "Al

Puro Tiro" programando música regional
mexicana hasta diciembre de 2022 cuando

NRM decide meter simultáneamente la pro
gramación de su estación hermana XEPH
 AM "Sabrosita" a través de

ambas frecuencias; la 590 y
la 1410 de amplitud modulada.

Sabrosita es actualmente la
emisora líder dentro de las es

taciones de amplitud modulada
en la zona metropolitana del
Valle de México, trasmitiendo
desde sus estudios ubicados en

Prolongación Paseo de la Re
forma #115, Ciudad de México.

Por esta frecuencia han pa
sado un gran número de locu
tores y conductores importantes como Arturo
Cortés Balderas, Gustavo Alvite, quien sería
el encargado de la conducción de la hora de
Pedro Infante y más tarde también de la hora

de Vicente Fernández, así como Cecy Vega,
Chuy Morales, Arturo Venegas quien fuera
director de Radio Sinfonola; entre muchos
otros.

En el año de 2006, el empresario veracru
zano Don Edilberto Huesca Perrotín, asume
la Presidencia del Consejo de Administra

ción de NRM Comunicaciones. Este grupo
radiofónico cuenta con 6 emisoras de radio

en la ciudad de México, con importantes
marcas como OYE, Stereo Cien, Enfoque,
Beat y Sabrosita, así como otras emisoras
en el interior del país.

Huesca Perrotín incursionó en la industria

de la radio en el año de 1964, al principio
como gerente de ventas en "Emisoras In
corporadas de Monterrey" y más tarde en el
área comercial de las frecuencias regionales
de Telesistema Mexicano.

En 1966 funda la "Sociedad Mexicana de

la Radio" (Somer), con la que representaba a
diversas estaciones de radio a nivel nacional.
En 1995, asume la dirección del Núcleo Radio
Mil tras una fusión con Somer y años más
tarde formaría parte del entonces grupo de
accionistas de la empresa NRM, empresarios
muy reconocidos en la industria como Don

Javier Pérez de Anda, accio
nista a su vez de "Radiorama"

y "Grupo Audiorama Comu
nicaciones", así como de la fa
milia Bichara, encabezada por
el empresario regiomontano
Bernardo Bichara.
Fue Presidente de la Aso

ciación de Radio del Valle de

México (ARVM) en múltiples
ocasiones y consejero directivo
de la Cámara Nacional de la

Industria de la Radio y Tele
visión (CIRT).

Don Edilberto falleció hace apenas unos
días en la Ciudad de México, pero su lega
do en la industria de la radio nos permitirá
recordarlo para siempre como un hombre
líder, dedicado y entregado a esta gran in
dustria. Su hijo Germán Huesca Bustamante,
quien funge como Director General de esta
empresa, continúa el importante legado de
la familia Huesca en la industria de la radio

de nuestro país.
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"Por esta

frecuencia

han pasa
do un gran
número de
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conductores

importantes
como Ar

turo Cortés
Balderas,
Gustavo

Alvite, quien

sería el en

cargado de
la conduc
ción de la
hora de
Pedro

Infante y
más tarde
también de
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Vicente
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Lo desaceleración se está profundizando
g las perspectivas se debilitan para el Producto
Interno Bruto, mientras se complica la inflación

e le está descomponiendo la economía
Scacía día más rápido al gobierno de Andrés

Manuel López Obrador y a su suceso
ra Claudia Sheinbaum. El Presidente ha

tratado de minimizar el problema, pero la
realidad es que la desaceleración se está
profund izando y las perspectivas se debi

litan para el Producto Interno Bruto, mientras se complica la
inflación. Y el problema es que no surgen iniciativas, ni una
sola, para apuntalar el crecimiento en lo que resta del año.

La sombra del presidente López Obrador sobre Sheinbaum
está obscureciendo el arranque del próximo gobierno, que
no ha hecho públicas iniciativas magnas para un arranque
económico vigoroso. En consecuencia, la perspectiva es
inercia] y, dado que la inercia indica desaceleración, un es
cenario hacia la baja es el más probable hasta el momento.

En materia económica López Obrador ha roto lo que en el
mundo anglosajón se conoce como "lameduckPresidenf ; es
decir, un presidente nulificado tras la elección c!e su sucesor.
Bajo esta lógica, cuando el sucesor es electo, el anterior queda
inutilizado mientras ocurre la siguiente toma de posesión. Así

Fecha: 08/08/2024

Página: 22

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 17,657

Página 38 de 52



ocu rrió con Enrique Peña Nieto, q ue
entregó, entre otras cosas, la nego
ciación del TMEC al equipo económi
co de AMLO tras la elección de 2018.

EPN dio un gigantesco paso atrás
para tomar decisiones ele política
pública. Pero AMLO se niega a ser ese
"lame duck" (pato cojo}. No hace sino
alargarle los problemas a Sheinbaum.
Ella, cautelosa, no ha querido revelar

alguna estrategia económica que apuntale al país en lo que
resta del año, a pesar c!e lo mucho que se requiere.

La consecuencia se vio el martes en la encuesta de expecta
tivas económicas de Citibanamex, que anticipa un crecimiento
del PIB de sólo 1.7 por ciento, con algunos bancos, como Bank
of America, anticipando que solo creceremos 1.1 por ciento en
2024, y 0.8 por ciento en 2.025; mientras la inflación alcanzaría
4.60 por ciento este año, según el resultado de la mediana,
incluyendo opiniones como la de ese mismo banco, que
señala que la inflación en 2024 alcanzará 5.32 por ciento. Mal.

SHEINBAUM Y EL GAS NATURAL

La presidenta electa Claudia Sheinbaum ya recibió infor
mación respecto ele la gran carencia de infraestructura c!e
almacenamiento de gas natural en el país. Se dice que la
próxima secretaria de Energía Luz Elena González Escobar
está consciente del problema, pues de haber un evento me
teorológico grave en Texas, que paralice el flujo regular c!e gas,
como ya ha ocurrido, a México únicamente le alcanzaría para
dos chas de suministro. La generación de energía eléctrica
sufriría gravemente.

GEELY

La fabricante de autos Ceely apareció como el grupo de Chi
na más innovador del sector en los Premios de innovación

Automotriz 2024 que realiza en Centro de Administración
Automotriz de Alemania.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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EXTRAÑA ,
DESAPARICION

oco se sabe del paradero ele Francisco
Pérez Lobato, de la empresa Desarrollos
Turísticos LT,y de su hijo lan Pérez, quie
nes llevan más de seis meses ilocalizables

luego de defraudar a sus clientes con la
compra de departamentos de lujo.

El también exintegrante ele Gigante Gru
po Inmobiliario fue el principal responsable de gestionar las
inversiones para construir la torre ele departamentos SÚUT
en Playa del Carmen, Quintana Roo; en varios meses recau
dó decenas ele millones ele pesos para un crédito, lo que ha
encendido las señales ele alerta.

Pero ahora se sabe que los recursos fueron utilizados en
asuntos personales, que nada tenían que ver con la obra, por
lo que terminar el proyecto residencial ha sido imposible, y
a la fecha la obra está inconclusa y paralizada. Por si fuera
poco, ahora se ven camiones que sacan material del predio
aún sin acabar

La gravedad del asunto quedó en evidencia cuando hace
dos meses, trabajadores ele la firma se deslindaron de tocia
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responsabilidad, remarcando que no tenían noticias de Pérez
Lobato desde hace medio año.

Los compradores y posibles de
fraudados también exigen claridad.

Sin embargo, los clientes se en
frentan a la ausencia de Pérez Lobato

justo en medio del acalorado debate
por la cada vez más urgente y ne
cesaria transparencia en el sector
inmobiliario.

Y en esta discusión, bien valdría
la pena echarle un ojo a la responsabilidad compartida con
Constructora Carsa, encargada del desarrollo inmobiliario.
Como sea, se trata de una extraña desaparición.

LA RUTA DEL DINERO

En el mercado financiero siguen las opiniones divididas en
torno a la posibilidad que Banco de México (Banxico) que
tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja pueda
ajustarsu tasa de interés en la reunión de política monetaria
a realizarse hoy 8 ele agosto. Y es que aunque habría espacio
para un recorte ele 25 puntos base las expectativas ele infla
ción siguen en alza y además ha regresado la volatilidad en
el mercado cambia rio... Resulta interesante ver el repunte clel
turismo en la ciudad ele Morelia.unocle los principales desti
nos coloniales ele México. Nos informan que durante el primer
semestre ele este 2024 recibió más ele 2.6 millones ele turistas

nacionales y extranjeros, lo que representó un incremento
de 6 por ciento frente al mismo periodo clel año pasado. El
alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, informó que
tan sólo durante junio pasado, la afluencia de turistas y visi
tantes creció 8 por ciento con respecto al mismo mes clel año
anterior, lo que representó una derrama económica superior
a los 561 millones de pesos. Y bueno, el alcalde presentó ante
el cuerpo diplomático acreditado en México el libro "Morelia
Herencia Cantera, Patrimonio Cultural cíela Humanidad", que
muestra las riquezas que han convertido a la ciudad en parte
clel acervo de la UNESCO.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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CÓDIGO DE INGRESOS

Arráncale, pero con energía limpia
GUADALUPE
ROMERO

n la imparable riiscusión
y ocupación sobre cómo
combatir el cambio cli

mático y cumplir con los
c o ni p r o ni i s o s globales
2030, un lugar común
puerie ser: \¿qué es pri

mero: él huevo o la gallina?"; y diría
la vecina: "cacaraquear, mi hijila, ca
caraquear". Pues sí, arranquemos pro
duciendo energía limpia para generar
producción sustenta ble»
Hace unos días los a na lisias riel

Cenlro rie investigación Económica
y Presupuestaria (CiEP) pusieron el
punió en la L El sector energético es
el principal responsable fie las emi
siones fie gases de electo invernadero
•y es crucial la transición hacia ener
gías renovables. "Este proceso implica
costos y opon unidades de creciniienio
y requiere mayores recursos fiscales,
inversión privada, y la participación
activa rie la ciudadanía y las comuni
dades".

Estamos a tiempo en México para
quienes tendrán la bal uta presupues
ta! del próximo año. Hl (1.1.1' cita que
el año pasado los ingresos energéticos
represen!aron el 22.2% rie la recauda
cióní "ariemás, Pemex y CEE generaron
207 mil 887 empleos flirecios" y desde
2021 se impulsó: el uso de combusti

bles fósiles en el secior energético,
relegando las energías renovables, a
pesar de que el país cuenta con un po
tencial estimado de 28 mil 588 gigavva
i is en energía solar y eólica. En donde.
por cierlo, los proyectose inversiones
son a conten lillo.

Los propios adores riel sector apun
taii que se requieren adecuaciones
normal ivas. Los especialistas riel CIEP
subrayan que la existencia rie proble
mas fié conecl iviflari fie las cení rales,
rie almacenamienlo rie energía, Irámi
les para el desarrollo rie proyectos en
los l res órdenes rie gobierno y escasos
incentivos para impulsar la eficiencia
energética, enlre oíros temas. "Arie
más, hace falla inversión en transmi
sión y personal calificado".
y no son los primeros ni los úllL

mos que lo dirán, los especialistas del
Cenlro dicen que, en los últimos años.
Peine* ha perdido relevancia en mate
ria fiscal y de producción fie hiriroear
buros "y se espera que su coniribución
líela al gobierno federal en 2024 sea
negativa. Además, sus ingresos ful uros
representan el 26.2% de la deudalolal
de Pemex en 2023"

Y apunlen las lechas, luego 110 hay
ni "lagrimilaS!" ni tres terceras parles
de las legislalliras que alcancen. La
proflucción de hidrocarburos ha riis
niinuirio 35.8% desde 2014 y las re
servas de petróleo se agotarán en 12.4
años. "Los planes de negocio con alter
nativas de bajo carbono resultan ser
insuficientes, simando a Pemex como
la onceava empresa petrolera estatal
con mayor exposición a los riesgos rie
la Iransición energética".
Y prepárale CEE» "Los subsidios a

las tarifas eléelricas impiden que CEE

Cubra los rosios fie la generación ele
electricidad. De 2014 a 2024, ha exis
tido, en promedio. 1111 déficit fie 4%,
el cual ha provocarlo, principalmente,
el uso fie deuda exlerna.». Por lo ame
rior, la generación de electricidad con
energías limpiases rie 24.3%, aún por
rie bajo riel objetivo fie 35% para 2024",

El CiEP 1 ¡ene más información, pero
le paramos aquí porque es sufieienie
para cacaraquear.

REMANENTES
C011 Sieie años fie historia, la Univer
sidad Amerike abre su lereer Campus
en Niiéliie, Estado rie México. l a olería
eriucaliva deesta inslilución responde a
las demandas de sectores como: salud,
deporte, virieoj liegos, meflios de co
municación, publicidad y producción
musical. El riilerenciarior de Amerike es
que sus programas son parle de una red
universitaria internacional enfocados en
salud y fleporl.es y nuevas tecnologías,
desarrollados por la Escuela Universii a
ria rie. la Salud y el Deporle, que forma
parle fie la .Otiiversiriari rie Girona; la
Universiriatl Rovira y Virgili; la Escue
la fie Nuevas Tecnologías Interactivas,
adscrita a la Universidad fie Barcelona,

y la universiflad l.unei/.. Con orgullo,
Amerike asegura que a la fecha liene
seis generaciones y más riel 90% fie sus
egresados están inserios exitosamente
en el mercado laboral. En palabras de
Cristina Peña, redora inslilucional de
Amerike México, el espacia en Satélite
cítenla con capacidad para atender a
más rie mil 300 alumnos en un enlomo

que combina tecnología rie punía con
una experiencia educativa enriquece
flora. El Campus Saiéliie tiene más dé 4
mil 900 niel ros cuadrados, distribuidos
en seis y tres niveles rie estacionamienio
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para facilitar el acceso rie esllidiantes y
visitani.es. Hay opciones, y buenas.
EL CADILLAC Q[ÍE TODOS QUIEREN
Y si rie buenos hablamos"sumemosa lo
mejor, Cariillac Racing anunció que su
programa llypermr, fiel /./. \ World En
durmme Champiotisliip, se ampliará a un
programa de fábrica de dos vehículos,

que será llamado Cadillac llertz Team
JOTA, a partir fiel inicio de la temporada
2025.

Los pilotos de los amos fie carreras
Cadillac llertz 'Team JOTA VSeriesM,
números 12y 38, queestán impulsados
por el molor Cadillac V8 ÜOIIC fie 5.5
iilros ensamblado con especificacio

nes concretas—" se anunciarán próxi
ma mente.

Cadillac Racing ha ganado nueve
Campeonatos de Eabricanies, cinco de
fabricantes de la 1AÍSA Michelin Endu
rance Cap y 69 victorias lolales en ve
hículos depon ivoSi incluyendo 30 en la
competencia de prot.oli.pos rie la 1AISA
desde 2017.
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MOSAICO RURAL

El relevo generacional en el campo mexicano
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

Una larra irasceiidenial

que lenrirá el próximo
gobierno federal, será
fomentar una mayor
vinculación y arraigo de
las y los jóvenes mexi
canos con el secior pri

mario, pues así como se lia hablado de
un relevo generacional en la polílica, lo
mismo debe Suceder en nuestro campo.

Se requiere de jóvenes a grónomos y
exlensionislas que. Con creaiiviflari, co
nocimienloe innovación, impulsen un
campo siisiénl a ble, productivo e inclu
yeme y que responda, a las necesidades
de la población que requiere alimenlos
nulrilivos, sanos y asequibles.
De ahí la importancia de cambiar

esa visión de que el secior primario
no genera beneficios ni oportunida
des para las nuevas generaciones. Por
el contrario,<js un campo fijSnJJ para el
desarrollo profesional y el .crecimiento
social.

Por ejemplo, la Secretaria de Agri
cultura y Desarrollo Rural (Sarier), al
mando riel Dr. Víctor Villalobos Arám

bula, puso en marcha en Zacatecas la
iniciativa Adopta una Parcela, con la
finalidad de promover el uso eficiente
de instintos y recursos naturales.

Participan 160 jóvenes fie 13 institu
ciones de eriucación meriia superior y
superior, 30 productores cooperantes,
14 docentes y 12 técnicos de los Dis
tritos de Desarrollo Rural (DDR) y los
Centros rie Apoyo al Desarrollo Rural
(CADER).
A través rie esta iniciativa, cicada

en el marco riel programa Fertilizan
tes para el Bienestar, la Secretaría pro
mueve la vinculación con instit uciones

educativas y acciones, para acercar a
los jóvenes a las actividades del sector
agropecuario.

Y lia blando de. jóvenes, desde aquí
una sincera felicitación a Eálima Abril
Zúñiga Vázquez, alunina de la carrera
de Ingeniería en Recursos Nat urales Re
novables rie la Universíriari Autónoma.
Chapingo (UAOh).

Por mérito propio, esta liciereSa juve
nil indígena, originaria rie la comuniriari
tzotzil rie Vénusliano Carranza, ChiapaS,:
representará a México en la 29» Confe
rencia rie las Partes (GOP29) de la Con

vención Marco de las Naciones Unidas

sobre el Cambio Climático (<" MM (( ).
que lenrirá lugar riel 11 al 22 rie noviem
bre fie 2024, en Bakú, Azerbaiyán.
Su designación fue resultado fie un

procesó fie selección de las juveniudes
embajadoras fie México en la.COP29, con
tres ganadores de la Modalidad A Gene
ral. Personas Jóvenes en Toda su Diver
sidad y con Palima Abril Zúñiga como
únicaganariorafie la Modalidad B.Perso
nas Jóvenes Indígenas y Afromexicanas.
FIRMAN IICA Y CNA ACUERDO DE
COOPERACIÓN PARA POTENCIAR
EL AGRO MEXICANO
En el marco de la inauguración fiel 2"
Congreso Nacional de Saniriari e ino
cuiriari, el Inslilulo inleraniericano de
Cooperación para la Agricull 11 ra (11CA) y
el Consejo Nacional Agropecuario (CNA)
firmaron un convenio fie cooperación
para impulsar el desarrollo fiel Secior
agroalimenlario de México.
El documenio fue signado por el re

presentante del 11CA en México, Diego
Montenegro, y por el presidenle fiel
CNA, Juan Corlina, y está orientarlo a
favorecer el desarrollo integral, inclusi
vo y sostenible del secior agropecuario y
las actividades económicas vinculadas a
la seguridad agroalimeniaria y al medio
rural riel país.

Contra RéplicaFecha: 08/08/2024
Página: 12

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Económicas

Luis P. Cuanalo Araujo

Costo: 50,564

Página 44 de 52



EL GABACHO

Kamala en
10 frases

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CÁZARES

Alo largo fie tiuairo años que ocu
pó la segunda posición en el te
rreno polílico más importante
de los Estados Unidos, Kamala
Harris, la hoy candidala. a la
presidencia por el parí ido De
mócrata, fue lanzando algunas

ideas que hoy quiero comparlir:
1. Estoy aquí hoy por las mujeres, por (odas las que
vinieron antes que yo, por ellas, por lorias ellas.
2. Mi esperanza y mi oración pernianenie e$ que
salgamos de esla terrible experiencia (covid19) con
una iiueva Sabiduría que nos permita apreciar los
motílenlos simples, que nos permita imaginar nue
vas posibilidades y que seamos capaces de abrir
nuestros corazones un poco más, el uno al otro.
3. Tongo un mensaje para todas las niñas y los
niños que sueñan con crecer para ser superhé
níes: los superhéroes. caminan enire nosotros,
son: profesores, médicos, científicos, invesliga
i lores y lambién puedes crecer y comen irte en
uno de ellos.
4. Nuestros niños y jóvenes con liderazgo me
alimentan con la.esperanza de un mañana mejor.
5. Siempre le digo a la genle de la que soy su
memora: algunos o muchos dirán que lió es m
I urno, tu tiempo o iu momenlo, no los escuches,
sigue luS instintos, lus sueños.
fi. El Dr. Martin Eulher King Jr. entendió que la

justicia racial no se puede lograr sin justicia eco
nómica y que la lucha se basa en la equidad, la
dignidad y un ful uro mejor para lodos nuesiros
niños y jóvenes.
7. M¡ madre me enseñó que no ¡nipona como
le ganes la vida, ya sea cuidador o conductor de
camión, empleado de una tienda de comestibles
0 propiel ario de una pequeña empresa, cada ira
1 tajador tiene un valor y un valor inherente
8. Durante siglos, la justicia Se ha simbolizarlo
como una mujer con los ojos vendados y una
balanza en las manos. Sus ojos están cubiertos
por que la justicia no debería depender del color
de i u piel, no debería depender de lá cantidad de
dinero que tengas. Ea justicia debe ser imparcial.
9. John Eévvis derramó su sangre por nuestro de
recho al voto, las fuerzas en su con ira eran pode
rosas, pero sabía que la capacidad de lo que podía
ser nuestro país, era una lucha que valía la pena.
10. Ea. crisis climálica no es un tema, partidista»
No es nna broma, es una realidad creciente.
Ella puede ser la próxima presidenta, ahora sólo
fallá ver cómo se conduce en la cotidianidad, la
renovación dé la esperanza que sé: veía perdida
renació, ahora veremos sí logran conducirla y al
canzar un nuevo liempo para una nación que en
base a la confrontación se ha ido complicando su
ful uro, sólo hay que ver cómo fue su caminar des
pués de I riimp y la pandemia.
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Tridente de amenazas

I lay signos muy claros de amenaza en
la forma de un tridente. Ks decir, tres
fuerzas agresivas capaces de causar
mucho daño...

Sería una exageración decir
que, en el corto plazo, la eco
nomía mexicana se encuentra
metida en un brete. Sin embar

go, hay signos muy claros de
una amenaza en la forma de un triden
te. Es decir, tres fuerzas agresivas capa
ces de causar mucho daño. Y en el ex

tremo, crisis general con fuga masiva de
capitales y un ajuste cambiario importan
te. Cabe atribuir el primero de esos im
pulsos amenazantes a la tendencia hacia
la desaceleración que muestran tanto la
economía de Estados Unidos como la de

México. El segundo vector de peligro es
por la creciente volatilidad que están mos
trando ios mercados financieros mundia

les. Y el tercer embate, proviene, de ma
nera directa, de las implicaciones que
podría tener el llamado Plan C de refor
mas constitucionales.

Apenes en la edición del pasado lunes
de El Economista, se publicó una impor
tante nota bajo la cabeza "Enfriamiento
de la economía mexicana ye se reflejó en
los indicadores cíclicos". Es decir, la ten
dencia a la desaceleración fue confirma

da por el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía (Inegij a través de sus dos
principales indicadores de coyuntura: el

indicador coincidentey el indicador de la
actividad industrial. ¿Se equivoca el Inegi
en sus cálculos y proyecciones? No es de
creerse, desde el momento que muchas
entidades independientes y prestigiadas
ya están corrigiendo a la baja sus pro
nósticos de crecimiento para la economía
mexicana.

Y siguiendo la mata de malas noticias
dando frutos ponzoñosos, al día siguien
te, martes, la noticia principal de prime
ra plana rezó: "Mercados sufren crisis
de ansiedad y provocan caída a escala
global". El problema es global y el térmi 
no "mercados" se refiere, en lo principal,
a las bolsas de valores de los países del
mundo y a las cotizaciones de las mone
das que se intercambian. Pero aunque la
fiebre es mundial, procede concentrar la
atención en el caso de México, donde el
peso local sufrió, en el trance, una depre
ciación muy marcada.

Podría pensarse que las dos problemá
ticas anteriores son globales y nada pue
de hacerse sobre ellas. Es un error. O al

menos, lo es desde una perspectiva asi
métrica. Lo cierto es que los problemas
políticos y sociales internos están en posi
bilidad de contagiar, de manera muy ne
gativa, tanto el ritmo de crecimiento de la
economía como el nivel del tipo de cam
bio. La inestabilidad interna podría desa
tar una fuga de capitales masiva con de
valuación. Ya ocurrió antes a finales de
sexenio. Podría volver a suceder.
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Claudia Sheinbaum: déficit fiscal, el reto
a próxima Presidenta de México,
Claudia Sheinbaum, tendrá que
enfrentar un enorme desafío desde

el inicio de su gobierno.
km Tomará las riendas de la admi

nistración pública federal con un enorme
déficit de casi el ó por ciento.

Es un elevado déficit fiscal que se regis
tra en un momento en el que es probable
que las tasas de interés globales se man
tengan altas por más tiempo del previsto

Estará heredando, del sexenio lopezo
bradorista, un ejercicio deficitario.

Por su dimensión, preocupa al mercado
y a los inversionistas.

El déficit fiscal en México se observa
justo cuando se asoma la posibilidad de
una recesión en Estados Unidos,

Y cuando comienza a registrarse una
tendencia de desaceleración económica

en México. En el último año de gobierno
el presidente saliente, aumentó considera
blemente sus gastos.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador termina su gestión con el ma
yor déficit fiscal en cuatro sexenios.

Pese a haberse mantenido como uno

de los gobiernos más prudentes en el
manejo de las cuentas fiscales durante la
emergencia sanitaria y la post pandemia,
el presidente López Obrador terminará
gastando más de lo que ingresa.

Y en consecuencia, el gobierno entran

te, tendrá que sujetarse a un tremendo
ajuste fiscal del 3 por ciento.

La intención es que el nuevo gobierno
reduzca en su primer año de ejercicio la
mitad del déficit que recibe de su antece
sor, del 5.9%.
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, ha minimizado la
preocupación de los equipos de análisis
privados por el alto nivel del déficit.

Ha dicho que el déficit se elevó al 5.9%

del PIB porque se destinaron recursos para
concluir los grandes proyectos de infraes
tructura del gobierno actual.

El responsable de las finanzas públicas
que también lo será en el siguiente go
bierno asegura que tales gastos no serán
recurrentes y en consecuencia será posible
la reducción del déficit al 3%.

Sin embargo, los analistas en general
coinciden en que el ajuste fiscal implica
un enorme reto y se preguntan cuál será la
fórmula que seguirá el gobierno de Sheim
baum para reducirlo.

Las inquietudes son mayores porque la
próxima Presidenta de México ha dicho
que no hará una reforma fiscal; que no
aumentará ni creará nuevos impuestos.

Si no hay más ingresos fiscales, supo
nen en consecuencia que aumentará la
deuda gubernamental o tendrá que reali
zar un severo recorte al presupuesto.

El Centro de Investigación Económica

y Presupuestaria (CIEP) hizo un análisis
de las posibilidades que tiene el próximo
gobierno para reducir el déficit fiscal y su
conclusión es que ese objetivo es altamen
te incierto.

Señala que la conclusión de las obras
emblemáticas del obradorato y una dismi
nución del costo de la deuda solo puede
aportar 1.15 del Producto Interno Bruto.

El CIEP advierte que no quedan claros
los mecanismos por medio de los cuales el
nuevo gobierno conseguirá el objetivo de
reducir a la mitad el déficit que heredará.

Los Precriterios Generales de Política

Económica establecen que en 2025 el
déficit fiscal se reducirá a 3%, debido a
que este año se habrán concluido las gran
des obras de infraestructura como el Tren

Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles ¡AIFAJ y la Refinería Olmeca.
Sin embargo, el CIEP considera que

el gasto que ya no se ejercerá por la ter

minación de las obras emblemáticas del

presidente Andrés Manuel López Obrador
no alcanzará para reducir el déficit fiscal
de 5.9% a 3% del PIB. La conclusión de

las megaobras permitirá reducir el déficit
fiscal únicamente en 0.5% PIB, revela en
su reporte "La consolidación fiscal 2025:
retos para el próximo sexenio".
En el supuesto de que la tasa de re

ferencia disminuyera el próximo año de
su nivel actual de 11%, el servicio de la

deuda pública puede hacer que el déficit
fiscal se contraiga en 0.6% del PIB.
Si se ¡untan estos dos elementos, el

resultado será una reducción del déficit
fiscal en 1.1% del PIB, sostiene el CIEP.

El órgano de análisis señala que para
lograr el objetivo de reducir a 3% el déficit
tendría que considerarse una reforma fis
cal integral que permita la ampliación de
la base tributaria y mejorar la eficiencia en
el gasto, entre otras medidas de equidad
social. Debería incluirse la recaudación

del Impuesto Sobre la Renta (ISR) entre
los trabajadores del sector informal de la
economía.

Solo si se disminuye la informalidad en
25%, el gobierno federal podrá aumen
tar la recaudación en 0.8% del PIB; no
obstante, todavía faltarían otras medidas
adicionales para reducir el déficit en 1%
del PIB y lograr el objetivo de la consoli
dación de 3%.

Actualmente, 60% del presupuesto fe
deral está asignado a compromisos obli
gatorios que ya no aceptan más recortes,
como son los servicios de salud y educa
ción, de ahí que no se aprecian espacios
que permitan liberar recursos.

Veremos qué fórmula aplica la próxima
Presidenta de México. De lo que no hay
duda es que enfrentará un enorme reto
fiscal. Y con ella, todos los mexicanos.
Al tiempo.
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¿Y si ya mejor empatamos?
ay algunos partidos de fútbol
que han pasado a la historia
porque el marcador terminó
de tal manera que favorecía a
ambos equipos y perjudicaba

a un tercero. Un ejemplo notorio es el que
se conoce como "Desastre de Gijón" en el
mundial de España 1982. En este partido,
alemanes y austriacos sacaron uno de los
resultados que les calificaba a ambos a la
siguiente ronda y a la vez dejaba fuera a
Argelia, mientras el público ios abucheaba.
Si usted quiere ver un minuto del desinterés
que mostraban los equipos por competir en
ese partido puede hacerlo aquí: Germany
10 Austria 1982 (youtube.com).
La percepción del espectador en un par

tido así es que ninguno de los equipos dio
su máximo esfuerzo y que, en realidad, no
valió la pena pagar el boleto o sintonizar el
partido. Si los equipos realmente se hubieran
esforzado, hubiera podido haber más goles,
más jugadas "por las que mueres", más ata
jadas, etcétera.
Si la autoridad encargada de organizar

la liga en la que se dieron estos partidos
desea sancionar a los equipos para que esto
no vuelva a ocurrir, en estricto sentido nece
sita evidencia que le indique que lo hicieron
a propósito y de manera conjunta, la exis
tencia de puros incentivos no es suficiente
para sancionarlos, porque también podrían
realmente haber llegado a ese resultado
siendo competitivos e independientes.

Sería sencillo sancionar a los equipos y/o
a los jugadores si existen pruebas claras de
que se pusieron de acuerdo para no com
petir por ver quién era mejor. Sin embargo,

no siempre esos acuerdos se formalizan por
escrito, justamente por el temor de que los
cachen. Por tanto, la liga debería encontrar
otro tipo de evidencia a falta de esta.

Entre empresas funciona igual. La autori
dad de competencia económica sanciona
los acuerdos para no competir y ganarse in
dividualmente el favor de los consumidores.
Un caso específico es fijar siempre los mis
mos precios para no incurrir en una "guerra
de precios" que implique menos ganancias
para ambas empresas.
Si los acuerdos que establecen son por

escrito y la autoridad los encuentra, son más
sencillos de identificar y analizar. ¿Pero, qué
hace la autoridad de competencia en casos
en los que no encuentra un acuerdo explícito
por escrito, pero considera que otra eviden
cia circunstancial e indirecta indica que las

dos empresas no compitieron?
En estos casos, la autoridad también

puede imponer sanciones, aunque como
se imaginará la evidencia que se requiere
para imponerlas debe ser muy sólida ante la
inexistencia directa del acuerdo por escrito.
La autoridad debe tener en mente la pre

gunta: ¿hay alguna otra explicación racional
y plausible para el actuar de las empresas
que no sea el acuerdo de no competir? Sí
existe otra explicación racional y plausible
a pesar de que haya evidencia de precios
¡guales, será difícil sostener que hay un
acuerdo.

En México se han sancionado hasta aho

ra dos casos de acuerdos anticompetitivos
con evidencia indirecta, es decir sin eviden
cia explícita o por escrito del acuerdo. Uno
de los casos implicó a cuatro laboratorios

que participaron en licitaciones para ven
derle insulina humana y sueros al IMSS. El
acuerdo implicó precios de compra más
caros de lo que hubieran resultado si com
pitieran de forma independiente. En este
caso, la evidencia indirecta se basó princi
palmente en el número llamadas telefónicas
entre directivos antes de las licitaciones (es
un caso de 2005, quizá ahora las llamadas
telefónicas no serían tan importantes, sino
los mensajes de chatj y en las tendencias
estadísticas que mostraban que los licitantes
tenían posturas ganadoras casi idénticas,
pero se iban rotando el triunfo entre un con
curso y otro.
Las secuelas de este caso ante el po

der judicial fueron importantes porque en
ellas se confirmó que la autoridad de com
petencia puede usar evidencia indirecta
para sancionar a dos empresas que se
coordinan.
Recientemente se sancionó también a

un par de gasolineras expendedoras de
Diésel ubicadas ambas en el municipio de
Dzilam de Bravo, Yucatán. Estas empresas
registraron sus precios de manera diaria du
rante un periodo de más de tres años en un
sistema de registro en el que un competidor
no puede ver previamente el registro del
otro, cada vez pusieron un precio idéntico
en pesos y centavos, lo cual sería inexpli
cable si actuaran de forma independiente,
menos aún si había evidencia de que las
empresas tuvieron costos de compra dife
rentes en sus insumos. Las empresas sancio
nadas conservan el derecho de impugnar
la resolución de Cofece ante las instancias

correspondientes.
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Juicio

antimonopolio
vs. Google en
el mercado de

búsquedas
n nuevo capítulo en el camino
hacia la competencia efecti
va en los mercados digitales
tuvo lugar en días recientes en

'mtf*" el terreno de los servicios de
búsquedas en internet. Esto a partir de que
un Juzgado de Distrito en Estados Unidos
determinara que Google es un monopolis
ta en este mercado, al controlar cerca de
90% de las búsquedas en general y 95%
específicamente a través de dispositivos
móviles.

La batalla para reducir la participación
de mercado y erradicar las prácticas mo
nopólicas de Google en el mercado de
búsquedas y consecuentemente en el de
publicidad digital comenzó cuatro años
atrás, cuando el Departamento de Justicia
de los EE.UU. (DoJ, por sus siglas en inglés)
y 38 estados de aquel país comenzaran un
proceso de litigio en 2020.
Conductas monopolicéis de Goo

gle. Las conductas identificadas que come
tió Google en contra de sus competidores
fueron la realización de acuerdos exclusi

vos con fabricantes de equipos, como es
el caso de Apple, para que Google fuera
el motor de búsqueda predeterminando
en estos. Lo que involucró el pago de $26
mil millones de dólares en 2021 y que sus
competidores como es el caso de Microsoft
(Bingj con tan sólo una participación de
6% no puede pagar.

Otra de las prácticas señaladas en el
juicio es que su dominante posición en el
mercado de búsquedas le ha llevado a
elevar, significativa y unilateralmente, sus
precios en la publicidad digital y menor
calidad de su servicio de búsquedas, sin
una alternativa que le compita realmente a
Google, como también identificamos para
el caso de México, desde The Competitive
Intelligence Unit (The CIU) en nuestro aná
lisis sobre la Competencia en el Mercado
Publicitario (bit.ly/48d7AxM).
En concreto, el juez de distrito afirmó

que "el hecho de que Google realice cam
bios en sus productos sin preocuparse de
que sus usuarios puedan ir a otra parte
es algo que sólo una empresa con poder
monopólico podría hacer".
Implicaciones del ¡uicio contra

Google. Este ¡uicio antimonopolio sienta
un precedente pivotal para la gestación
de verdadera competencia en los merca
dos digitales tanto en EE.UU. como alrede
dor del mundo, dos décadas después del
caso en contra de Microsoft por su posición
dominante en navegadores de internet.
Amazon, Apple y Meta también enfren
tan procesos similares por su actuación
contraria a la competencia, y también esta
pendiente la resolución acerca de la ac
tuación monopólica por parte de Google
en el mercado de publicidad digital que
se dará a conocer en septiembre próximo.

No obstante, queda esperar la deter
minación de las medidas regulatorias que
entrarán en vigor tras los hallazgos referi
dos. De estas dependerá los efectos que se
verificarán en el mercado de búsquedas.
Al respecto, se augura desde medidas
conductuales que sancionarían económi
camente a Google por su actuación anti
competitiva y prohibirían realizar acuerdos
exclusivos en el futuro, hasta estructurales,
como sería la escisión del negocio de bús
quedas por internet de Alphabet.
En este sentido, la Ley de Mercados

Digitales (DMA por sus siglas en inglés)
se ha adelantado a las medidas posibles
al darle a los consumidores más control

sobre su información y el acceso a mayor
competencia de los gigantes tecnológicos.
Por ejemplo, al evitar que sus historiales
de búsqueda se compartan entre los ser
vicios que ofrece Google y al prohibir que
autofavorezca sus propios servicios en de
trimento de los de sus competidores, como
es el caso de su servicio de viajes y mapas.
Todo ello, enmarca un momento culmi

nante para la competencia en el terreno
digital, en el que se pretende diluir la des
proporcionada influencia y participación
de mercado de las grandes corporaciones
tecnológicas, favorecer la entrada y el for
talecimiento de más jugadores y en el que
el consumidor tenga acceso a una diversi
dad de alternativas competitivas.
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Soriana abre cuatro sucursales

Finvero y Mastercard impulsan créditos a mypes
JuegosOlímpicos impulsan ventasde Nike
Prologis adquiere el control deTerrafina

Organización Soriana, la segunda cadena de
supermercados más grande de México, anunció la apertura
de cuatro sucursales en las que realizó una inversión de más
de 1,627 millones de pesos, como parte de sus planes de ex
pansión en México.

Las nuevas tiendas están ubicadas en Baja California, Na
yarit, Nuevo León y Quintana Roo y generarán 855'etíipleos
directosy590 indirectos.

En el primer semestre del año, Soriana sumó seis nuevas su
cursales inauguradas con una inversión superior a los 2,3 1 7
millones de pesos, lo que implicó la creación de 1,71 8 em
pleos directos y 1,640 indirectos en más de 57,530 metros
cuadrados de piso de ventas.

La startup mexicana finvero, que ofrece servicios de optimi
zación para comercios de América Latina, selló una alianza
con Mastercard para impulsar el otorgamiento de créditos a
las micro y pequeñas empresas en México (mypes).

El objetivo de la alianza es atender en primer lugar a un
universo de 5,000 mujeres emprendedoras del país, a tra
vés de financiamiento, meritoria gratuita y asesoría persona
lizada para ayudar a las microempresdrias a digitalizar sus
em prendimientos.

La startup dijo que para el 2025 espera atender a un uni
verso de 300,000 micro y pequeñas empresas en México.

Los Juegos Olímpicos están resultando una rara victoria pa
ra Nike, ya que ha contribuido a impulsar la demanda de
los nuevos lanzamientos del gigante de la ropa deportiva y a
aventajara la competencia, según muestran las búsquedas en
sitios Web de la empresa de investigación Similarweb.

En la semana inaugural de losjuegos, del 26 de julio al 1
de agosto, Nike y Puma consiguieron aumentar las visitas a
sus sitios directos al consumidor, mientras que Adidas, Hoka y
On vieron disminuir sus visitas en comparación con la semana
anterior, según Similarweb.

Las visitas alcanzaron un máximo de 2 millones el 31 de ju
lio, después, de que la gimnasta Simone Biles consiguiera su
séptima medalla de oro olímpica tras ganar Estados Unidos
su tercer oro en la prueba femenina por equipos.

Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raí
ces del sector industrial asumió el control administrativo del
también fideicomisoTerrafina, luego de liquidar la Oferta Pú
blica de Adquisición que lanzó por ella y que le permitió com
prar más de 77% de los certificados bursátiles fiduciarios in
mobiliarios (CBFlsj, hasta ese momento en manos del público
inversionista.

La adquisición le permitirá consolidarse como la princi
pal fibra industrial en México y dice que ya está lista para ex
pandir su inversión en activos industriales, de acuerdo con un
comunicado.

Por cierta., Prologis pagará un dividendo de 1,049.5 milla
nes de pesos a sus tenedores, a una razón de 0.6828 pesos
por certificado bursátil fiduciario inmobiliario o equivalente a
0.0352 dólares por título.

El pago se llevará a cabo el 20 de agosto, por lo que la
fecha de registro y de exderecho será el 19 del mismo mes.

El dividendo implicaría un rendimiento de 1.1 %, con base
en el cierre de 63.08 pesos de los CBFls de Fibra Prologis en
la sesión del 6 de agosto en la Bolsa Mexicana de Valores,; el
equipolente a 4,3% anualizado,

Fecha: 08/08/2024

Página: 17

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 179,551

Página 50 de 52



La mentalidad y los retos financieros de las mujeres
En la primera parte mencioné

que las mujeres administran
mejor el dinero que los hom
bres y en general son mejores
inversionistas, porque se enfo

can en su objetivo y buscan minimizar
los riesgos. Los hombres suelen guiar
sus decisiones más en el rendimiento a

corto plazo y por lo tanto suelen tomar
mayores riesgos.
Sin embargo, también mencioné que

muchas mujeres sienten que la mayoría
de los productos financieros, y recursos
de educación financiera, no abordan
adecuadamente sus necesidades. Esto

puede resultar en una falta de confianza
para tomar decisiones financieras más
complejas, particularmente en materia
de inversiones. De hecho, durante el fin
de semana, recibí el correo de una mu
jer quien me dice que está tratando de
aprender todo lo que puede, pero aún
siente parálisis a la hora de invertir. No
quiere tomar una mala decisión.
Para abordar esos desafíos y em

poderar a las mujeres, es importante
desarrollar estrategias que tengan en
cuenta sus necesidades y mentalidad es
pecíficas. Deben aprender los conceptos
básicos de la planeación e inversión a
largo plazo, manejo de riesgos y herra
mientas de protección para ellas y su

familia. Siempre he dicho que cuando
uno comprende los conceptos clave,
tomar decisiones informadas se vuelve
mucho más sencillo.

Ahora bien, dado que muchas muje
res prefieren enfoques conservadores,
deben entender el papel que juegan las
dos principales clases de activos en un
portafolio de inversión y cómo combi
narlos para maximizar su potencial de

rendimiento, pero siempre dentro del
riesgo que ellas quieren asumir. La ¡dea
es encontrar ese equilibrio.
Desde luego, dado que una de sus

prioridades es garantizar la estabilidad
económica de su familia, la planeación
financiera a largo plazo es una herra
mienta fundamental. Como mencioné en

la primera parte, aspectos importantes
son el ahorro para emergencias, su aho
rro para el retiro y la educación de sus
hijos. Siempre me ha gustado trabajar
con mujeres para ayudarles a realizar
un plan que se adapte a sus necesidades
y circunstancias individuales: ellas son
mucho más enfocadas que los hombres
y eso es muy importante.
En la encuesta a la que me referí en

la primera parte, se habla de lo difícil
que es para algunas personas mujeres
tener conversaciones de dinero y encon
trar personas afines, que las entiendan
porque están enfrentando retos simila
res. Construir redes de apoyo financiero
pueden proporcionarles la confianza
que necesitan para tomar decisiones
informadas.

En este punto vale la pena hablar del
tema de la brecha salarial. Muchas mu

jeres tienen que aprender habilidades
de negociación y abogar por un salario
justo y equitativo. Además es importante
que se sigan preparando, para adqui
rir nuevas habilidades que les ayude a
avanzar en sus carreras y mejorar su
potencial de ingresos, pero siempre en
equilibrio con su entorno familiar.
Para ello, dado que muchas mujeres

enfrentan múltiples responsabilidades,
es importante que aprendan a gestio
nar su tiempo de manera eficiente. Por
ejemplo: establecer prioridades claras y
delegar tareas cuando sea posible, les

puede liberar tiempo para enfocarse en
su desarrollo profesional y financiero. En
este punto, el apoyo de la familia pero
sobre todo de la pareja, es fundamental.
La equidad de género empieza en casa.
En resumen, comprender la manera

como las mujeres piensan en relación
con el dinero, cuáles son sus prioridades
y los retos particulares que enfrentan,
es fundamental para poder desarrollar
estrategias efectivas en el manejo de
sus finanzas personales. Al considerar
estos desafíos, se pueden utilizar mejor
las distintas herramientas de planeación
financiera, para ayudarles a lograr una
mayor seguridad económica y bienestar
financiero a lo largo de sus vidas.
Antes de terminar, debo decir que

me parece triste que haya muy pocos
productos financieros diseñados espe
cíficamente para mujeres. De hecho,
en mi humilde opinión, los pocos que
existen responden más a una estrategia
de marketing que a sus necesidades
particulares (son los mismos productos,
con algún pequeño beneficio adicional
"exclusivo" para ella, acompañado de
campañas promocionales). A pesar de
ello, las herramientas que existen, bien
utilizadas, son suficientes para ayudarles
a cubrir sus necesidades y alcanzar sus
prioridades.
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¿Vladimir Putin en Almoloya?
\o se puede confun

dir la libre determi

nación de los pue
blos con la rebeldía

de no responder a
las obligaciones internacionales
que tiene el país.
México ha firmado a lo largo

de su historia diferentes acuerdos y
compromisos internacionales que
le otorgan derechos y obligaciones
que forman parte de su identidad
global.
Así por ejemplo, México aco

gió en 1981 el Pacto Internacional
de Derechos Civiles y Políticos que
adoptó la Organización de las Na
ciones Unidas desde 19óó.

Justo en ese pacto se establece
la libre determinación de los pue
blos, pero también la protección
de las garantías individuales, el
derecho a la información, a la vida
privada y demás.
Está, por supuesto, el acuerdo

comercial con Estados Unidos y
Canadá que no habla de la nece
sidad de organismos autónomos,
pero sí de dar garantías para una
libre competencia económica, para
la protección a las inversiones, a
una reglamentación transparente,

obligaciones totalmente contrarias
a muchas de las contrarreformas

constitucionales que pretende
López Obrador.
Y bajo esos mismos principios

internacionales que México ha
firmado de manera libre, este ré
gimen puede jugar al Tío Lolo y no
condenar el fraude electoral y la
represión del dictador venezolano,
Nicolás Maduro, pero no puede
invitar como si nada al autócrata
ruso, Vladimir Putin, a la toma de
posesión de Claudia Sheinbaum.
Bueno, nada impide al régimen

populista de Andrés Manuel López
Obrador invitar a su fiesta de toma
de posesión, porque seguro lo ve
como su fiesta, a los más impresen
tables dirigentes del mundo, pero
no habría manera de que el Pre
sidente ruso pudiera aceptar una
invitación así cuando el derecho

internacional marca que México
estaría obligado a detenerlo y en
carcelarlo.
Vladimir Putin tiene una orden

de arresto por parte de la Corte
Penal Internacional por la comisión
de diferentes crímenes de guerra
tras su invasión a Ucrania, está acu
sado de haber deportado de forma

¡legal a cientos de niños ucranianos
tras su ataque al país europeo.

Evidentemente que esa orden de
arresto no se puede cumplimentar
en Moscú, pero sí debería ejecutar
se en un país como México, que en
el 2005 firmó el Estatuto de Roma

que indica que es deber de todo
Estado ejercer su jurisdicción pe
nal en contra de los responsables
de crímenes internacionales, como
Putin.

No hacerlo implicaría una viola
ción de México a sus obligaciones
con ese organismo internacional y,
sobre todo, un serio diferendo con
el gobierno de Estados Unidos que
lo tomaría como una falta mayúscu
la en la relación bilateral.

Es un hecho que Putin no va a
venir a México, por más que su ca
marada López Obrador le quiera
dar garantías, por más que el Pre
sidente saliente ya paseó tropas
rusas en pleno desfile del Día de
la Independencia del año pasado.
La invitación a los gobernantes

de "todas las naciones del mundo",
incluido Putin, ya llegó a los titula
res de muchos medios de Estados

Unidos y ciertamente no cae bien
el desplante de la siguiente admi
nistración.

Esta invitación del gobierno
mexicano a Putin, que una agen
cia rusa se encargó de divulgar,
no se asume como una novatada

diplomática de los que llegan, sino
como un claro manifiesto del régi
men instaurado ahora en México.

Fecha: 08/08/2024

Página: 10

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 178,742

Página 52 de 52

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 08/08/2024

Página: 9

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 44,254

Página 9 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 8

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 37,450

Página 10 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 21

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 24,956

Página 3 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 20

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 25,762

Página 4 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 10

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,416

Página 5 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 4

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,116

Página 6 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 5

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,633

Página 7 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 7

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,633

Página 8 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 19,276

Página 11 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 3

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,055

Página 12 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 8

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 13,653

Página 13 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 8

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,653

Página 14 de 26 Índice



Fecha: 08/08/2024

Página: 28

Area cm2: 250

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 55,700
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Fecha: 08/08/2024

Página: 36

Area cm2: 309

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 68,845
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Fecha: 08/08/2024

Página: 47

Area cm2: 239

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 193,300
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Fecha: 08/08/2024

Página: 46

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 187,639
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Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,926
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Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,421
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Fecha: 08/08/2024

Página: 20

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,609
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Fecha: 08/08/2024

Página: 22

Area cm2: 128

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,180
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Fecha: 08/08/2024

Página: 14

Area cm2: 117

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,378
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Fecha: 08/08/2024

Página: 26

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,054
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Fecha: 08/08/2024

Página: 2

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,258
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Fecha: 08/08/2024

Página: 15

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 16,968
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Fecha: 08/08/2024

Página: 15

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 9,912
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